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未来政府将团结所有民族元素共谋发展

当选正副总统主动拜访佐科维当选正副总统主动拜访佐科维

普拉博沃：我将以实际工作证明
将为印度尼西亚人民奋斗 包括没有选择我的人 普拉博沃访民复党获热烈欢迎

吉布兰安抚贫民窟遇险 幸能转危为安

副总统为加速减少发育迟缓工作大会发表演讲

农业部联合国警提高粮食防御系统
为了提高粮食防御系统，农业部长苏莱曼（左）与总

警长里斯提约于 4 月 25 日共同签署了合作同意书。总警
长也向农长赠送纪念品。

4 月 25 日，马鲁夫副总统在雅加达哈林机场综合大楼，为
多个部门和单位举办的全国家庭发展、人口与生育计划、以及
加速减少发育迟缓工作大会发表演讲。

【本报讯】总统府专员统筹
人阿里（Ari Dwipayana）于 4 月
25日在雅加达召开记者会时声
称，当选正副总统普拉波沃和
吉布兰在4月 24日晚上，的确
在独立宫晋见了佐科维总统。

但是，这是普拉波沃和吉布兰
本身的意思，他俩想向佐科维
总统直接传达关于宪法法院作
出裁决之后，普选委员会在发
布会上宣称普拉波沃-吉布兰
正式成为2024年-2029年届正

副总统。
阿里透露说：“佐科维总统

向普拉波沃和吉布兰道贺，并
再次强调政府将全力支持，
2024 年 10 月份的政府交接流
程将会顺利进行。”

佐科维总统希望，在 2024
年 10月 20日进行了就职典礼
之后，由当选正副总统领导的
新政府就可立即展开工作。他
说：“佐科维总统也对当选正副
总统要拥抱所有民族元素，共
同实现印尼繁荣富强的举措表
示全力支持。国家团结尤为重
要，特别是要面对全球经济和
政治局势仍然动荡不已所产生

的负面影响。”
据悉，当选正副总统普拉

波沃和吉布兰在4月24日晚上
7 时 30 份，在独立宫晋见了佐
科维总统。根据报道称，他俩
坐了同一辆的白色丰田 Al-
phard汽车抵达独立宫，然后近
两个小时或在晚上9时 42分，
普拉波沃和吉布兰乘坐的汽车
和车队就离开独立宫。 （Sm）

【本报讯】2024 年 民 选
总 统 普 拉 博 沃（Prabowo
Subianto）承 诺 将 为 印 度 尼
西亚全体人民努力工作，无
论 他 们 是 否 投 票 支 持 他 。
这 是 普 拉 博 沃 在 被 印 度 尼
西 亚 普 选 委 员 会 全 会 确 认
为 2024-2029 年届总统之后
发表的讲话。

普 拉 博 沃 说 ：“ 我 将 证
明 我 将 为 印 度 尼 西 亚 全 体
人民工作，包括那些没有选
择我的人。”

他感谢各方的努力，促
使 2024 年 总 统 选 举 纠 纷 案
顺利结束。他说，总统选举
是一个长期的竞争过程，消
耗了人们的思想和精力。

在这场竞争中，存在着
激烈的竞争和辩论，充满了
尖锐的观点。但他说，这种
动态是民主制度的一部分。

普 拉 博 沃 说 道 ：“ 激 烈
的竞争、辩论，有时会非常
激 烈 。 但 我 认 为 我 们 共 同
见证了一件事情，那就是无
论多么困难、多么尖锐，我
们 都 意 识 到 大 家 仍 然 是 一
家人，我们仍然是印度尼西
亚民族的一家人，我们都是
印尼子民。”

普拉博沃表示，2024 年
总 统 选 举 竞 争 已 经 结 束 。

这 位 现 任 国 防 部 长 感 谢 所
有相关方，包括竞争对手阿
尼斯（Anies Baswedan）-穆海
敏（Muhaimin Iskandar）和 甘
贾 尔（Ganjar Pranowo）- 马 福
（Mahfud MD）。

这 位 大 印 尼 行 动 党 总
主席表示，他希望在 2024 年
总统选举之后，所有政治领
导 人 能 够 共 同 努 力 为 人 民
的福祉而工作。他还强调，
将 来 的 新 政 府 同 样 决 心 消
除贫困、消除饥饿，并铲除
印度尼西亚的腐败问题。

他 说 ：“ 这 是 人 民 的 要
求，这是人民的付托，我们
必须团结起来，我们必须和
睦 相 处 。 无 论 我 们 是 在 政
府之内还是在政府之外，我
们都要为人民而奋斗。

他 补 充 说 ：“ 我 要 感 谢
所 有 印 度 尼 西 亚 人 民 。 我
要强调，我和吉布兰将成为
印度尼西亚总统和副总统，
我 们 将 为 印 度 尼 西 亚 全 体
人民而工作。”

普 拉 博 沃 - 吉 布 兰 以
96,214,691 票 或 全 国 有 效 选
票的 58.58%，获得 2024 年总
统 选 举 胜 利 。 他 们 得 到 了
大 印 尼 行 动 党（Gerindra）、
从 业 党（Golkar）、民 主 党
（Demokrat）、国 民 使 命 党

（PAN）、星 月 党（PBB）、印
尼 人 民 浪 潮 党（Gelora）、印
尼 团 结 党（PSI）、神 鹰 党
（Garuda）和 人 民 繁 荣 公 正
党（Prima）的支持。

而 排 在 第 二 位 的 候 选
人 阿 尼 斯 - 穆 海 敏 达 获 得
40,971,906 票 或 全 国 有 效 选
票 的 约 24.95% 。 该 候 选 人
得 到 了 民 族 民 主 党（Nas-
dem）、民 族 复 兴 党（PKB）、
公 正 福 利 党（PKS）和 信 徒
党（Ummat）的支持。

而排在最后的甘贾尔-
马福得到了 27,040,878 票或
全 国 有 效 选 票 的 约
16.47%。该候选人得到了印
印尼斗争民主党（PDIP）、团
结 建 设 党（PPP）、民 心 党
（Hanura）和 印 尼 统 一 党
（Perindo）的支持。

此 前 ，阿 尼 斯 - 穆 海 敏
和甘贾尔-马福一致向宪法
法 院 提 出 了 对 2024 年 总 统
选举结果的诉讼。

然而，在 2024 年 4 月 22
日（周一）举行的判决庭审
中，宪法法院驳回了他们全
部 的 申 诉 要 求 。 理 由 是 从
根本上来说，这两对正副总
统 候 选 人 的 申 诉 要 求 被 认
为 在 法 律 上 没 有 依 据 的 。

（Irw）

【本报讯】普拉博沃在2024
年4月24日（星期三）上午获得普选
委员会确定为2024-2029年届。
当天下午他立刻访问民族复兴党
（PKB）位于雅加达中区市老巴刹区
（Senen）的中央理事会办公室。

普拉博沃由大印尼行动党
（Gerindra）中央理事会常务主席
达斯科（Sufmi Dasco Ahmad）陪
同，乘坐白色的丰田Alphard多
功能车，在卫队的严密护卫下于
印尼西部地区时间下午2点左
右抵达。在这次访问中，没有看
到陪同胜选的副总统候选人吉
布兰（Gibran）。

这位现任国防部长在民族
复兴党中央党部的到来，受到了
民复党总主席穆海敏（Muhai-
min Iskandar）的热烈欢迎。欢
迎仪式大有“夸张”的氛围，红色
地毯从大门停车场一直铺设到
民复党中央党部的办公室，以迎
接普拉博沃的到来。

随着非常热烈的掌声，普拉
博沃和随行人员获得民复党总主
席穆海敏及该党高层干部的欢
迎。不仅如此，民复兴党的精英
也穿着绿色制服，包括阿卜杜勒·
哈利姆（Abdul Halim），库村·萨
姆苏里贾尔（Cucun A. Syamsuri-
jal），杰兹鲁尔·法瓦伊德（Jazilul

Fawaid），哈尼夫·达希里（Hanif
Dakhiri）等人也一同欢迎。穆海
敏在向普拉博沃握手时说：“请原
谅我的身体和灵魂。”

现场上可以看到普拉博沃
带着黑色贝吉帽（船型帽）并穿
着白色衬衫，与穆海敏同样带
着黑色贝吉帽、穿着白色衬衫
并有民复党标志相得益彰。普
拉博沃和穆海敏随后进入了民
复党的总部，两大政党干部们也
紧跟其后，随后在民复党总部一
楼的会议室举行了闭门会议。

此前，普拉博沃在普选委员会
公开大会上获得普选委主席哈欣
确定为2024-2029年胜选总统，他
在发表演讲时向现任总统佐科维
表示感谢，因为佐科维的努力使得
2024年的选举顺利有序进行。他
说：“我要感谢佐科维总统，因为他
的想法和安排使得选举得以顺利、
有序和安全地进行。”

除此之外，普拉博沃还感谢
了阿尼斯（Anies Baswedan）和穆
海敏，以及甘贾尔（GanjarPrano-
wo）和马福（Mahfud MD）。他
说：“我也向阿尼斯、穆海敏、甘
贾尔和马福表示感谢和敬意。”

他补充说：“我也要感谢所有
支持者，包括社会领袖、宗教领
袖、所有志愿者、法律团队和普拉

博沃-吉布兰国家竞选团队。”
与此同时，2024-2029年届

民 选 副 总 统 吉 布 兰（Gibran
Rakabuming Raka）访问了雅加
达 北 区 Waduk Pluit 或 Muara
Baru的简朴公寓。

在现场观察中，可以看到数
百名儿童和家庭主妇聚集在Ja-
mi Daarul Falah清真寺附近的一
个广场上。吉布兰于下午1点
35分左右到达现场。

当吉布兰步入广场的帐篷区
时，他从Muara Baru公寓的入口处
步行，看到周围的家庭主妇和孩子
们都在欢迎他，并向他分发牛奶。

然而就在这个时候，突然有
一名男子跑过来强行抱住吉布
兰，手势似乎要扼住或扭断吉布
兰的脖子。但是，经过身边卫兵
的迅速反应，这名男子被制止并
被带到后方。之后，吉布兰若无
其事地前往位于广场的帐篷区，
在那里他发表了讲话并得到了
数百名居民的倾听。 （Irw）
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财经新闻

【本报讯】根据经济统
筹部于 4 月 25 日在网站发
出的报道，新加坡总理李显
龙将于 2024 年 4 月 29 日访
问我国，并在西爪哇省茂物
皇宫同佐科维总统会谈。

此 前 ，经 济 统 筹 部 长
艾 朗 卡（Airlangga Hartarto）
于 4 月 23 日在其办事处会
见了新加坡外交部长维文
（Vivian Balakrishnan），双 方
讨论关于佐科维总统和新
加坡总理李显龙之间将在
下周进行会晤，要做好一
切准备的事项。

艾 朗 卡 说 ，双 方 也 对
印新两国的经济关系，通
过各种潜在的双边合作，
持续保持强劲关系表示非
常乐观，其中如绿色能源，
包括太阳能发电厂、碳捕
获 存 储 、推 动 巴 淡（Ba-
tam）- 民 丹（Bintan）- 甲 里
汶（Kalimun）的发展、数字
连接和数据中心等。

他 透 露 说 ，政 府 将 在
努山达拉新国都周围，设
立许多的数据中心推动以
现代化和数字化理念的建
设发展，其中一项要强调

的 战 略 合 作 就 是 通 过 技
能、数字领域人才交流以
及提高医疗保健领域能力
的人力资源发展。

他强调说:“不论在双边
关系或是在东盟框架中，印
尼政府同新加坡会持续支
持强劲的关系，以促进经济
增长和地区稳定。”

除 此 之 外 ，艾 朗 卡 部
长和新加坡维文外长也对
印尼要加入经济合作与发
展组织（OECD），以及中东
地缘政治动态的事项交换
意见。维文外长很乐观地

说，印尼的加入流程将会
顺利完成的。

在 这 项 会 谈 之 中 ，新
加坡驻印尼大使和经济统
筹部国家经济合作方面副
主任也前来出席。

政府通过通信与资讯
部，也在新国都准备了国
家 数 据 中 心 ，其 CPU 存 储
能力将达到 10 万 Core（核
心数），新国都的国家数据
中心将使用多个数据存储
地点方案，并将其名为数
据中心校园，2024 年 10 月
份就开始施工。 （Sm）

艾朗卡部长会见新加坡外长维文
讨论新国都数字投资及李显龙总理来访事项

【本报讯】鉴于国家行
政 中 心 或 国 家 首 都 即 将
迁 移 至 东 加 里 曼 丹 省 的
努 山 达 拉（Nusantara），国
企 部 长 埃 里 克（Erick Tho-
hir）因此向香港企业家兜
揽 在 雅 加 达 中 区 民 族 纪
念 碑（Monas）广 场 地 带 的

13 座 国 家 企 业 建 筑 物 资
产。

埃里克日前在雅加达
称，这是随着迁移至东加
省 新 国 都 努 山 达 拉（Nus-
antara）后作出的决定。他
不 愿 那 些 国 企 的 办 公 楼
将变为“废弃物”。

上述兜揽事宜是埃里
克于今年 3 月曾在香港的
巡回展示结果。他认为这
是 为 支 持 丹 纳 勒 沙（Dan-
arekasa）公 司 推 出 的 地 产
基金的计划，以推动民族
纪念碑附近的国企资产提
高 其 价 值 。 他 说 ：“ 因 此
我们最近以来与具有潜力
的地产商进行巡回展示及
看出这是机会。”

埃 里 克 举 例 称 ，当 北
塔 米 纳 国 油 公 司 拥 有 新
的办公楼后，旧的办公楼
就 被 被 废 弃 了 。 因 此 他
不 要 再 出 现 这 种 问 题 。
他承认，已有香港企业有
意 收 购 民 族 纪 念 碑 附 近
地带的国企资产，然而他
尚未透露其企业名称，因
为 还 未 正 式 签 署 合 约 。

他说：“我不可以说，因还
未 有 白 底 黑 字 的 合 约 。
我 们 当 然 必 须 推 动 新 的
创意价值观，那些还未达
到 高 价 值 的 就 必 须 加 以
提高升级及机会。”

埃 里 克 部 长 表 示 ，选
择 香 港 为 国 企 资 产 的 发
展商并没有特别的理由，
他 认 为 香 港 恰 是 其 中 最
接 近 我 们 的 地 产 商 。 另
一方面，香港也是国企资
产 的 兜 揽 目 标 。 尤 其 是
已 有 许 多 的 香 港 地 产 大
亨 投 入 印 尼 地 产 业 。 他
说 ：“ 为 何 不 是 新 加 坡 ？
因 为 我 们 尚 未 看 到 新 加
坡 企 业 在 印 尼 地 产 的 积
极 投 入 。 然 而 人 们 认 定
新 加 坡 的 地 产 仍 有 很 大
潜力。” （Ing）

埃里克将向香港企业家出售国企资产
迁都后雅京民族纪念碑附近13座建筑物或易主

【本报讯】雅加达警区
认为，关于前肃贪委员会
主 任 费 尔 利（Firli Bahuri）
勒 索 前 农 业 部 长 雅 辛
（Syahrul Yasin Limpo）500 亿
盾现金的案件，雅辛的前
助 手 班 吉（Panji Hatjanto）
的供词，对检查员来说并
非是新的证人。

关 于 费 尔 利 勒 索 500
亿 盾 事 项 的 5 个 事 实 如
下：

（一）雅辛的前助手班
吉 透 露 关 于 费 尔 利 勒 索
500 亿 盾 事 项 。 当 雅 加 达
警 区 在 处 理 涉 嫌 勒 索 和
受贿案件，班吉已经述说
了一切，然后将费尔利定
为 嫌 疑 犯 。 雅 加 达 警 区
刑 事 单 位 主 任 阿 德 上 校
（Ade Syafri Simanjuntak）在 4
月 20 日 透 露 说 ，“ 证 人 在
庭审中所说的，同样已经
对 我 们 的 检 查 员 统 统 说
了。”

（二）警方已经审讯了
关 于 费 尔 利 勒 索 雅 兴 案
件 的 所 有 证 人 。 在 对 该
案的调查中，所有证人也
已经接受调查了，警方已
经 掌 握 了 关 于 费 尔 利 涉
嫌 勒 索 和 受 贿 的 所 有 陈
述。

（三）班吉在庭审中透
露 关 于 费 尔 利 勒 索 雅 辛
事 项 。 关 于 费 尔 利 勒 索
500 亿 盾 的 证 词 ，是 班 吉
在 2024 年 4 月 17 日 出 席
雅 加 达 中 区 地 方 法 院 刑
事 法 庭 举 行 的 被 告 人 雅
辛 涉 嫌 勒 索 和 受 贿 案 件
庭审时提供的。

（四）班吉透露费尔利
向 雅 辛 勒 索 500 亿 盾 时 ，
有 位 农 业 部 官 员 已 经 得
知 了 。 当 时 雅 辛 在 其 办
公 室 同 前 农 业 部 农 业 机
械 和 设 备 主 任 哈 达（Mu-
hammad hatta）交 谈 时 ，班
吉 才 知 道 有 这 一 回 事 。
法 官 宣 读 了 班 吉 的 证 词
时 说 ：“ 当 时 雅 辛 述 说 费
尔利试图向他勒索 500 亿
盾。”

（五）雅辛的助手班吉
自 承 不 太 了 解 关 于 费 尔
利向雅辛勒索 500 亿盾的
详细情况，而且也不知道
这笔钱的具体用途，因为
当时他听到这番对话时，
他 就 立 即 离 开 办 公 室
内 。 法 官 继 续 宣 读 了 班
吉 的 陈 述 ，“ 听 了 这 番 话
事后，我认为这是机密对
话 ，因 此 我 就 离 开 了 室
内。” （Sm）

【本报讯】农业部在东
爪哇省投入了 3700 台水泵
机，以实现该省稻米产量
达到 200 万吨的目标。这
次农业机械移交活动，是
在 泗 水 市 布 拉 维 查 雅
（Brawijaya）第 五 军 区 司 令
部进行的。

农业部长苏莱曼（An-
di Amran Sulaiman）日 前 在
泗水举行的移交仪式上表
示 ，目 前 ，东 爪 哇 省 拥 有
38 万公顷的雨季耕地。至
少 要 有 30 万 公 顷 被 指 定
用 于 两 到 三 次 的 种 植 季
节。他说：“这些耕地经过
大水泵的协助，基本上可
以解决灌溉问题，东爪哇
省 的 稻 米 产 量 可 以 达 到
200 万 吨 。 这 个 数 字 可 以
满 足 50% 市 场 的 需 求 ，解
决了东爪哇省的大米供应
问题。”

他 强 调 ，农 业 部 承 诺
评估每个地区水泵的利用
情况，以便该系统的应用
可以最大化地提高各地的
稻米产量。

苏莱曼说道：“这些水
泵的分发预计将对国家稻
米产量的增加产生显著影
响。今天向东爪哇省提供
的 援 助 约 为 200 亿 盾 ，其
中大部分用于水泵系统。
如果这些水泵在未来的两
周到一个月内安装完毕，
我们将增加援助。”。

他 强 调 ，如 果 水 泵 没
有得到有效利用，农业部
将收回这些援助，并将其
提供给更需要的地区。

与 此 同 时 ，布 拉 维 查
雅第五军区司令拉斐尔少
将（Rafael Granada Baay）对
农业部为东爪哇省提供的

水泵援助表示感谢。
通 过 这 些 援 助 ，拉 斐

尔希望农民能够将种植指
数（IP）从原来的一次增加
到 每 年 两 次 。 他 说 ：“ 此
外，种植面积约增加 18 万
公顷，因此东爪哇省的稻
米产量有望增加约 200 万
吨。”

农业基础设施和设备
总 署 长 阿 里（Ali Jamil）解
释说，东爪哇省雨季耕地
的 潜 力 约 为 24.4 万 公 顷 。
他表示，这将有助于增加
120 万吨已碾稻谷，每公顷
产量为 5 吨。

阿里补充说：“类似的
事情也将在中爪哇、西爪
哇和其他省份中进行。”

将有大约 3700 台水泵
机 分 配 给 东 爪 哇 省 的 21
个市县区。因为农业机械
的使用可以使生产更加高
效和有效。

他 说 ：“ 例 如 ，在 土 地
处理方面，可以将工作时
间效率提高 97.4%，并降低
40%的工作成本。在种植
方面，可以将工作时间效
率 提 高 98% ，并 降 低 20%
的工作成本。”

此外，阿里还说，所有
相关方都共同努力帮助增
加粮食产量，从农民、农民
组织、农业顾问、乡村辅导
警员等。

他说道：“这个活动也
是国防部长与农业部长签
署合作备忘录（MoU）的后
续行动。通过引入国军，
希望能够提供协助，增加
农业生产和生产率以及监
督 农 业 机 械 在 各 地 的 使
用 ，以 确 保 达 到 粮 产 目
标。” （Irw）

费尔利勒索雅辛500亿盾五项事实

4 月 25 日，交通部长苏马迪（Budi Karya Sumadi）声
称，在雅加达地铁项目之中，交通部为日本准备了投
资便利。

交通部为日本准备了投资便利

东爪哇省要提高稻米生产量
农业部供应3700台水泵促进灌溉系统

4 月 25 日，贸易部长祖基菲（Zulkifli Hasan）强调
说，尽管葱头价格上涨，政府仍然坚持不从国外进口。

政府坚持不进口葱头

4 月 25 日，国家粮食机构主任阿里夫（Arief Pra-
setyo Adi）声称，为推动加速消除赤贫纲领，政府至 4
月份已经分发的粮食社会援助，总共达到了 64.1 万
吨，这项纲领将维持到今年 6 月份。

政府将持续分发粮食社会援助政府将持续分发粮食社会援助
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加佳国际儿童基金会交流会加佳国际儿童基金会交流会

将于将于44月月2727日在幕丽亚酒店闪亮登场日在幕丽亚酒店闪亮登场

【本报讯】加佳国际儿
童基金会执行长童加佳女
士 ，日 前 召 开 记 者 招 待
会。她说，九年不见，整顿
基金会重新运作，在世界
各地成立分部！附属的世
界地球人基金会，展开世
界性文化交流活动，身为
人类地球人的责任，应该
秉持著一种态度，理智，冷
静 ，沟 通 ，尊 重 ，和 谐 共
处，理解接受各个种族不
同的文化背景，达到最圆
满的解决，消除隔阂及障

碍。
每 一 个 国 家 民 族 不

同，反映出社会意识形态
也不一样，个人价值观亦
不同，随著全球经济化的
步伐加快，世界性的国际
文化交流，受到人们越来
越多重视，文化交流的主
要目的，是让不同背景的
人们，在进行文化交流的
过程中，拓展出世界多元
文化的各个层面，折射出
历史，文化，道德及社会各
种体制等。

我们最重要的目的是
通过沟通，达到相互理解，
彼此尊重及公平对待，以
和为贵，人以人之间相互
包容，达到国与国之间和
平共处，我之所以会举办
世界地球人的文化交流，
起源于我亲自经历过的悲
惨故事，这个惨不忍睹的
心路历程，不公平的待遇，
被错误的诊断，在生命结
束的最后一刻，没有尊严
地被对待，那时候他才 21
岁，璀璨的生命就这样殒
落了，我非常痛心，让我自
闭了七年走不出来，儿子
的遗言是去告诉世人，相
信如果拍成电影，世人是
会认同而得到共呜。

因 为 我 们 同 样 都 是
人类，我不愿再见到有类
似情况再发生，不愿再让
更多家庭受害，对于儿子
是一种纪念，也是对世界
人类有所贡献，我们的主
题，维护生命的尊严！何
谓 安 宁 疗 护 ？ 如 何 保 持
一 个 健 康 无 病 痛 的 身
体？我们的探讨项目，如
何改善粮食短缺问题，如
何 保 护 地 球 生 态 环 境 问
题，如何使得癌症末期病
人 最 后 一 刻 受 到 有 尊 严
的 对 待 及 如 何 维 护 生 命
的尊严。

4 月 27 日（星期六）晚
上 7 时在雅加达幕丽亚酒
店的交流会中，有一项节
目 是 如 何 保 护 健 康 的 身
体，及预防癌细胞的生长
漫延。

请大家明天（27 日）晚
上一定要带上请柬，我们的

人数已经超越了，今天已经
停止再发请柬了。至于募款
限内部理事，活动当天来宾
捐款、鲜花、礼物、红包敬辞。

此 外 ，对 于 这 次 活 动

没有拿到请柬的朋友，我
在此说声对不起。另外，
在 2024 年 11 月 11 日 我 们
会举办一个一万三千人的
音乐会，在这次没有收到

请柬的朋友们，请向我们
的基金会登记下次的大会
门票，谢谢大家的支持，我
们的友情是可贵的。

Jj/HK

【本 报 讯】印 度 尼 西 亚 新
首 都 仍 然 还 有 大 量 土 地 尚 未
解 决 。

土 地 和 空 间 规 划 部 / 国 家
土 地 局 和 群 岛 首 都 管 理 局 向
佐 科 维 总 统 汇 报 新 国 都 土 地
事 务 的 进 展 情 况 。

土 地 和 空 间 规 划 部 长 / 国
家 土 地 局 长 阿 古 斯（Agus
Harimurti Yudhoyono） 于 周 三
(24/4/2024) 在 总 统 会 议 上 汇 报
说 ，目 前 有 2,086 公 顷 土 地 不
能 明 确 用 于 开 发 新 国 都 。

在 这 2,086 公 顷 的 土 地 当

中 ，并 非 所 有 土 地 都 是 优 先
考 虑 的 。 只 有 少 数 土 地 是 优
先 考 虑 的 。 首 先 是 Sepaku 防
洪 用 的 土 地 面 积 约 2.75 公
顷 ，由 22 块 土 地 组 成 。

其 次 ，6A 和 6B 路 段 将 建
设 新 国 都 收 费 公 路 的 土 地 面

积 为 44.6 公 顷 ，由 48 块 土 地
组 成 。

新 国 都 管 理 局 长 班 邦
（Bambang Susantono）补 充 说 ，
他 已 与 受 影 响 的 社 区 民 众 就
土 地 问 题 进 行 了 对 话 。

班 邦 表 示 ，土 地 安 排 过 程

包 括 在 Sepaku 构 建 市 场 ，也 有
形 成 传 统 习 俗 的 村 庄 。 还 有
对 一 些 人 的 土 地 给 予 补 偿 。

班 邦 说 ：“ 本 质 上 ，我 们
会 根 据 具 体 情 况 进 行 考 虑 。
他 们 也 对 这 选 项 做 出 了 积 极
的 回 应 。” （松鹤）

2,086公顷仍然悬而未决 新国都项目的命运如何？

加佳儿童基金会执行者童加佳加佳儿童基金会执行者童加佳

童加佳童加佳（（前排左三前排左三））与在中国的姐姐等合影与在中国的姐姐等合影

童加佳在新加坡学习童加佳在新加坡学习 童加佳童加佳（（左左））与粉丝晶晶合影与粉丝晶晶合影

年轻的钢琴演奏家陈重光生前的钢琴演出年轻的钢琴演奏家陈重光生前的钢琴演出
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卢虎称中国愿意提供水稻技术
已准备百万公顷农地 茂物农业大学教授不以为然

马福：没有出席普选委发布会
因请柬来迟

阿古斯阿古斯（（右一右一））向中企承诺将为投资与许可证提供便利向中企承诺将为投资与许可证提供便利

【本报讯】4 月 23 日 ，
在 雅 加 达 办 公 室 接 待 中
国 青 年 企 业 家 代 表 团 与
国 际 青 年 商 会 成 员 的 工
作 访 问 时 ，土 地 与 空 间
规 划 部 长 兼 国 家 土 地 局
主 任 阿 古 斯 声 称 ，本 部
将 致 力 于 为 营 业 执 照 和
投 资 提 供 便 利 。 印 尼 和
中 国 之 间 拥 有 长 期 的 双
边 合 作 关 系 。 我 认 为 ，
这 种 密 切 的 关 系 可 以 加
强 未 来 良 好 经 济 合 作 的

前 景 。 通 过 2020 年 关 于
创 造 就 业 机 会 的 第 11 号
条 规 ，或 目 前 颁 布 的 综
合 法 ，土 地 与 空 间 规 划
部 /国 家 土 地 局 可 以 发 挥
作 用 ，其 中 之 一 是 确 保
投 资 者 经 营 业 务 的 便
利。

阿 古 斯 解 释 说 ，创 造
就 业 条 规 提 供 了 一 个 新
概 念 ，以 增 加 投 资 者 在
印 尼 开 展 业 务 的 便 利
性 。 有 关 设 施 包 括 许 可

程 序 和 土 地 管 理 ，以 开
始 商 业 活 动 。 土 地 与 空
间 规 划 部 /国 家 土 地 局 将
致 力 于 加 快 在 全 国 实 现
详 细 空 间 规 划 ，以 解 决
投 资 者 在 创 业 和 获 得 营
业 执 照 方 面 面 临 的 各 种
挑 战 。 与 此 同 时 ，土 地
与 空 间 规 划 部 /国 家 土 地
局 还 有 其 他 计 划 来 增 加
对 印 尼 的 投 资 ，例 如 完
整 的 系 统 土 地 注 册 和 电
子土地证书。

中 国 国 际 青 年 交 流
中 心 主 任 张 华 表 示 ，此
次 会 议 是 中 国 和 印 尼 企
业 家 之 间 为 建 立 战 略 合
作 伙 伴 关 系 而 建 立 的 一
种 协 同 形 式 ，以 便 能 够
在 印 尼 投 资 。 我 们 感 到
非 常 高 兴 ，因 为 我 们 会
见 了 部 长 。 通 过 这 次 会
议 ，我 们 对 印 尼 政 府 为
外 国 投 资 者 提 供 营 商 便
利 的 承 诺 有 了 进 一 步 的
了解。 （亮剑）

海洋与投资统筹部长
卢虎

【本报讯】4 月 21 日，海
洋与投资统筹部长卢虎声
称，中国愿意通过提供水
稻技术来发展中加里曼丹
省（中加省）的农业，该合
作 项 目 将 于 2024 年 10 月
启动。我们要求中国提供
水稻技术，他们在实现自
给自足方面非常成功。他
们表示愿意。该协议是于
4 月 19 日 在 东 努 沙 登 加
拉省（东努省）拉布安巴佐
举行的印尼-中国第四次
高级别对话与合作机会会
议的成果之一。

卢虎表示，我们只需要
找到一个当地的合作伙伴，
就可以在中加省取得成功，

因为这片土地自古以来就
已达 100 万公顷。土地的
管理将分阶段进行。例如，
从 10 万公顷上升到 20 万
公顷，依此类推。

指定收集产品的机构
是国家粮储局。

卢 虎 指 出 ，这 个 项 目
很重要，因为大米对我国
来说是一个严重的问题。
我们的问题始终是大米。
我们总是进口大米，200 万
吨或 150 万吨。

中国科学家在迪拜沙
漠 成 功 种 植 和 收 获 了 水
稻 ，最 高 产 量 为 每 666 平
方米 500 公斤。

据中国新华社 2018 年
6 月 报 道 ，该 团 队 来 自 位
于山东省的盐碱耐水稻研
发中心，由中国著名的“杂
交稻之父”袁隆平领导。

自 2018 年 1 月 以 来 ，
应迪拜统治家族亿万富翁
谢赫·赛义德（Sheikh Saeed
Bin Ahmed Al Maktoum）私人
公司的邀请，该团队一直
在迪拜郊区的沙滩上种植
数十种水稻。

5 月 26 日，来自中国、
印度、埃及和阿联酋的农

业专家对水稻品种进行了
生产测试。在迪拜种植的
一 个 样 品 每 亩 产 量 超 过
500 公斤（666 平方米），而
另一个样品每亩产量超过
400 公斤。

袁隆平告诉新华社记
者，检测结果远远超出了
他的预期。他们的目标是
用稻田覆盖阿联酋约 10%
的沙漠土地，总面积为 83,
600 平方公里。

中国和迪拜还签署了
一项协议，在阿拉伯世界
推广海水稻，以降低未来
粮食短缺的风险。

茂物农业大学教授德
维·安 德 烈 亚 斯（Dwi An-
dreas Santosa）批 评 了 关 于
使用中加省 100 万公顷土
地实施中国稻田适应性构
思。

4 月 23 日 ，安 德 烈 亚
斯表示使用，使用的土地
的计划太大了。我建议，
如果成功了才再添加，应
该先使用一点土地。这是
不 可 思 议 的 ，注 定 要 失
败 。 就 是 这 样 ，当 谈 论
100 万 公 顷 时 ，肯 定 会 失
败的，面积太大了。什么

人 来 耕 种 呢 ！ 如 果 想 实
验 ，先 从 数 千 公 顷 开 始 。
就连几万公顷也不是一件
容易的事，非常困难。我
认 为 ，5 万 公 顷 那 已 经 是
超 级 了 不 起 了 。 从 25 年
前苏哈多时代以来的粮食
庄园经验来看，苏西洛总
统和佐科维总统政府，也
使 用 了 数 百 万 公 顷 的 土
地，但最终失败了。政府
必 须 始 终 如 一 地 进 行 改
进。

安 德 烈 亚 斯 坦 言 ，直
到现在，还不晓得我国对
中国稻田的适应性将采用
什么技术，无论是种子还
是灌溉。我认为，我国的
大米产量实际上比其他国
家好得多。我国实际上在
种子质量方面，已经开发
了一些，结果在技术方面
相当有希望。中国希望在
哪一方面帮助我们，或者
从资金的角度帮助我国，
因为所需资金非常庞大，
或 在 那 里 政 府 准 备 了 一
切。然后，中国通过栽培
和技术援助我国。至今为
止，我们还不清楚。

（亮剑）

三号副总统候选人马福

【本 报 讯】三 号 副 总
统候选人马福声称，在发
布 确 定 2024 年 总 统 选 举
结 果 的 当 选 总 统 和 副 总
统时，我们没有出现在普
选委大楼，那是因为请柬
姗 姗 来 迟 。 4 月 24 日 10:
00 发布会开始前半小时，
我们才收到请柬。非常遗
憾我们未能出席发布会。

马福自承，并不晓得
普选委的议程，因为现有
的 协 调 员 已 经 停 止 活 动
了。此外，现在我们都已
经 开 始 有 许 多 必 须 进 行
或参加的活动。

马福减少了与各界朋
友的沟通，以避免在 2024
年 总 统 大 选 期 间 出 现 政
治倾向。然而，此时与朋
友 的 交 流 已 经 正 常 建 立
起来了。

4 月 24 日 ，二 号 总 统
候 选 人 和 副 总 统 候 选 人

普拉博沃-吉布兰出席了
在 雅 加 达 普 选 委 大 楼 举
行 的 确 定 2024 年 总 统 选
举 结 果 的 当 选 副 总 统 候
选人的发布会。

此外，一号总统候选
人 和 副 总 统 候 选 人 阿 尼
斯-穆海敏也出席了发布
会，见证了普拉博沃和吉
布 兰 被 任 命 为 新 一 届 政
府的总统与副总统。

（亮剑）

阿古斯向中企承诺将为投资与许可证提供便利

普选委发布会上普拉博沃与阿尼斯表现亲热
【本报讯】4 月 24 日，普

选委正式宣布确定普拉博
与吉布兰为下一届政府总
统和副总统。 普拉博沃-
吉布兰在 2024 年总统大选
中的竞争对手，以及一些
政党精英也出席了此次活
动。

普拉博沃在讲话中向
一号总统与副总统候选人
阿 尼 斯 - 穆 海 敏 组 致 意 ，
他 们 也 出 席 了 这 次 活
动。 普拉博沃坦言，许多
政党可能对选举结果感到
厌倦、不满和失望。然后，
普拉博沃对阿尼斯与穆海
敏开玩笑说，阿尼斯、穆海
敏，我曾经与你们处于同
一的位置。

普 拉 博 沃 声 称 ，激 烈
的竞争是选民想要的。我
承认，在普选委举办的三
次总统辩论论坛上，与阿
尼斯的辩论确实很激烈。
人民总是在每次选举中要
求有所选择和比较。如果
竞争不激烈，如果参赛者
不犀利、不强硬，那就不会
成为人民心目中的选择。
我感谢阿尼斯和穆海敏，
也感谢甘贾尔和马福。

演 讲 结 束 后 ，普 拉 博
沃和吉布兰向阿尼斯和穆
海敏致意。普拉博沃和阿

尼斯微笑着热情地握手。
国防部长甚至摇晃了阿尼
斯的身体，而阿尼斯没有
与 2017 年将其推举为雅京
省长候选人的大印尼行动
党总主席握手。

仪式结束后，普拉博
沃随后到访穆海敏领导的
民 族 复 兴 党（PKB）总 部 ，
在那里，普拉博沃受到红
地毯的欢迎。

有 别 于 阿 尼 斯 - 穆 海
敏，印尼斗争民主党没有
派代表出席普选委的发布
会。在普选委颁发关于普
拉博沃-吉布兰为总统与
副总统的 2024 年 504 号决
定 书 时 ，推 举 甘 贾 尔 - 马
福参选的政党没有上台接
受决定书，只有团结建设

党代主席马尔地约诺上台
领 受 。 三 号 总 统 与 副 总
统候选人甘贾尔-马福也
缺席。

4 月 23 日 ，甘 贾 尔 表
示 我当时在日惹，到目前
为止，我还没有收到来自
普选委的邀请。 之后，甘
贾尔和马福声称，他们只
是在 4 月 22 日早上才收到
邀请，所以。没有时间来
普选委大楼办公室。

根 据 在 现 场 上 观 察 ，
不仅是甘贾尔-马福没有
出席发布会，就连国会议
长、印尼斗争民主党总主
席梅加瓦蒂的女儿普安也
没有出现在发布会上。因
此，代表国会上台接受普
选委的决定书是国会副议

长兼大印行动党的执行主
席 达 斯 科（Sufmi Dasco Ah-
mad）。

普 拉 博 沃 的 前 妻 蒂
蒂·苏 哈 多（Titiek Suharto）
也出席了其前夫当选总统
的 任 命 发 布 会 。 陪 同 她
的是迪迪·赫迪普拉塞蒂
奥 (DidietHediprasetyo)，为 普
拉博沃与苏哈多总统女儿
的独生子。当被问及蒂蒂
是否准备好作为第一夫人
陪同普拉博沃时，蒂蒂答
以微笑，然后立即转过脸
上车了。

蒂蒂和普拉博沃的关
系最近受到人们的关注，
因为两人经常显得亲密而
温柔相处。蒂蒂表示非常
感激普拉博沃最终能够成
为 总 统 。 这 是 因 为 普 拉
博沃在总统竞选中失败了
三次，即 2009 年担任副总
统，以及 2014 年和 2019 年
担 任 总 统 候 选 人 。 蒂 蒂
声称，我们感谢真主，普拉
博 沃 终 于 可 以 当 选 为 总
统，选民也是大约 9600 万
人民。希望全国人民为他
们祈祷，以便普拉博沃与
搭档身体健康，并始终得
到全能者的指导，以履行
其职责，执行这一繁重的
任务。 （亮剑）

普拉博沃被确定为 2024 年胜选总统之后发表讲话

【本报讯】4 月 19 日晚，
在 雅 加 达 北 区 椰 风 新 城
（Kelapa Gading）Jalan Boule-
vard Raya 一家商店内死亡
的孕妇 RN（34 岁）的死因
已被揭露。

雅加达北区警长吉迪
恩 上 校（Gidion Arif Sety-
awan）表 示 ，RN 是 在 试 图
堕胎过程中不幸丧生。

当 RN 被 发 现 时 浑 身
是血，但是警方在事发现

场没有发现死者身上出现
外伤。这意味着可能是内
出血，比如流产引发的出
血。

经检查，RN 是在试图
堕胎的过程中导致出血。
不过，这次堕胎并没有按
照正确的健康标准进行。
因此当 RN 出现出血时，没
有得到及时适当的专业救
助。

警方透露，RN 及其伴

侣 A（27 岁）其 实 在 楠 榜
（Lampung）就 已 经 开 始 尝
试堕胎，但是目前还不能
确 定 他 们 采 取 了 什 么 方
式 。 警 方 在 RN 的 房 间 里
只找到了一些缓解腹痛的
药物，这些药物现在被留
作为证据。

据 悉 ，在 RN 出 血 期
间，A 不但没有提供帮助，
反而抛弃了她。在强行夺
走 RN 的手机后，A 直接离

开现场只身前往楠榜。
正 如 此 前 所 报 道 的 ，

RN 被同事 R 首先发现时，
已 经 全 身 赤 裸 在 Kedai
Anak Mami 顶 楼 的 一 个 房
间里，并失去了知觉。

R 当 即 向 保 安 MH 求
救 ，打 开 了 RN 紧 锁 的 房
间 ，在 多 次 呼 叫 RN 未 果
后，两名目击者最终向警
方报案。

（存墨）

椰风新城孕妇死因揭晓 试图堕胎失败导致悲剧

巴厘2024年世界水论坛
成为我国世界水外交策略

【本 报 讯】水 是 我 国
发展的主要焦点之一，随
着 气 候 变 化 改 变 了 世 界
各 国 的 政 治 政 策 秩 序 。
巴厘岛作为 2024 年第 10
届世界水论坛的组织者，
我 国 将 把 这 一 事 件 作 为
一种外交策略，鼓励和领
导世界克服水问题，以实
现生命的可持续性。

4 月 17 日 ，公 共 工 程
与 民 居 部 技 术 工 业 与 环
境局专员恩德拉（Endra S
Atmawidjaja）表示，我国将
对 水 部 门 的 政 策 方 向 产
生 重 大 影 响 。 自 一 开
始 ，在 各 种 世 界 论 坛 上 ，
我 国 一 直 鼓 励 在 最 高 级
别讨论水问题；政策制定
者必须大力鼓励。 因此
我 国 在 巴 厘 会 议 上 将 阐
述 许 多 与 水 资 源 管 理 有
关的事情，这些事情在许
多领域都是关键的，包括
经济、社会文化和其他部
门。特别是，有三件事将
成为我国的使命，将在稍
后 的 巴 厘 会 议 上 达 成 一
致，即第一个水和气候适
应力卓越中心，小岛屿的
主流综合水资源管理，以
及 世 界 湖 泊 日 的 例 行 活
动 。 最 后 一 点 是 ，我 们
必须承认，我国与其他国
家 都 失 去 了 许 多 湖 泊 或
原地，这很重要；因为，湖
泊是原材料，能源甚至防
洪之一。

预计将有来自 172 个
国家的 30,000 名参与者参
加 这 一 盛 会 。 其 中 包 括
国家元首、部长和其他政
策 制 定 者 。 到 目 前 为
止，已有三位国家元首宣
布 将 参 加 2024 年 世 界 水
论 坛 ，分 别 来 自 东 帝 汶 、
哈萨克斯坦和智利。 这
是 我 国 对 世 界 的 外 交 。
从这次活动开始，预计还
会 与 具 有 水 资 源 管 理 技
术 能 力 的 国 家 做 出 投 资
承 诺 。 与 努 山 达 拉 新 国
都一样，韩国、瑞典、芬兰
和 荷 兰 也 做 出 了 投 资 承
诺。

稍后，还有在巴厘岛
举 行 的 第 十 届 世 界 水 论

坛 的 行 程 ，开 幕 式 将 在
Melasti 海滩进行，并围绕
着 名 为《巴 厘 净 水 仪 式》
的活动进行。 本次活动
将 有 1,500 人 参 加 ，其 概
念 是“Rahina TumpekUye”
活 动 和“Segara Kerthi：仪
式 。 此 外 ，GWK 文 化 公
园 的 欢 迎 晚 宴 将 于 5 月
19 日 举 行 ，计 划 有 2,500
人参加，其中包括 500 名
VVIP 和 VIP 受邀者。

第 二 个 地 点 是 GWK
Lotus Pond，计 有 2,000 名
受邀者参加。然后，于 5
月 20 日 ，在 努 沙 杜 瓦 的
BICC 举 行 开 幕 式 和 高 级
别会议。

该活动继续与负责政
治、专题和区域进程的人
员举行对接会议，并与几
位 国 家 元 首 举 行 双 边 会
晤 。 将 有 5,500 人 参 加 开
幕典礼。

同一天，博览会与世
博 会 的 开 幕 典 礼 将 在 巴
厘 努 沙 杜 瓦 会 议 中 心
（BNDCC）的 Nusa Dua Hall
举行。此外，博览会和世
博 会 的 地 点 将 分 布 在
BNDCC、巴厘国际会议中
心（BICC）和 库 塔（Kuta）
海滩。

5 月 20 日至 25 日将
举行关于政治、专题和区
域进程的会议。同时，高
级 别 会 议 和 部 长 级 会 议
将 于 5 月 20 日 至 21 日 举
行。

2024 年 5 月 24 日 ，
将在 Taman Bhagawan 举行
文 化 之 夜 的 告 别 晚 宴 。
该活动将有 3,000 名参与
者参加，他们将被呈上典
型的食物、地方舞蹈和我
国文化节目。

5 月 25 日 的 闭 幕 典
礼 将 在 Mangupura Hall 举
行 。 活 动 结 束 后 ，参 与
者 将 被 邀 请 进 行 实 地 考
察，其中包括塔巴南（Ta-
banan）的水博物馆、联合
国 教 科 文 组 织 世 界 遗 产
Jatiluwih、巴杜尔金塔马尼
湖（BatulKintamani）、乌 布
(Ubud)文化村。

（亮剑）
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当全国各界关注宪法法
院(MK)将于4月22日做出大
选结果争议判决时，有媒体
报道，佐科维总统与民族民
主 党 (Nasdem) 总 主 席 巴 洛
(Surya Paloh)于周六在人协主
席庞邦(Bambang Soesatyo)儿
子的婚宴上再次见面并交
谈。据说谈话内容无关政
治。

近来，许多政要频繁进
行双边会晤。尤其是2024年
总统大选获胜的普拉博沃将
与印尼斗争民主党(PDIP)总
主席梅加瓦蒂面谈。佐科维
总统据说也计划与梅加瓦蒂
会面。

《罗盘网》(KOMPAS) 于
22 日报道，国家宪法专家安
沙利(Feri Amsari)认为，宪法
法院在审理2024年总统选举
争议诉讼案时，宪法法官在
分析“预算政治”对竞选产生
的“肉桶效应”(gentong babi)
时给予通融。安沙利说，其
实这“肉桶”的政治预算是明
摆着的，因为违规在“选举
年”经过政府的渠道发放。

“因此，举证的错误，理解的
误区，并非因为法官和律师
们不明白，而是他们之间正
传递着默契的眼色。”

所谓的“肉桶”是由印尼
大学经济学者费沙尔(Faisal
Basri)不久前在宪法法院作
为陪审专家提出的。以形容
2024竞选期间政府发放各类
社会福利救助的现象，包括
对厄尔尼诺(El Nino)灾情的
救济，其实，今年的厄尔尼诺
现象比起2021年相差甚远。

安沙利称，“肉桶”预算
是“肉桶”政治的延续，他与
费沙尔持相同看法，在竞选
期间派发社会救助是“肉
桶”预算的一种手段。问题
并不在于救助的议案及拨款
程序，而在于囤积、安排在
大选关键时刻发放。“大家
明白大选年重要的不是演
讲，是预算已批准了。在

‘肉桶政治预算’中，大选是
重要的佐证，而在我们这里
发生了。”

他还补充道，在宪法法
院的庭审过程中，“肉桶”预
算政治的现象已经显而易
见。“其实，情况十分明朗，那

些出庭作证的内阁部长们，
包括承认的或拒绝承认的，
他们确实在竞选年利用了国
家预算资金的激励措施。”为
了观察政府“肉桶”预算政治
与选举的关联，法院当然不
能要求上千万名收到社会福
利救助的选民作出供证。

印尼BBC新闻网22日刊
载题为“阿尼斯与穆海民：改
良阵线已经结束”的评论：第
一号正副总统候选人阿尼斯
与穆海民向在2024年全国大
选中获胜的普拉博沃-吉布
兰组合表示祝贺。阿尼斯从
雅加达发送的视频讲话中
说：“我们致意伯普拉博沃与
吉布兰，顺利执行宪法给予
的使命，实现人民相信并寄
托在你们肩上的重任和希
望。”穆海民在民族复兴党
(PKB)雅加达总部称：“改良
阵线的目标, 观点和作用已
经结束。”

第三号总统候选人甘贾
尔(Ganjar Pranowo)坦承，既然
宪法法院已经就2024年总统
选举争议的诉讼做出裁决，
他与马福特(Mahfud MD)的奋
斗之路也已终止，斗争民主

党的支持者并没有上街示
威。然而，在国会推动的“质
询权”(Hak angket)仍将进行。

《时代网》TEMPO.CO 于
24 日报道，宪法法院做出裁
决，拒绝第一号及第三号总
统候选人关于2024年大选结
果争议的提告，宪法法院首
席大法官苏哈尔多约(Suhar-
toyo)于 22日宣读了法院的判
词；法院的裁决随即获得了
数位国内政要的赞同和支
持。

从业集团党(Golkar0 总
主席艾朗卡(Airlangga)在其经
济统筹部长办公室向胜选的
正副总统候选人致贺。他
说：“我恭贺普拉博沃 -吉布
兰组合在全国大选中取得的
成绩。而普选委员会(KPU)
将在近日内作出明确的决
定。”之前他也盛赞吉布兰的
能力。

民族民主党总主席巴洛
于22日宣称，“我认为，对于
Nasdem 而言，这是依据本国
现有法律程序，作出有约束
力的最终判决。”并呼吁所有
政党和各界人士接受。统一
建设党(PPP)总主席白多维

(Achmad Baidowi)在宪法法院
判决后，向胜选的普拉博
沃 -吉布兰组合表示祝贺，
表示能接受宪法法院拒绝接
受控诉方相关提案要求的理
由。

民主党(PD)总主席阿古
斯(AHY)称：宪法法院作出判
决后，和解是理想的选择。
作为区域大国，须要未来 5
年共同合作，推动印尼成为
新兴发展国家。“我希望并恳
请大家能团结所有心声和思
维，面对今后5年的挑战，因
为印尼面对的问题还很多。”

《国际日报》24 日刊登
“总统府开始准备政权交接
过渡 宪院作出裁决确定普
拉博沃-吉布兰胜选”的文章
称：“4 月 22 日，根据宪法法
院关于2024年总统选举结果
争议的裁决书，总统选举阶
段已经完成。目前，政府正
在准备根据2024年总统选举
结果，将政府过渡到2024年
至2029年届民选总统和副总
统的过程。”相信能和平过
渡。

总 统 府 专 员 阿 利 (Ari
Dwipayana)表示，宪法法院的

裁决证明，所有关于政府在
总统选举中不公正的指控都
没有得到证实。对政府的指
控，包括舞弊和干预选举、社
会援助计划的政治化、官府
的动员以及地方政府领导人
的公正性，已被宣布未经证
实。

网红政论员鲁迪(Rudi S.
Kamri)在其 KAB 平台以“宪
法法院裁决后，我们应该做
什么”为题发表视频谈话，宪
法法院的8位大法官中，有5
位法官拒绝原告方的理由和
证词，只有 3 位法官认为竞
选过程出现弊端，原本倾向
同情原告的首席大法官苏哈
尔多约在最后关头易帜使民
主精神失衡，引发质疑。不
少教育界、法律界学者深表
担忧。

印尼各阶层仍在关注国
会进行“质询权”的步骤，希
望能以国计民生、公开民主
的精神为本，而不是政党或
个人的私利算计。总统选举
已经结束，是重新团结的时
候了，祈愿政要、精英能共同
努力创造一个更美好、更廉
洁、更进步的印度尼西亚！

宪法法院判决有政治因素？
■ 本报评论员：余凡

新华社北京 4 月 25 日
电 新华社记者许苏培

国际信用评级机构穆
迪 24 日发表声明，将波音
公司信用评级下调至 Baa3，
距 离“ 垃 圾 级 ”仅 一 步 之
遥。今年以来，应急舱门脱
落、方向舵踏板卡住、发动
机起火……波音安全事故
层出不穷，这家曾被视为

“美国国力象征”的百年飞
机制造企业，正面临严峻的
生存危机。冰冻三尺非一
日之寒，波音危机是美国制
造业被过度金融化反噬的
缩影，人们从中也能看到美
国产业空心化的演变轨迹。

波音走下坡路，企业文
化堕落难辞其咎。1997 年，
波音并购竞争对手麦道后，
工程师文化被亲华尔街的
金融文化瓦解，多年斥巨资
回购股票和分红，取悦资本

市场，自此逐渐从航空工业
领军企业沦为资本市场附
庸 。 数 据 显 示 ，2013 年 至
2019 年，波音共花费 434 亿
美元回购股票，在此期间，
公司累计利润不到 388 亿
美元。美国 VOX 网站刊文
称，为了提升利润、抬高股
价，波音大量回购股票的同
时，减少研发和制造、削减
员工数量，还将大量业务外
包给不合格的供应商，“波
音的衰落是此前数十年盈
利至上的结果”。

在金融资本利益最大
化的驱使下，牺牲安全质量
以追求短期盈利、美化报表
成为了潜规则。美航空安
全专家乔·雅各布森表示，
波音飞机很多部位在当初
组装时就存在问题，工作流
程中“到处都在走捷径”。
即便在 2018 年和 2019 年两
起 737 MAX 8 型客机坠毁事
故造成近 350 人死亡之后，

波音在提高产品质量方面
依旧困难重重。调查显示，
今年以来发生问题的波音
客机均在不同时间生产、交
付。这意味着，当前的波音
已经存在“系统性质量控制
问题”。

波音的衰落与美国经
济“脱实向虚”的发展历程
密切相关。20 世纪七八十
年代以来，美国经济出现了
不可逆转的金融化趋势。
一方面，金融市场逐渐成为
金融和经济领域中的主导
力量；另一方面，非金融企
业越来越“不务正业”，开
始间接或者直接参与金融
活动，以寻求资本的快速增
长，直到今天这种状况依然
在延续。《美国事务》杂志
2022 年秋季报告指出，美国
上市企业过分关注短期资
本回报最大化，致使长期投
资不足。

波音危机，过度金融化

难辞其咎，这又何尝不是美
国“产业空心化”后果的缩
影。美国经济过度金融化
的直接结果，就是“泡沫繁
荣”与社会衰落同时并存，
收入不平等和贫富差距悬
殊程度日益加深，以至催生
2008 年国际金融危机。在
此过程中，美元金融资本全
球布局收割世界，同时掏空
了美国的实体产业。当下
美国虽意识到“再工业化”
重要性，但其经济已发生根
本结构性变化，虽经过多年
努力，当前制造业增加值占
经济比重仍处历史低位，其
进程注定困难重重。

这家曾代表美国工程
技术巅峰的百年企业历经
浮沉，教训深刻。未来美国
能否正视自身经济结构和
产业政策问题，人们尚不得
而知。目前人们看到的是，
面对其他国家制造业奋起
直追，美国的做法是大加指

责，甚至滥用国家权力遏制
打压。

波音是一面镜子，映照着
美国制造业的兴衰。波音困
局难解，“再工业化”进程步履

蹒跚，更折射出经济过度金融
化之痛。然而诿过于人，“内
病外治”，无助于增强美国自
身的竞争力，只会让“波音们”
越来越多。

波音危机：过度金融化掏空了美国制造业
■ 新华时评

美国国务卿布林肯 24
日起对中国进行访问。在
他出发前，美方就放话称，
布林肯访华期间将就中国
新能源“产能过剩”问题表
达关切。但凡了解基本经
济学常识的人，都会觉得这
一论调不值一驳。然而一
段时间以来美方频频炒作

“产能过剩”问题，并将此作
为对华“经济认知战”的最
新工具，那就有必要辨析辨
析。

首先，美方一些人将产
能与国际贸易挂钩，认为出
口产品多了就是产能过剩
了。这里面存在一个谬误：
把产品出口跟“产能过剩”
画等号，不符合经济常识，
也违背了全球化发展趋势。

在全球高度分工的经
济体系里，产出和需求不能
限 定 在 某 个 国 家 或 地 区 。
从各国实践来看，某个行业
的产能大于国内需求是普
遍现象，出口因而很正常。
像美国生产的芯片、德国生
产的汽车 80%都用于出口，
波音、空客生产的客机也大
量出口。如果按照美方一
些人的逻辑，人们就会像瑞
士《新苏黎世报》一样发出
疑问：“西方向亚洲的出口
属于产能过剩吗？假如一
个国家只为自己的市场进

行 生 产 ，那 么 贸 易 从 何 谈
起？”

或许是为了补上逻辑
漏洞，美方一些人又给了一
个说辞：中国的新能源产能
也超出全球需求。真是这
样吗？还是用数据说话：根
据国际能源署测算，要实现
碳中和目标，2030 年全球新
能源汽车需求量将达 4500
万辆，光伏新增装机需求将
达 820 吉瓦，分别约是 2022
年的4.5倍和 4倍。

可见，当前相关产能远
远不能满足市场需求，特别
是广大发展中国家对新能
源 产 品 的 潜 在 需 求 巨 大 。
作为全球最大的可再生能
源市场和设备制造国，中国
的优质产能不是过剩了，而
是世界急需。正如参加第
135 届中国进出口商品交易
会的巴西采购商对《国际锐
评》所说，中国好产品在巴
西很受欢迎，中国提供绿色
产能很有必要。

与此同时，美方的炒作
违背了自己信奉的西方经
济学比较优势理论。按照
这一理论，如果一国能够以
更低成本生产某种产品，其
他国家不应设置关税壁垒，
而是应该进口这一产品，同
时出口自己具有比较优势
的产品。中国新能源产品
之所以能形成比较优势，靠
的不是什么政府补贴，而是

企业自主创新、完备的产业
链和供应链、超大规模市场
以 及 丰 富 的 人 力 资 源 等 。
美方与其攻击中国新能源
产品“扭曲全球市场”，不如
放大自身的比较优势。

除此之外，美方一些人
还指责中国新能源产业冲
击 美 国 企 业 和 工 人 就 业 。
这是他们的第四点谬误，即

“美国生病、中国吃药”，意
在“甩锅”推责。

彭博社网站近日援引
全球风能理事会报告指出，
在美国，风电场几乎每个复
杂部件的本地供应链都遇
到瓶颈；在欧洲，同样的短
缺现象将在今明两年开始
蔓延。文章同时指出，只有
在中国，供应链足以让风能
发展不出现减速。这个例
子说明，美西方新能源产业
发展存在自身问题。

再拿去年下半年美国汽
车产业工人罢工来说，原因
并不是中国向美国出口电动
汽车，很大程度上是美国出
台的《通胀削减法案》支持车
企向新能源汽车转型，导致
传统汽车制造工人面临失业
压力。可见，“内病外治”是
美国长期以来的惯用招数。

美国政府不乏像耶伦
这样的经济专家，为何明知
所谓“产能过剩”论调站不
住脚仍大肆炒作呢？正如
不 少 分 析 指 出 ，这 背 后 有

“利益、选票、霸权”三个关
键词。

英国伦敦经济与商业
政策署前署长罗思义近日
撰文指出，美国担心在国际
贸易中，自己越来越多的产
品无法保持价值链高端地
位。这道出了美方的经济
意图——遏制打压中国新
兴产业发展，为本国谋求更
有利竞争地位和市场优势。

从政治层面看，今年是
美国大选年，美国领导人日
前在大选关键州之一、以汽
车为主导产业的密歇根州
表态称，将对中国的电动汽
车采取措施。可见，美方此
时抛出所谓“产能过剩”论，
不过是保护主义的托词，也
把它当作拉拢选票、谋取私
利的工具。

从更深层看，从当初针
对中国传统制造业，到现在
打压新能源产业，美国反复
炒作“产能过剩”的背后，反
映出根深蒂固的零和思维
以 及 一 家 独 大 的 霸 权 逻
辑。换个角度看，这何尝不
是美式霸权衰落的映射？

美方一些人应该意识
到，阻碍物美价优的中国新
能源产品进入本国市场，不
仅损害消费者利益，也会拖
累全球绿色转型和新兴产
业发展。他们有精力炮制
虚假叙事，不如想办法提升
自身竞争力。

看清美方炒作“产能过剩”的四点谬误
■ 国际锐评

推开记忆之门
让我们走进岁月深处
回首在1966年4月22日
是南中校友们刻骨铭心的日子
在那五十八年前的今天
母校被关闭从此走进了历史
我们失去了求知华夏文明的摇篮
当时年少的我们不知所措
满怀的凌云之志失去方向
前途一片迷茫失落
真是生不逢时

事过境迁物换星移
华文在印尼经过三十多年的断层
终于守得云开见月明

华文被解禁了 苏醒了
野火烧不尽春风吹又生
轻舟已过万重山
今天家乡的华教蓬勃发展
一座崭新的“南华中小学”学院
巍然耸立在家乡的蓝天白云下
熠熠生辉照耀着家乡的华教
故里建校新征程
传承华章育栋梁

母校“南华中学”
我们感恩您 歌颂您
您的精神在家乡永垂不朽
我们永远永远忘不了您

难忘的 1966年 4月 22日
雅加达：孤雁
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苏北省华裔总会-棉
兰穆斯林长老协会一行
17 人于 21 日下午安抵新
疆乌鲁木齐。当天广州
暴 雨 飞 机 晚 点 六 个 小
时 ，到 了 乌 鲁 木 齐 已 经
是 晚 上 八 点 ，直 接 前 往
昆 仑 宾 馆 出 席 欢 迎 晚
宴。

新 疆 维 吾 尔 族 自 治
区 党 委 常 委 、统 战 部 长
ILZAT AHMATJAN 先 生,
自 治 区 政 协 副 主 席 、自
治 区 伊 斯 兰 教 协 会 会
长、新疆伊斯兰教经学院
院 长 ABDULUREKEP TU-
MUNIYAZI 先生,自治区党
委 统 战 部 一 级 巡 视 员
ELIJAN ANAYAT 先 生, 自
治 区 外 办 副 主 任
MUBARAK MUKIYIT 女 士
亲切接见参访团。

ILZAT AHMATJAN 部长
欢迎参访团的到来，中印
尼两国关系源远流长，普
拉博沃先生当选总统首站
出访中国。他介绍了自治
区的发展以及中国的宗教

政 策 穆 斯 林 与 各 族 人 民
和睦相处的状况。

代 表 团 团 长 黄 印 华
介 绍 参 访 团 成 员 并 感 谢
ILZAT 部长亲自接待。棉
兰 穆 斯 林 长 老 协 会 哈 山
马 松 会 长 在 致 辞 中 介 绍
了棉兰市概况，参访团穆
斯 林 成 员 都 是 第 一 次 到
中国,在广州期间看到了
中 国 的 高 速 现 代 化 发 展
也 参 观 光 塔 清 真 寺 及 先
贤 圣 墓 。 同 时 与 广 东 穆
斯 林 协 会 交 流, 基 本 上 对

中 国 穆 斯 林 的 状 况 有 所
了 解 。 感 谢 自 治 区 政 府

高 规 格 接 待 也 欢 迎 部 长
有机会到访棉兰。

22 日上午在自治区穆
斯 林 协 会 大 楼 在 ELIJAN
ANAYAT 巡视员陪同下与
穆 斯 林 协 会 ABDULU-
REKAP 会长,MAIMAITI AI-
LI 协 会 专 职 副 会 长,
ABUDUXIKEER REHE-
MUDULA 副会长也是乌鲁
木齐政协副主席、乌鲁木
齐白大寺伊瑪目，协会秘
书长冯歆先生，协会副秘
书长、昌吉市政协副主席
杨杰先生等座谈交流，更
深 入 了 解 新 疆 穆 斯 林 生

活、宗教平等自由、族群
和谐。解答了参访团提
出的问题及种种来自西
方媒体不确实传闻。随
后参观了两个清真寺及
到旅游购物景点大巴扎，
感受新疆人民的生活。

23 日 一 行 到 昌 吉 州
参 观 考 察 ，先 0 到 十 三
户村回民家访座谈。了
解当地回民生活以及考
察当地农业养殖业及民
宿旅游情况。

随 后 到 昌 吉 市 始 建
于 1862 年 的 慕 斯 林 清 真
寺 陕 西 大 寺 与 当 地 穆 斯
林 协 会 座 谈 交 流 。 自 治
区 伊 斯 兰 教 协 会 副 秘 书
长、昌吉州政协副主席杨
杰 先 生 介 绍 了 历 史 悠 久
的 陕 西 大 寺 。 回 乌 鲁 木
齐 路 上 参 观 了 现 代 化 的
新疆农业博览园，特具地
方 风 味 的 昌 吉 小 吃 街 品
尝当地美食。

24 号早上参访团一行
离开乌鲁木齐前往西安。

印尼华裔总会供稿

【本报讯】泗水台湾学
校幼儿园利用周六（四月
二十一）举办了一场令人
惊叹的英文歌唱比赛，吸
引 了 众 多 家 长 和 孩 子 的
参 与 。 为 了 让 幼 童 能 留
下美好的学习经验，特定
安 排 每 位 小 朋 友 都 能 上
场演出。

为 了 比 赛 的 公 正 性 ，
特 别 邀 请 了 外 语 Victor 和
Benita 两 位 教 师 担 任 评
审，孩子们用天使般的声
音演唱着英文歌曲，展现
了 他 们 的 才 华 和 努 力 。
学 童 年 纪 虽 小 但 毫 不 怯
场，在舞台上展现落落大
方的仪态，除了开场时向

来宾问好，歌唱结束了也
不忘谢谢大家的聆听，这
份 礼 仪 让 家 长 很 肯 定 泗
水 台 湾 学 校 幼 儿 园 教 学
的用心 。 家长们踊跃参
加 甚 至 为 孩 子 们 准 备 了
特殊的衣服装扮，把加油
打气化为具体行动，共同
见 证 了 这 场 欢 乐 的 比
赛 。 活 动 在 欢 愉 的 歌 声
中圆满结束，留下了美好
的回忆，而王丽菁园长与
得 奖 的 小 朋 友 和 家 长 合
影，更让幼童异常高兴。

紧接着在四月二十二
日周一上学日时，学校幼
儿 园 配 合 卡 蒂 尼 日 (Hari
Kartini) 举 办 了 Batik 服 装

秀，向印尼这位传奇女性
致 敬 。 小 朋 友 们 以 天 真
可 爱 的 姿 态 穿 着 传 统 的
Batik 服装登台，展示他们
的自信和愉悦，感染了在
场的每一个人，让人不禁
为 他 们 的 无 惧 表 现 喝
彩 。 这 场 服 装 大 秀 不 仅
呈现了孩子们的风采，也
让 大 家 更 加 了 解 了 印 尼
的伟大人物，而家长配合
地精心装扮幼童，是对泗
水 台 校 幼 儿 园 的 另 项 肯

应。
泗水台湾学校接连举

办富有教育性的活动，老
师 们 虽 然 牺 牲 的 假 期 但
能 为 孩 子 们 提 供 了 发 挥
才华的舞台，也加深了学
校和家长之间的联系，共
同 创 造 了 一 个 温 馨 而 充
满欢乐的学校 氛围。 期
待 未 来 还 有 更 多 类 似 的
活动，让孩子们继续茁壮
成长，展现更多的潜能。
泗水台湾学校幼儿园供稿

泗水台湾学校幼儿园举行 英文歌唱比赛和Batik服装秀

可爱的小女孩英文歌唱比赛可爱的小女孩英文歌唱比赛 可爱的小男孩英文歌唱比賽可爱的小男孩英文歌唱比賽

卡蒂尼日大合影卡蒂尼日大合影

小朋友英文歌唱比赛得奖者小朋友英文歌唱比赛得奖者
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习近平在视察陆军军医大学时强调
面向战场面向部队面向未来 努力建设世界一流军医大学面向战场面向部队面向未来 努力建设世界一流军医大学

中国外交部：日方应切实防止
核污染水排海造成不可挽回后果

中国海警局和巴基斯坦海上安全局
举行第二次高级别会晤

中国代表驳斥美国就外空安全
对中国的无端指责

中国航天事业发展造福更多民众中国航天事业发展造福更多民众

中国科学家获联合国教科文组织中国科学家获联合国教科文组织
国际生命科学研究奖国际生命科学研究奖

新华社重庆 4 月 25 日
电（记者梅常伟）中共中央
总书记、国家主席、中央军
委主席习近平 4 月 23 日到
陆军军医大学视察，强调
要深入贯彻新时代强军思
想，全面落实新时代军事
教育方针，面向战场、面向
部队、面向未来，提高办学
育 人 水 平 和 卫 勤 保 障 能
力，努力建设世界一流军
医大学。

上午 9 时 45 分许，习近
平来到陆军军医大学，首先
了解大学基本情况和战场

医疗救治重点学科情况，察
看战伤急救器材和学员操
作演示。陆军军医大学有
着光荣历史传承，在长期办
学实践中形成了高原军事
医学、战创伤医学、烧伤医
学 等 鲜 明 特 色 和 优 势 。
2017 年调整组建以来，大学
坚持姓军为战，推进创新发
展，出色完成军事斗争卫勤
保障、新冠疫情防控等一系
列重大任务。习近平对陆
军军医大学建设和完成任
务情况给予肯定。

在 热 烈 的 掌 声 中 ，习

近平亲切接见陆军军医大
学官兵代表，并同大家合
影留念。

习 近 平 强 调 ，陆 军 军
医大学是我军医学类高等
教育院校，是全军卫勤力
量体系的重要组成部分。
要坚持立德树人、为战育
人，深化教育教学改革，培
养德才兼备的新时代红色
军医。要大力推进特色医
学科研创新，巩固传统优
势，抢占发展前沿，勇攀军
事医学高峰。要加强卫勤
保障各项建设，有力服务

部队战斗力，服务官兵身
心健康。

习 近 平 强 调 ，要 落 实
全面从严治党要求，加强
党的创新理论武装，抓好
党纪学习教育，持续深化
医疗卫生行业整肃治理，
确保大学高度集中统一和
纯洁巩固。要狠抓依法治
校、从严治校，严格教育管
理，做好抓基层打基础工
作，激发全校师生员工干
事创业积极性，齐心协力
开创大学建设新局面。

何卫东等参加活动。

李强在贵州调研李强在贵州调研
4 月 24 日，中共中央政治局常委、国务院总理李

强在贵州调研。这是李强在凯里市白果井街道思源
社区就业帮扶车间询问搬迁群众就业、生活等状况。

新华社记者 饶爱民 摄

新华社北京 4 月 25 日
电（记者曹嘉玥、马卓言）
外 交 部 发 言 人 汪 文 斌 25
日表示，日本政府执意启
动福岛核污染水排海以来
已发生多起安全事故，中
方敦促日方主动、全面配
合建立周边邻国等利益攸
关方实质参与、独立、有效
的长期国际监测安排，切
实防止核污染水排海造成
不可挽回的后果。

当 日 例 行 记 者 会 上 ，
有记者问：据报道，4 月 24

日，日本福岛第一核电站
供电系统突发部分停运，
正在进行的核污染水排海
紧急中断，核电站内工作
人 员 因 受 伤 被 救 护 车 送
医。24 日下午，日方宣布
核污染水排海活动重启。
中方对此有何评论？

汪 文 斌 说 ，中 方 注 意
到有关停电事故、暂停排
海 情 况 ，也 注 意 到 ，超 过
18 万日本民众在同一天向
日政府递交联名请愿书，
要求立即停止核污染水排

海。
汪文斌说，去年 8 月日

本政府执意启动福岛核污
染 水 排 海 以 来 ，8 个 月 的
时间里，福岛第一核电站
已经发生多起安全事故。
从放射性废液溅射到核污
染水净化装置泄漏，从储
水罐内表面腐蚀再到供电
系统停运，事实一再证明，
国际社会对日本核污染水
排海安全性、正当性的质
疑和担忧合情合理。东电
公司的核污染水排放管理

难以令人放心，国际社会
加强对日本核污染水排放
的 长 期 有 效 监 测 大 有 必
要。

“福岛核污染水排海事
关全人类健康、全球海洋
环境、国际公共利益。我
们敦促日方高度重视国内
外关切，主动、全面配合建
立周边邻国等利益攸关方
实质参与、独立、有效的长
期国际监测安排，切实防
止核污染水排海造成不可
挽回的后果。”汪文斌说。

44 月月 2424 日日，，中国海警局与巴基斯坦海上安全局在北京举行第二次高级别会中国海警局与巴基斯坦海上安全局在北京举行第二次高级别会
晤晤。。 （（中国海警局供图中国海警局供图））

中新社北京 4 月 25 日
电 中 国 海 警 局 25 日 发 布
消息称，中国海警局与巴

基 斯 坦 海 上 安 全 局 24 日
在北京举行第二次高级别
会晤。

会晤由中国海警局局
长郁忠和巴基斯坦海上安
全局局长伊姆提亚兹·阿

里共同主持。
双方共同回顾了近年

来两机构合作成果，对《中
华人民共和国海警局和巴
基斯坦伊斯兰共和国海上
安全局关于加强海上执法
合 作 与 交 流 的 谅 解 备 忘
录》的有效落实给予积极
评价，就下一步开展人员
互 访 、信 息 交 换 、培 训 交
流、舰船访问、联合演练等
合作，以及共同打击海上
跨国犯罪等议题进行深入
交流，并就共同关心的话
题交换了意见。

双 方 表 示 ，要 进 一 步
深化海上务实合作，共同
维护海上安全秩序，为推
动中巴全天候战略合作伙
伴关系迈向更高水平发挥
积极作用。

新华社联合国4月24日
电联合国安理会24日就美国
和日本提出的外空安全决议草
案及俄罗斯和中国对决议草案
提出的修正案进行表决。决议
草案及修正案均未获通过。中
国常驻联合国代表傅聪在发言
中阐述中方立场，驳斥美国代
表对中国的无端指责。

傅聪在表决后的解释性
发言中说，安理会成员在共同
推进外空安全治理进程中，应
致力于展现善意、增进互信、
促进合作，避免相互猜忌、攻
讦指责、制造对抗。提案国应

重视并吸纳其他成员提出的
合理建议，争取推动各方就案
文达成共识。为使决议草案
更加完整、全面、平衡，中国同
俄罗斯一道对决议草案提出
修正案。遗憾的是，修正案未
获通过。付诸表决的决议草
案不全面、不平衡，没有最大
限度反映 193 个联合国会员
国在外空安全问题上的共同
利益和共同呼声，因此中方不
得不投弃权票。

他说，美国代表对中方进
行无端指责，中方对此坚决反
对。如果美国和日本真的致

力于推动安理会建设性讨论
外空安全问题，就应该全面关
注外空武器化和军备竞赛风
险，就应该旗帜鲜明地主张禁
止在外空放置包括核武器在
内的所有种类的武器，就应该
停止研发部署进攻性外空武
器，就应该积极参与裁军谈判
会议、联大第一委员会等专业
平台讨论进程，而不是消极抵
制外空军控法律文书谈判。

他说，国际社会应秉持共
同、综合、合作、可持续的安全
理念，在平等互利、开放包容的
基础上开展外空国际合作，确

保各国和平探索利用外空的权
利得到充分保障，推动在外空
领域践行人类命运共同体理
念。同时，应继续坚持防止外
空武器化和军备竞赛，尽快启
动外空军控国际法律文书谈
判，确保外空是一个可造福全
体会员国、全人类的和平空间。

傅聪重申，中国一贯致力
于和平利用外空，并与国际社
会开展广泛合作，愿与各国继
续携手努力，推动和平利用外
空事业，促进全球经济发展和
社会进步，为构建人类命运共
同体作出更大贡献。

神舟十八号航天员乘组出征仪式
在酒泉卫星发射中心举行

新华社酒泉 4 月 25 日
电 4 月 25 日下午，神舟十
八 号 载 人 飞 行 任 务 航 天
员 乘 组 出 征 仪 式 在 酒 泉
卫 星 发 射 中 心 问 天 阁 圆

梦园广场举行。
中国载人航天工程总

指挥、空间站应用与发展
阶 段 飞 行 任 务 总 指 挥 部
总指挥长许学强下达“出

发 ”命 令 ，叶 光 富 、李 聪 、
李广苏 3 名航天员领命出
征。

据中国载人航天工程
办 公 室 介 绍 ，目 前 ，神 舟

十 七 号 航 天 员 乘 组 进 驻
空间站已近六个月，正在
积 极 准 备 迎 接 即 将 到 来
的 神 舟 十 八 号 航 天 员 乘
组。

新华社呼和浩特 4 月
25 日电地 处 中 国 北 疆 的
内蒙古自治区，神舟飞船
一 次 次 在 这 里 升 空 与 返
回，见证着中国航天事业
发展的同时，也悄然改变
着人们的工作与生活。

“ 天 上 一 日 、地 上 一
年 ”是 中 国 古 代 神 话 传
说。在马铃薯育种科研人
员看来，太空育种虽没有
神话那么夸张，但确实能
有效缩短育种时间。

国家马铃薯工程技术
研究中心主任胡柏耿介绍
说，传统的杂交育种一般
需要 8 年至 10 年的周期，
但太空微重力、高辐射的
环境加大了种子变异的可
能，缩短了传统育种周期。

“ 神 舟 十 四 号 飞 船 搭
载了 20000 粒马铃薯实生
籽，神舟十六号飞船则搭
载 了 66500 粒 。”胡 柏 耿
说，这些“上过天”的实生
籽已进入大田鉴定评价阶
段，经过三四年的重复鉴
定评价，那些持续表现稳
定的种子就可以推广应用
了。

“ 苍 穹 太 空 让 马 铃 薯
育种有了更多的可能。”胡
柏耿感慨地说，“我们非常
幸运赶上了祖国航天事业
的飞速发展，能在自己的
载人飞船上搭载种子，自
主开展航天育种。”

现 在 ，胡 柏 耿 和 科 研
团队正力争通过航天育种
和分子生物技术的结合，
将马铃薯传统遗传杂交育
种周期缩短三分之一。

在 内 蒙 古 ，担 负 生 态
修复职责的草种也像马铃
薯实生籽一样，“乘坐”过
神舟飞船。

马彩娥是蒙草集团创
新育种研究院的一名选育
员。她负责的草种中，有
一些是搭载神舟十三号、
十四号、十六号飞船上天
的航天草种。

“航天草种比较珍贵，
所以都是单株育苗，而普
通的种子一般直接播种。”

马彩娥说，育种周期很长，
但目前航天草种表现出的
一些趋势很令人振奋。

“ 搭 载 神 舟 十 三 号 飞
船回来的偃麦草，抗旱和
抗寒性很好，而且分蘖比
较多，意味着产草量会比
较高。”马彩娥说，航天草
种的选育让她觉得自己的
工作“更有意义，也更具探
索性”。

“身处太空与地面，总
有不一样的地方。航天草
种和普通草种也会有不一
样 的 地 方 。 但 这 需 要 时
间，只有长出来才会发现
它们的不同。”她说。

中 国 航 天 事 业 发 展 ，
也在边远地区孩子们心中
播撒下希望的种子。

尽管位于内蒙古阿拉
善盟的东风着陆场已成为
主着陆场，但曾多次迎接
神舟飞船返回的乌兰察布
市四子王旗，依旧续写着
与航天事业的不解之缘。

2006 年，中国文联、中
国 空 间 技 术 研 究 院 捐 赠
180 万元在这片草原上援
建了神舟希望小学，捐赠
款源自艺术作品《跃马图》
的义卖款，而这幅作品曾

“乘坐”神舟六号飞船，与
航天员一起在太空翱翔。

这 个 学 校 的 校 园 里 ，
处处可见航天元素。教学
楼前是腾飞的火箭模型，
校园里张贴着航天知识的
科普文章，楼道里挂着神
舟系列飞船的图片，学生
们可以在航天科技教室观
看相关视频，还能制作手
工的太空模型。

“ 祖 国 航 天 事 业 的 发
展，鼓舞着我们，也给学生
带 来 很 多 实 实 在 在 的 改
变。”校长李保平说，2006
年起，中国空间技术研究
院资助留守困境儿童，已
累计帮扶 1700 多人次。中
国空间技术研究院的专家
也经常来给师生讲授航空
航天知识，“他们在学生的
心中，种下了来自星辰大
海的种子”。

4 月 23 日，在埃塞俄比亚首都亚的斯亚贝巴，中
国科学家乔杰（中）出席颁奖仪式。

联合国教科文组织 23 日在位于埃塞俄比亚首都
亚的斯亚贝巴的联合国非洲经济委员会会议中心举
行颁奖仪式，授予中国科学家乔杰等三人“联合国教
科文组织-赤道几内亚国际生命科学研究奖”。

新华社发（中国驻非盟使团供图）
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地面军事行动将很快开始

以色列官员说对拉法的以色列官员说对拉法的以色列官员说对拉法的

▲

4 月 24 日，人们在孟加拉国首都达卡排队打水。
孟加拉国多地近日遭遇高温天气，当地居民对降温用冰块和水的需

求大幅增加。此外，因高温引发腹泻和相关疾病而住院的人数也在增
加。 新华社发

新华社耶路撒冷4月25
日电（记者吕迎旭 王卓伦）
以色列一名政府官员24日向
新华社记者证实，以色列军
方在加紧准备对加沙地带南
部城市拉法发动地面行动，
行动将很快开始。

这名官员说，对拉法的

地面军事行动预计持续4到
6 周。但他没有透露开始的
具体日期和行动细节。他
说，以色列已向美国通报了
对拉法发动军事行动的计
划，并告诉美方，行动开始
时会向加沙地带平民发出
警告，允许他们撤离到加沙

地带南部正在建造的帐篷
营地。

以色列社交媒体发布的
卫星图像显示，在拉法和汗
尤尼斯市之间，多个帐篷营
地正在建造。

另据以色列第13频道电
视台24日报道，以军总参谋

长哈莱维和以国家安全总局
（辛贝特）局长巴尔当天访问
埃及。

另据以色列军方24日的
声明，之前在以色列-黎巴嫩
边境服役的两个旅，已经完
成训练，正被派往加沙地带，
为地面行动做准备。

自去年 10 月新一轮巴
以冲突爆发以来，以军在加
沙地带由北向南发动地面
攻势，目前战火“烧”至最南
端的城市拉法。以色列总
理内塔尼亚胡反复强调，以
军终将对拉法展开地面进
攻。

新华社罗马4月24日电（记者任耀庭）根据
联合国粮食及农业组织、世界粮食计划署等多
个国际组织和机构 24 日共同发布的最新一期
《全球粮食危机报告》，2023年全球59个国家和
地区的约 2.816 亿人面临严重粮食不安全问
题。地缘冲突、极端气候和经济危机等因素将
会持续导致局势恶化。

严重粮食不安全是指生命或生计因无法摄
入足够食物而面临直接危险。报告说，2023年
面临严重粮食不安全问题的人数比2022年增加
约 2400 万，为连续 5 年增长。在面临严重粮食
不安全的人群中，儿童和妇女首当其冲，32个国
家超过3600万 5岁以下儿童严重营养不良。报
告说，2030年实现消除饥饿的可持续发展目标
面临巨大挑战。

根据报告，2023年，地缘冲突热点地区的粮
食危机升级令人震惊，特别是在加沙地带和苏
丹等地，缺乏食物导致营养不良和死亡的情况
非常普遍。此外，经济冲击造成21个国家超过
7500万人面临严重粮食不安全问题，极端天气
让 18 个国家的 7200 万人面临严重粮食不安全
问题。报告强调说，厄尔尼诺现象和气候变化
使2023年成为有记录以来最热的一年，而厄尔
尼诺现象在2024年初达到顶峰，其对粮食危机
的全面影响可能会在今年全年显现。

报告警告说，2024 年全球粮食安全前景黯
淡，预计不会有实质性改善。战争、极端天气、
低收入国家购买力疲软以及人道主义资金减少
将继续影响粮食不安全人口数量。

联合国秘书长古特雷斯在报告发布后发表
视频讲话说：“全球粮食危机需要全球采取紧急
应对措施。”他呼吁各国政府增加资金以消除饥
饿，实施支持发展中国家实现可持续发展目标
的各项建议，为人道主义行动提供充分资金，以
及贯彻落实转变粮食系统的行动号召。
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中国代表强调必须平息加沙冲突
新华社联合国4月24日

电中国常驻联合国副代表耿
爽24日在安理会巴以问题公
开会上发言，强调必须平息加
沙冲突。

耿爽说，加沙冲突爆发至
今已经200天了。这200天里
人们目睹了饥饿饥荒的蔓延、
医疗系统的瘫痪、无辜生命的
消逝、上百万民众在死亡边缘
的绝望与挣扎。没有任何理
由可以为延续冲突辩护，也没
有任何借口可以为杀戮平民
开脱。国际社会必须汇聚一
切努力，缓解灾难，拯救生命，
平息冲突。

第一，中方对加沙人道灾
难持续恶化深表关切。安理会
第 2712 号、第 2720 号和第

2728号决议、国际法院两份临
时措施命令都明确要求扩大加
沙人道准入，但却始终没有得
到有效执行，人道物资准入仍
然面临种种人为设限。中方敦
促以色列开放所有陆路过境
点，保障人道物资快速、安全、
大规模进入加沙地带，保障人
道物资在加沙地带安全有序分
发至最需要的人手中。

第二，中方支持联合国近
东巴勒斯坦难民救济和工程
处继续发挥作用。以色列对
近东救济工程处提出严重涉
恐指控，但至今没有分享任何
证据，中方对此表示关切。中
方重申，在没有切实证据的基
础上，对近东救济工程处恶意
攻击，甚至对整个联合国系统

进行不实指责的做法不可接
受。中方敦促所有国家尽快
恢复对近东救济工程处供资，
不要再利用任何借口对加沙
民众实施额外的集体惩罚。

第三，中方再次呼吁安理
会推动加沙地带立即实现停
火。安理会第2728号决议明
确要求加沙停火，具有不容置
疑的约束力，所有会员国都有
义务执行。中方对以色列近日
对加沙地带的频繁轰炸表示严
重关切，敦促以色列立即停止
对加沙地带的全部军事行动，
放弃对拉法的进攻计划。对以
色列有重要影响的国家应秉持
公正立场，为实现停火发挥积
极作用。中方支持安理会为确
保决议落实采取进一步行动。

世卫组织:过去50年全球免疫接种 挽救 1.54亿人生命
新华社日内瓦电（记者曾

焱）世界卫生组织24日公布
的一项研究显示，过去50年，
全球免疫接种工作挽救了约
1.54亿人的生命，其中超过1
亿是婴儿。免疫接种作为健
康干预措施，为避免婴儿夭折
和确保他们健康成长至成年
作出巨大贡献。

这项研究涉及的疫苗中，
麻疹疫苗对降低婴儿死亡率

发挥的作用最大，占免疫接种
挽救生命总数的60%。世卫
组织说，麻疹疫苗未来可能仍
对预防死亡作出最大贡献。

世卫组织数据显示，过去
50年，针对白喉、乙型肝炎等
14种疾病的免疫接种让全球
婴儿死亡人数减少40%，非洲
地区则减少50%以上。此外，
脊髓灰质炎疫苗的广泛接种
使得2000多万人得以避免罹

患这一疾病，世界即将彻底根
除脊髓灰质炎。

1974年，世界卫生大会推
出“扩大免疫规划”，旨在为所
有儿童接种疫苗，预防白喉、麻
疹、百日咳、脊髓灰质炎、破伤
风、结核病以及天花等疾病。
彼时全球只有不到5%的婴儿
能够获得常规免疫接种，如今
84%的婴儿接种百日咳、白喉
和破伤风（百白破）三联疫苗。

孟加拉国：高温来袭

4 月 23 日深夜，抗议者在美国纽约市哥伦
比亚大学参加示威活动。
连日来，包括纽约市哥伦比亚大学在内的

数所知名美国高等学府爆发示威，要求加沙地
带永久停火、美国停止军事援助以色列。

新华社记者 李睿 摄
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中国政策优化和技术创新持续提升外商投资信心中国政策优化和技术创新持续提升外商投资信心
——访美国管理咨询公司科尔尼大中华区总裁贺晓青

新华社华盛顿4月24日
电 新华社记者熊茂伶

美国管理咨询公司科尔尼
日前发布的2024年全球外商
直接投资信心指数报告显示，
中国排名从去年的第7位跃升
至第3位，在新兴市场专项排
名中位居榜首。科尔尼大中华
区总裁贺晓青接受新华社记者
远程专访时表示，中国经济体
量大、多领域政策不断优化、技
术创新能力持续增强，是中国

排名提升的主要原因。
贺晓青指出，中国在金

融、电信、制造、医疗等领域的
市场准入不断放宽，签证政策
进一步优化，传递了中国政府
重视外资、欢迎更深入合作的
积极信号。她表示，中国政策
聚焦经济发展，从中央政府到
地方政府，都把经济发展放到
非常重要的位置，持续改善营
商环境。

贺晓青说，与其他发展中

国家相比，在法律法规流程的
稳定性和有效性、对投资资产
的保护力度、政府对投资者的
激励，以及在一些跨国贸易组
织的参与度方面，中国都有显
著优势。

在技术创新方面，贺晓青
指出，中国政府积极支持创
新，中国技术创新能力持续增
强，成为全球创新强国。

贺晓青介绍，科尔尼的这
一报告衡量了20个指标，其中

8个指标跟政策相关，其他12
个指标涉及市场、经济和基础
建设。值得注意的是，在所有
指标中的排名中，投资者对技
术和创新指标的关注度由去
年的第二上升到今年的第一。

贺晓青同时担任科尔尼
公司大中华区零售行业及消
费品业务主管。谈及中国消
费领域，贺晓青表示，疫情后
的一些不确定因素让年轻人
消费更加保守，但同时也能看

到一些审慎乐观的消费复苏
迹象。例如，今年清明节假
期，全国国内旅游出游人次和
国内游客出游花费较2019年
同期都显著增长。

谈及中国经济中长期发
展前景，贺晓青表示，随着经
济体量变大，高速增长不可能
一直持续，基数越来越大，增
速放缓是正常现象。

贺晓青表示，十几年来，
中国经济从以低成本劳动密

集型产业为主的结构逐步向
更具科技含量的产业转移。

经过数年发展，在绿色能
源等领域，中国在全球已具备
很强竞争力。在电动汽车领
域，中国已经遥遥领先。

此外，她指出，在全球供
应链持续调整的形势下，中国
完善的基础设施、完整的产业
链、较大的国内市场，也是保
持在全球供应链中重要地位
的关键因素。

中关村力争到2027年初步建成世界领先科技园区
新华社北京4月25日电

（记者王悦阳、张辛欣）记者25
日从中国工业和信息化部获
悉，工业和信息化部、科学技
术部、北京市人民政府近日联
合印发《中关村世界领先科技
园区建设方案（2024—2027
年）》，明确中关村建设世界领
先科技园区的总体要求，提出
到2027年初步建成世界领先
科技园区。

建设方案提出了到2027
年的一系列发展目标，其中，
中关村示范区全域力争在生
命科学等领域达到全球领先

水平，在颠覆性技术和关键核
心技术上实现重大突破；基本
形成新一代信息技术、医药健
康、智能装备、绿色智慧能源4
个具有技术主导权的世界级
产业集群，推进制造业重点产
业链高质量发展，超前布局引
领世界发展的未来产业。

建设方案从打造全球领
先的原始创新策源地、建设世
界高水平人才集聚地、培育世
界一流的创新型企业、打造具
有世界影响力的产业集群、营
造具有全球竞争力的开放创
新生态等五方面部署重点任

务。
将通过推动优势战略性

新兴产业融合集群发展、前瞻
布局未来产业新赛道、深化京
津冀产业协同联动，打造具有
世界影响力的产业集群。

工业和信息化部规划司
司长陈克龙表示，中关村是中
国第一家国家高新区，也是综
合实力最强的国家高新区，将
会同相关部门，与北京市一道
支持中关村在发展高科技、实
现产业化、加快形成新质生产
力方面走在前、做表率，加快
建设世界领先科技园区。

中国商务部：所谓中国“产能过剩”是“双标主义”
新 华 社 北 京 4 月 25

日 电（ 记 者 潘 洁 、谢 希
瑶）针对近期一些西方国
家频频指责中国“产能过
剩 ”，商 务 部 新 闻 发 言 人
何 亚 东 25 日 表 示 ，这 是
典 型 的 自 相 矛 盾 和 双 重
标 准 ，是 一 种“ 双 标 主
义 ”，既 会 阻 滞 全 球 绿 色
转型，动摇气候变化合作
的信心，也会挫伤企业开
展 对 外 贸 易 投 资 合 作 的
决心。

在 当 日 举 行 的 商 务
部例行新闻发布会上，何
亚东说，产能问题要在经

济全球化大背景下，充分
考 虑 全 球 分 工 和 国 际 市
场的现实情况，要秉持客
观、公正和科学立场。对
新能源来说，从全球范围
看 ，不 是 产 能 过 剩 ，而 是
产能短缺。

他 说 ，当 前 ，发 展 绿
色 、低 碳 、环 保 的 新 能
源，是全球应对气候变化
的 重 要 举 措 。 新 能 源 产
品的需求不断增长，未来
发展潜力巨大。

中 国 新 能 源 产 业 持
续 提 供 可 负 担 的 优 质 产
能，为全球绿色发展作出

重要贡献。
“ 有 关 国 家 和 地 区 不

能 一 边 高 举 绿 色 发 展 的
大旗，一边挥舞保护主义
的大棒。”何亚东说，希望
相 关 国 家 客 观 、理 性 、全
面 看 待 全 球 新 能 源 市 场
的 需 求 和 中 国 新 能 源 产
业的发展，公正评价中国
新 能 源 产 品 在 全 球 绿 色
转型中发挥的重要作用。

“我们愿意在坚持市场
化原则的基础上，与各方加
强沟通协调，推动产业合
作，实现互利共赢，共同推
动全球绿色发展。”他说。

国家发展改革委：全年经济稳中向好具有坚实基础
新 华 社 北 京 4 月 25

日电（记 者 陈 炜 伟）国 家
发 展 改 革 委 国 民 经 济 综
合 司 副 司 长 李 慧 在 新 华
社 25 日 推 出 的“ 中 国 经
济圆桌会”大型全媒体访
谈节目上说，随着一系列
重 大 改 革 和 政 策 举 措 进
一步落实落地，全年经济
稳中向好具有坚实基础。

李 慧 介 绍 ，一 季 度 ，
宏 观 经 济 运 行 延 续 回 升
向 好 态 势 ，可 以 用“ 稳 ”

“ 升 ”“ 进 ”三 个 字 来 概
括：

“ 稳 ”主 要 体 现 在 经
济运行总体平稳——

增 长 稳 ，一 季 度 5.3%
的经济增速稳中有升；就
业 稳 ，新 增 就 业 稳 定 增
长，城镇调查失业率稳中
有 降 ；价 格 企 稳 回 升 ，扭
转 了 上 季 度 同 比 下 降 的
态势。

“ 升 ”主 要 是 重 点 领
域加快回升——

工 业 升 ，规 模 以 上 工
业增加值同比增长 6.1%，
延 续 了 去 年 以 来 逐 季 回
升 态 势 ，制 造 业 生 产 加
快 ；出 口 升 ，一 季 度 以 人
民 币 计 价 的 出 口 额 增 长
4.9% ，比 上 季 度 提 高 了
4.1 个 百 分 点 ，净 出 口 对
经 济 增 长 的 拉 动 作 用 明
显 增 强 ；投 资 升 ，一 季 度
固 定 资 产 投 资 增 速 比 去
年全年有所提高，特别是
制 造 业 投 资 增 速 明 显 高
于整体投资增速，制造业
民 间 投 资 增 速 达 到 两 位
数。

“ 进 ”主 要 是 发 展 的
质量效益稳步提高——

制 造 业 占 国 内 生 产
总值的比重稳步提高，服
务 性 消 费 在 人 均 消 费 支
出 中 的 比 重 达 到 43.3% 。
同 时 ，新 旧 动 能 转 换 加
快 ，新 兴 产 业 蓬 勃 发 展 ，
传 统 产 业 改 造 升 级 。 一
季度，规模以上装备制造
业、高技术制造业增加值
增 速 都 高 于 整 体 工 业 增
加值增速。

前 两 个 月 ，规 模 以 上
工 业 企 业 利 润 同 比 增 长
10.2%，41 个工业大类中，

有 29 个 行 业 的 利 润 实 现
了正增长。

“ 总 之 ，一 季 度 经 济
运行呈现出增长较快、结
构趋优、质效向好的发展
态势。

”李 慧 说 ，从 历 史 数
据看，一季度经济规模占
全 年 经 济 总 量 的 22% 左
右。

一 年 之 计 在 于 春 ，一
季度的良好开局，对于完
成 好 全 年 经 济 社 会 发 展
目标任务具有重要意义。

李慧表示，下一步，要
狠抓政策落实，特别是中

央经济工作会议确定的重
大决策部署，政府工作报
告明确的重点工作任务，
比如，发行超长期特别国
债、大规模设备更新和消
费品以旧换新等政策要尽
快落实到位。同时，要推
动将非经济性政策和经济
政策一并纳入宏观政策取
向一致性评估，推动各个
方面多出有利于稳增长、
稳 就 业 、稳 预 期 的 政 策 ，
防范政策制定实施过程中
的“合成谬误”问题，推动
各方面政策同向发力、形
成合力。

普拉波沃和吉布兰会晤佐科维两小时后离开独立宫
【本报讯】当选的总统

普拉博沃和副总统吉布兰
（Prabowo Subianto - Gibran
Rakabuming Raka）于 周 三
（2024 年 4 月 24 日）在雅加
达 总 统 府 会 见 佐 科 维 总
统。

普 拉 波 沃 - 吉 布 兰 被
发现于印尼西部时间 19.30
左右进入独立宫。

普拉波沃被发现于 21
点 42 分 离 开 独 立 宫 。 随
后 ，汽 车 行 驶 离 开 位 于 雅
加达中区的独立宫前门。

当时还没有关于佐科维
总统在会见普拉波沃-吉布
兰时讨论了什么信息。

此 前 有 报 道 称 ，普 委
会正式公布普拉波沃-吉
布 兰 为 当 选 总 统 和 副 总
统。

两 者 都 是 通 过 周 三
（2024 年 4 月 24 日）上午举
行的普委会公开全体会议
确定的。

印尼普委会主席哈欣
（Hasyim Asy'ari）在 位 于 雅
加达中区铭丁普委会办事

处说：“普委会已公布二号
总统和副总统候选人普拉
波沃和吉布兰在 2024 年的
大 选 当 选 为 2024 年 -2029
年 总 统 和 副 总 统 ，总 票 数
为 96,214,691 票 ， 即
58.59%。”

当哈欣宣读裁决记录
时 ，观 众 热 烈 鼓 掌 。 宣 读
之 后 ，七 位 普 委 会 委 员 签
署二十四份裁决记录。在
全 体 与 会 者 的 见 证 下 ，会
议纪要由七名委员轮流签
署。 （松鹤）
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胡塞武装称在亚丁湾和印度洋
袭击美以船只

新华社开罗电（记 者
王尚）萨那消息：也门胡塞
武装发言人叶海亚·萨雷
亚 24 日发表声明说，胡塞
武装在亚丁湾和印度洋袭
击了美国和以色列船只。

萨 雷 亚 说 ，胡 塞 武 装
袭击了在亚丁湾航行的美
国 船 只“ 马 士 基 约 克 敦 ”
号、在印度洋航行的以色
列船只“地中海维拉克鲁
斯”号和一艘在亚丁湾航

行的美军驱逐舰。
萨 雷 亚 表 示 ，胡 塞 武

装使用导弹和无人机袭击
了上述船只，并“成功造成
直接损失”。但他没有透
露这 3 次袭击的具体时间
和 遭 袭 美 军 驱 逐 舰 的 名
称。

公 开 航 运 资 料 显 示 ，
“马士基约克敦”号是一艘
悬挂美国国旗的集装箱货
船。“地中海维拉克鲁斯”

号是一艘悬挂葡萄牙国旗
的货船，目前位于非洲索
马 里 以 东 约 300 海 里 处 ，
目的地是阿拉伯联合酋长
国的迪拜。

另据也门政府海岸警
卫 队 消 息 ，“ 马 士 基 约 克
敦”号集装箱货船在也门时
间 23 日中午遭胡塞武装两
枚导弹袭击，但没有造成船
只损坏或人员伤亡。

美国和以色列方面暂

未就袭击事件作出回应。
去年 10 月新一轮巴以

冲突爆发后，也门胡塞武
装使用无人机和导弹多次
袭击红海水域目标。今年
1 月 12 日 以 来 ，美 国 和 英
国多次对胡塞武装目标发
动 空 袭 ，造 成 人 员 伤 亡 。
一些国家谴责美英两国的
行动，认为这是对也门主
权的侵犯，会加剧地区紧
张局势。

墨总统：美“国别人权报告”
侵犯别国主权和独立

新华社墨西哥城 4 月
24 日 电（记 者 席 玥 吴
昊）墨西哥总统洛佩斯 24
日表示，美国国务院日前
发布的 2023 年“国别人权
报 告 ”内 容 不 实 、自 相 矛
盾，公然违反国际法，侵犯
别国主权和独立。

洛佩斯当天在例行新
闻发布会上说：“至少两个
世纪以来，美国政府热衷干
涉他国内政，以世界法官自
居，扮演全球政府角色，四
处发表意见、颁发‘荣誉证

书’。美国还频频军事干预
不服从其利益的国家。”

洛 佩 斯 表 示 ，历 史 上
美国曾两次入侵墨西哥，
侵占墨领土。他重申，美
国应对墨西哥采取尊重的
外交政策。

23 日 ，洛 佩 斯 曾 对 美
“ 国 别 人 权 报 告 ”表 达 不
满。他认为，美国政府还
没 习 惯 尊 重 他 国 人 民 主
权，一味指责墨西哥“侵犯
人权”。美方应学会尊重
墨方。

中新社北京 4 月 25 日
电 马德里消息：据西班牙
埃菲社报道，西班牙首相
桑 切 斯 当 地 时 间 24 日 表
示，在其妻子遭受腐败指
控后，他将取消数日的公
共议程，并考虑是否继续
担任首相一职。他将在 4
月 29 日宣布他的决定。

据路透社报道，24 日早
些时候，西班牙一家法院表
示，将对桑切斯的妻子戈麦
斯涉嫌以权谋利和腐败的指
控展开初步调查。

该 法 院 表 示 ，此 次 调
查 是 在 反 腐 败 运 动 组 织

“干净的手”（Clean Hands）
提出投诉之后进行的。该
组织领导人与极右翼势力

有联系。
据《政 客》欧 洲 版 报

道，桑切斯 24 日在社交媒
体上发布了长达四页的信
件 ，他 对 其 妻 子 遭 受“ 攻
击 ”表 示 遗 憾 ，称 他 需 要

“停下来反思”，是否应在
遭受右翼势力攻击的情况
下继续担任首相职务。

桑 切 斯 称 ，他 的 妻 子
没有做任何违法的事情，
她将捍卫自己的荣誉，并
将配合诉讼程序。

西班牙《国家报》注意
到，发布在社交媒体上的

信件未使用官方信笺，说
明 这 是 桑 切 斯 的 个 人 行
为。

据报道，该信件在 24
日 下 午 产 生 了 爆 炸 性 影
响，西班牙电视台和广播
电台中断了常规节目来转
播这一消息。该消息还占
据该国新闻网站的头版。

西 班 牙 政 客 反 应 迅
速。领导左翼政党苏马尔
党的第二副首相兼劳工与
社会经济大臣约兰达·迪
亚斯表达了对桑切斯的声
援。相比之下，最大在野

党、中右翼政党人民党则
指责桑切斯扮演受害者的
角色，并表示，他需要做的
不是消失五天，而是对“丑
闻”坦白交代。

西班牙首相桑切斯在妻子
遭受腐败指控后考虑辞职

美国宣布向乌克兰
提供10亿美元军事援助
中新社华盛顿 4 月

24 日电（记者 沙晗汀）
美国国务院当地时间 24
日宣布，美国将向乌克兰
提供总计 10 亿美元的军
事援助。

美国国务院在当天
发 表 的 声 明 中 说 ，美 国
将向乌克兰提供总价值
达 10 亿 美 元 的 军 事 援
助 ，包 括 乌 克 兰 急 需 的
防 空 导 弹 、用 于 高 机 动
性 炮 兵 火 箭 系 统（HI-
MARS）的弹药、装甲车、
反 装 甲 武 器 、小 型 武 器
及相关设备等。

声明说，美国将继续
同超过 50 个国家合作，共
同向乌克兰提供支持。

美国国会参议院 23
日晚以 79 票赞成、18 票
反对的结果通过对乌克
兰等援助法案。该法案
20 日已在众议院获得通
过。

根据该法案，美国将
向乌克兰提供 610 亿美元
的军事援助。

美国总统拜登 24 日
签署了该法案。拜登当
天表示，“我们终于一起
完 成 了 这 件 事 ，我 们 将
在未来几小时开始向乌
克兰运送武器和装备”。

自乌克兰危机以来，
美国在向乌克兰提供援
助的同时，也对俄罗斯采
取多轮制裁措施。

新华社加沙 4 月 25 日
电（记者柳伟建）据巴勒斯
坦电视台 25 日报道，以色
列军队 24 日夜间起密集轰
炸加沙地带南部和中部多
个地区，造成至少 15 人死
亡。

报道说，以军 24 日夜
间起对加沙地带南部城市
拉法多处住宅发动空袭，造
成至少 8 人死亡，死者包括
一名记者。此外，加沙地带
中部努赛赖特难民营、布赖

杰难民营和加沙干河等地
25 日遭遇以军密集轰炸，
至少 7 人死亡。

巴勒斯坦总统府 24 日
发表声明说，要求美国对以
色列未来可能对拉法发动
的军事行动负责，并表示以
军一旦大范围进攻拉法可
能引发“长期冲突”。

据巴勒斯坦加沙地带
卫 生 部 门 25 日 发 布 的 数
据，以军过去 24 小时对加
沙地带的袭击共造成 43 人
死亡、24 人受伤。去年 10
月新一轮巴以冲突爆发以
来，以色列在加沙地带的军
事行动已造成超过 3.43 万
人死亡、超 7.7 万人受伤。

以军轰炸加沙南部和中部
至少15人死亡

新华社伦敦 4
月 24 日电（记者郭
爽）英 国 卫 生 安 全
局 24 日 发 布 的 最
新 数 据 显 示 ，2023
年 ，英 格 兰 、威 尔
士和北爱尔兰报告
的输入性疟疾病例
数 大 幅 增 加 ，三 地
输入性疟疾病例总
数自 2001 年以来首
次超过 2000 例。

数 据 显 示 ，
2023 年，英格兰、威
尔士和北爱尔兰总
计有 2004 例出国旅
行后确诊的疟疾病
例 ，而 2022 年 这 一
数字为 1369 例。英
国 卫 生 安 全 局 表
示 ，英 国 多 地 输 入
性疟疾病例数大幅
上升与一些国家出
现疟疾疫情等因素
相 关 ，同 时 也 凸 显
采取预防措施和及
时诊断等对于帮助
旅行者减少感染风
险的重要性。

4 月 25 日 是
“ 世 界 防 治 疟 疾
日 ”。 世 界 卫 生 组
织 数 据 显 示 ，2022
年 ，全 球 估 计 有
2.49 亿新增疟疾病
例和 60.8 万疟疾死
亡 病 例 ，其 中 新 增
病例数与 2019 年相
比 增 长 了 1600 万
例。

疟疾是一种由疟原虫
引 起 的 急 性 寄 生 虫 传 染
病，主要通过受感染的雌
性按蚊叮咬传播给人类，
此外输血和受污染的针头
也可能传播疟疾。婴儿、
5 岁以下儿童、孕妇、旅行
者和艾滋病患者感染疟疾
的风险更高，某些类型的
疟疾可导致重症和死亡。

严重疟疾症状包括极
度 疲 劳 和 倦 怠 、意 识 障
碍、抽搐、呼吸困难、尿色
深 或 带 血 、黄 疸 、异 常 出
血等。
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萧肇炫获得萧肇炫获得 JMOJMO创始人创始人HermawanHermawan
KartawidjajaKartawidjaja 的赞赏和奖励的赞赏和奖励

萧氏宗亲总会主席萧椰凯萧氏宗亲总会主席萧椰凯
与获得特别奖的入围选手合影与获得特别奖的入围选手合影萧肇炫加冕萧肇炫加冕 20242024 年地球小姐年地球小姐陈炎松与特别奖获得者合影陈炎松与特别奖获得者合影

印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议印华百家姓协会西爪分会举办年度领导会议
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【本报讯】4 月 24 日晚
上 ，在 雅 加 达 Merlynn Park
酒店宴会厅举行的总决赛
前夕，Nami Afrah Insani 成功
赢 得 了 El John Indonesia 基
金会颁发的 2024 年地球小
姐称号。。

评审团由七名成员对
25 位决赛入围者的表现进
行评分，评审团主席为印尼
专 业 演 讲 者 协 会 总 主 席
（IPSA）Donny de Keizer。 评
审团成员为国家水资源委
员会秘书长 Yunitta Chandra
Sari, S.E. 、S.T.、M.T.；2018 年
印度尼西亚地球小姐 Ratu
Vashti 和 2019 年 印 度 尼 西
亚地球小姐 Cinthia Karani。

EL JOHN 印 度 尼 西 亚
基金会主席萧肇炫担任名

誉评委。
在确定获胜者之前，评

审团将决赛入围者从前 10
名减少到前 5 名。在前 5 轮
中，决赛入围者再次表达了
他们对保护地球的看法。
5 名获奖者分别是：第一

名：2024 年印度尼西亚地球
小姐 Nami Afrah Insani；第二
名：2024 年印度尼西亚地球
小姐（动植群组）Ersya Dwi
Nurifanti；第三名：2024 年印
度尼西亚地球小姐（防空气
污染组）：Zaneta Trixie Vivi-

ana；第四名：2024 年印度尼
西亚水资源保护地球小姐
Gelis Purnama Listy；第五名：
2024 年印度尼西亚地球小
姐（绿色能源组）Elsa Fitri-
ana Putri Utami。

EL JOHN 印度尼西亚基

金会主席萧肇炫表示，今年
的主题《对塑料说不》，让
我们有机会反思环境保护
和集体努力在克服塑料污
染这一紧迫问题方面的重
要性。 EL JOHN 印度尼西
亚基金会鼓励个人和社区

减少一次性塑料的使用。
萧肇炫感谢所有致力

于参与并激励其他人加入
这场斗争的决赛入围者。
你是个人力量的真实典范，
可以为这个世界带来巨大
的改变。

出席评选活动的的还
有我国营销名嘴 Hermawan
Susanto，并 表 示 ，Martinus
Johnnie Sugianto 成功举办各
种 小 姐 和 Miss Chenesse 活
动，并将其派往到国际舞台
以及向世界舞台介绍印尼
文化所做的工作表示赞赏。

其他还有印华妇女联
谊会辅导主席陈炎松、萧氏
宗亲总会主席萧椰凯与夫
人，以及其他人。

（BAM/亮剑）

20242024印度尼西亚地球小姐印度尼西亚地球小姐
Nami Afrah InsaniNami Afrah Insani 评委员与评委员与 55位优胜者位优胜者

Nami Afrah Insani 荣获 2024 年印度尼西亚地球小姐称号

【万隆讯】印华百家姓
协会西爪哇分会(PSMTI Ja-
bar) 于 4 月 21 日 在 山 多 沙
(Santosa) 海 鲜 餐 厅 包 厢 举
办西爪哇百家姓的年度省
领导层会议。
这 次 有 10 个 县 市 百 家 姓
领 导 出 席 会 议 ：井 里 汶
(Cirebon) 百 家 姓 正 副 会 长
胡 鹏 举 (Hariyono Sutikno) 和
林祖杰、苏加巫眉(Sukabu-
mi) 会 长 莊 长 福 (Tanu Wi-
jaya)、双 木 丹 (Sumedang) 会
长 林 金 虎 (Rudi)、展 玉
(Cianjur) 会 长 蒋 新 龙 (Andri

Wijaya)、本 哲 区 (Dis.Puncak)
会 长 伊 万. 林 (Iwan Lim)、茂
物 市 (Bogor) 会 长 陈 任 根
(Sukendro)、茂 物 县 (Kab.Bo-
gor) 会 长 张 福 成 (Antonie
Halim)、德博 (Depok) 副会长
麦 克 尔 (Michael)、万 隆
(Bandung) 会长周振强 (Don-
ny)、万隆县 (Kab.Bandung)会

长 林 盛 兴 (Ferry Cahyadi) 以
及理事们。
11 时，西爪哇百家姓正副
会长何学祥 (suwanda Holy)、
饶树生 (Benny Sastria)、执行
主席陈春富博士 (Dr.Djoni-
Toat SH,MM)、秘 书 叶 桂 香
(Lita Dahlia)等，都已经在现
场恭候各地百家姓领导，

大家寒暄后会议开始。
会议上，各地百家姓正副
会长、执行主席、秘书、财
政、总务等都一一自我介
绍 ，让 大 家 彼 此 互 相 认
识。毕竟各地百家姓成员
们各忙各的会务，相见的
机会不多，这日欢聚会议
厅，大家彼此认识，都很开
心 。 接 着 各 地 百 家 姓 汇
报，分享各地的会务和举
办的慈善活动等。
西爪会长何学祥，陈春富

致 词 赞 赏
井 里 汶 、
苏 加 巫
眉 、各 地
百 家 姓 所
作 的 自 动
自 发 的 各
样 对 社 会
社 群 有 益
的 活 动 。
何 学 祥 会
长说：“由
于 今 年 8

月份我的任期结束。希望
各地百家姓推荐你们所心
仪，认为他能胜任西爪百
家姓会长的成员，当下届
的 西 爪 百 家 姓 会 长 。”

（雪妮报道）

左起左起：：伊万伊万..林林、、刘良生刘良生、、胡鹏举胡鹏举、、何学祥何学祥、、杨明哲杨明哲、、林祖杰林祖杰各地发言分会会长各地发言分会会长

会议结束后全体合影会议结束后全体合影

何学祥致词何学祥致词 陈春富致词陈春富致词

现场一景现场一景 各地百家姓理事以茶代酒干杯各地百家姓理事以茶代酒干杯

萧肇炫萧肇炫、、萧椰凯与夫人和萧椰凯与夫人和 20242024地球小姐合影地球小姐合影萧肇炫萧肇炫、、陈炎松与陈炎松与 20242024地球小姐与其他地球小姐与其他 44 名决赛入围者合影名决赛入围者合影

移交文件移交文件。。莊长福莊长福（（左左）、）、何学祥何学祥
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■重庆要对标新时代新征程党的中心任务和党中央赋予的使命，充分发挥比较优势、后发优势，进一步全面深化改革开放，主动
服务和融入新发展格局，着力推动高质量发展，奋力打造新时代西部大开发重要战略支点、内陆开放综合枢纽，在发挥“三个
作用”上展现更大作为，不断谱写中国式现代化重庆篇章

■重庆制造业基础较好，科教人才资源丰富，要着力构建以先进制造业为骨干的现代化产业体系。深入实施制造业重大技术改造
升级和大规模设备更新工程，加快传统产业转型升级，积极培育具有国际先进水平和竞争力的战略性新兴产业。加强重大科技
攻关，强化科技创新和产业创新深度融合，积极培育新业态新模式新动能，因地制宜发展新质生产力。积极推进成渝地区双城
经济圈建设，更好发挥全国高质量发展的重要增长极和新的动力源作用。大力推动绿色发展，建设美丽重庆，筑牢长江上游
重要生态屏障

■重庆要以敢为人先的勇气，全面深化改革，扩大高水平对外开放。坚持和落实“两个毫不动摇”，一手抓深化国企改革、培育一批
核心竞争力强的国有企业，一手抓促进民营经济发展壮大、激发各类经营主体活力。积极融入全国统一大市场建设，主动融入
和服务国家重大战略，在推动共建“一带一路”、长江经济带、西部陆海新通道联动发展中发挥更大作用。主动对接高标准国际
经贸规则，营造市场化法治化国际化一流营商环境

■重庆是我国辖区面积和人口规模最大的城市，要深入践行人民城市理念，积极探索超大城市现代化治理新路子。加快智慧城市
建设步伐，构建城市运行和治理智能中枢，建立健全“大综合一体化”城市综合治理体制机制，让城市治理更智能、更高效、更
精准。扎实推进党建引领基层治理，坚持和发展新时代“枫桥经验”，深化城乡精神文明建设，推进移风易俗，提高全社会文明
程度。全面推进韧性城市建设，有效提升防灾减灾救灾能力

■重庆集大城市、大农村、大山区、大库区于一体，要大力推进城乡融合发展。积极推进以县（区）城为重要载体的新型城镇化
建设，有序引导、依法规范城市工商资本和科技、人才下乡，助力乡村全面振兴。抓牢抓实粮食生产，依山就势发展生态特色农业。
学好用好“千万工程”经验，因地制宜开展乡村建设，聚焦现阶段农民群众需求强烈、能抓得住、抓几年就能见到成效的重点
实事，抓一件成一件，让农民群众可感可及、得到实惠。巩固拓展脱贫攻坚成果，确保不发生规模性返贫

■要毫不放松坚持党的领导、加强党的建设。巩固拓展主题教育成果，建立健全长效机制，推动党员、干部特别是领导干部增强
政治能力、提高工作水平，真抓实干、积极进取、担当作为。持续深化整治形式主义为基层减负，为基层干部干事创业创造良好
条件。扎实开展党纪学习教育，引导党员、干部真正把纪律规矩转化为政治自觉、思想自觉、行动自觉。一以贯之反对和惩治腐败，
不断铲除腐败滋生的土壤和条件，营造风清气正的政治生态

新华社北京4月24日电 4月24日，国家主席
习近平向首届“中国—拉美和加勒比国家航天
合作论坛”致贺信。

习近平指出，今年是我同拉方领导人共同宣
布成立中国—拉美和加勒比国家共同体论坛10周
年。10年来，在中拉论坛框架内，中拉各领域友好

合作蓬勃发展，推动中拉关系进入平等、互利、创
新、开放、惠民的新时代。我高兴地看到，近年来，
中拉航天合作结出丰硕果实。双方在遥感卫星、
通信卫星和深空站网等领域合作不断取得新进
展，为推动科技进步、加强区域互联、增进民生福
祉发挥了重要作用。中国愿同拉美和加勒比国家

一道，以首届中拉航天合作论坛为起点，建设高水
平中拉航天合作伙伴关系，促进航天技术更好惠
及双方人民，持续推动构建中拉命运共同体。

首届“中国—拉美和加勒比国家航天合作论
坛”当日在湖北武汉开幕，由中国国家航天局和
湖北省人民政府共同主办。

本报重庆4月24日电 中共中央总书记、
国家主席、中央军委主席习近平近日在重庆
考察时强调，重庆要对标新时代新征程党的中
心任务和党中央赋予的使命，充分发挥比较
优势、后发优势，进一步全面深化改革开
放，主动服务和融入新发展格局，着力推动
高质量发展，奋力打造新时代西部大开发重
要战略支点、内陆开放综合枢纽，在发挥

“三个作用”上展现更大作为，不断谱写中国
式现代化重庆篇章。

4月22日至24日，习近平在中共中央政治局
委员、重庆市委书记袁家军和市长胡衡华陪同
下，深入物流园区、城市社区、数字化城市运行
和治理中心等进行考察调研。

22日下午，习近平首先考察了重庆国际
物流枢纽园区。他来到西部陆海新通道重庆
无水港运营调度中心，听取新通道建设情况
汇报。习近平强调，物流是实体经济的“筋络”。
建设西部陆海新通道，对于推动形成“陆海
内外联动、东西双向互济”的对外开放格局
具有重要意义。各有关方面要齐心协力，把
这一标志性项目建设好、运营好，带动西部
和内陆地区高水平对外开放。物流园区要积
极运用先进技术，不断创新联运模式，提高
科学管理水平，在建设现代物流体系中发挥
更大作用。

随后，习近平来到重庆铁路集装箱中心站，
听取货物集散、运输路径、运营成本和效益
等介绍，同货车司机、列车司机、装卸工人、
场站管理人员等亲切交流，询问他们的工作
强度、劳动保护、节假日休息和收入情况。
习近平说，大家在物流一线，也是在对外开
放一线，通过你们的辛勤劳动，很多商品跨
越山海、走向世界，你们的工作很有意义。
推动西部大开放、促进西部大开发，物流很
重要，大家要继续努力，不断创造新的业
绩，作出新的贡献。

习近平还听取了重庆推动成渝地区双城

经济圈建设情况汇报，参观了重庆科技创新
和产业发展成果展示。习近平表示，建设成渝
地区双城经济圈是党中央作出的重大战略决
策。重庆、四川两地要紧密合作，不断提升
发 展 能 级 ， 共 同 唱 好 新 时 代 西 部 “ 双 城
记”。支柱产业是发展新质生产力的主阵
地。重庆的制造业有自身的结构特点、有相
应的优势，希望重庆牢牢抓住科技创新这个

“牛鼻子”，扬优势、补短板，抓当前、谋未
来，坚定不移、久久为功，奋力推动制造业
高质量发展。

九龙坡区谢家湾街道民主村社区是一个
老小区，2022年初启动更新改造项目并纳入
全国有关试点。习近平来到这里，察看小区改造
和便民服务情况，听取提升基层治理效能、为
基层减负情况介绍。他还走进社区食堂，同

正在就餐的群众亲切交流，鼓励社区食堂实
现可持续发展。习近平指出，老旧小区改造是
城市更新的一个重点，也是一项民生工程，
既要保留历史记忆和特色风貌，又要解决居
民关切的实际问题。要总结推广这方面的成
功经验，更好惠及广大社区居民。城市治理
的很多工作要靠基层党组织这个战斗堡垒和
社区这个平台去落实，要厘清城市社区职责

事项，继续推动资源下沉、完善服务设施，
强化网格化管理、信息化支撑，提高社区精
细化治理、精准化服务水平。

离开时，社区居民纷纷围拢过来欢送
总书记。习近平对大家说，中国式现代化，
民生为大。党和政府的一切工作，都是为了
老百姓过上更加幸福的生活。希望各级党委
和政府都能为解决民生问题投入更多的财力
物力，每年办一些民生实事，不断增强人民
群众的获得感幸福感安全感。

23日上午，习近平考察了重庆市数字化
城市运行和治理中心，听取当地加快城市数
字化转型、探索超大城市治理新路等情况汇
报，观看系统应用演示。习近平指出，治理体系
和治理能力现代化是中国式现代化的应有之
义。强化数字赋能、推进城市治理现代化，要
科学规划建设大数据平台和网络系统，强化联
合指挥和各方协同，切实提高执行力。城市治
理涉及方方面面，首要的是以“时时放心不下”
的责任感，做好预案、精准管控、快速反应，有
效处置各类事态，确保城市安全有序运行。
希望你们不断探索，积累新的经验。

24日上午，习近平听取了重庆市委和市
政府工作汇报，对重庆各项工作取得的成绩
给予肯定。

习近平指出，重庆制造业基础较好，科教
人才资源丰富，要着力构建以先进制造业为
骨干的现代化产业体系。深入实施制造业重
大技术改造升级和大规模设备更新工程，加
快传统产业转型升级，积极培育具有国际先
进水平和竞争力的战略性新兴产业。加强重
大科技攻关，强化科技创新和产业创新深度
融合，积极培育新业态新模式新动能，因地
制宜发展新质生产力。积极推进成渝地区双
城经济圈建设，更好发挥全国高质量发展的
重要增长极和新的动力源作用。大力推动绿色
发展，建设美丽重庆，筑牢长江上游重要生
态屏障。 （下转第三版）

习近平在重庆考察时强调

进 一 步 全 面 深 化 改 革 开 放
不断谱写中国式现代化重庆篇章

蔡奇陪同考察

 



 


4月 22日至 24日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在重庆考察。这是 22日下午，习近平

在重庆国际物流枢纽园区重庆铁路集装箱中心站，同货车司机、列车司机、装卸工人、场站管理人员等亲切交流。
新华社记者 王 晔摄

4月22日至24日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在重庆考察。这是22日下午，习近平在九龙
坡区谢家湾街道民主村社区考察时，同社区居民亲切交流。

新华社记者 鞠 鹏摄

习 近 平 向 首 届“ 中 国 — 拉 美
和加勒比国家航天合作论坛”致贺信
习 近 平 向 首 届“ 中 国 — 拉 美
和加勒比国家航天合作论坛”致贺信

在 中 国 式 现 代 化 建 设 中 奋 力 谱 写 西 部 大 开 发 新 篇 章
——习近平总书记在新时代推动西部大开发座谈会上重要讲话振奋人心、催人奋进

抓当前、谋未来，在推进中国式现代化进程中展现更大作为
——习近平总书记在重庆考察时的重要讲话鼓舞人心、凝聚前行力量

促 进 航 天 技 术 更 好 惠 及 人 民
——习近平主席向首届“中国—拉美和加勒比国家航天合作论坛”

致贺信为中拉深化航天合作指明方向
（第二版）
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习近平总书记近日在重庆考察并发表
重要讲话，强调进一步全面深化改革开
放，不断谱写中国式现代化重庆篇章。广
大干部群众认真学习领会重要讲话精神，
表示要在习近平新时代中国特色社会主义
思想指引下，立足本职岗位，真抓实干、
积极进取、担当作为，为以中国式现代化
全面推进强国建设、民族复兴伟业作出新
的更大贡献。

敢为人先 进一步全面深化
改革开放

走进位于重庆市沙坪坝区的重庆国际
物流枢纽园区，各式各样的集装箱整齐码
放，橙黄色的吊车作业繁忙。

“习近平总书记强调，物流是实体经济
的‘筋络’。作为重庆推动西部陆海新通道建
设的重要承载地，物流园区必须发挥更大作
用、作出更大贡献。”重庆市政府口岸物流办
主任杨琳说，下一步将围绕提升运输量和货
值、降低成本的目标，加快建设重庆枢纽港
产业园，努力把通道的物流优势转化为西部
地区高质量发展的经济优势、开放优势。

“总书记说我们的工作‘很有意义’，这
对于我们一线工人来说，既是鼓励、也是鞭
策。”现场聆听习近平总书记重要讲话，中国
铁路成都局集团有限公司重庆机务段电力
机车司机江彤心情格外激动，“作为一名中
欧班列司机，我将在未来的工作中立足本职
岗位、扎实提升业务，撸起袖子加油干！”

成渝地区双城经济圈建设，正为区域
协调发展提供澎湃动力与持久活力。

“习近平总书记对成渝地区双城经济圈
建设提出明确要求，为两地继续紧密合
作、协同发展指明了方向。”四川省发展改
革委副主任刘兆奎说，川渝两省市将继续
以重大项目为抓手，全面加强财政、金融、
土地、产业、人才、投资等领域配套政策协
同，促进区域资源高效衔接、产业紧密互动，
共同唱好新时代西部“双城记”。

“高质量发展是新时代推动西部大开发
形成新格局的首要任务和硬道理。”重庆市
综合经济研究院院长丁瑶认为，落实好
习近平总书记重要讲话精神，必须坚持区
域协调发展“一盘棋”，以敢为人先的勇
气，全面深化改革，扩大高水平对外开
放，努力打造能够落实国家重大战略的示
范项目，助力形成多极点支撑、多层次互
动、网络化发展的区域经济新格局。

坚定信心 以科技创新推动
发展新质生产力

科技创新是发展新质生产力的核心要
素。必须以科技创新为抓手，不断开辟发
展新领域新赛道、塑造发展新动能新优势。

“习近平总书记希望重庆牢牢抓住科技
创新这个‘牛鼻子’，作为一名制造业从业
者，我深感重任在肩。”长安汽车董事长朱
华荣表示，未来企业将继续坚持以科技创
新为引领，专注智能驾驶、智能座舱、电
池、软件、智能制造等核心领域，推动汽
车产品革新，在实现企业高质量可持续发
展的同时，也为社会创造更大的价值。

千里之外，广西美斯达集团有限公司的生产车间内，一台台新款潜孔
钻机正排队装车，准备远销海外。

“总书记强调要着力构建以先进制造业为骨干的现代化产业体系，让我
们下一步的发展思路更加清晰。”广西美斯达集团有限公司董事长黄康华说，
接下来将继续推进企业全球发展布局，不断突破核心零部件“卡脖子”问题，
强化科技创新和产业创新深度融合，不断提升企业在国际市场上的竞争力。

在吉林长春，吉林大学汽车工程学院教授靳立强正在带领研发团队结
合一汽集团等大型车企的技术需求，开展自动轮智行底盘技术研发。“习近平
总书记再次对因地制宜发展新质生产力提出重要要求，指出支柱产业是发
展新质生产力的主阵地。我们将按照总书记的指示，结合地方产业特色，
发挥产业优势，因地制宜推进科研成果转化，形成产学研良性循环，让更
多优秀的‘种子’破土而出，长成参天大树。”

“打好关键核心技术攻坚战，才能为培育发展新质生产力提供新动
能。”云南贵金属集团副总经理周利民表示，将深入学习贯彻习近平总书记
重要讲话精神，持续发挥科技创新引领作用，加快推进产业化、数字化、
绿色化、国际化建设，提高生产效率和质量水平，强化更具有竞争力的全
产业链发展模式。

民生为大 把造福人民作为现代化发展的方向

走进重庆九龙坡区谢家湾街道民主村社区，街巷道路亮堂而整齐，党
群服务中心、社区会客厅等配套设施成为居民生活休闲的好去处。

“总书记的关怀令我们感到十分温暖，在民主村居住了30年，这里一点
一滴的变化我都看在眼里、记在心上。”75岁的退休居民陈代蓉说，“以前
这里环境脏乱差，城市更新行动实施后，道路平整了、环境整洁了，我们
的幸福感也更强了。相信在未来，我们的日子会更红火、更精彩。”

“‘中国式现代化，民生为大。’作为一名基层工作者，我们的工作成
效直接关系着人民群众的获得感、幸福感、安全感。”河北省石家庄市中华
南大街社区负责人范润丰说，“我们将进一步加强社区养老服务网络建设，
推动养老服务扩容提质，积极打造社区15分钟养老服务圈，让更多老人安
享‘住在自家、乐在社区’的幸福晚年。”

提高城市治理现代化水平，是习近平总书记始终关注的大事。
“推进城市治理现代化关系着每一名居民的日常生活，也是建设国际化

大都市的必由之路。”重庆市大数据应用发展管理局局长代小红说，“我们将
落实好总书记的各项要求，着力构建全局‘一屏掌控’、政令‘一键智达’、执行

‘一贯到底’、监督‘一览无余’的数字化协同工作场景，推动城市运行和治理
全域覆盖、全程感知、全时响应，让城市更聪明、更智慧。”

在上海，城市数字化转型正加速推进。上海市城市管理行政执法局局
长徐志虎表示，将进一步推动数据分析系统升级换代，结合视频监控、大
数据算法等技术手段，提升对占道堆物、跨门营业、共享单车乱停放等问
题的先行发现率，进一步提升上海城管执法科学化精细化智能化水平，助
力推动城市治理现代化。

只有不断整治形式主义为基层减负，才能不断激励广大党员干部担当
作为，进一步密切党同人民群众的血肉联系。

“习近平总书记再次对整治形式主义为基层减负工作提出要求，彰显党
中央对营造风清气正政治生态的坚定决心。”浙江省仙居县下各镇党委委员
李奕说，下一步要结合正在开展的党纪学习教育，增强纪律意识、提升纪
律自觉，持续加强对文山会海、督查检查考核过多过频等“老问题”的整
治力度，同时紧盯形式主义新动向新表现，不断把基层减负工作抓出新成
效，让减负成果更好惠及人民群众。

（新华社北京4月24日电 新华社记者）
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4 月 24 日，习近平主席向首届“中国—拉美
和加勒比国家航天合作论坛”致贺信，在会场内
外引发热烈反响。大家表示，习近平主席的贺信
阐明了当前建设高水平中拉航天合作伙伴关系的
重要意义，为深入开展航天国际交流合作，不断
增进各国人民福祉，促进经济社会发展，高质量
共建“一带一路”和构建人类命运共同体进一步
指明了方向。

“贺信充分体现了习近平主席对建设高水平中
拉航天合作伙伴关系的殷切期望。”中国国家航天
局国际合作司副司长姚建廷说，航天科技是当今
世界科技发展的重要领域，也是人类和平利用太
空、更好造福各国人民的重要手段，我们将不断
深化与拉美等地区的国际交流合作，加快航天强
国建设，为持续推动构建外空领域人类命运共同
体作出新的贡献。

“习近平主席的贺信对中拉航天合作结出丰硕
果实给予肯定，让我们倍感振奋。”中国航天科工
航天三江江北公司数控车工、特级技师阎敏说，
身为一线工人，我将持续学习、苦练本领，加强
与拉美等地区的国际同行交流，适应新时代发展
的步伐。

拉美和加勒比地区是航天领域的重要力量，

中国与拉美和加勒比国家已开展长期、全面、务
实的合作，涵盖了空间基础设施、深空探测与空
间科学、航天产业链、外空全球治理和人才培养
等多个方面。不少与会的拉美和加勒比国家代表
认为，此次论坛将为促进拉中航天合作、助力拉
美和加勒比地区航天发展、赓续拉中合作友谊作
出积极贡献。

玻利维亚驻华公使衔参赞罗满月说，玻利维
亚与中国在航天领域展开了诸多合作，如中国助
力玻利维亚成功发射了通信卫星“图帕克·卡塔
里”星。我期待玻中两国未来在航天领域开展更
多交流、合作，实现共赢发展。

“习主席给论坛发来贺信，这对拉美和加勒比
国家而言是一个加强与中国合作、共同探索航天
技术发展应用的好机会。”来自巴西的南京航空航
天大学航空宇航科学与技术专业博士生泰勒斯表
示，中国航天技术和航天产业发展非常快，为其
他国家提供了重要经验参考。

现场聆听了习近平主席的贺信，东方空间联
合创始人姚颂表示，习近平主席的贺信表明，中
国航天不仅在技术方向上要持续突破，更应以全
球视野推动中外合作，让世界各国人民生活得更
便捷、更美好。

中国探月工程总设计师吴伟仁表示，贺信充
分体现了习近平主席对航天事业和国际合作的高
度重视，为今后的工作指明了方向。中国探月工
程始终秉持“平等互利、和平利用、合作共赢”
的原则，未来将继续面向包括拉美和加勒比国家
在内的国际社会开放合作机遇，共同实现更多重
大原创性科学发现。

湖北省国防科工办负责人李金坤表示，将深
入学习领会习近平主席贺信精神，坚持火箭链、
卫星链、数据链、服务链“四链并举”，充分发挥
武汉国家航天产业基地产业融合的载体作用，鼓
励企业积极参与低轨卫星出口等国际交流合作，
推动航天技术增进民生福祉、惠及中拉人民，为
建设航天强国和高水平中拉航天合作伙伴关系贡
献力量。

对于习近平主席贺信中对航天国际合作的重
视，参加论坛的法国天体物理学与行星学研究
所研究员米歇尔·布兰深表赞同，他表示期待各
国年轻一代航天人才进一步加强交流与合作，在
航天领域实现科学梦想，共同探索太空，造福全
人类。

（新华社北京4月24日电 记者宋晨、田中
全、胡喆、侯文坤）

促 进 航 天 技 术 更 好 惠 及 人 民
——习近平主席向首届“中国—拉美和加勒比国家

航天合作论坛”致贺信为中拉深化航天合作指明方向

4 月 23 日下午，习近平总书记在重庆主持召
开新时代推动西部大开发座谈会并发表重要讲话。

习近平总书记重要讲话在广大干部群众中引
发热烈反响。大家表示，要认真学习领会、深入
贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，一以贯之
抓好党中央推动西部大开发政策举措的贯彻落
实，进一步形成大保护、大开放、高质量发展新
格局，提升区域整体实力和可持续发展能力，在
中国式现代化建设中奋力谱写西部大开发新篇章。

坚持把发展特色优势产业作为主
攻方向，因地制宜发展新兴产业，加
快西部地区产业转型升级

习近平总书记强调，要坚持把发展特色优势
产业作为主攻方向，因地制宜发展新兴产业，加
快西部地区产业转型升级。

“认真学习领会习近平总书记重要讲话精神，
我们要强化科技创新和产业创新深度融合，积极
对接国家战略科技力量和资源，因地制宜发展新
兴产业，支持领军企业牵头建设创新联合体，及
时将科技创新成果应用到具体产业和产业链上。”
四川省科技厅党组书记、厅长吴群刚说。

“以习近平总书记重要讲话精神为指引，我们
将加大力度促进创新链产业链资金链人才链深度
融合、人才智力交流互动、科技成果转移转化，
吸引集聚创新资源和要素，高水平建设东西部科
技合作引领区。”宁夏回族自治区科技厅副厅长陈
放表示。

“习近平总书记强调，把旅游等服务业打造成
区域支柱产业。我们将进一步改造提升非遗展
示、观光旅游等传统业态，培育壮大数字展馆、
沉浸式体验等新兴业态，布局建设新型文旅综合
体、文博综合体等。”西藏自治区文化和旅游厅党
组书记肖传江说。

重庆市发展改革委党组书记、主任高健表
示，重庆将抓住新时代推动西部大开发、进一步
推动长江经济带高质量发展、成渝地区双城经济
圈建设等战略机遇，坚持把发展特色优势产业作
为主攻方向，加快产业转型升级。

坚持以高水平保护支撑高质量发
展，筑牢国家生态安全屏障

习近平总书记指出，要坚持以高水平保护支
撑高质量发展，筑牢国家生态安全屏障。

“习近平总书记重要讲话让我们治沙人深受鼓
舞，我们要久久为功打好‘三北’工程三大标志
性战役，创造防沙治沙新奇迹。”被授予“人民楷
模”“全国治沙英雄”等称号的王有德，在宁夏回
族自治区灵武市白芨滩防沙林场工作期间，带领
职工大力推进防沙治沙，让昔日黄沙漫天的林场
变成国家级自然保护区。

甘肃省林草局党组书记、局长张旭晨说：“我
们要深入贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，
依托省市县乡村五级林长组织体系和自然保护地
体系，坚持扩绿、兴绿、护绿并举，筑牢生态安
全屏障。”

“习近平总书记重要讲话为我们进一步做好现
代能源经济这篇文章指明了方向。”内蒙古自治区
能源局党组书记、局长于海宇说，“我们将整体谋
划全区煤炭开发布局和接续产能，有序推进煤炭
清洁高效利用。”

“我们会同云南、四川在赤水河建立跨省域横
向生态保护补偿机制，还建立了省内八大水系横
向生态保护补偿机制。”贵州省生态环境厅党委书
记、厅长杨三可说，“深入贯彻落实习近平总书记

重要讲话精神，我们将不断完善生态产品价值实
现机制和横向生态保护补偿机制，让绿水青山永
续造福人民、泽被子孙。”

坚持以大开放促进大开发，提高
西部地区对内对外开放水平

习近平总书记强调，要坚持以大开放促进大
开发，提高西部地区对内对外开放水平。

“深入贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，
我们将大力推进西部陆海新通道建设，高起点建
设重庆枢纽港产业园，加快推动产业链、供应
链、贸易链、物流链发展。”重庆市政府口岸物流
办党组书记、主任杨琳说。

今年一季度，广西对东盟国家进出口额达
901.2亿元，同比增长33.3%。“我们要按照习近平
总书记重要讲话要求，加快建设边境经济合作
区、跨境经济合作区等，尽快建成智慧口岸、中
国—东盟水果交易中心等重大项目。”广西壮族自
治区商务厅党组书记、厅长杨春庭表示。

“习近平总书记强调，稳步扩大制度型开
放，打造市场化法治化国际化营商环境。”四川
省成都市发展改革委副主任向彬说，作为服务
业扩大开放综合试点城市，成都将聚焦服务贸
易、数字贸易等重点领域制度创新，推动开放
型经济发展。

新疆维吾尔自治区商务厅党组书记、副厅长
李轩说：“我们将聚焦加快‘一带一路’核心区建
设，深化与东中部、东北地区务实合作，不断提
高对内对外开放水平。”

坚持统筹发展和安全，提升能源
资源等重点领域安全保障能力

习近平总书记指出，要坚持统筹发展和安
全，提升能源资源等重点领域安全保障能力。

青海省海南藏族自治州共和县塔拉滩上，绿
电通过青海—河南±800千伏特高压直流工程源源
不断输送到中部地区。“一季度，青海清洁能源领
域完成固定资产投资超 100 亿元，占全省能源领
域完成投资的81%。”青海省能源局党组书记、局
长许海铭说，“深入贯彻落实习近平总书记重要讲
话精神，我们将重点布局谋划绿电外送通道，提
升外送效率，加快清洁能源发展。”

云南省文山壮族苗族自治州州长马忠俊表
示，按照习近平总书记重要讲话要求，铝土等矿
产资源丰富的文山州将加强矿产资源规划管控和
规模化集约化开发利用，努力推动绿色铝产业链
延链补链强链，发展“铝土矿—氧化铝—电解铝
—合金铝—再生铝”全产业链集群。

“深入贯彻落实习近平总书记重要讲话精
神，甘肃要坚持把发展特色优势产业作为主攻方
向，深化拓展跨地区产业协作，有序承接产业梯
度转移。”甘肃省发展改革委党组书记、主任丁
巨胜表示。

四川省社会科学院研究员盛毅说：“习近平
总书记重要讲话为成渝地区双城经济圈建设进一
步指明了方向，川渝两地要深入推进规划、基础
设施、产业、公共服务等方面的一体化。”

坚持推进新型城镇化和乡村全面
振兴有机结合，在发展中保障和改善
民生

习近平总书记强调，要坚持推进新型城镇化
和乡村全面振兴有机结合，在发展中保障和改善
民生。

“认真学习领会习近平总书记重要讲话精神，
我们要巩固拓展好脱贫攻坚成果，为推进乡村全
面振兴打下基础。”贵州省毕节市委副秘书长，市
农业农村局党组书记、局长郑建旭表示，要学习
运用“千万工程”经验，扎实推进农村人居环境
整治提升和山地高效农业发展等，坚决防止发生
规模性返贫。

“习近平总书记的重要讲话为发展各具特色
的县域经济指明了方向。我们要持续强化以工
补农、以城带乡，因地制宜推进城镇化进程，‘一
县一策’发展壮大县域经济，在发展中保障和改
善民生。”陕西省榆林市委副书记、市长张胜利
表示。

新疆生产建设兵团第八师石河子市党委书
记、八师政委鄂宏达说：“深入贯彻落实习近平
总书记重要讲话精神，我们将强化农业科技和装
备支撑，扎实推进高标准农田建设，扛好重要农
产品稳产保供责任。”

“我们将健全党组织领导的基层治理体系，坚
持和发展新时代‘枫桥经验’。”重庆市渝北区委常
委、政法委书记颜其勇表示，渝北区将发挥好

“民情茶室”“松牌夜话”等群众议事协商平台作
用，全面提升解纷能力、效能。

坚持铸牢中华民族共同体意识，
切实维护民族团结和边疆稳定

习近平总书记指出，要坚持铸牢中华民族共
同体意识，切实维护民族团结和边疆稳定。

内蒙古自治区民委党组书记、主任高占胜表
示，要把铸牢中华民族共同体意识贯彻到发展的
全过程和各方面，扎实开展铸牢中华民族共同体
意识宣传教育，团结带领各族群众听党话、感党
恩、跟党走。

“我们要按照习近平总书记重要讲话要求，紧
贴民生推动经济社会发展，办实办好民生实事，
让农牧民群众的腰包越来越鼓、生活越来越好。”
西藏自治区昌都市委副书记、市长罗庆伍表示。

在新疆维吾尔自治区乌鲁木齐市天山区固原
巷社区，少数民族居民占 95%以上。“多年来，我们
把民族团结作为最大的群众工作。深入贯彻落实
习近平总书记重要讲话精神，我们要建设好互嵌
式社会结构和社区环境，进一步促进各族群众交
往交流交融。”固原巷社区党总支书记张耀文说。

云南省临沧市沧源佤族自治县班洪乡班洪村
老支书胡德学说：“我们要发挥模范带头作用，引
领乡亲们建设好美丽家园、维护好民族团结、守
护好神圣国土。”

加强统筹协调和督促检查；研究
提出有针对性的政策举措；扛起主体
责任，推动党中央决策部署落实落地

习近平总书记强调，中央区域协调发展领导
小组要加强统筹协调和督促检查，中央有关部门
要研究提出有针对性的政策举措。西部地区各级
党委和政府要扛起主体责任，推动党中央决策部
署落实落地。完善东西部协作机制，深化对口支
援、定点帮扶。巩固拓展主题教育成果，抓好党
纪学习教育，持续整治形式主义为基层减负。完
善决策机制，重大政策特别是涉民生政策出台前
要进行充分论证和风险评估，实施中出现问题要
及时调查、果断处置。打造忠诚干净担当的高素
质专业化干部队伍，建立健全考核激励制度，关
心关爱基层干部特别是条件艰苦地区干部，激励
干部锐意进取、大胆开拓、担当作为。

（下转第三版）

在中国式现代化建设中奋力谱写西部大开发新篇章
——习近平总书记在新时代推动西部大开发座谈会上

重要讲话振奋人心、催人奋进
本报记者
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新华社贵阳4月24日电（记者邹伟） 中共中央政治
局常委、国务院总理李强 4 月 24 日在贵州调研。他强
调，要深入贯彻习近平总书记关于巩固拓展脱贫攻坚成
果的重要指示精神，毫不放松抓好各项政策和工作措施
落实，拓宽农民增收致富渠道，持续增强内生发展动
力，扎实有效巩固拓展脱贫攻坚成果，让脱贫群众生活
一年更比一年好。

凯里市白果井街道思源社区居住着近 3000户易地搬
迁群众。李强来到这里，听取安置点情况汇报，走进群
众家中、就业帮扶车间询问搬迁群众就业、生活等状
况，对当地积极解决搬迁群众住房、就医、托幼等后顾
之忧，帮助他们融入新家园表示赞许。李强说，习近平
总书记十分牵挂脱贫群众的生活，对巩固拓展脱贫攻坚
成果作出了一系列重要指示。我们如期打赢脱贫攻坚战
付出了艰苦努力，把脱贫攻坚成果巩固住拓展好还需要
接续奋斗。要压紧压实各方责任，保持帮扶工作力度，
把各项政策衔接好、落到位，坚决守住不发生规模性返
贫底线。要通过扩大本地就业岗位和加强异地就业服务
相结合，让搬迁群众稳得住、有就业、能致富。

在麻江县蓝梦谷生态蓝莓产业示范园，李强察看生产
车间和产品展示，来到田间与正在劳作的种植人员交谈，
了解全县蓝莓产业发展带动农旅融合情况。在台江县台拱

街道红阳村，李强观看“村 BA”直播，察看文创产品，听取
乡村体育产业、文旅产业发展情况汇报，走访脱贫群众。李
强充分肯定依托当地资源禀赋培育特色产业、带动群众增
收的做法。他指出，一业兴带来百业旺。要立足地域优势，
打开发展思路，用更多金点子、好创意来发展休闲旅游、群
众体育、民俗文化体验等，催生乡村经济新业态新亮点。要
以品质树品牌，推动农业产业“接二连三”融合发展，提高
附加值。要创新开展乡村文化体育活动，让农民群众既有
更多收入又有丰富的精神文化生活。

在台江县中等职业学校，李强察看茶艺、调酒实训
室和非遗传承体验中心，参观产教融合基地，了解教育
帮扶、校企合作及学生就业情况，与师生深入交流。李
强指出，拥有一技之长、提升就业能力是脱贫致富的关
键。要大力推进职业教育发展，用好东西部协作、校企
合作等机制，精准对接市场需求，及时更新实训内容，
培养更多技能型人才，让他们用自己掌握的本领，通过
辛勤劳动创造美好生活。

李强充分肯定贵州经济社会发展成就，希望贵州深
入贯彻习近平总书记在新时代推动西部大开发座谈会上
的重要讲话和关于贵州工作的重要指示精神，发挥优
势，埋头苦干，为谱写西部大开发新篇章作出更大贡献。

吴政隆陪同调研。

李强在贵州调研时强调

毫 不 放 松 抓 好 各 项 政 策 举 措 落 实
扎 实 有 效 巩 固 拓 展 脱 贫 攻 坚 成 果

新华社北京4月24日电 十四届全国人大常委会第
二十四次委员长会议 24日下午在北京人民大会堂举行。
赵乐际委员长主持。

会议听取了全国人大宪法和法律委员会主任委员信
春鹰作的关于学位法草案修改意见的汇报，关于关税法
草案修改意见的汇报，关于农业技术推广法等 3部法律
的修正案草案审议结果的报告，审议了相关草案修改
稿、决定草案。

会议听取了全国人大外事委员会主任委员娄勤俭作
的关于《中华人民共和国和毛里求斯共和国关于刑事司
法协助的条约》《中华人民共和国和尼泊尔关于刑事司法

协助的条约》《中华人民共和国和塞内加尔共和国引渡条
约》《中华人民共和国和希腊共和国引渡条约》审议情况
的汇报，审议了关于批准条约的决定草案代拟稿。

会议听取了全国人大常委会秘书长刘奇作的关于个
别代表的代表资格的报告和任免案审议情况的汇报。

委员长会议决定，将上述草案修改稿等提交常委会
会议审议。

全国人大常委会副委员长李鸿忠、王东明、肖捷、
郑建邦、丁仲礼、郝明金、蔡达峰、何维、武维华、铁
凝、彭清华、张庆伟、洛桑江村、雪克来提·扎克尔出
席会议。

十四届全国人大常委会举行第二十四次委员长会议
听取有关草案和议案审议情况汇报

赵乐际主持

新华社北京4月24日电 应墨西哥参议长里维拉邀
请，全国人大常委会委员长赵乐际于墨西哥当地时间23
日在墨参议院成立200周年庆祝活动上发表视频致辞。

赵乐际在致辞中代表中国全国人大向墨西哥参议院
成立200周年致以热烈祝贺。他表示，中国和墨西哥虽
然相距遥远，但友谊源远流长，人民相知相亲。两国
建交 50 多年来，始终在发展道路上相互理解和支持，
政治互信日益深化，务实合作成果丰硕，给两国人民
带来实实在在的利益。去年 11 月，习近平主席与洛佩
斯总统成功会晤，为两国关系发展提供战略引领，为
双边合作擘画蓝图。中墨关系的战略性、互补性、互
利性不断凸显。中方愿同墨方一道，加强战略对接，
挖掘合作潜力，发挥互补优势，丰富中墨全面战略伙

伴关系的内涵。
赵乐际指出，中国全国人大同墨西哥联邦议会一

直保持友好交往，自 2010 年起已经举办了 5 届中墨立
法机构对话论坛。希望两国立法机构深化多层次、多
领域交流交往，加强立法、监督等方面经验交流，为
互利合作提供法律支持，夯实中墨友好的社会和民意
基础。

赵乐际表示，墨西哥在拉美地区和全球具有重要
影响力。中方愿同包括墨西哥在内的拉美国家加强多
边协作，共同倡导平等有序的世界多极化和普惠包容
的经济全球化，维护国际公平正义和发展中国家正当
权益，推动中墨、中拉关系行稳致远，构建中拉命运
共同体。

赵乐际在墨西哥参议院成立200周年庆祝活动上发表视频致辞

新华社北京4月24日电 全国政协主席王沪宁24日
在京会见哈萨克斯坦议会下院议长科沙诺夫。

王沪宁表示，在习近平主席和托卡耶夫总统的战略
引领下，两国以高质量共建“一带一路”为主线，携手
构建更加紧密的中哈命运共同体。中方愿同哈方一道，
以两国元首重要共识为指引，坚定相互支持，推进务实
合作，增进人民友好，丰富中哈永久全面战略伙伴关系
内涵。中国全国政协愿为此作出积极贡献。

科沙诺夫表示，中国拥有悠久灿烂的文明。在两国
元首引领推动下，哈中命运共同体建设不断深化。祝贺
中华人民共和国成立 75周年。哈坚定支持中国的核心利
益和重大关切。哈议会愿为促进哈中永久全面战略伙伴
关系、增进人民之间的友好感情发挥积极作用。

石泰峰、胡春华、王东峰等参加会见。

新华社北京4月24日电 国家副主席韩正24日在京
会见哈萨克斯坦议会下院议长科沙诺夫。

韩正表示，去年，习近平主席同托卡耶夫总统两度
会晤，就构建中哈命运共同体作出了新部署。中哈关系
已经开启新的“黄金三十年”，中方愿同哈方一道，落实
好两国元首重要共识，在涉及彼此核心利益和重大关切
问题上坚定相互支持；深化共建“一带一路”同哈新经
济政策对接，充分发挥中哈合作委员会统筹协调作用，
加强重点领域合作，深化人文交流；密切多边协作，推
进落实全球发展倡议、全球安全倡议和全球文明倡议，
共同践行真正的多边主义。

科沙诺夫表示，今年是哈中建交 32周年。哈中关系
已升级为永久全面战略伙伴关系。哈方愿加强同中方务
实合作，深化人民友谊，推进两国关系不断发展。

王沪宁韩正分别会见哈萨克斯坦议会下院议长科沙诺夫

新华社北京 4 月 24 日电 （记
者朱超） 针对近期一些西方国家
频 频 指 责 中 国 “ 产 能 过 剩 ”， 外
交部发言人汪文斌 24 日在例行记
者 会 上 表 示 ， 这 种 炒 作 毫 无 道
理 ， 中 方 坚 决 反 对 。 所 谓 中 国

“产能过剩”论只是为保护主义提
供借口。

汪文斌表示，中国的新能源
产业产能是推动绿色发展急需的
先进产能，而不是过剩产能。中
国的绿色技术、绿色产品，特别
是新能源产业的发展，因应了各

国缓解能源危机、应对气候变化
的需要，将为全球绿色低碳转型
作出重要贡献。

他说，中国新能源产业快速
发 展 符 合 经 济 规 律 和 市 场 原 则 ，
而不是补贴的结果。中国新能源
产 品 之 所 以 具 有 较 强 的 竞 争 力 ，
主 要 是 因 为 相 关 产 业 布 局 较 早 ，
通过长期研发投入形成了领先的
技术优势，同时依托国内强大的
产 业 配 套 能 力 、 超 大 规 模 市 场 、
丰富的人力资源等，形成了综合
性的竞争优势。

汪文斌表示，给中国新能源产
业扣上“产能过剩”的帽子，是保
护主义的表现。中国电动汽车出口
量占总产量的比例远低于德国、日
本、韩国等主要汽车生产国，出口
的价格也符合市场规律，根本不存
在倾销问题。

他表示，所谓中国“产能过剩”论
只是为保护主义提供借口，限制中国
电动汽车等新能源产品的出口，只会
造成多输的局面。

“中国坚持对外开放的基本国
策，愿与各方一道坚持公平竞争，
实现互利共赢。希望有关国家秉持
开放心态，切实遵守市场经济原则
和国际经贸规则，为中国企业提供
公平、透明、开放、非歧视的营商
环境。”汪文斌说。

外交部：所谓中国“产能过剩”论只是为保护主义提供借口

本报北京4月 24日电 （记者柴
逸扉） 国台办发言人朱凤莲 24 日在
例行新闻发布会上应询表示，我们将
继续会同有关部门进一步拓展台胞证
的应用领域和服务范围，让台胞享受
到更好服务和更多便利。

国家移民管理局支持福建建设两
岸融合发展示范区十项出入境政策措
施实施已过百日，台胞在福建持用台
胞证可在交通、金融、电信等方面享
受诸多便利。朱凤莲介绍，国家移民
管理局加快推进台胞证便利化应用工
作，着力将福建打造为“台胞证便利
化应用示范区”。十项出入境政策措
施实施以来，已取得阶段性成效，在
促进闽台人员往来、便利台胞在闽居
住生活等方面取得了积极成果。

一是闽台往来人数大幅提升。今
年以来，台胞在福建办理五年期台胞
证 的 数 量 达 9 万 人 次 ， 同 比 增 长
56.4%；办理一次性台胞证的数量为
1.1 万人次，同比增长 2 倍；自福建
口岸入境的台胞达 23 万人次，同比
增长 2.6 倍；5.4 万人次来闽台胞享
受便捷通关服务，4400 余艘往来闽
台船舶享受 7×24 小时全天候通关
服务。

二是台胞在闽生活发展更加便
利。目前台胞在闽持用台胞证可享有

交通、金融、电信等16个领域242项
服务便利。今年以来，国家移民管理
局出入境证件身份认证服务平台已为
66.4万人次在闽台胞提供免费实时身
份核验服务，便利台胞在闽办理政
务、公共服务和互联网应用事项。

三是出入境服务更加优质高效。
福建省公安出入境服务窗口全部设立

“台胞台企专窗”，为台胞台企办理出
入境证件、定居落户、政策咨询等业
务，并在 10 个台商台企协会设立台
胞 服 务 站 点 。 国 家 移 民 管 理 机 构
12367服务平台全天候为台胞台企服
务，并提供闽南语话务服务，今年以
来已提供涉台电话咨询服务 3.6万人
次，及时回应解决台胞在出入境领域
的所需所盼。

有记者问，《中共中央国务院关
于支持福建探索海峡两岸融合发展新
路 建设两岸融合发展示范区的意
见》去年9月正式发布以来，福建省
推出了哪些举措，进展如何？

朱凤莲说，意见发布以来，中央
和国家有关部委主动作为，提出创新
举措，加强政策支持，建立协同落实
机制，创新工作方法，共同推动意见
各项任务举措落地见效。福建省委、
省政府强化主体责任，高度重视两岸
融合发展示范区建设，制定了贯彻落

实的实施意见，发布了首批 15 条惠
台利民措施，在便利台胞往来和生
活、深化闽台经贸合作、鼓励台胞就
业创业等方面，切实办好一批台胞可
感可及的实事，推进两岸融合发展示
范区建设取得积极进展。

一是打造共同家园取得新进展。
推动基础设施应通尽通，“小三通”
和空中直航航线部分复航，客流量大
幅增长。不断完善台胞来闽就业创业
政策支持和服务体系，福州、厦门、
平潭为台胞推出 2000 多套免租房和
公租房。福州市全力打造福马“同城
生活圈”，支持马祖居民在福州同等
享受当地居民待遇，面向马祖居民推
出“福马同城通”。

二是深化经贸合作取得新进展。
去年福建新增台资企业 2100 多家，
实际利用台资规模 70 多亿元人民
币。持续优化涉台营商环境，拓展台
企发展路径。比如：促使台湾品牌首
次加入大陆老字号“大家庭”，4 个
台湾品牌被授予厦门老字号牌匾。

三是密切情感纽带取得新进展。
2023年成功举办近280场两岸交流活
动，取得积极成果。岛内台胞来闽
57.3 万人次。设立国家级海峡两岸
交流基地达到 26 家，在大陆各地居
首位。

朱凤莲表示，福建省将切实承
担主体责任，持续从推动社会融合、
经济融合、情感融合、全域融合 4 个
方面着力，加快建设两岸融合发展
示范区。

国台办：将进一步拓展台胞证应用领域和服务范围
新华社酒泉4月24日电 长征

二号 F 遥十八运载火箭 24 日下午按
计划完成推进剂加注，目前酒泉卫
星发射中心载人航天发射场已经准
备就绪，确保神舟十八号航天员顺
利出征太空。

火箭推进剂加注工作，是发射
场最后阶段最具风险和挑战的一项
工作。加注前，酒泉卫星发射中心
推进剂保障系统工作人员对四氧化
二氮等多种燃料共数十项指标进行
化验，每项指标至少进行 3 次以上
平行试验，确保化验数据准确可靠。

“我们始终秉持严慎细实的作风

坚守质量底线，绝不让火箭带一滴
不合格推进剂上天。”酒泉卫星发射
中心童伟说。

火箭推进剂加注最重要的是精
准无误、安全可靠。“加注量控制要精
准，既要满足火箭工作使用要求，还
要保证推进剂利用率最大化。”酒泉
卫星发射中心王学武介绍说。

近年来，发射场对地面设施设
备开展“数智化建设”，通过布设传
感系统，实时获取地面设施设备状
态信息，实现了加注、发射时段的
全时信息采集、全要素态势显示。

“火箭加注时段产品状态、人员

动态、塔架温湿度等信息可实现全
景式展示。”发射场信息中心负责人
胡永刚说，后续，发射场还将引入
加注管廊智能机器人开展危险环境
自主巡检、配电室状态快速自动检
测等技术。

根据计划，神舟十八号载人飞
船将于 4 月 25 日 20 时 59 分发射升
空。随着发射窗口临近，气象系统
加密天气会商、加强危险天气监
测，运用发射场自主研发的逐时
气温预报系统和高空风分层预报
系统，重点做好火箭加注逐时气温
预报、发射窗口地面天气和高空风
预报。

目前，发射场已经完成了航天
员乘组相关物品装船，以及飞船发
射状态的设置和确认。

（黄一宸、钱国龙、安 莲）

本报上海4月24日电（记者姜
泓冰） 24日上午和下午，“人民日报
校园行”活动先后在上海交通大学
和复旦大学举行。

活动现场，5名一线编辑、记者
与同学们分享了“新闻守夜人”的职
责体会、时政报道如何架起党和人民
的连心桥、国际报道怎样让世界更好
读懂中国、新媒体时代如何做好创新

传播、年轻记者如何在党报平台上迅
速成长等故事与感悟。活动还介绍了
报社基本情况、人才招聘等信息。

“AI发展给新闻行业带来了哪些
机遇和挑战？”“面对年轻受众，如
何将深刻的理论讲得鲜活？”提问
环节，人民日报相关部门负责人和
编辑记者回应了学子关切，展开了
交流互动。

据介绍，“人民日报校园行”活
动于 2009年启动，已分批组织新闻
工作者走进了北京大学、清华大学
等高校，旨在通过面对面互动分
享 ， 让 更 多 青 年 学 子 了 解 党 报 、
关注党报，对于把人民日报办得
更好，扩大地域覆盖面、扩大人群
覆盖面、扩大内容覆盖面起到积
极作用。

复旦大学党委书记裘新、上海
交通大学党委书记杨振斌分别与人
民日报社一行进行了座谈交流。人
民日报社副总编辑崔士鑫出席活动。

长二F火箭完成加注

发 射 场 准 备 就 绪 确 保 神 十 八 顺 利 飞 天

“ 人 民 日 报 校 园 行 ”活 动 在 沪 举 行

（上接第一版）
习近平强调，重庆要以敢为人先的勇气，全面深化

改革，扩大高水平对外开放。坚持和落实“两个毫不动
摇”，一手抓深化国企改革、培育一批核心竞争力强的国
有企业，一手抓促进民营经济发展壮大、激发各类经营
主体活力。积极融入全国统一大市场建设，主动融入和
服务国家重大战略，在推动共建“一带一路”、长江经济
带、西部陆海新通道联动发展中发挥更大作用。主动对
接高标准国际经贸规则，营造市场化法治化国际化一流
营商环境。

习近平指出，重庆是我国辖区面积和人口规模最大
的城市，要深入践行人民城市理念，积极探索超大城市
现代化治理新路子。加快智慧城市建设步伐，构建城市
运行和治理智能中枢，建立健全“大综合一体化”城市
综合治理体制机制，让城市治理更智能、更高效、更精
准。扎实推进党建引领基层治理，坚持和发展新时代

“枫桥经验”，深化城乡精神文明建设，推进移风易俗，
提高全社会文明程度。全面推进韧性城市建设，有效提
升防灾减灾救灾能力。

习近平强调，重庆集大城市、大农村、大山区、大
库区于一体，要大力推进城乡融合发展。积极推进以县

（区） 城为重要载体的新型城镇化建设，有序引导、依法
规范城市工商资本和科技、人才下乡，助力乡村全面振
兴。抓牢抓实粮食生产，依山就势发展生态特色农业。
学好用好“千万工程”经验，因地制宜开展乡村建设，
聚焦现阶段农民群众需求强烈、能抓得住、抓几年就能
见到成效的重点实事，抓一件成一件，让农民群众可感
可及、得到实惠。巩固拓展脱贫攻坚成果，确保不发生
规模性返贫。

习近平指出，要毫不放松坚持党的领导、加强党的
建设。巩固拓展主题教育成果，建立健全长效机制，推
动党员、干部特别是领导干部增强政治能力、提高工作
水平，真抓实干、积极进取、担当作为。持续深化整治
形式主义为基层减负，为基层干部干事创业创造良好条
件。扎实开展党纪学习教育，引导党员、干部真正把纪
律规矩转化为政治自觉、思想自觉、行动自觉。一以贯
之反对和惩治腐败，不断铲除腐败滋生的土壤和条件，
营造风清气正的政治生态。

中共中央政治局常委、中央办公厅主任蔡奇陪同
考察。

李干杰、何立峰及中央和国家机关有关部门负责同
志陪同考察。

（上接第二版）
国家发展改革委有关负责同志表示，要认真学习贯

彻习近平总书记重要讲话精神，履行好中央区域协调发
展领导小组办公室工作职责，紧紧围绕进一步形成大保
护、大开放、高质量发展新格局，加强统筹协调和督促
检查，研究提出有针对性的政策举措，支持西部地区发
展特色优势产业，填补基础设施短板，加强生态文明建
设，提高西部地区对内对外开放水平，提升能源资源等
重点领域安全保障能力。

“我们要扛起主体责任，推动党中央决策部署落实
落地。”贵州省铜仁市委书记李作勋表示，牢牢守好发
展和生态两条底线，抓好重点领域改革，务求实效。

“深入贯彻落实习近平总书记重要讲话精神，我
们要巩固拓展主题教育成果，推动党纪学习教育走深
走实，引导党员干部学纪、知纪、明纪、守纪，全力

推动经济社会高质量发展。”陕西省潼关县委书记于
娟侠说。

“我们将加强重大政策制定出台的事前评估，规范
重大行政决策程序，实行重大政策执行过程监督和事后
评价，完善决策机制，提高决策水平。”广西壮族自治
区来宾市委书记何朝建说，2023年，来宾市对18件重大
决策进行合法性审查，提出审查意见81条。

青海省委组织部常务副部长王勇表示，将进一步
完善考核评价办法，加强对条件艰苦高海拔地区干
部的关心关爱，打造忠诚干净担当的高素质专业化
干部队伍，鼓足干事创业的精气神，把各项工作落
实到位。

（本报记者庞革平、龚仕建、张文、王锦涛、王
梅、杨文明、阿尔达克、程焕、刘新吾、鲜敢、王永
战、翟钦奇、刘志强）
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发挥煤炭“压舱石”和“稳定器”作用

在内蒙古自治区呼伦贝尔市，走进国家能源集团雁
宝能源宝日希勒露天煤矿作业现场，电铲、卡车忙个不
停，破煤机正在高效运转。从采煤、运煤、破碎到储
煤、装煤外运，作业现场配合有序，一气呵成。在这
里，每天都有10万吨煤炭沿着铁路运往东北。

作为内蒙古东部和东北三省煤炭保供的重要力量，
雁宝能源宝日希勒露天煤矿采取集中降深剥离方式，实
现快速露煤，最大限度提升设备效率，为东北地区能源
供应提供坚实保障。

煤炭是中国的主体能源，在能源保供中发挥着“压舱
石”和“稳定器”作用。从中国的能源生产版图看，“富煤贫
油少气”是中国国情。要夯实国内能源生产基础，必须保
障煤炭供应安全。

“近年来，我国经济高质量发展扎实推进，能源消费
保持较快增长，叠加极端天气等不确定因素影响，局部
地区个别时段存在煤炭供应偏紧的情况。建成一定规模
的煤炭储备产能，可在国际能源市场剧烈波动、恶劣天
气多发、供需形势急剧变化等极端情形下‘向上弹性生
产’，快速释放储备产能，有效提升煤炭应急保障能力，更
好发挥煤炭在能源供应中的兜底保障作用。”国家能源局
有关负责人说。

《实施意见》提出，主动适应煤炭供需形势变化，形成
稳定的产能储备支持政策预期，积极引导具备条件的企
业建设煤炭储备产能。到 2027年，初步建立煤炭产能储
备制度，有序核准建设一批产能储备煤矿项目，形成一
定规模的可调度产能储备。到 2030年，产能储备制度更
加健全，产能管理体系更加完善，力争形成 3亿吨/年左
右的可调度产能储备，全国煤炭供应保障能力显著增

强，供给弹性和韧性持续提升。
“建立煤炭产能储备制度，立足我国能源资源禀赋的

基本国情和煤炭作为主体能源的现实条件，是保障国家
能源安全的重要选择。建立煤炭产能储备制度，能够有
效发挥煤炭‘压舱石’的兜底作用，调节能源供需平衡，
是促进市场平稳运行的基本保障。”煤炭综合利用多种经
营技术咨询中心主任徐亮说。

更好凸显煤电支撑调节功能

建立煤炭产能储备机制符合中国能源供应规律，是
保障能源安全的重要举措。不过，也有人提出疑问：当
前国家大力推进“双碳”目标，在此背景下强调煤炭产能
储备，是否符合能源绿色低碳转型的发展要求？

“实际上，建设煤炭产能储备机制是深入推进能源革
命、加快建设新型能源体系的重要组成部分，是分步实
施碳达峰行动的有效路径。”徐亮说。

从发电利用情况看，根据国家能源局发布的数据，
去年中国可再生能源装机在全国发电总装机中的比重已

突破50%，历史性超过火电。可再生能源发电量约占全社
会用电量的1/3，风电光伏发电量保持两位数增长。这说
明可再生能源在全国电力供应中的重要性愈发凸显。不
过，风、光等可再生能源具有“看天吃饭”的特性，极热
无风、夜间无光时，还需要其他能源及时“顶上”。尤其在
可再生能源发电装机占比持续攀升的情况下，如何平衡

“能源绿色低碳发展”和“确保能源稳定供应”至关重要。
过去作为发电主体的煤电，可以在新能源发电不稳时补
给兜底，转向发挥支撑调节作用，为能源供应提供保障。

“煤炭产能储备可以有效提升煤炭供应灵活性，保障
煤电更好发挥支撑调节作用，推动新能源高质量发展，
促进能源绿色低碳转型。”国家能源局有关负责人说。

煤炭产能储备机制到底怎么建？
根据《实施意见》，产能储备煤矿的设计产能由常规

产能和储备产能两部分组成。常规产能是指非应急状态
下煤矿正常生产的产能，由企业根据市场情况自主组织
生产，不纳入国家统一调度范围。储备产能是指在常规
产能基础之上预留的规模适度、用于调峰的产能，应急
状态下按国家统一调度与常规产能同步释放，实现煤矿

“向上弹性生产”。产能储备煤矿的常规产能和储备产能

之和为设计产能。
具体看，可以申报建设储备产能的煤矿应为国家发

改委、国家能源局核准权限的新建、在建煤矿项目，煤
矿储备产能规模按占煤矿设计产能的比重，划分为20%、
25%、30%三档。储备产能煤矿所在矿区应具备外运便
利、运力充足等条件，煤炭产品主要用于保障发电供热
及民生用能需求。针对符合申报条件的煤矿项目，国家
能源局委托有关评估机构组织专家对申报建设储备产能
的煤矿项目进行评估，根据评估结果统筹确定煤矿项目
名单及产能储备建设规模，优先支持山西、蒙西、蒙
东、陕北、新疆五大煤炭供应保障基地内的大型现代化
露天煤矿或安全保障程度高的井工煤矿。

“产能储备煤矿建成后，国家根据煤炭市场供需变化
等情况对储备产能实施统一调度。当煤炭供应紧张时，
组织产能储备煤矿‘向上弹性生产’，快速释放储备产能，
保障国家能源安全；当煤炭供应充裕时，组织产能储备
煤矿按照常规产能生产，减少化石能源消费，为新能源
发展腾出空间，助力能源绿色低碳转型。”国家能源局上
述负责人说。

清洁、安全、高效建设煤炭产能储备

伴随“双碳”目标有序推进，清洁、安全、高效产
煤，成为煤炭行业推进绿色低碳转型的共识。

在国家能源集团新疆公司黑山露天煤矿采场，一块
块大颗土石料不断运送进破碎站，经过破碎后，随着皮
带机转动运往排土场。伴随排土机手臂起落，这些颗粒
被均匀堆砌在排土场上——这是目前国内最大露天煤矿
剥离半连续系统的运行场景。

作为现代化大型露天煤矿，黑山露天煤矿资源储量
丰富，煤炭灰分低、热值高，是备受市场青睐的优质煤
炭。不过，黑山露天煤矿岩石硬度高，传统剥离工艺难
以满足大型矿井需求。运用剥离半连续系统后，其剥离
效率约可提升30%，生产能力达9000吨/小时，产煤更加
高效。同时，该煤矿采用皮带取代燃油车辆运输，实现

“以电代油”，大幅降低车辆长距离运输产生的油耗、扬
尘和尾气排放，达成节能降耗、清洁产煤的目的。

大型现代化露天煤矿和安全保障程度高的井工煤
矿，是建设煤炭产能储备机制的重点场所。清洁、安
全、高效，是建设过程中的重要原则。《实施意见》提出，
产能储备煤矿主要通过增强采掘（剥）能力、提高工作面推
进度的方式形成储备产能，不通过增加工作面的方式实
现。“这说明建设煤炭产能储备建立在限定的资源赋存、
安全条件和环保约束基础上，主要通过提升现有生产能
力和产能利用效率来实现，是进一步发挥煤矿生产工艺
水平的表现。产能储备煤矿统筹推进工作面节能降本增
效、优化工艺流程，从源头上为减少环境污染提供了基
本保障。”徐亮说。

引导更多企业加入煤炭产能储备建设，还要有相关
配套政策作支撑，激励企业积极调动生产力。国家能源
局前述负责人表示，《实施意见》分别从产能置换、煤炭
矿区总体规划及规划环评手续办理、新增产能指标等方
面提出了相关配套优惠支持政策。在产能置换政策方
面，新建和在建煤矿可根据储备产能建设规模占比，不
同程度免予实施产能置换。在煤炭矿区总体规划及规划
环评手续办理方面，允许产能储备煤矿在现有规划规
模的基础上增加不超过 30%的规模。在新增产能指标
上，产能储备煤矿的储备产能不占用所在省区新增产
能指标。

“煤矿产能置换是国家为推进煤炭供给侧结构性改
革、促进煤炭行业转型升级提出的一项重要举措。国家
鼓励符合产业政策的新建、改扩建煤矿提高产能，实现
先进产能和落后产能替换，合理统筹资源接续和矿区
可持续发展。产能置换能推动煤炭行业向高端、绿
色、智能化方向发展。”徐亮说，“这些配套支持政策旨在
鼓励企业加强储备能力建设，从而优化煤炭生产开发布
局，加快煤矿先进产能建设，起到保障煤炭安全稳定供
应的作用。”

中 国 深 海 油 气 勘 探 开 发 再 迎“ 利
器”——近日，中国海油发布消息，中
国自主研发的全球首套“一体式水下井
口系统”在文昌海域海试应用成功，该
系统可以使水下钻井时的表层建井阶段
提速超 40%，有效解决了传统水下井口
系统工程难度大、作业时间长和成本高
等问题，实现海上油田更加经济有效开
发，对推动海洋石油工业高质量发展具
有重要意义。

水下井口系统是深水油气勘探开发
的关键设备，一般由导向基板、低压井
口头、高压井口头及套管挂等内部部件
组成。它被安装在海底海床附近，向下
与油井的油气生产管道连接，形成一个
密闭的油气生产通道，向上与水下采油
树、水下防喷器组等大型设备连接并支
撑它们的重量，在海洋石油钻探和油气
生产流程中起到承上启下的作用。

传统的海底水下井口需要先在海底
钻一个井眼，下入导向基板、低压井口
头和表层套管，注入水泥将它们固定在海底，
打一个承载重量的海底“地基”；然后在其中钻一
个尺寸更小的井眼，下入高压井口头和尺寸更
小的套管并再次注入水泥固定，最后下入水下防
喷器组等设备，建立一个可承受高温高压的油气
生产通道。这个在海底“打地基”并建立油气生产
通道的过程，也被称为海上钻完井表层建井作
业。传统的表层建井作业需要“钻两次井眼，下入
两次套管和两种井口头”，工程难度大、施工程序
多、耗时长、经济性差。

此次中国海油自主研发的“一体式水下井口
系统”对传统的水下井口系统和套管结构进行全
新的结构设计，攻克了井口稳定性研究、一体式

井口头结构设计、变径套管结构设计和服务工具
能力升级等9项技术难题，将两种不同尺寸功能的
井口头和套管分别“合二为一”。

“我们不再是先‘打地基’再建立通道，而是
‘地基和油气生产通道同时建立’，开创了一项只
需要‘钻一次井眼，下一次套管和一种井口头’就
完成海上钻完井表层建井作业的高效建井新方
案。”中国海油湛江分公司项目经理郑金龙介
绍。该井口系统总体重量约 6 吨、总长 3 米，适
用水深 500 米、压力等级 70MPa，后续还可进
一步升级，可满足全球大部分半潜式平台钻完
井应用，极大提升海上油气田勘探开发的时效性
和经济性。

此次在文昌海域海试的“一体式水下
井口系统”海上安装应用共实施13天，累
计进行了5项海试作业，在最恶劣工况模
拟下，水下井口承载力达到了设计要
求，井口系统各项功能应用正常并高效
完成了一口油井的钻探作业。仅单口深
水油气井即可节约工期 30 小时以上，节
约费用约 300 万元。一体式设计的水下
井口系统还具备产品生产成本和回收重
复利用的维修成本更低等特点。

中国海油湛江分公司工程技术作业
中心总经理黄熠说：“以往水下井口系统
的生产制造基本由国外几个大的石油公
司垄断，现在我们不但实现了国产化应
用，而且此次应用的‘一体式水下井口系
统’在同类技术上实现了‘弯道超车’。”

据了解，目前国内共有半潜式钻井
平台 15 座，每年钻探井超过 50 口，在

“一体式深水水下井口系统”规模化应用
后，每年节省钻井工期超 30天、节约费
用约 6000 万元，有利于降低海洋勘探钻

井成本，进一步推动海上深水油气田经济有效
开发。

2023 年，中国海洋原油产量突破 6200 万
吨，成为中国能源上产的关键增量。国家能源局
方面表示，近年来，中国海上油气勘探开发持续
发力，通过创新成盆成凹机制、油气成藏模式认
识，开辟深水、深层、隐蔽油气藏、盆缘凹陷等
勘探新领域，支撑海洋强国建设能力进一步增
强。同时，海洋油气工程装备瞄准发展需求，坚
持自主创新，加快数字化、智能化技术应用，攻
克自主设计、建造、海上安装等技术难题，推动
中国深海油气勘探开发关键核心技术装备研制取
得重大突破。

到2030年，力争形成3亿吨/年左右的可调度产能储备——

清洁能源占比攀升，
为何还要建煤炭产能储备？

本报记者 廖睿灵

近日，国家发展改革委、国

家能源局印发《关于建立煤炭产

能储备制度的实施意见》（以下简

称“《实施意见》”），提出到 2027

年，初步建立煤炭产能储备制

度，有序核准建设一批产能储备

煤矿项目，形成一定规模的可调

度产能储备。

在国家有序推进绿色低碳转

型、清洁能源占比持续攀升的大

背景下，为何还要建立煤炭产能

储备机制？引导企业建立煤炭产

能储备，具体怎么做？

神州速览

4月20日，在江苏连云港港煤炭码头，货轮正在卸载电煤。 王 春摄 （人民视觉）

攻克9项技术难题，助力深海油气开发——

全球首套“一体式水下井口系统”海试成功
本报记者 李 婕

一体式水下井口关键部件组装场景。 郑金龙摄一体式水下井口关键部件组装场景。 郑金龙摄

暮春时节，江西省九江市都昌县各地农民抢插早稻，田间地头随处可见农
民忙碌的身影。图为该县土塘镇杭桥社区居民在起早稻秧苗。

傅建斌摄 （人民视觉）

抢 插 早 稻抢 插 早 稻
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走进名人故居

走入北京大学校园的南部，会发现一片由一堵短墙
围护着的特殊区域，地势比周围略微高出，占地 48 亩。
17栋灰砖砌就的历史建筑坐落于此，依次编号为50号到
66号，这便是燕南园。

燕南园建成于上世纪 20年代，曾是燕京大学的教员
住宅区。上世纪 50年代，中国高校院系调整，这里成为
北京大学的教职员工住宅区。

近百年来，燕南园见证了太多大师的故事。冰心曾
在这里写下《南归》，冯友兰曾在这里编订《中国哲学史
新编》，侯仁之曾在这里完成 《历史地理学的理论与实
践》，朱光潜曾在这里进行美学思考……

“燕南园身处校园的心脏位置，是北京大学的精神家
园。”“燕南园历史地段景观保护与展示”规划设计方案负责
人、北京大学考古文博学院长聘副教授张剑葳向我们介绍。

细雨涂抹草色，微风卷裹花香，笔者踏入燕南园，
仿佛步入一片朦胧的春意之中。绿芽点缀的树枝掩映
下，可见十余座精致小楼闲居其中。园内建筑呈现两种
风格，其南部多为中式宅院，北部多为西式小楼。

在张剑葳和北京大学建筑与景观设计学院副教授李
迪华的带领下，我们由坡道进入园中。

最先映入眼帘的是燕南园66号楼，这是园中最为典型
的西洋小楼，外墙由灰砖砌成，红色的窗框点缀其间。社
会学家吴文藻和文学家冰心夫妇曾居住于此。

20世纪70年代末，美学家朱光潜搬入此楼，整理了
《谈美书简》等作品。如今，北京大学区域与国别研究院
成了 66号楼的新主人。走进一楼大厅，只见正前方悬挂
着“冰心故居”的牌匾，两边墙壁也挂上了冰心、朱光
潜等人的历史照片，前辈们的故事仍历历在目。

顺着燕南园东部的小路向南走到尽头，坐落着最与
众不同的中式风格小院，这里是燕南园 57号院。映入眼
帘的是院门上的牌匾，牌匾上写着“冯友兰故居”，字体
苍劲有力，彰显屋主的儒雅风采，牌匾之下有两尊石狮
子静静地守护院门。

院内有三棵松树，冯老说：“庭中有三松，抚而盘桓，较
渊明犹多其二焉。”故将这个小院命名为“三松堂”。在燕
南园，冯友兰把最后的时光留给了《中国哲学史新编》。

继续向西探寻，来到视野最为开阔的 61号楼。一座
西式的二层小楼掩映在树丛与翠竹间，一条幽静狭窄的
小径通向小楼。李迪华回忆，这里的主人曾是侯仁之先
生，1997 年，他曾到此与侯先生探讨北京大学东门的修
建工作。“侯先生对于燕园的建筑和道路变化如数家珍，
将纵横交错的燕园轴线讲得津津有味，很有侯老先生的
风格。”李迪华笑道。

侯仁之是历史地理学家、中国历史地理学创始人之
一，一生做出了无数重大贡献。在静谧的燕南园内，枝
叶扶疏之下，侯仁之先生完成了 《历史地理学的理论与
实践》 等重要学术著作，在他的研究与呼吁下，许多北
京城的旧址得以保存和恢复。

守护自然风貌

3月，枝头吐绿、万物复苏，一场春日游园会正在举
行。学生们的热情没有被春雨减弱，他们身着各式朝代
服饰，衣袂飘飘，在燕南园的小径上轻盈穿梭，与花神
庙碑合影打卡。

“这里的小路看似寻常，实则经过精心修缮。”负责
燕南园主干道路保护和修复的李迪华介绍道，两条花神
庙碑间的小径，铺设了北大材料学院研发的生态透水
砖，虽外观与旧路无异，却巧妙根治了积水之患。

岁月流转，更新改造前，这座百年老园还面临着更
多问题。曾经的洋灰路面渐失承重之力，院内土石杂物
堆积成山，私自搭建的围挡参差不齐，空中线路杂乱无
章，地下管线设施老旧不堪……

2022 年 2 月，为守护燕南园的自然风貌、传承其历
史价值、回应校园社区发展诉求，由北京大学房产部
牵头，北京大学考古文博学院和北大国土空间规划设
计研究院文化遗产保护研究所联合启动“燕南园历史
地段景观保护与展示规划项目”。历经八个月的精心修
缮，多方共同努力，成功实现了遗产保护与场地提升
的协同推进。

“我们的重点在于环境整理、整治与提升。” 张剑葳
说，他们拔除杂乱的篱笆围墙；迁移影响风貌的公厕，种
植鲜花绿植，巧妙绿化裸露地面；禁止车辆通行，打造无车
园区；优化解说导视系统，使之与场地环境相融合……

如今，漫步燕南园小径，仍可见那罕见的洋灰路，
石子裸露，大小、色泽各异，与现代道路截然不同。这
便是依古法重塑的新洋灰路，承载着历史的印记。

在修复时，项目组采用了难度和造价更高的方法：
将旧洋灰路面打碎，原骨料被融入新的水泥，并添加原

洋灰调色，既使老的材料得到循环利用，又借此将历史
道路的价值凝固到更新后的路面中，使之成为连接过去
与现在的纽带。

洋灰路旁，静谧的 52号楼掩映于翠竹之中。小楼墙
面上，青藤缠绕，一块仿古门牌“52”引人注目。

北大历史学系教授、艺术家朱青生认为，燕南园的
历史与传统，是特别值得欣赏和铭记的。门牌和园子是
同时设计的，距今已有近百年的历史，对于整栋楼的修
缮都坚持“修旧如旧”的原则，因此门牌也如旧制作，
传承历史风貌。

张剑葳说：“我们把这个项目当作遗产教育，而非普
通工程来做。”李迪华期待，人们走入园子，看到这座

“活的博物馆”，会追问和探究建筑背后的故事，在这方
空间里感受到人文的力量。

燕南园承载着深厚的集体记忆和文化遗产，成为文
化精神的象征，而这一精神将随着燕南园代代相传、生
生不息。

完美登上“云端”

“园子里被爬墙虎拥抱的斑驳外墙，无不述说着那沧

桑岁月，驻足其中，能够细细品味这百年文化”“与大师跨
越时间，站在一片净土，心中满是宁静与庄严”……在社交
媒体上，网友们纷纷诉说着有关燕南园的记忆。借助互联
网和先进的科技手段，这些记忆以新的形式被延续下去。

张剑葳带领学生参与到燕南园历史建筑的数字化
工作坊中，利用三维激光扫描、摄影建模、全景拍摄
等一系列科技手段，对燕南园 65 号建筑进行精确的数
字化建模。

数字化建模这一创新技术，将燕南园的建筑完美地
搬上了“云端”。通过简单的鼠标点击，便能轻松游览燕
南园的每一处风景，无论风吹雨打还是四季更迭，都能
尽收眼底。人们可以细致地观赏建筑的每一个细节，从
草木的繁茂到砖瓦的纹理，都能细细品味。

在北京大学考古虚拟仿真实验教学中心VR教室，还
能够身临其境地漫游整治后的燕南园。先进的虚拟仿真
技术，打破了时间和空间的界限，让每一位探访者都能
深切领略其深厚的文化底蕴与独特的园林风情。

北大国土空间规划设计研究院文化遗产保护研究所
的规划设计师宋伊琳认为：“燕南园保护项目，为今后的
遗产保护工作探索了一种可持续的合作模式。”

燕南园：一方空间，感受人文力量
严 冰 朱嘉乐 刘雨馨

▼▼ 燕 南 园燕 南 园 6666 号号
楼楼，，冰心冰心、、朱光潜等文朱光潜等文
化名人曾在此居住化名人曾在此居住。。

宋伊琳宋伊琳摄摄

“老年人，笑呵呵，拍手齐
唱幸福歌……”在山东省日照市
岚山区岚山头街道金牛岭社区，
一场“阳光宣讲”正在进行。宣讲
员庄傲轩和王洁生动演绎小品《夕
阳无限好》，赢得观众阵阵掌声。

为推动党的创新理论“飞入
寻常百姓家”，日照市推出“阳光
宣讲”工程，并不断擦亮这个特
色宣讲品牌。“阳光宣讲”讲述百
姓身边人、身边事，使用通俗易
懂的语言，采取口头讲述、曲艺
说唱、视频再现等形式，弘扬红
色文化和时代精神。

组建宣讲专家库

为 增 强 宣 讲 的 思 想 理 论 深
度，宣讲团组织专家学者、领导
干部、一线工作者和百姓名家，
组建市级宣讲专家库。去年以来
共举办宣讲活动近 5 万场，实现
了市县镇村四级宣讲全覆盖。

阳光宣讲团成员于文龙是山
东外国语职业技术大学的一名马
克思主义理论研究者。在日照市
五莲县北京路小学，他声情并茂
地向师生宣讲伟大建党精神。“我
希望通过本次宣讲，把我们党伟
大的理论传承下去、弘扬下去，
通过宣讲红色故事凝聚奋进力

量。”于文龙说。宣讲结束后，广
大师生感触颇深，表示“要以革
命先辈为榜样，把爱党爱国爱社
会主义的情感转化为实际行动。”

感人故事引发共鸣

为讲好新时代的故事，阳光
宣讲团通过集中巡讲和“点单
式”宣讲相结合的方式，面向机
关、企事业单位、城乡社区、校
园、各类新经济组织和新社会组
织等广泛开展宣讲。感人的故
事、朴实的语言，引发广大干部
群众共鸣。

“我深深爱着这片土地，爱着
这片土地上的乡亲们。”岚山区虎
山镇张家结庄村党支部书记陈
花，屡次走进社区宣讲自己的故
事。在任职期间，她排除困难、
勤勉力行，带领全村清理河道、
恢复生态，建设党群服务中心、
新时代文明实践站和养老服务中
心，几年间将张家结庄村打造成
为五星级红旗村，绘就美丽山村
的新画卷。

“听了宣讲我深受鼓舞、倍感
振奋。他们在自己的岗位上干着
平凡的事，感动、影响着身边的
人。他们的奉献精神、拼搏精神
值得我们学习。”宣讲会上，日照

高新区河山镇屯岭村妇联主任安
百娟感慨不已。

培养“宣讲轻骑兵”

为发挥“阳光宣讲”名师的
辐射带动、示范引领作用，日照
市部分区县还探索建立了名师宣
讲工作室。岚山区理论宣讲员赵
为高是山东省基层理论宣讲表现
突出个人，他带头成立了“赵为
高宣讲工作室”，按照“有工作场
地、有宣讲队伍、有专题清单、
有宣讲计划、有宣讲产品”的要
求，集宣讲员培训、宣讲稿打
造、宣讲活动组织等多功能于一
体，为基层群众提供宣讲服务。
10 余年来，赵为高奋战在基层理
论宣讲一线，开展理论宣讲 2200
余场次，组织培训 65场次，培养
带动了一批常驻群众身边的“宣
讲轻骑兵”。

在“阳光宣讲”品牌的带动
下，日照基层宣讲子品牌竞相争
艳：东港区“海曲新声”、岚山区

“红辉新语”、莒县“莒理宣讲”、
五莲县“红杜鹃”等区县宣讲品
牌日益兴起，“‘阎’之有理”

“宣讲‘陵’距离”“花岩里大
嫂”“红色松柏”等乡镇宣讲品牌
受到欢迎。

山东省日照市：

擦亮“阳光宣讲”品牌
陶玉亮

江西省吉安市万安县潞田
镇下石村，地处偏远山区。近
日，这里的“童伴之家”举行
了一场防拐骗主题活动，孩子
们分别扮演问路的陌生人和
村 里 的 儿 童 。稚嫩的表演过
后，“童伴妈妈”王满香开始向
孩子们授课。

在贵州省遵义市习水县，
耿雪娥的日常工作也是一名

“童伴妈妈”。她对记者这样描
述自己的工作：“我主要是维护
村里童伴之家的日常秩序，组
织全村儿童尤其是留守儿童开
展一些活动，让他们通过做手
工、读书和游戏感受到温暖的
陪伴。”

“童伴妈妈”，是她们共同
的身份。项目的基本模式是，
在留守儿童比例高的欠发达地
区，以村为单位，聘请一名

“童伴妈妈”，守护全村的孩
子。当地给孩子搭建“童伴
之家”，用于开展日常和主题
活动。

在中国乡村发展基金会支
持下，从 2015 年以来，在四
川、贵州、江西、云南、湖
北、安徽、河南、河北、陕
西、湖南、山西 11 省 121 个县

（市区） 的 1583 个村子里，许
多“童伴妈妈”给予孩子们安
全、性格、心理健康等方面的
关爱。

做好这个工作，光有热情
还不够。近年来，中国乡村发

展基金会持续为这些“童伴妈
妈”打造专属的培训课程，还
邀请多名儿童教育领域的专家
通过名为“童伴名师课堂”的
直播活动进行授课。这一培训
课程根据乡村儿童成长过程中
出现的普遍问题，从心理、健
康、阅读和艺术等多方面展开
讲解和分析，并在线为参加培
训的人员答疑解惑。

“童伴名师课堂”自 2023
年 3 月上线以来，取得了良好
的成果和影响。截至目前，这
一课程已开展12期，先后有10
余位专家授课，近2万人次参与
线上培训。课程为“童伴妈妈”
群体提供了优质的儿童教育知
识和资源，为乡村儿童成长提供
了多维度、系统性的指导。

在接受记者采访时，“童伴
名师课堂”发起人、中国乡村
发展基金会副秘书长秦伟说，
童伴妈妈项目在创立初期主要
是为了解决留守儿童因监护缺
位而面临的成长问题。随着项
目的深入开展、童伴妈妈群体
的扩大和家长需求的提升，开
始考虑如何为“童伴妈妈”提
供更多专业培训，让国内知名
儿童教育专家为她们授课并进
行互动。

秦伟说，一年实践下来，
这个课程切实弥补了童伴妈妈
的知识空白，帮助她们从很多
方面建立了专业的认知，并能
够将学到的理论和方法运用到

日常实践中去。“这不仅提升了
她们自身的综合能力，也有效
地促进了孩子和家长的沟通和
信任，加强了彼此的情感连
接。可以说，这一课程是为乡
村振兴提供知识动力的良好
案例。”

“童伴名师课堂”的受邀老
师之一，儿童心理学家、畅销
童书作者孙瑞雪说：“我参加了
很多线上课程，像‘童伴名师
课堂’这样为乡村女性直接授
课的机会不可多得。她们代表
着重要的基层女性力量，帮助
她们获得儿童教育方面的知
识，对乡村儿童尤其是留守
儿童的健康成长将会产生重
要影响。我愿意继续用我的
专业知识和经验为这个课程贡
献力量。”

承担“童伴名师课堂”项
目执行工作的北京单向街公益
基金会创办人许楠说：“我们希
望通过这一线上课程让童伴妈
妈和更多乡村儿童的母亲们感
受到一种持久的关注，希望她
们在主题丰富的课程中获得知
识和力量，帮助她们更好地引
导孩子成长的同时，也能够完
成自我的成长和强大。”

据介绍，未来，中国乡村
发展基金会将继续深化线上培
训项目，整合更多教育资源、
拓展培训内容、提升培训质
量，助力更多乡村女性成长，
让更多乡村儿童受益。
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燕南园，是坐落在北京大学中的“园中之园”，更是百余年来留下多位巨擘
足迹的“大师之园”。

日前，北京大学多部门联合推进的燕南园环境整治提升工程——“燕南园历
史地段景观保护与展示规划项目”从亚太地区48个项目中脱颖而出，荣获2023
年联合国教科文组织亚太文化遗产保护优秀奖，被誉为“重视集体记忆，传承了
辉煌的学术历史和精神遗产，是文化遗产保护与地方发展的成功结合”。

隐匿在喧闹之中的燕南园，静静地讲述着属于它的故事。这里不仅是学术的
殿堂，更是心灵的港湾。请跟随笔者，走进燕南园，穿梭于历史与现代之间。

▼▼燕南园更新改造前 （图①、图③） 后 （图②、图④） 对比图。 燕南园保护项目组供图

①①

②②

③③③ ④④
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中国商品的买家已遍布全球

根据世界贸易组织发布的2023年全球
货物贸易数据，2023 年，全球出口总额
23.8万亿美元，下降4.6%，继2021年 （增
长 26.4%）、2022 年 （增长 11.6%） 连续两
年增长后再次下降，较疫情前的2019年仍
增长25.9%。

具体到中国的情况，2023年，中国进
出口总值 5.94万亿美元，比位居第二名的
美国多 0.75万亿美元。其中，中国出口国
际市场份额 14.2%，与 2022 年持平，连续
15 年保持全球第一；进口国际市场份额
10.6%，连续15年保持全球第二。

对此，商务部国际贸易经济合作研究
院对外贸易研究所所长梁明认为，在2023
年外部环境复杂严峻、国际市场需求大幅
放缓以及局地冲突爆发的背景下，中国出
口的国际市场份额保持基本稳定，展现出
中国外贸强大的韧性和竞争力。

“2023 年，中国外贸呈现以下特点：一
是外贸运行总体平稳，四季度向好态势明
显；二是经营主体活力充足，民营企业主力
作用增强；三是贸易伙伴多元共进，‘一带
一路’国家进出口占比提升；四是产品竞争
优势稳固，出口动能丰富活跃；五是国内需
求持续恢复，大宗、民生商品进口有序扩
大；六是高水平开放稳步推进，新平台新业
态发展势头良好。总结来说，可以用4个字
概括中国外贸的表现，即‘量稳质优’。”中
国社科院世界经济与政治研究所研究员高
凌云在接受本报记者采访时分析称。

2024年以来，中国外贸进出口实现良
好开局。4 月 12 日，中国海关总署发布
2024年外贸首季报。数据显示，今年一季
度，中国货物贸易进出口总值 10.17 万亿
元，同比增长5%。从规模看，历史同期首
次突破 10万亿元；从增速看，创 6个季度
以来新高。

海关总署副署长王令浚日前在新闻发
布会上表示，当前，全球贸易正呈现出趋

稳改善的迹象。中国海关贸易景气调查结
果显示，3 月份反映出口、进口订单增加
的企业比重均较上月明显提升。预计二季
度中国进出口持续向好，上半年基本保持
在增长通道。

《纽约时报》刊文称，从钢铁、汽车、太
阳能电池到电子产品，中国商品的买家已
遍布全球，尤其是拉美、非洲等地对中国商
品非常感兴趣。美联社认为，在全球经济
整体走势低迷的情况下，中国进出口出现
明显增长，反映了全球市场正在恢复的可
喜现象。

“新三样”释放外贸新动能

“中国出口国际市场份额14.2%，连续7
年保持货物贸易第一大国地位。”商务部外
贸司负责人日前指出，稳定的进出口市场
份额充分表明，依托产供链配套集成优势
和持续创新能力，中国的各类优质产品深
受国际市场欢迎。依托超大规模市场优
势，中国进口也为各国经济发展提供了强
劲动力。

高凌云分析称，中国外贸稳定增长的
支撑因素来自多个方面：“从出口来看，
首先，中国拥有完备的产业体系，是全世
界唯一拥有联合国产业分类中全部工业门
类的国家，中国制造业具备强大的生产能
力；其次，中国外贸经营主体活力持续增
强，不断开辟新的发展空间，特别是民营
企业表现亮眼，外贸增速明显快于整体水
平；第三，稳外贸政策红利持续释放，中
国各级政府在推动外贸稳规模优结构、促
进民营经济发展壮大、加快内外贸一体化
发展等方面，拿出了一些硬招实招。从进
口来看，首先，中国拥有最大规模的中等
收入群体，是全球最具潜力的大市场；其
次，中国通过举办进博会、降低关税等行
动，进一步增强超大规模市场效应和消费
潜力。2023 年，中国进口了超过 5 万亿元
的大宗商品、近3万亿元的电子元件和近2
万亿元的消费品，为各国企业提供广阔市

场空间和合作机遇。”
值得关注的是，近年来，得益于科技创

新、场景创新、数字化技术设施迭代升级，
中国外贸在保持总量稳定的同时，不断提
质升级，新动能持续激发。据海关总署统
计数据显示，2023 年，中国出口机电产品
13.92 万亿元，增长 2.9%，占出口总值的
58.6%。其中，电动载人汽车、锂离子蓄电池
和太阳能电池等“新三样”产品合计出口
1.06万亿元，首次突破万亿元大关。

商务部国际贸易经济合作研究院学术
委员会副主任张建平认为，电动载人汽
车、锂离子蓄电池和太阳能电池等“新三
样”塑造了中国外贸新的增长点，提升了
中国外贸的竞争力，也符合当下全球追求
低碳绿色发展的潮流和趋势。

高凌云指出，中国外贸亮点频现，给
全球贸易高质量发展带来多方面积极影
响：“首先，中国顶住外部压力、克服内
部困难，货物贸易进出口实现促稳提质目
标，有助于拉动全球贸易增长，维护全球
产业链供应链稳定运转；其次，中国外贸
不断提质升级，以高技术、高附加值、绿
色低碳等为特点的外贸新动能进一步推动
中国外贸稳定增长，有助于推动全球绿色
发展；第三，中国坚持多边主义，不断扩
大开放，努力维护广大发展中国家和新兴
市场在全球贸易体系中的利益。”

积极维护全球产业链供应链稳定

世界贸易组织发布报告认为，2024年，
全球通胀压力预计将进一步减弱，实际收
入将再次增长，从而提振消费。此外，新出
口订单指数表明2024年货物贸易复苏趋势
已十分明显。报告预计，全球货物贸易量
在 2023 年下降 1.2%后，2024 年或将增长
2.6%，2025年可能延续2024年的复苏势头，
增长3.3%。不过，世界贸易组织谨慎表示，
地缘冲突、保护主义等带来的不确定性仍
在显著上升，全球贸易仍有下降可能。

中国社科院世界经济与政治研究所和

社会科学文献出版社发布的 《世界经济黄
皮书：2024 年世界经济形势分析与预测》
认为，基于国际组织的预测，2024年全球
贸易虽然不会强劲反弹，但增速高于2023
年。黄皮书分析称，世界贸易组织、国际
货币基金组织和世界银行分别预测2024年
世界经济增速为2.5%、3.0%和2.4%，低于
2000年至2019年的年均水平3.8%。从周期
性或需求因素来看，2024年世界经济对贸
易的拉动力依然较弱，这是2024年全球货
物贸易难以强劲反弹的主要原因。

“2024 年，全球贸易面临的挑战主要
来自以下几个方面：一是地缘冲突的风险
增多；二是全球主要经济体的需求增长放
缓；三是贸易保护主义势头上升，某些国
家设置各类贸易壁垒，干扰全球产业链供
应链的稳定；四是地缘政治冲突带来的次
生影响，如红海航运通道受阻，抬高全球
贸易成本；五是全球债务风险加剧，增加
经济脆弱性，进而影响全球贸易。”高凌
云说。

商务部外贸司负责人日前表示，为应
对严峻复杂的外部环境，商务部正会同各
地方、各部门研究储备一系列务实管用的
政策举措，着力培育外贸新动能，帮助外
贸企业开拓市场。中国将持续推进高水平
对外开放，深化同各贸易伙伴密切合作，
努力为全球贸易复苏作出新的积极贡献。

世界贸易组织首席经济学家拉尔夫·
奥萨近日接受采访时表示，中国将成为全
球贸易增长的重要驱动力。中国扩大欧洲

“免签朋友圈”以及中国出境游持续复苏，
都是促进全球服务贸易增长的有利因素。

“中国始终是经济全球化的坚定支持
者、维护者，主张在多边框架内解决贸易争
端。同时，中国开放的大门越开越大。近
年来，中国不断降低关税，通过举办进博会
等形式扩大进口，让世界各国更好分享中
国市场机遇。”高凌云表示，在“脱钩断链”
风险持续攀升的背景下，中国积极维护全
球产业链供应链安全稳定，推动全球贸易
复苏，并不断推进自贸协定签署与升级，将
对全球贸易增长产生积极的拉动作用。

连续7年保持货物贸易第一大国地位——

中国为全球贸易增长提供驱动力
本报记者 严 瑜

日前，世界贸易组织发布 2023年全球
货物贸易数据。数据显示，2023年中国进出
口总值5.94万亿美元，连续7年保持全球货
物贸易第一大国地位；其中，出口和进口国
际市场份额分别为14.2%和10.6%，连续15
年保持全球第一和第二。在世界经济艰难
复苏的大背景下，中国经济表现出较强的发
展韧性，为全球贸易增长提供驱动力。

环 球 热 点环 球 热 点

在阿富汗首都喀布尔的一
所私立学校，中文教师霍斯尼
亚·雷扎伊正在讲台上耐心地为
学 生 讲 解 汉 字 偏 旁 部 首 的 含
义。教室里，阿富汗学生们听得
入神，他们不仅被汉字文化所吸
引，更对学习中文带来的发展机
遇充满憧憬。

雷扎伊 2014 年进入喀布尔
大学孔子学院学习中文，第二
年 前 往 太 原 理 工 大 学 攻 读 本
科。2019 年毕业后，他回到阿
富汗，任中文教师，闲暇时兼
做各类翻译工作。“帮助那些想
去中国留学或经商的人学习中
文，让我获得很大成就感。”雷
扎伊说。

喀 布 尔 大 学 孔 子 学 院 自
2008年1月成立以来，培养了像
雷扎伊这样成百上千的优秀中文
人才。他们学成后投身于文化、
外贸等领域，为中阿两国友好交
流以及共建“一带一路”添砖加
瓦。太原理工大学作为中方合作
院校，为喀布尔大学孔子学院输
送了大量优秀师资，也接收了不
少赴华留学的阿富汗学生。法尔
扎德·法尔哈德 （中文名天磊）
就是其中一个。

天磊 2020 年 6 月从太原理
工大学毕业后，选择留在中国创
业，从事进出口贸易。最近，他
往来于浙江、山东、广东等地，忙
着把中国的电子产品出口到国
外。“中国制造的产品质量很好，
这背后有很大的商业潜力。”天
磊说。

为了让海外顾客更好地了
解中国产品，天磊搭建了自己
的电商平台，为每一款上架产
品推出测评视频，方便客户直
观、详细地了解产品功能和优
势。在创业的头几个月里，天
磊的平台就已经有 20 多家中国
企业入驻，吸引了超过100万海
外粉丝关注。

曾劝说天磊回家的父母如
今已不再担心他的生活。这名
即将年满 27 岁的小伙子已经适
应了在中国经商的节奏，而且
很享受在中国创业的体验。他
说：“这段创业经历将是我一生
最宝贵的财富。现在我已经有
了一个很好的开端，未来会继
续努力奋斗。”

喀布尔大学孔子学院中方
院长卫国强对阿富汗学生取得
的成绩十分自豪。他表示，为
了增进两国人民相互了解、交
流，孔子学院未来将在阿富汗
西部、南部等更多地方增设中
文教学点，同时为阿富汗青年到中国学习提供帮助。

据卫国强介绍，截至目前，喀布尔大学孔子学
院共招生 739 人，培养本科毕业生 356 人，其中 238
人获得喀布尔大学学位证书，118人获得太原理工大
学南亚师资班证书。此外，孔院及下设教学点开设
的短期培训班累计培养学员约5600人次。

喀布尔大学孔子学院教师哈米德·古拉米表示，
目前喀布尔大学孔子学院每年招收约 50名学生。中
国经济蓬勃发展是阿富汗学子积极学习中文的原因
之一，许多阿富汗学生希望在中资企业工作或利用
中文特长创业。

古拉米说：“我们很高兴见到阿富汗学生毕业后
在中资企业就业，或前往中国深造发展。共建‘一
带一路’倡议给许多国家带来发展机会，中文人才
优势明显。”

（据新华社电 记者解园、赵家淞）
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近日，俄罗斯金砖国家电视台国际合作部副主任叶夫
根尼娅·托尔斯托古佐娃离开安徽省马鞍山市含山县时，在
车上给当地的陪同人员发去信息：“这次能到含山是我的荣
幸，含山给我的感觉太美好了！希望会再来。”

日前，在第五届国家考古遗址公园文化艺术周开幕之
际，来自俄罗斯、吉尔吉斯斯坦、马来西亚等国的外媒记
者受邀来到含山，参加国家考古遗址公园研学活动，叶夫
根尼娅·托尔斯托古佐娃便是受邀者之一。

在凌家滩国家考古遗址公园，外媒记者们聆听了专家学

者的报告，并探访了发掘现场，对凌家滩文
化有了进一步了解；在含山博物馆，通过收
看中国电视剧学习中文的蒙古国媒体人恩
赫盖雷尔·乌尔兹-奥德说，凌家滩出土的
玉器精美绝伦，这些5000多年前的珍贵文
物凝聚着人类的智慧。

除了了解凌家滩文化，外媒记者们
还赴含山县经济开发区的企业、老年大
学、融媒体中心等进行参观。

在一家新能源汽车公司的零部件生
产车间，看到干净的厂房、一条条自动
化生产线和随处可见的工业机器人，外
媒记者们连连称赞。

乌拉圭媒体人鲁本·苏亚雷斯说：
“我这次来中国，一些朋友让我联系中国
的企业家，以便进口中国商品到拉丁美
洲。希望含山县的好商品、好技术，能
在乌拉圭、巴西、阿根廷找到市场，我
可以提供一些帮助。”

在含山县老年大学，洪都拉斯媒体人
金伯利·埃斯皮诺萨听到鼓点声，也跟着

跳起舞来，娴熟的动作、生动的表情感染了舞蹈班的学员
们。得知含山县老年大学年龄最大的学员已94岁，外媒朋友
说：“中国老人真幸福，让人羡慕。”

在含山博物馆文创展区，来自吉尔吉斯斯坦的阿妮萨·
阿桑别科娃一眼就看到了关于中国古代诗人李白的文创产
品。得知安徽省马鞍山市是李白的终老之地，阿妮萨·阿桑
别科娃说：“我正在做一个专题节目，名为‘找寻李白的踪
迹’，希望有机会再来到马鞍山，把李白在中国、在马鞍山
的故事讲精彩。”

“含山给我的感觉太美好了！”
田斌锋 李佑胜 赵晓霞

“含山给我的感觉太美好了！”
田斌锋 李佑胜 赵晓霞

图为外媒记者参观安徽海立新能源汽车零部件生产车间。 李佑胜摄

玛丽亚·拉赫是一名斯洛
文尼亚修伞师，也是目前欧洲
为数不多还在从事这个行业的
手艺人之一，因为人们已习惯
将破损的廉价伞直接丢弃。拉
赫依然坚持着她的工作，而现

在希望通过减少丢弃废品来保
护环境的顾客也在逐步增加。

图为玛丽亚·拉赫在斯洛
文尼亚卢布尔雅那的工作室内
工作。

新华社/法新

环 球

掠 影

斯洛文尼亚的修伞师

图为繁忙的江苏连云港港集装箱码头。 王 春摄 （人民视觉）
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我很早就对汉字表现出由衷
的迷恋。我相信汉字是古代中国
人最伟大的创造之一，对中华文
明有奠基之功。我们不能简单地
把汉字当作一种语言交流工具，
任何一种文字都可以是语言交流
工具，但汉字不同，它决定了中
国人的审美方式和思维方式，甚
至决定了我们文明的走向。假如
没有汉字，还有王羲之、颜真卿
吗？假如没有汉字，还有李白、
杜甫吗？试想，王羲之、颜真卿
若用英文写书法，李白、杜甫用
拉丁文写诗，会怎样？月落乌
啼、江枫渔火，每一个汉字，都
是一个浓缩的世界，有立体的层
次，有无穷的魅力。

我从小喜欢读书，是因为那
些书是用汉字印刷的，哪怕是外
国文学，也是翻译成汉字的。所
以我是从汉字笔画的转折中去了
解世界，去体味人生的。汉字是
长在我们身体里的文字，是我们
生命中的文字。假若我们的文字
不是汉字，我简直不能确定我是
否还会热爱文学。

不知从什么时候开始，我沉
醉在汉字的世界里，至少在读中
学时，就开始在自习时读托尔斯
泰、雨果、茨威格，把物理、化
学这些教科书衬在外面作挡箭
牌。到北京上大学，正逢上世纪
80年代，莫言、余华、马原、王
安忆等作家的作品方兴未艾，我
被他们的文字所吸引。我读莫言
的《红高粱》，读王安忆的《小鲍
庄》，读张承志的 《黑骏马》，读
马原的 《虚构》 ……这些文字给
我带来的冲击力，至今记忆犹
新。我崇拜写作者，惊奇于他们
能在方寸之间创造一个浩瀚无穷
的世界，他们是真正的魔法师。

榜样的力量是无穷的，我一心想
成为他们那样的作家，哪怕成为
他们的十分之一也好。我从那时
就开始写作，当然还不能叫写
作，最多只能叫写，从自不量力
的年轻时代，一直写到今天。

自 1993 年出版第一本习作，
转眼30多年过去，我拉拉杂杂写
下几十本书，有小说，有散文，
有非虚构，也有学术理论文章，
约数百万字。2013 年起，东方出
版社陆续出版 《祝勇作品系列》，
收选了我的 12 种单行本。2023
年，人民文学出版社出版的 《祝
勇故宫系列》 也刚好出版了 12
卷 ， 其 中 有 “ 艺 术 史 三 部 曲 ”
（《故宫的古物之美》《故宫的古
画之美》《故宫的书法风流》），
也有“非虚构三部曲”（《故宫六
百年》《最后的皇朝》《故宫文物
南迁》）。虽然还没有收入我的第
三个三部曲，即长篇小说“ 《国
宝》 三部曲”，也不包括我正在
写作的多卷本 《故宫艺术史》，
但依旧有人说，我写得太多了。
不知从何时起，我几乎没有一天
不在写作。在我看来，没有量，
哪来的质呢？其实，我写得不能
算多，只是因为每日坚持，从不
放弃，集腋成裘，慢慢就显出了
规模。

写作不是一时的选择，而是
一生的事业。俄罗斯出版 《托尔
斯泰全集》多达90卷，这是一个
终生写作者所累积的成果。我不
敢与托尔斯泰攀比，但我知道写
作有赖于日复一日的努力，偷不
得懒。有人认为我写得多，还有
一个原因，就是许多比我更有才
华的人中途转行，少有人能在写
作的世界里从一而终。时过境
迁，和我一批的写作者，变成了
寥寥落落的三五个人，七八条
枪。创作是一条艰苦的路，需要
上下求索，许多人等不得，转而
谋求功和利。但写作这件事，恰

恰与急功近利没有关系，不仅
“ 急 ” 不 得 ， 而 且 也 没 有 什 么
“功”和“利”。

当代文学史上我最敬佩的作
家是柳青先生，他当年为写 《创
业史》 而自降级别，放弃在北京
的优渥生活，到陕西省长安县挂
职县委副书记，其实是在皇甫村
扎根。脱掉了四个兜的干部服，
换上农民穿的对襟袄，他把自己
变成农民的一员。他的 《创业
史》， 自 1953 年 动 笔 ， 直 到 他
1978 年去世仍未写完，真正成了
一场文学马拉松。正是这种在今
天看来具有某种自我牺牲精神的
写作，使得已经完成的两部 《创
业史》（原计划写四部） 成为当代
文学经典。在红尘世界里，柳青
的做法可能有点迂；但在文学的
视野里，他却成为永恒。

择一事，终一生，这在今天
成为一句流行语，但说起来简
单，真正做到，又是何其艰难！
我之所以一路写来，心无旁骛，
不能只用“坚持”二字概括，归
根结底，还是热爱——如我前面
所说，对汉字所缔造的那个博
大、深厚、瑰丽的世界充满迷
恋。写作不是苦刑，而是一种精
神享受，乐中有苦，苦中有乐，
让人心甘情愿地为之付出。我无
法摆脱它，更不愿摆脱它。在文
字的世界里，我充分感受到了自
己的富足，什么样的现实利益，
都无法取代文字世界里的自我实
现感。好的文字，可以让人获得
力量。更重要的是，写作赋予我
们独立的人格，一个优秀的作
家，是自己文字世界的主宰者。

倏忽间，人生已过大半，当
年那个意气风发的少年，已然是

“尘满面，鬓如霜”了。蓦然回

首，不知道算是成功还是失败。
或许人生根本就没有什么成功
与 失 败 ， 只 有 选 择 不 同 而 已 。
人的一生不可能面面俱到，一
种成功可能就意味着另一种失
败，反过来，一种失败也暗藏
着另一种成功。我选择在写作
中度过此生，无论是成功还是
失败，都无怨无悔。

很多人知道我，是因为我写
故宫。今年初，在我的好友、辽
海出版社社长柳青松的动议下，

《祝勇著述集》 第一批作品出版。
这套著述集涵盖范围比 《祝勇故
宫系列》 更广，因为我的笔下不
只有故宫，还试图容纳一个更加
深远广袤的世界，不只有时势、
王朝这些宏大主题，更含纳了小
桥流水、紫陌红尘里的日常生
活，以及蕴含在日常生活里的文
化乡愁。因此这套书中有记录我
多年行止、领略山河、感悟人间
的散文 （《月枕山河》），有我向
前辈大家访谈求教的对话 （《大
家的大家》），有我关于写作的粗
浅感言 （《历史的复活术》），有
我回答媒体采访一抒胸臆的表白
（《文学的故宫》《洞见故宫之
美》），甚至有我与名家师友的通
信精选 （《恰如灯下故人》），还
有一些著述正在整理，不日也将
收入文集中。总而言之，这是一
套跨文体的著述集，有著，有
述，还有一些体现我创作历程的
原始资料档案，生动还原了我在
文字世界里寻寻觅觅、上下求
索、一路走来的艰辛，也透露出

“暮从碧山下，山月随人归；却顾
所来径，苍苍横翠微”的快意与
自足。

（作者系故宫博物院研究馆
员、故宫文化传播研究所所长）

散文集 《时间之野》（漓江出版
社） 中，少数民族题材过半。作为少
数民族作家的何述强，以民胞物与的
情怀，通过描绘南岭这片多彩热土上
各民族的风物、人物、文化等，厚植
中华民族共同体意识。

风物是带有深厚地理文化内涵的
风光景物。在《时间之野》中，有苗族同
胞居住的云雾飘渺、泉水甘甜、莽莽苍
苍的大苗山，有侗家儿女居住的三省
坡下圣洁的侗天湖，有毛南族兄弟聚
居苍莽森林之侧的九万大山南麓，有
布努瑶姐妹生活的七百弄大石山区
……从九万大山到十万大山，从龙江
河流域到红水河流域，从黔桂边境的
林莽幽壑，到北部湾滨海雾雨中的红
树林，再到浩瀚大海中的京族三岛，这
些“‘南方’之南”的典型风物在作者笔
下释放出无穷魅力。作者或礼赞，或悲
悯，赋予风物人文温度。

一方水土养一方人，一方人创造
一方文化。《时间之野》 中的各民族
人物和文化，在交往、交流、交融中
形成共同体。一如《回到竹简——忻
城漫笔》，赞颂忻城壮族老教师石秀
毓耗时 17 年，用整卡车的竹子削成
近 15 万片竹简，把一整部 《本草纲
目》 抄在了竹简上。作者写道，“在
我看来，这是发生在中国南方的一次
古老的仪式……对于经典，这应当是
最高礼遇了。南方，正是用如此质朴
的方式感恩一部给人类带来福祉的经
典，以一颗无比寂寞和深情的赤子之
心顶礼一部伟大的作品，这种爱，深
沉而内敛。”

南岭走廊横跨湘、桂、粤、赣四
省 （区），是南北各民族交往、交
流、交融的重要通道，河流在其中发
挥着重要作用。书中的《千秋眉眼龙
江河》写壮、瑶、毛南、仫佬、汉等
民族及其文化在龙江河流域的互动交
融。《江山诗意此中藏》 写红水河的
子民们共同在千峰百嶂间开辟美丽家
园。“汉文化与黔桂边陲少数民族文化
在这里融合、生发，交相辉映。星星与
星星不会相互埋没，相反，它们共同的
光芒会使天空更加明亮”。《灵渠梦寻》
写灵渠开凿使“长江水系和珠江水系
就紧紧握手了，血脉相连了。”

《时间之野》 立足南岭走廊，有
中华民族多元一体格局的叙事，有铸
牢中华民族共同体意识的立意，有温
厚的情怀、历史的眼光、时代的使
命、诗化的力量，为我们了解南岭大
地的民族文化打开了方便之门。

（作者系桂林师范高等专科学校
中文系教授）

本报电 （张立童） 近日，
由天津出版传媒集团主办、新
蕾出版社承办的“新时代 新
写 作 新 担 当 ——《我 的 世
界》创作研讨会”在北京中国
现代文学馆举办。

青年作家左昡创作的《我
的世界》是首部聚焦外卖骑手
子女生活的现实题材儿童文学
作品。该书以外卖骑手的孩子
张原随父母在北京过暑假为引
子，用孩子的眼睛打量穿行在

城市中的外卖骑手，并试图追随他们在城市里的独
特轨迹，呈现外卖骑手的职业特殊性。无论是同为
骑手子女的女孩小草，还是偶然结识的男孩北北，
都成为张原这个夏天难以忘怀的伙伴。小主人公在
一段段奇特经历中体会人间五味，感受着坚韧、温
暖与力量。

与会专家认为，《我的世界》题材新颖，直击心
灵，用平实笔调讲述身边人、身边事，生动描绘新
时代生活画卷，将主题性、文学性、可读性良好结
合，以独到眼光为读者描绘了不同儿童群体的生存
境况。作者满怀热忱赞美新兴劳动者群体，让孩子
们在如万花筒般的世界里大开眼界，是一部引人向
真、向善、向美之作。

《中国之美》（百花文艺出版社）
是郭文斌的散文新作，也是他在文
学、文化问题上的阶段性总结和新思
考。不论是虚构的小说还是纪实的散
文，郭文斌都为我们展示了中国乡土
生活中风俗的多姿多彩，梳理了风俗
之所以形成的自然与社会基础。细读
书中关于风俗的描写，哪怕仅一个年
俗，就足以令人叹为观止。过年期间
的衣食住行，一招一式，都有说法，
都有出处。

这些叙述与描写不是从书本到书
本，不是百科全书式的知识堆砌，而
是生活的体验与实践，是田野调查的
考证与阐释，它们几乎可以比肩文化
人类学。它让读者重新认识到，风俗
是建立在自然、生活、劳动与血缘基
础上的，在规范与调节人与自然、人
与人的关系上具有坚实而隐秘的作
用。它是道德、生活习惯等的集中
体现，实际上以生活的具体方式参
与了乡村价值体系和观念形态的培
育、塑造、修复甚至重建。从本质
上说，风俗是一种仪式、一种文化
记 忆 ， 是 我 们 身 份 认 同 的 重 要 方
式。这正是郭文斌的文化散文远不
止于一般描写的原因。

郭文斌努力挖掘日常生活的仪
轨、礼俗与程序中积淀的文化内涵，
揭示其丰富的象征意义，让我们感受
到“小传统”的力量。以本书开篇的

《中国之美》 为例，它重点谈到了农
历。农历的内涵非常丰富，它不仅是
一个时间表，而且关涉到天文、地
理、宗教、风俗、生产、生活等诸多
方面。围绕它产生的一套丰富的话语
系统，不仅是一笔丰厚而宝贵的文化
遗产，还是“天文编程、人文编程、
教育编程、幸福学编程，甚至是人类
学编程”。

郭文斌自觉地给自己的写作赋予
一种新作用——文学一定要有祝福的
功能。而这一功能的逻辑发展，就是
让文学走进生活，走向社会，走入大
众。他的理解是：“文化一定要让百
姓能用、愿用、常用、广用。必须像
大米面粉一样成为百姓必需，像阳光
空气一样让人离不开”。这里所说的

“文化”是具体而明确的，那就是郭
文斌从乡村风俗开始，一路寻觅过来

的中华传统文化。这种态度更使他衍
生出多重身份。郭文斌是一位作家，
又是一位文化学者、一位中华传统文
化的传习者、一位心理建设与社会建
设的志愿者、一位文化公益事业的贡
献者。

于是，有了“寻找安详小课堂”活
动。它让人们发现，“每个人都是一
个安详的拥有者，只不过它在沉睡，
只要唤醒它就足矣；或者说，每个人
都是一眼安详的清泉，只要把其中的
泥沙淘尽就是”。于是，有了 《弟子
规》 解读课程和 《朱柏庐治家格言》
解读课程。在这些课程中，郭文斌重
点从人的生命力构建、人的潜能开发
等角度，阐述一种整体教育观，界说
一种对于现代人来说十分重要的生命
状态，“那就是在第一规定性里找到
人生最低成本的获得感、幸福感、安
全感，让阳光、温暖、诗性、安详、
喜悦充满每个人的心房”。于是，有
了《记住乡愁》大型纪录片。以“关
注古老村落状态，讲述中国乡土故
事，重温世代相传祖训，寻找传统文
化基因”为宗旨，纪录片展现传统村
落优美和谐的自然环境、布局合理的
人文景观、丰富多彩的民风民俗、独
具特色的乡土风物、深沉丰厚的文化
积淀。郭文斌走进一个又一个村落、
社区，对乡愁有了新的理解与解读。
乡愁是生机、是春意，是万变不离其
宗的那个“宗”，是“君子务本，本
立而道生”的那个“本”。

《中 国 之 美》是 作 者 对 中 国 之
“美”的寻找与发现，也是作者文化实
践的纪录，是一本写在大地上的书。

（作者系中国作家协会文学理论
批评委员会副主任、江苏省文艺评论
家协会主席）

本报电 （记者张鹏
禹） 近 日 ， 由 文 艺 报
社、浙江出版联合集团
主办的李英长篇报告文
学 《群山回响》 研讨会
在北京中国现代文学馆
举办。

长篇报告文学《群山
回响》由浙江文艺出版社
出版，作者李英将视线聚
焦在浙江广袤的乡村大
地上，书写不断迭代升级

的“千万工程”引领乡村走向美丽、共富的生
动实践和丰硕果实。

与会专家认为，在宏阔的乡村振兴背
景下，李英聚焦浙江的“千万工程”，是文
学对时代的呼应和记录，为乡村题材创作
提供了别样的文学样本。作品描绘了“千
万工程”推进过程中乡村人物群像，不仅
有当地人，还有回乡的浙商、创客、大学
生等，他们是新农村的创业者、领头人，
奋斗经历清晰可见。同时，作品采用团块
结构，记录各个村庄因地制宜发展的故
事，提供了多元化的经验，有关传统文化
与现代文明相融合的内容让人印象深刻。

本报电 （记者张鹏禹）
近 日 ， 由 中 国 报 告 文 学 学
会、四川新华出版发行集团
联合主办的作家陈果长篇报
告文学 《大成昆》 研讨会在
北京中国现代文学馆举办。

1970 年 7 月，成昆铁路
建成通车。这条钢铁巨龙越
江河、跨峡谷，穿过高烈度
地震区，把天堑变通途，为

人类在复杂地质、险峻山区建设高标准铁路创造
了成功范例，堪称世界筑路史上的奇迹。2022 年
12月，成昆铁路复线建成通车。新一代建设者接
过前辈的旗帜，坚持奋斗，攻克白云岩砂化、突
泥涌水等世界级难题，再建奇功。陈果的 《大成
昆》 跨度半个多世纪，围绕成昆铁路及其复线建
设故事，全方位记录这一共和国建设史上的重大
工程，展现工程建设者们“坚守实干、创新争
先”的宝贵精神。

与会专家认为，今年恰逢新中国成立 75 周
年，中共中央做出三线建设重要战略决策 60 周
年，天地出版社推出的 《大成昆》 题材宏大、立
意深远、恰逢其时，具有重要现实意义。该书记
录时代发展、承载国家记忆，唱响了一曲动人心
弦的英雄主义之歌。
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关注就业前景

陈先生听闻今年展会汇聚了众
多国际知名院校，当天带着女儿前
来了解合适的项目。陈先生说：“这
次教育展的学校多，比去年还要热
闹。我女儿有出国读研究生的打
算，她心仪的学校是新加坡国立大
学，我们刚好趁这次机会了解学校
详情。”

据 了 解 ， 本 次 教 育 展 规 模 空
前，参展院校数量和质量达到了近5
年高峰。参展院校中还有不少世界
知名院校，包括新加坡国立大学、
莫斯科国立大学、韩国成均馆大学
以及澳大利亚麦考瑞大学等。

“家长们对院校项目的就业前景
尤为关注。”新加坡国立大学的院校
代表介绍道，“目前，工科专业如计
算机科学、通信工程以及机械工程
等是咨询的热点。”

在新加坡理工大学展台前，不
少家长饶有兴趣地询问理工类专业
信息。新加坡理工大学相关负责人
介绍：“新加坡理工大学的应用型学
科很有特色，就业前景不错。学生
们在这里除了课堂学习，还需完成
实习计划，这样可以将理论与实践
结合，培养更深厚的专业技能。”

在澳大利亚留学展区，迪肯大
学、昆士兰科技大学、詹姆斯库克
大学以及麦考瑞大学等学校汇集。
其中，昆士兰科技大学吸引了不少
学生和家长的关注。“我想帮孩子

了解如何申请昆士兰科技大学商学
院。”李女士说，“据我所知，这所
学校的商学院和当地企业有一些合
作关系，孩子上学时可以参加业界
实际方案的研讨，学到更加实操的
技能。”

短期项目受青睐

在教育展上，记者了解到许多
学校正积极寻求与其他院校的合作
机会，致力于加强教学设备建设，
共同研发课程。其中，短期留学项
目为学子们提供了丰富、优质的学
习机会，受到越来越多学生和家长
的青睐。

“今天有不少学生向我们询问夏
令营及短期课程工作坊的情况。”纽
约电影学院的负责人沙拉介绍，“这
些项目不仅能让留学生在短时间内
体验异国文化，还能减少长期留学
的经济、时间成本。此外，纽约电
影学院针对远程学生推出了一系列
线上课程，包括创意影视制片等在
线硕士课，方便学生学习。”

在天津上学的郭梓若特地赶来
参加这次教育展，她对意大利米兰
新美术学院很有兴趣。郭梓若说：

“我想申请艺术留学，米兰新美术学
院在艺术和设计领域颇有建树。据
我所知，米兰新美术学院艺术实践
博士学位与瑞典哥德堡大学合作，
后者在该领域有丰富的经验和知
名度。

在英国展区，家长、学生代表

络绎不绝。英国文化教育协会的相
关负责人表示，越来越多英国名校
与中国著名高等学府强强联合，发
挥双方优势，为中国学子拓宽教育
资源渠道。例如由清华大学倡议发
起、中英 12 所核心高校共同参加的
中英高等教育人文联盟，在人文学
术和教育等领域进行全球性的对
话、探讨和合作。根据英国高等教
育统计局数据，2022-2023年，英国
已成为中国学生最青睐的留学目的
国之一，高达 42%的意向留学生考
虑申请英国院校。

据英国考文垂大学的院校负责人
介绍，不少学生对学校的短期体验学
习项目有意向，学生能在假期期间访
问考文垂大学，感受院校学术氛围。
此外，考文垂大学教学区配备的设
计、工程实验室、表演艺术工作室等
一流设施也吸引了不少学生前来问询。

据新加坡理工大学相关负责人
介绍，学校除了提供本校学位课程
外，还与美国、欧洲和澳大利亚知
名大学展开合作，例如与英国格拉
斯哥大学联合开设了航空航天工
程、土木工程等专业，与德国慕尼
黑大学联合开设电子与数据工程、
化学工程等工科课程，共同培养具
有全球视野和国际竞争力的人才。

留学服务升级

在现场，记者了解到留学服务
正在迈入新的阶段，各大院校为学
子提供留学生涯全方位的支持。除

了签证办理、住宿安排和接机服务
等，越来越多院校还为留学生提供
就业指导、心理咨询以及社团活动
等丰富多彩的服务。

澳大利亚蒙纳士大学的院校负
责人介绍道：“学校设有蒙纳士职业
指导中心，为学生提供从职业规
划、简历撰写到面试准备等全方位
的职业指导和资源。中心的老师们
常开设就业技能课程、提供一对一
咨询服务，不少学生通过中心找到
理想工作。”

此外，蒙纳士大学相当关注学
生的健康和安全。“学校为国际学生
提供疫苗接种服务，还设立了特别
部门为 18 岁以下学生提供福利照
顾。”该校负责人说，“我们通过一
系列安保服务，包括 24 小时保安巡
逻、安全护送以及夜间安全巴士服
务等确保学生人身安全。”

不少学生、家长对留学生活的
课外活动很感兴趣。他们表示，参
加不同类型的文化交流活动、社团
组织等能在成长中获得丰富的体验
和收获。

英国巴斯斯巴大学是一所公立
艺术大学，学校开展不少面向学生
的课外活动。据该校负责人介绍，
学生成为巴斯斯巴大学学生会的成
员后，可以参与学校各类派对活
动、一系列志愿服务、慈善活动。
学校还组织欧洲旅行，拓宽学生视
野，帮助大家收获留学见闻。

美国圣路易斯大学也在社团活
动方面下足了功夫。目前学校共有
200 多个校内兴趣社团供学生选择，
包括“小院厨房”“国际学生联合
会”“希腊生活”等。“通过参加各
种各样的课外活动，同学们可以体
验多元文化，提升自己留学期间的
幸福感。”圣路易斯大学的院校负责
人说。

180多所国际院校和机构亮相中国国际教育巡回展——

求学海外
这些新动态别错过

甄 文 周姝芸

日前，由教育部留学服务中心主办的2024中国国际教育巡回展在北京
举行。来自全球26个国家和地区的180多所高校和教育机构亮相此次展
会，向家长和学生展示教学资源、特色项目及最新的留学资讯。

立 志

对孙泽远来说，他的成长之路与家庭支持
密不可分。

“我们家的英语学习氛围很浓厚。”孙泽远
说，“这得感谢我爸爸，小时候当我想说英语
时，爸爸就会做我的陪练老师，和我用英语对
话。在爸爸看来，英语是交流的工具，而非考
试的一门学科。妈妈则每天清晨播放英语磁
带，帮助我沉浸在说英语氛围中。”

妈妈的职业深深影响了孙泽远。“她不仅
是一名专业的精神科医生，还是一名心理咨询
师”。在耳濡目染下，孙泽远自小对心理学和
医学有着十分浓厚的兴趣，并逐渐确定了学医
的志向。他被久负盛名的四川大学华西公共卫
生学院录取，攻读预防医学专业。

上大学后，孙泽远有了更多自由时间。自
大一开始，他便利用假期去斯里兰卡和尼泊尔
的小学支教，在担任教学辅导工作的同时，了
解不同的文化和生活方式。

在支教过程中，孙泽远教授孩子们知识和
技能，帮助他们更好地了解自己的潜力。而这
段支教经历，也为他日后专业方向选择埋下了
一颗种子。

2019 年夏天，孙泽远前往加拿大英属哥伦
比亚大学参加公共卫生方向暑期学分课程。海

外高校对于精神卫生全球化的学术视角让他产
生兴趣，也令他有了出国深造的想法。本科毕
业后他申请并入读了英国伦敦国王学院的全球
精神卫生硕士专业。

求 索

伦敦国王学院在全球拥有较高声誉，尤其
是心理、精神病学和神经科学专业排名居世界
前列。其全球精神卫生硕士专业由伦敦卫生与
热带病医学院联合培养，课程涵盖了公共卫生
和心理、精神病学的多个方面，包括全球精神
卫生导论、社会心理、循证医学，以及统计学
基础和进阶统计学等科目。

在这一年学习时间里，孙泽远收获颇丰。
他常被鼓励和同学们用批判的眼光、严谨的态
度分析问题，尝试运用跨多学科的知识来解决
复杂问题。在课后，通过积极参加学校举办的
周期性讲座、各类学术活动，他不仅大幅提高
了专业学术水平，还发现了自己在儿童心理健
康这一细分方向上的浓厚兴趣，并萌生了在这
一领域深造的想法。

“大多数人的心理问题，根源大部分都在
儿童和青少年时期。如果能在这个时候进行诊
断和早期干预，将对全生命周期的身心健康发
展有深远的帮助，这种干预可以说是事半功倍
的。”孙泽远说，“本科时期的支教经历对我的

影响很深，与孩子们一起学习、生活让我觉得
非常愉快，我希望能将这份快乐传递下去，让
孩子们都能拥有快乐的少年时光。”

伦敦国王学院在心理和精神病学方面有着
大量的研究资源和多学科的研究团队。怀着学
术心愿，以及学成报国实现自身价值的理想，
经过综合考虑后，孙泽远选择在博士阶段研究
儿童和青少年精神病学，在早产儿出生队列研
究团队中继续深造。

愿 望

初到英国时，得益于日积月累的语言基
础，孙泽远在日常生活沟通方面游刃有余。不
过在专业课上，他还是遇到了困难。孙泽远
说：“那时候自己对专业词汇还不太熟悉，担
心在上课时错过重要的知识点或者是在学术交
流中引起误解。”后来，他通过在课前大量阅
读材料、观看课前视频、课后巩固复习等学习
方法强化了自己对于专业词汇的熟悉度。同
时，与自己的导师保持频繁的交流也是孙泽远
提高学术能力的“小技巧”。孙泽远说：“我们
大概一周能见到3次面，每次都有相当深入的
学术沟通。”如今，他已能轻松地就自己的专
业问题侃侃而谈，也能在学术会议上进行独立
展示。

在孙泽远看来，硕士阶段的学习基于本科
通识教育多了全球化视角，而到了博士阶段，
则需要提出科研问题并独立寻找合适方法加以
解决。

学业之外的空闲时间里，孙泽远还兼职了
其他工作——在学校里当助教和去教育机构做
辅导。“这些兼职都是在全英文环境里进行，
对我来说是一个很好的锻炼英语机会。”孙泽
远说。

孙泽远还有一张规律的计划表。例如：每
周要去4次健身房，每个月至少进行一次徒步
旅行。“运动、旅行……这是调节情绪的‘良
方’，可以帮助我培养较强的抗压能力，全面
提升自己。”孙泽远说。

现阶段，孙泽远已经在专业领域发表了数
篇文章，同时正在博士晋级答辩，计划未来在
教育和科研领域工作。“我希望能够顺利回国
工作，回到家人身边。”他说，“此外，我期望
用自己的所学知识服务社会，在帮助青少年成
长方面作出贡献，实现自己的人生价值。”

留英学医，期待归来服务社会
孙 涛

留学在外，如果提前了解当地的医疗体系
和政策，在出现身体不适的情况下，实现快速
有效就医是必备的生活技能。

首先，大部分留学生需要购买海外医疗保
险，很多国家学校及入境签证都会有这一要
求。例如，在申请英国留学签证时，学生需缴
纳一笔覆盖整个签证有效期的“医疗附加费

（IHS） ”。如此是为了保障留学生可以同本地
居 民 一 样 ， 享 受 英 国 国 家 医 疗 服 务 体 系

（NHS） 提供的医疗服务。
需要提醒的是，在海外看病就医通常要

预留出充足时间提前预约，留学生们应在平
时就储备好一些常用药，并养成定期体检的
习惯。

在出现感冒、发烧等日常小病症时，可
以先尝试购买对应的药品自行解决。在英美
等国家，专门的药店随处可见，甚至还会提
供 疫 苗 服 务 。 此 外 ， 有 些 超 市 也 设 有 小 药
房，能买到不需要医生开具证明的“非处方
药物 （Non-prescription） ”。

此外，同学们还可以就近选择诊所。诊所
一般规模较小，通常只有 1-2 位医生和 1-2 位
护士，主要工作是处理一些常见的非紧急性病
症。比如在英国留学的同学可以去紧急门诊

（Walk-in Centre），这种诊所是无需预约和注
册直接就可以去看病。

在非紧急的情况下，家庭医生或者社区医
生也是留学生们不错的就医选择。在国外居
住，与家人、朋友相隔甚远。这种情况下，与
家庭医生或社区医生建立持久的医患关系可以
带来许多好处。他们能更加了解患者的医疗历
史、家族病史和特殊需求等，从而提供更加个
性化的医疗服务。

例如，在英国、澳大利亚、新西兰等国家，留学生们在抵达目的地后，建议尽
快在第一时间完成社区门诊 （GP） 的注册事宜。如果出现日常的身体健康问题，可
以通过电话或线上平台预约，让社区医生先进行初步的检查。后续如果需要进一步
的治疗，GP会再将学生转至医院就医。

一般来说，医院只接受急诊的病人。当然，如若感到不适，又错过了诊所的就
诊时间，也可以选择去医院就医。受限于医生和护士的数量，通常在急诊室需要等
候1小时-2个小时才能见到医生，除非是出血或骨折类的重型急诊会被优先提供医
疗帮助。

如果有需要，学子也可以拨打应急电话寻求救护车急救。英国的应急电话是
“999”，加拿大和美国的应急电话是一样的，都是“911”。在遇到紧急情况时，可
以直接拨打电话，告知接线员是哪一种紧急事
件，对方将根据情况及时提供帮助。在澳大利
亚，如果病情紧急，可以拨打“000”呼叫救护
车服务。值得注意的是，由于澳大利亚匪警、火
警、救护车、交通事故共用“000”这一个号
码 ， 因 此 电 话 接 通 后 ， 一 定 要 说 “Ambulance

（救护车） ”。
综上，大部分的主流留学国家医疗体系都是

完善且成熟的，留学生们大可不必因为求医而感
到忧虑。我们需要做的是在平时保持良好的健康
习惯，采取一定的疾病预防措施。与此同时，熟
悉当地的医疗体系，能够在紧急情况下寻求援
助，与医生进行有效沟通。
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空间站“换班”

4 月 24 日，执行神舟十八号载人飞
行任务的航天员乘组正式公布——叶光
富、李聪、李广苏 3 名航天员都是 80
后，将于 4 月 25 日晚乘坐神舟十八号载
人飞船前往中国空间站，与神舟十七号
乘组“换班”。

2023 年 10 月，神舟十七号乘组的 3
名航天员汤洪波、唐胜杰、江新林入住
中国空间站。6 个月的时间里，“神十
七”乘组完成了两次出舱活动，其中首
次完成了在轨航天器舱外设施的维修任
务，即对天和核心舱太阳翼维修工作。

在轨期间，大量空间科学实验、试验
项目稳步推进，涵盖空间生命科学与人体
研究、空间微重力物理、空间天文与地球
科学、空间新技术与应用等领域。据介绍，
神舟十八号将上行实验装置及相关样品，
实施国内首次在轨水生生态研究项目，以
斑马鱼和金鱼藻为研究对象，在轨建立稳
定运行的空间自循环水生生态系统，实现
中国在太空培养脊椎动物的突破。

2024 年，中国载人航天共将实施 4
次飞行任务。除已经进入太空的天舟七
号货运飞船和即将发射的神舟十八号载
人飞船之外，天舟八号货运飞船和神舟

十九号载人飞船也将在今年发射。中国
空间站将上演两次在轨“换班”，6名航
天员将陆续进驻“太空之家”。进入常态
化运营的中国空间站，将为和平利用太
空、造福全人类作出积极贡献。

载人登月在望

今年 3 月，鹊桥二号中继星发射升
空，并成功完成在轨对通测试。作为中
国探月工程四期后续任务的“关键一
环”，鹊桥二号架起了地月新“鹊桥”，
将为嫦娥四号、嫦娥六号等任务提供地
月间中继通信。

2023 年，中国启动载人登月探测工
程登月阶段任务，计划在 2030年前实现
中国人首次登陆月球。目前，长征十号
运载火箭、梦舟载人飞船、揽月月面着
陆器、登月服等主要飞行产品均已完成
方案研制工作。飞船、着陆器已基本完
成力热试验产品研制，火箭正在开展各
型发动机地面试车，文昌载人月球探测
发射场建设全面启动实施，向全社会公
开征集载人月球车、月面载荷方案。

今年上半年，嫦娥六号将择机发
射，开展月背采样返回任务。

迄今为止，人类已进行的 10次月球

采样返回均位于月球正面。月球背面整
体相对月球正面更为古老，且存在月球
三大地体之一的艾特肯盆地，具有重要
科研价值。专家介绍，嫦娥六号任务预
选着陆区位于月球背面南极—艾特肯盆
地，以期发现并采集不同地域、不同年
龄的月球样品，增进人类对月球的认知。

在国际合作方面，嫦娥六号任务搭
载了法国的氡气探测仪、欧空局的负离
子探测仪、意大利的激光角反射镜、巴
基斯坦的立方星等 4 家的载荷和卫星项
目。此外，中国已向国际开放嫦娥五号
月球科研样品申请，后续探月工程四
期、行星探测工程相关任务也将面向世
界公开征集合作方案。

火箭家族“上新”

2024 年，中国长征系列运载火箭家
族再添新成员。目前，长征十二号运载
火箭已完成各项研制工作，计划在海南
文昌的我国首个商业发射场完成首飞箭
的发射任务。

长征十二号运载火箭是中国首型3.8
米直径单芯级液体运载火箭，两级构
型，一级采用四台推力1250千牛的液氧/
煤油发动机，二级采用两台推力 180 千
牛的液氧/煤油发动机。近地轨道运载能

力不小于 10 吨、700 公里太阳同步轨道
运载能力不小于 6 吨。长征十二号将的
单芯级液体火箭运载能力和大整流罩包
络提升了一个新台阶。

除了 5 米直径的长征五号之外，长
征系列运载火箭通常为 3.35 米直径，固
体运载火箭则更为“苗条”，直径普遍在
3米以下。长征十二号运载火箭则首创了
3.8米箭体直径。长征十二号运载火箭总
体主任设计师曾文花介绍，这一直径既
能将火箭用铁路运输至各发射场，又可
以实现箭体直径与发动机数量的最佳适
配，实现能力拓展和一箭通用，为未来
重复使用火箭奠定基础。

去年 7 月，长征六号丙运载火箭发
射机会首次在网上公开竞拍，火箭计划
今年在太原卫星发射中心执行发射任
务。长征六号丙运载火箭继承了长征六
号、长征六号甲等新一代运载火箭的成
熟技术和产品，作为一款新型单芯级全
液氧/煤油动力液体运载火箭，火箭采用
两级构型，可执行多种轨道发射任务，
700 公里太阳同步轨道运载能力约 2 吨，
500 公里太阳同步轨道运载能力约 2.4
吨，具有可靠性高、发射成本低、适应
能力强、履约周期短等特点。

商业航天加速

今年的全国两会上，政府工作报告
提出“积极打造生物制造、商业航天、
低空经济等新增长引擎”。这是商业航天
首次被写入政府工作报告。

商业航天具有高技术、高风险、高
效益和长周期的特点，市场前景广阔。
近年来，中国商业航天发展迅速，商业
航天扶持政策持续出台，商业发射屡创
新高，技术发展取得突破。过去一年，
朱雀二号遥二、遥三火箭成功发射、双
曲线二号可重复使用液氧甲烷验证火箭
第二次飞行试验任务取得成功……今
年，中国商业航天有望延续惊艳表现。

日前，海南国际商业航天发射中心
一号发射工位正式竣工，这标志着中国
首个商业航天发射场在形成发射能力过
程中取得关键进展。海南国际商业航天
发射中心一号发射工位是长征八号的专
用工位，塔架高 83 米，包含固定勤务
塔、发射台等 11类设备设施。与传统发
射工位相比，其取消了导流槽、采用模
块化钢结构发射塔架方案，使建设周期
缩短了一半。

2024年，海南国际商业航天发射中心
有望迎来首次商业发射，该发射中心的二
号发射工位也已完成导流槽主体封顶，计
划于5月底完成设备现场安装调试。

中国航天 星河闪耀
本报记者 刘 峣

中国航天 星河闪耀
本报记者 刘 峣

极目楚天，共襄
星汉。4月 24日是第
九 个 “ 中 国 航 天
日”，从神舟十八号
乘组确定，到一系列
展览和科普活动，今
年的“中国航天日”
精彩纷呈，展现了中
国航天逐梦太空的新
进展，播撒着航天梦
想的种子。

过去一年，中国
航天以高质量创新引
领高质量发展，中国
人探索太空的脚步迈
得更稳更远。展望未
来，中国航天的任务
更 密 集 、 探 索 更 深
入、成就更可期。

“我的每一小步，都幸运地走在中
国航天的一大步里。”4 月 23 日下午，
在湖北武汉东湖之滨召开的“2024 年
航天文化艺术论坛”上，航天员聂海
胜的心声，激荡着国人的“航天梦”。

1998 年，聂海胜成为我国首批航
天员，先后执行过神舟六号、神舟十
号、神舟十二号3次载人飞行任务。

2005 年，当聂海胜乘坐神舟六号
飞船首次飞天时，桂海潮刚刚考入北

京航空航天大学宇航学院。
梦想能够到达的地方，总有一天

脚步也能到达。彼时，这位来自云
南，刚刚步入大学校园的年轻人未曾
想到，有朝一日，他会成为我国首位
执行载人飞行任务的载荷专家，与聂
海胜等航天英雄并肩战斗。

是感言，也是回望。从“东方红
一号”到中国空间站，中国航天一路
走来、一路挑战、一路突破，不断前

进发展的过程，就是创新超越的过程。
“我国的航天事业就像肥沃的土

壤，让我的航天梦想生根发芽，也让
我能够将航天知识、航天文化传播给
更多的人。可以说航天科技的发展为
航天文化的传播开辟了更多渠道，也
为我们每个人创造了更多可能性。”桂
海潮说。

26年来，中国航天先后有 32人次
征战太空。神舟十六号飞行乘组开展

70项空间试/实验项目，获取了大量的
数据，带回了许多宝贵的样品。

“ 中 国 空 间 科 学 的 春 天 已 经 到
来！”桂海潮难抑激动的心情，“随着
中国空间站进入应用与发展新阶段，
未来将会有更多、更丰富的科研项目
在国家太空实验室滚动开展。”

是传承更是接力。一代代中国人
的“航天梦”，正在播撒得更远。

3次飞天，平均相隔约8年，聂海
胜仍在憧憬：“太空探索是人类历史上
的伟大壮举，是一场没有终结点、永
远在路上的远征。”

（据新华社电 记者胡 喆）

航天员心中的“航天梦”航天员心中的“航天梦”

在 4月 22日世界地球日期间，各地开展形式多样的主题
活动，倡导人们保护环境，珍爱地球。

图为在湖南省湘西土家族苗族自治州吉首大学师范学院
附属小学教育集团附属幼儿园，小朋友进行“环保滚筒”游戏。

彭 彪摄（新华社发）

珍爱地球

2024年德国汉诺威工业博览会近日举行，吸引来自约 60
个国家和地区的近4000家参展商。本届展会重点关注的领域
包括能源转型、工业4.0、数字化、人工智能与机器学习等。

图为参观者与一款智能机器人进行“石头剪子布”游戏。
新华社记者 任鹏飞摄

智能机器人智能机器人

科学家发现哺乳动物“计时”奥秘
据新华社电（记者魏梦佳） 日升日落，不同时差，哺乳

动物如何能感知一天的时刻变化？大脑如何计算时间？这一
直是国际科学界研究的难点。北京大学科研团队通过研究发
现，哺乳动物大脑深部脑区中名为“视交叉上核”（简称为
SCN） 的神经元集群，可通过众多神经元的“集体决策”计
算时间，时间解码准确率可达 99%。这一成果日前在线发表
于国际权威期刊《细胞研究》。

北京大学国家生物医学成像科学中心主任程和平院士介
绍，团队通过自主研发的双侧扫描双光子显微镜，首次实现
SCN区域近万颗神经元跨昼夜的钙成像。研究发现，SCN中
以钙脉冲为基本单元，可形成从秒到小时到近日周期的跨尺
度钙信号，展示出潜在的时间编码能力。

同时，利用机器学习技术，团队又开发了基于SCN神经
元钙信号的时间解码器，发现其解码准确率随着神经元数量
的增加而显著提升，当随机组合来自同一 SCN 脑片的 900个
神经元时，时间解码准确率达 99%，且所有神经元对于整体
时间计算有着近乎均等的贡献，从而揭示出神经元群体在时
间编码上的集体决策机制。

“SCN是哺乳动物的‘中枢生物钟’，可接收并处理外界
的光时间信息，计算时间并输出信号，从而指导调控生物体
的生理功能与行为。”北京大学未来技术学院博士研究生王子
晨介绍，由于SCN致密度高，一直以来获取大规模神经元集
群的信号数据并实现解码是国际研究中的难点，团队此次应
用高速高通量成像和机器学习技术才得以破解其“计时”的
奥秘。

此外，通过多尺度对比学习方法并基于钙信号时间序
列，团队还识别出SCN在空间中集聚形成双侧对称、波纹状
的表征，其形状如同一只美丽的“时间蝴蝶”。

北京大学分子医学南京转化研究院喻菁博士表示，此次
研究不仅是国际首次在系统水平上揭示SCN基于神经元集体
决策机制的时间计算能力及机制，应用其中的大规模钙成像
技术和深度学习方法也具有通用意义，为研究其他复杂神经
元集群工作原理提供了新思路。

“本源悟空”上线全球规模最大
投资组合优化真机应用

本报电（记者徐靖） 记者日前从安徽省量子计算工程研
究中心获悉，中国第三代自主超导量子计算机“本源悟空”
于近日正式上线全球规模最大投资组合优化真机应用。

投资组合优化旨在通过选择和分配不同资产和投资品
种，以达到预期收益最大化或风险的最小化。相较于经典计
算机，量子计算机在处理投资组合优化问题时，因其强大的
并行性和量子纠缠等特性，能够以指数级提升的计算效率，
轻松应对海量数据和复杂模型带来的挑战。

记者了解到，此次“本源悟空”上线的投资组合优化真
机应用由本源量子计算科技 （合肥） 股份有限公司开发，是
全球首个采用分布式量子计算思路设计的、规模最大的投资
组合优化真机应用。该应用依托“本源悟空”量子计算机真
机，在处理相同规模问题上，资源消耗远低于经典计算机，
为处理大规模投资组合优化问题、得出特定风险偏好类型下
的最佳收益组合开辟了更高效的路径。

安徽省量子计算工程研究中心副主任窦猛汉表示：“该投
资组合优化应用的实用化落地，无疑为未来量子计算机在金
融领域展现量子优势奠定了坚实基础。”

中国第三代自主超导量子计算机“本源悟空”于今年1月
6日上线运行，搭载72位自主超导量子芯片“悟空芯”，是目
前中国最先进的可编程、可交付超导量子计算机。截至 4 月
23日，“本源悟空”已累计为来自全球119个国家和地区的用
户完成超17.2万个运算任务，全球访问量突破685万次。

神舟十八号载人飞船与长征二号神舟十八号载人飞船与长征二号FF遥十八运载火箭组合体在垂直转运中遥十八运载火箭组合体在垂直转运中。。
汪江波汪江波摄摄 （（新华社新华社发发））

神舟十七号航天员唐胜杰在中国空间站拍摄的浩瀚宇宙神舟十七号航天员唐胜杰在中国空间站拍摄的浩瀚宇宙。。
新华社新华社发发
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找准比较优势

曲靖因煤而富，也曾因煤而衰。
2013 年前后，因产能过剩，高度依
赖煤炭资源的曲靖进入经济发展的

“寒冬”。要破解“一煤独大”的发展
瓶颈，曲靖市转型迫在眉睫。

资源型城市转型是公认的难题。
曲靖市也走过弯路。“有一段时间，
只要没污染的产业，我们都去考察、
招商，但不少企业一问曲靖的资源禀
赋，便没了下文。”曲靖经开区光伏
产业招商局副局长刘秋说。

转型需要找准自身比较优势。从
交通来看，曲靖地处云南省东部、位
于珠江源头，素有“入滇锁钥”之
称，是全国性综合交通枢纽和 66 个
区域级流通节点城市之一，高速公路
和铁路网发达，畅通连接四面八方。

“曲靖物流便捷，原料、产品进出方
便。”惠州亿纬锂能股份有限公司曲
靖项目经理王春说。

而从区位来看，曲靖是共建“一
带一路”倡议、长江经济带战略、《区
域全面经济伙伴关系协定》（RCEP）、
云南建设面向南亚东南亚辐射中心的
重要节点，是粤港澳大湾区、成渝地
区双城经济圈的辐射带动区、滇中城
市群的核心区。

“作为一个工业城市，曲靖底子
不薄，各工业门类较为齐全。”刘秋
说，曲靖市拥有670万人口，其中适
龄劳动人口就有180万，大量职业院
校可提供成熟的产业技术工人，为科
技创新和人才培养提供了有力支撑。

对于全国光伏行业龙头企业阳光
能源来说，落子曲靖还看重“绿”
字。“我们在生产过程中主要使用水
电，经过公司多次测算投资收益，曲
靖的水电成本相比东部发达省份有明
显优势。”曲靖阳光新能源股份有限
公司党支部副书记崔磊说。

2017年9月，阳光能源从东北远
赴 西 南 ， 在 曲 靖 经 开 区 投 资 建 设
1GW 单晶硅棒、1GW 单晶硅片项
目，敲响曲靖光伏产业发展的第一个
音符。

2024 年新春刚过，曲靖经开区
亿纬锂能年产 23GWh 圆柱磷酸铁锂
储能动力电池项目便进入试生产阶
段，崭新的自动化生产线上，人机配
合作业井然有序。王春满怀期待：

“南亚东南亚是公司新的市场目标，
眼下很多客户都在催着产品交货哩。”

刘秋表示：“唯有城市真正具备
比较优势，才能吸引企业入驻。否
则，单纯依靠政策倾斜、补贴扶持，
哪怕能够吸引部分企业入驻，企业也
未必能在激烈的市场竞争中立足，反
而会造成土地、资金的浪费。”

优化营商环境

营商环境好不好，企业投资行为
是“金标准”。

在曲靖沾益工业园区德方纳米生
产线上，一批批磷酸铁锂电池正极材
料补锂剂陆续出炉。从 2019 年第一
个项目开建，到目前接连投资 14 个
项目，总投资超300亿元，在国内锂
电池正极材料龙头企业德方纳米的牵
引带动下，新能源电池产业短短三四
年时间就在曲靖集聚成势。

为了吸引德方纳米到曲靖投资建
厂 ， 曲 靖 招 商 团 队 可 谓 “ 七 顾 茅

庐”。2018年，新能源汽车正处于风
口，新能源电池产业前景广阔。“当
时曲靖招商团队在深圳的一场活动
上，遇见曲靖籍的深圳市德方纳米科
技股份有限公司董事长孔令涌。”刘
秋回忆。

邀请德方纳米建厂的城市有很
多，曲靖如何从“可选项”变为“必
选项”？曲靖招商团队带着专业服务
和优惠政策，7 次上门磋商合作事
宜，想方设法解决德方纳米列出的一
个个问题。最终，德方纳米在曲靖经
开区投资了年产 2 万吨磷酸铁锂项
目，从启动到投产不到10个月。

德方纳米项目体现的建设速度，
也是曲靖优化营商环境、千方百计支持
民营经济做大做优做强的重要一招。

刘秋介绍，为助力企业抢抓先
机，曲靖依托国家级经开区的优势，
创新“先建后验”模式，提前规划用
地，将道路、水电等基础建设走在前
头，让企业入驻跑出“加速度”。

王春说，“曲靖政府工作人员熟
悉流程和政策，有些潜在的问题公司
还没遇到，他们已经预见到，提前开
始协调解决。我们只管全身心投入
项目建设，不用担心手续卡壳。项
目早投产，才能在激烈的市场竞争
中早获益。”

一方热土能不能“热”，靠的是
纷 至 沓 来 的 客 商 ； 能 不 能 一 直

“热”，则要靠亲商安商的营商环境。
一件小事让崔磊记挂至今，厂里

突然遭遇临时停水，厂房里一排排正
在运转的单晶炉面临高温过载预警，

“如果没有冷水降温，这些生产设备
就废了。”崔磊赶紧向政府分派的企
业联络员求助，最终，政府协调了消
防和环卫紧急运水，解了燃眉之急。

对 于 民 营 企 业 引 进 和 培 养 人
才，曲靖提供一系列政策支撑和服
务保障。

赵亮是阳光能源研发中心副总经
理兼曲靖切片生技部部长，2017 年
他离开家乡来到曲靖项目，成为当时
主管技术研发的高级工程师。为留住
人才，曲靖经开区不仅积极为赵亮筹
备成立了“珠源技师工作站”、推荐
他进入云南省千人计划“产业人才专
项”，还在住房和子女就学等个人生
活问题上给予支持。没有后顾之忧，
赵亮在专业领域大放异彩，截至目前
他的团队已经获得19个专利。

政府靠前服务，企业建设提速。
1月下旬，由中铁八局承建的曲靖阳
光三期项目顺利通过竣工验收，这个
规模达 20GW 拉晶及 10GW 切片项
目，将带来约 80 亿元年产值，并解
决约2500人就业。

栽好梧桐引凤来。曲靖市个性化
的“贴身服务”、优良的营商环境，
给广大企业家吃下了“定心丸”。短
短几年，晶澳科技、德方纳米、亿纬
锂能、阳光能源、隆基股份等一大批
知名企业在曲靖落地扎根、开花结
果，同时带动相关配套项目进驻，推
动新能源电池、绿色硅光伏产业从无
到有、从弱到强。曲靖民营经济积蓄
已久的力量正在迸发。

延链补链强链

找准赛道，主动融入国家“双
碳”战略，曲靖市实现了工业“由黑
到绿”的转身。如何持续发展下去？
曲靖把重点放在产业延链补链强链

上，通过实施精准招商，力图形成
“落地一个、串起一批、带动一片”
的协同发展“雁阵效应”。

走进曲靖信义硅业 20 万吨多晶
硅配套 2 万吨白炭黑一期项目厂房，
生产装置已经建成完工，设备安装也
进入收尾阶段。项目投产后，成品将
直接提供给曲靖经开区的隆基股份、
晶澳科技、阳光能源等企业进行拉棒
切片，补齐硅光伏产业链上游短板，
而光伏玻璃则可以直接提供给下游组
件厂商使用。

随着前端项目和后端项目的补
链、延链，绿色硅光伏产业在曲靖实
现全产业链闭环发展，为当地打造

“世界光伏之都”提供重要支撑。
产业链上的企业，如散落的珍

珠，串珠成链，方能绽放更加璀璨
的光彩。怀揣着这样的目标，曲靖
市在扩链成圈的路上逢山开路、遇
水架桥。

绿色铝精深加工是曲靖富源产业
园区的“重头戏”。2022 年引进程林
机械年产 400 万件高端铝锅项目投
产时，却遭遇“卡脖子”问题。“本
地缺少生产铝锅的关键原材料，从
外面采购的话，物流周期长、生产

成本高。”程林机械常务副总经理王
家将说。

为留住程林机械，富源产业园区
主动上门与企业一起“头脑风暴”，
最终新建了年产2万吨食品级高端铝
板生产线项目，同时，为进一步提高

本地配套速率和生产效率，富源联动
校企开展食品级高端铝板铝片关键技
术的研发及应用，为已投产的高端铝
锅项目提供生产配套。

如今走进程林机械，可见宽敞明
亮的厂房内一头铝液进，一头铝板

出，生产出的铝板又源源不断地供应
给另一厂房内的高端铝锅生产线。

王家将算了一笔产业聚集的“经
济账”：“园区内企业提供的高品质
铝液资源为我们减少了二次重熔成
本，新建的铝板项目每年还可就地
转化 2 万吨铝液，让产品附加值提
高20%以上！”

“扩链”扩大的是行业“朋友
圈”。在崔磊看来，最直观的就是设
备维护成本降低、效率提高，“使用
的厂家多了，设备生产厂家直接在曲
靖建立维修部，设备问题分分钟维修
人员就能赶到，各厂技术人员也会聚
在一起琢磨、交流。”

新能源产业高度依赖技术革新，
行业形势更是瞬息万变。王春更看重
产业链形成带来的行业间信息交流成
本的压减：“上下游企业有更多机
会、时间聚在一起，来直面行业发展
难点，或是交流先进技术。”

不断提升营商环境，全面营造有
利于“小树长成大树”的良好生态；
深化“要素跟着项目走”，统筹全市
能耗、排放、用电等指标，优先保障
重大项目建设……曲靖悉心呵护民营
企业成长壮大。

凭借保存完好的传统建筑风貌，特别是尚在使用的
古磨坊群，云南省临沧市凤庆县诗礼乡河平村被住建部
列入第六批中国传统村落名录。从凤庆县城到诗礼乡河
平村，有远近两条路，不管走哪条路，都需穿越横断
山。远路绕道邻近的昌宁县，但因为有部分路段是高
速，反而要快一个小时；近路几乎与茶马古道重合，
虽然慢点，但中途可去茶马古道驿站鲁史古镇歇脚，
围炉煮茶别有意境。

一进河平村，远望满目苍翠。村落内房屋顺应山
形地势，呈台地式错落分布。古村在建设过程中保留
了古核桃树，目前村中散布有百余棵百年以上的古核
桃树，至今仍给村民带来可观的收入。山地古村“大
杂居，小聚居”，往往一个寨子共用一条入户路，几家
农户共用一条巷道，农户沿道路两侧建房。寨子内部
道路则多由石板、石块铺就，古朴的街巷与周边的田

光山色融为一体。
河平村传统民居多以石头垒基、以木为梁，屋顶则

是青灰色岩石板或小青瓦搭建的斜顶。河平村民居多为
传统合院建筑，一家一院，冬暖夏凉。正房多为两层，
下层居住生活，上层堆放杂物；多数院落结合地形高差
建有两层楼子。不少院落的大门开在楼子底层，进入大
门后拾级而上入院，也别有一番趣味。

既然叫河平，村中自然少不了河。打磨河穿村而
过，至今仍有水磨坊群。上世纪 70 年代，旧磨坊废弃，

村民张正荣花了两三个月请石匠打磨盘，从上游开口引
水，建成了如今的磨坊。彼时青瓦需要从外面采购，运
输不便。但山上就有板岩，因此磨坊顶均覆以青石板。
错落的水磨房、清澈的河流、茂密的核桃林、风格独特
的民居，构成了一幅水碧山青、逐水而立、充满诗意的
生活画卷，融民俗之纯、汇自然之朴。

山里人爱吃自己种的粮食，至今仍有 8 个磨坊在使
用。张正荣将玉米放入磨坊上方的漏斗，打开拦水闸，
流水便驱动磨盘，随着木棍敲击漏斗，玉米缓缓漏入磨

内，不久面粉就慢慢甩进了磨盘四周的面槽。村民磨
面，不必花钱；可被磨盘甩出槽外的面粉，则归磨坊主
所有，这一古老的传统延续至今。

河平村村支书段学成告诉记者，入围中国传统村落
名录，进一步激发了群众的自豪感。评选时，不少专家
来村里看建筑、问传统，村民杨言东说：“没想到咱们传
统建筑这么有价值！”

跟许多偏远山村一样，河平村青年人也多半在外打
工。段学成一直在想，如何让村民回来，反哺村庄：“想
要村民回来，得先让游客进来！”熊、猴、野猪、麂子现
在越来越频繁到访村庄，斑鸠、画眉、野鸡、箐鸡随时
偶遇，摄影师可以拍鸟、孩子们能摘核桃。核桃油传统
木榨机还留着，水磨坊还在用，家家户户都会竹编，村
里的传统风貌、自然风光，都是旅游资源。段学成对村
里发展旅游信心满满。

曲径通幽访河平
本报记者 杨文明

云南省曲靖市告别“一煤独大”，驶入产业新赛道，吸引民营企业落户——

新产业新产业““从从00到到11”“”“从从11到到NN””
本报记者 朱思雄 杨文明 人民网记者 蔡树菁

选定“追光逐电”的赛道，引进阳光能
源、晶澳科技、亿纬锂能、德方纳米等光伏、
新能源行业龙头企业进驻，近年来，云南省曲
靖市快速实现了硅光伏、新能源电池两大产业

“从0到1”的突破，并实现“从1 到N”的快
速发展。

2023 年，曲靖地区生产总值 4048.91 亿
元、同比增长7.5%，经济总量在全国城市的排
位大幅前进。其中，民营经济增加值占比达
58.3%，成为带动曲靖有效投资、实现高质量发
展的重要力量。一座亟待转型的西南地区地级
市，为何得到众多民营企业青睐？

图①：曲靖晶澳光
伏科技有限公司生产
车间。 刘 怡摄

图②：曲靖市会泽
县中车时代电气零碳智
能装备产业园内的生产
车间。

严 帅摄
图③：曲靖市富源

县人才公寓。
吴振坤摄

①①

②②

③③③



1111美丽中国
责编：刘发为 邮箱：rmrbmlzg@163.com

2024年4月25日 星期四

“我们将向世界充分展现‘公园城市 幸
福成都’的生动画卷，诚邀海内外朋友们到
成都东部新区共赴世界园艺盛会！”日前，在
2024成都东部新区城市价值推介会上，成都
向全球发出世园邀约。

人间四月天，花重锦官城。4 月 26 日，
成都世园会将正式启幕，一直持续至10月28
日，约有 800 位境内外嘉宾将受邀参加开幕
式，共同见证这场具有国际水准、彰显中国
特色、体现巴蜀风韵的园艺博览盛会。

成都世园会各场馆展园建设如何？配套
了哪些服务和活动？营城兴业惠民的氛围怎
样？让我们先睹为快。

静待来客，绿色低碳备受期待

走进成都世园会主会场，最先映入眼帘
的是“芙蓉花开”主会场 1 号大门和梦幻般
的“银杏叶”屋顶。登上园区最高建筑锦云
楼俯瞰，城市的活力与山林的宁静一览无
余。再往里走，竹林环绕的天府人居馆展现
在眼前，巨大倾斜的屋顶与地面相连，红、
蓝、绿三色圆环相互交织，构筑起独特的艺
术画面。

“我们围绕‘圆’的核心概念进行设计，
天府人居馆是对成都生活哲学的全面展示，
也是对这座城市自然生态浓缩的真实呈现。”
中国建筑西南设计研究院有限公司总建筑
师、天府人居馆设计师刘艺介绍，三个圆环

“我中有你，你中有我”，分别代表院坝、荷
塘与竹山，构建出具有成都特色的情景空间。

世界各地打造的特色展园也是成都世园
会一大亮点，中国元素、成都特色与世界多
元文化魅力汇聚于此，届时将开展花卉园艺
国际竞赛、城市主题日等2000多场活动，平
均每天有10多场。

本届世园会首次采用“1 个主会场+4 个
分会场”模式，同步规划的新津现代农艺、
温江川派盆景、郫都花卉产业、邛崃生物多
样性保护 4 个分会场，均已建设完成，将多
角度演绎人与自然和谐共生的公园城市生动
图景。

世界园艺博览会是世界各国园林园艺精
品的大联展，也是增进各国相互交流、集文
化成就与科技成果于一体的世界花卉园艺领
域的盛会。

成都世园会执委会建设运营部副部长何
显松介绍，成都世园会的展园充分体现国际
性、专业性，已邀请国外城市、头部行业协
会参展，展园总数、境外展园数量、协会和
企业展园数量均创下历届 B 类世园会之最，
参展城市实现五大洲全覆盖。

成都创新编制了《低碳管理方案》，将绿
色发展理念贯穿整个会场规划和园区运营
中。“希望通过场馆建设、能源供给、交通出
行、宣传活动、服务管理、园区运行等方面
的诸多措施，让本届世园会成为中国向世界
展示生态文明建设成果的平台和窗口。”成都
东部集团有限公司党委专职副书记、成都园
艺博览运营发展有限公司董事长蔡剑锋表示。

各种新技术、新设备在成都世园会主会
场悉数登场，科技感十足，比如入口处的

“芙蓉花瓣”就暗藏着“绿色魔法”。“它还有
雨水收集的功能。”成都世园会主会场总规划
师、林同棪国际工程咨询 （中国） 有限公司
副总裁黄聪介绍，雨水通过“花瓣”汇聚至
中心，然后再通过管道引入位于地下的雨水
过滤储存系统。“预计年雨水收集量约 2500
吨，可满足园区 2 公顷绿地的日常浇灌用水
需求。”

天津园内拥有一个 AI 虚拟智能骑行系
统，游客可以在欣赏美景的同时互动骑行，
在绿植环抱、负氧离子含量充足的环境之中
沉浸式体验运动的快感。在未来园艺展区的

成都农业科技职业学院展园，则藏有一个元
宇宙沉浸花园，利用声光电数字技术创设元
宇宙创意梦幻星球，游客可以感受前沿技术
的未来图景。

更加便捷，配套设施陆续上新

春暖花开，草长莺飞。世界最高水平的
羽毛球赛事——成都 2024 汤尤杯也即将启
幕。面对八方宾客，成都近期推出了一系列
便利措施。

成都市公安局出入境管理局相关负责人
介绍，短期来华探望亲属、旅游观光等的外
国人，可在成都办理签证延期、换发、补
发。在蓉外国人因正当合理事由需多次往返
中国境内外的，可根据实际情况申办多次有
效签证。目前，成都市共设有11个出入境签
证证件受理点，每一个受理点均设有“世园
会签证服务专窗”。

游玩方面是否有更多“花样”？成都市文
广旅局相关负责人介绍，4 月 20 日至 5 月 20
日，以“花重锦官城，繁花世园会——到成
都街头走一走”为主题，策划推出470余项/

场活动，丰富来蓉嘉宾和市民游客的出游
选择。

成都世园会会场还将设立熊猫主题邮
局，提供包裹寄递以及世园会主题邮票、明
信片销售等服务，为游客提供邮政特色便利
服务。

外籍人士来蓉如何便捷支付？据悉，成
都全市收费 A 级旅游景区增加完善外籍游客
线上预约购票，并开设线下购票窗口，截至
目前，已有13家景区开通了微信小程序或微
信公众号外籍游客购票功能，其余景区均开
通了线下购票渠道。

航线方面，据成都市口岸物流办分管负
责人介绍，目前，成都共运营48条国际 （地
区） 定期直飞客运航线，通达欧洲、美洲、
澳洲、非洲的洲际客运航线网络基本形成，
亚洲重要航点基本实现全覆盖。2023年，成
都 实 现 航 空 枢 纽 年 旅 客 吞 吐 量 近 7500 万
人次。

提升“颜值”，城市能级不断升级

从场馆展园到绿色科技，从繁花绿植到
便利政策，马上启幕的成都世园会，将呈现
一场园林艺术与公园城市的精彩对话，也将
成为传递绿色发展理念、擦亮公园城市名片
的国际舞台。

去年以来，成都公园城市建设管理局以
“五绿润城”“百花美城”“千园融城”三大行
动为抓手，厚植绿色生态本底、塑造公园城
市优美形态，促进城市风貌与公园形态交织
相融。举办世园会，不仅要展现城市在绿
色、文化、艺术等方面的巧思，于成都而
言，更应体现公园城市示范区建设的生动
实践。

成都是野生动植物的乐园——大熊猫国
家公园都江堰片区里，被称为植物界“活化
石”的珙桐枝头，白色花朵竞相绽放；在红
外线相机里的鞍子河自然保护区，四川羚牛
群在雾海中觅食……如今，成都正全面建设
践行新发展理念的公园城市示范区，坚持生
态优先、绿色发展，人与自然在这里实现

“双向奔赴”。
成都不断以公园城市形态之变引发城市

格局转变，生态、生产、生活“三生融合”
不断为提升城市能级输送绿色发展动能。

2023 年，成都新建各级绿道 845 公里
（累计建成 7003 公里），新改建“回家的路”
社区绿道1003条；完成环城生态区大春小春
累计种植农作物 12.21 万亩；新增“夜游锦
江”航线 4 条；新建成世界科幻公园等各类
公园 30 个，提升改造望江楼公园等老公园
29个。

制定公园绿道开放指引、共享地图；开
展碳汇本底调查监测，设立四川天府新区天
府碳中和专项基金，开发城市绿化碳汇等方
法学……成都发展的绿色底色越来越浓。

以花为媒，以绿兴业。当世园会为成都
打开一扇国际交流合作的窗口，“雪山下的公
园城市、烟火里的幸福成都”的沉浸式体验
会覆盖更多的“你”和“我”。

（刘依林对本文亦有贡献）

成都世园会即将启幕 参展城市遍及五大洲

公园城市向世界发出邀约
本报记者 王明峰

日前，《湖州市生态文明典范城市建设促
进条例》（以下简称 《条例》） 在北京发布，
将于 5月 1日起正式施行。《条例》 是全国生
态文明建设领域地方立法的一次创新探索，
标志着浙江省湖州市法治护航生态文明建设
迈上新台阶。

作为绿水青山就是金山银山理念的诞生
地，湖州坚定不移沿着这一科学理念指引的
方向前行。

修建河湖缓冲带、开展岸坡生态改造、
提升水体透明度……湖州入太湖水质连续15
年稳定在Ⅲ类水以上，实现“五水共治”工
作九夺“大禹鼎”，美丽浙江考核“十一连
优”，生态环境公众满意度“九连升”。

守护绿水青山，必须依靠制度、依靠
法治。

去年，湖州创设全国首个地市级“生态
鼎”机制，发布全国首个“生态警务”地方
标准；“森林法官”机制让修复性司法理念深
入人心；补植复绿、增殖放流、限期修复等
多元修复责任承担方式，使刑事制裁与生态
补偿有机衔接。

一系列制度举措有力护航，勾勒出一幅
人与自然和谐共生的美好图景。

2014年 5月 30日，湖州成为全国首个地
市级生态文明先行示范区。两年后，湖州颁
布实施全国首部生态文明先行示范区地方法
规《湖州市生态文明先行示范区建设条例》。

近年来，湖州探索构建立法、标准、体
制、数智、文化“五位一体”制度体系，先
后出台生态文明领域地方性法规11部，美丽
乡村建设指南、绿色产品评价通则等12项标
准上升为国家标准，推动生态治理由“事”
向“制”迭代跃升。

从最初解决生态环境问题，到今天形成
涵盖生态环境、生态经济、生态人居、生态
文化、生态制度、生态安全的理念与实践体
系，湖州为实现人与自然和谐共生提供了解
法和参照。

2022 年 6 月，浙江省第十五次党代会赋
予湖州“建设生态文明典范城市”的新目标
新定位。

生态文明典范城市，是生态文明先行示
范区的升级版。湖州的生态文明建设之路，
如何向“典范”进阶？

为此，湖州于去年 5 月正式发布 《湖州
市生态文明典范城市建设纲要》，画出“三步
走”路线图，定下打造“五大高地”任务
书。立法，紧随其后。

湖州市人大常委会相关负责人表示，迈
入新征程，面对更加复杂和艰巨的任务，与
时俱进地更新制度化手段，十分关键。新的

《条例》应运而生。
翻看《条例》，生态文明典范城市“路线

图”清晰明了，特别是对紧扣湖州经济社会
发展实际，注重处理好高质量发展和高水平
保护的关系，提出不少破解之道：

针对产业转型升级，要求落实细分行业
新建项目能效标准，对能效诊断达不到基准

水平的企业，引导其开展节能降碳技术改
造，并就支持传统产业转型升级、新兴产业
和未来产业发展等方面分类作出方向性规定。

在“要素保障”上“拉满”力度，要求
完善绿色发展财政奖补机制，优化生态保护
补偿、绿色产业基金等政策措施，发展绿色
金融和转型金融；从智力保障的角度，完善
人才引育机制，健全绿色技术创新体系，完
善绿色技术创新成果的评价、推广转化等
机制。

污染防治方面，则更强调治污的精准性
和科学性。以大气污染为例，《条例》分别根
据工业源、移动源、扬尘污染等不同污染
源，明确治理措施……

全国人大常委会委员、环资委副主任委
员吕忠梅表示：“《条例》是一部符合湖州发
展要求、具有示范引领作用的高质量生态文
明建设地方立法。期望湖州再接再厉，围绕
生态文明现代治理体系和治理能力现代化，
协同推进生态文明地方立法、标准示范、数
智应用、文化赋能等工作，形成全国领先、
更具湖州特色的综合保障机制。”

在生态环境部首席法律顾问别涛看来：
“ 《条例》 立足新形势新阶段，主题鲜明、
主线清晰，法律条款设置科学、重点突出，

较为完整准确地贯彻了美丽中国建设要求，
很好地把湖州生态文明建设改革实践成果转
化为法律规范。”

不久前召开的第六届联合国环境大会
上，湖州代表团作为中国唯一地市代表，在
中国边会上发表关于生物多样性保护的主旨
演讲。绿水青山就是金山银山理念让世界看
见了湖州，看见了美丽中国。

打好“生态优势牌”，走稳“绿色发展
路”，绘就“城乡和美篇”，奏响“共建共享
曲”……湖州正朝着生态文明典范城市的高
地迈进。

下图：浙江省湖州市长兴县和平镇西苕
溪流域风光旖旎，水系环绕，景致如画。

王徐超摄 （人民图片）

浙江湖州——

为生态立法，守护绿水青山
本报记者 刘发为

◀ 市民在成都环城绿道骑行。
李 冬摄

▲ 成都人与自然和谐共生的生动图景。 江 铖摄
▶ 成都世园会主会场主展馆。 成都市广播电视台供图
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我与“艺术 8”的缘分，要从 2010 年说
起。当时，我在一个朋友的展览上认识了“艺
术 8”的创始人佳玥女士。从那时起，我们就
开始了合作。“艺术 8”给我的感觉很亲切，
像一个文化交流中心，可以帮助青年艺术家
对接好的项目、展览，对年轻人是一个难得的
平台。

我的创作方向是影像艺术。2018年，我第
一次参加“艺术 8”的驻地项目，在法国巴黎
国际艺术城生活了两个多月。这期间，工作人
员带着我参观博物馆，参加音乐会，还有很多
交流活动。

巴黎国际艺术城聚集了世界各地的艺术
家，涉及音乐、美术、文学、电影等很多领
域。在这里，我不仅可以欣赏艺术作品，还可
以看到艺术家的创作过程，可谓大开眼界。这

次驻地，让我与世界多元艺术相遇，并更多地
从不同的文化背景思考艺术。

因为这次驻地，我在欧洲获得了很多合作
机会。2023年，我再次来到法国，在新里昂中
法大学和“艺术 8”巴黎香檀茉厅驻地创作。
今年 5月，我将第三次参加驻地创作。这次将
前往法国诺曼底大区的多维尔，参加摄影艺术
节。多维尔国际摄影艺术节每年在世界范围内
邀请5位艺术家参加，这次通过“艺术8”邀请
我驻地并举办个展。

艺术因交流而更加精彩。艺术家需要在广
泛的交流中了解世界，吸收新的信息，收获新
的感触，推动艺术创作向前走。这些交流活动
开阔了我的视野，让我可以从更多角度去思
考，去创作，我也更加自信了。期待未来有机
会参加更多中外文化艺术交流活动。

近日由中国和平发展基
金会、中国社会艺术协会、
民进中央开明画院等单位联
合主办的“阅读之美”人文
书画观念艺术展在北京舒勇
美术馆展出。

本次展览缘自一本书——
《阅读之美》。作为展览策展
人，当我初次翻阅这部作品
时，便被其吸引。书籍的设
计独具匠心，封面和封底可
以被剪裁成书签，文字独树
一帜，每一章节都围绕读书
展开，配以丰富的实例。在
书中，画家王绍昌根据全民
阅读推广人朱永新 100 段关
于读书的“小语”，画成了
100 幅水墨画。这些充满笔
墨意趣的画作，以图像的形
式 帮 助 读 者 领 悟 文 字 的 深
意。朱永新和王绍昌用这本
精致的阅读之书，为读者提
供了一种新的阅读方式和美
的 体 验 。 这 也 是 在 阅 读 领
域、知识传播领域的一次观
念性创新。

在“4·23 世界读书日”
之际，我们策划推出本次展
览，希望通过书画艺术，放
大 《阅读之美》 这本书的价
值，对阅读理念与方法进行
探索。

展览以王绍昌的100幅水墨画与朱永新的100段
文字为基础，邀请十几位书法家合作。他们把朱永
新的文字直接书写在展览墙上，与100幅画构成了一
个沉浸式人文观念书画展。这是一次概念集中表达
的新尝试，一次对中华优秀传统文化进行创造性转
化、创新性发展的实践。这是一场视觉与心灵的盛
宴，让观众感悟“阅读之美”的同时，正视阅读对
人类进步发展的重要意义。

从概念层面看，展览强调的是观念引领与创意
交互，而非传统的静态展览。用观念艺术的方式，
让观众感受阅读之美、思想之美，并引发思考，促
使大家以一种全新的视角去理解阅读和艺术的关
系。阅读与艺术是人类精神世界的重要组成部分，
它们相辅相成，相互促进，共同构筑了现代文明。

从视觉层面看，这次展览是教育家、画家、书
法家合力为观众呈现有价值信息的一种创新表达。
展览建立起艺术化的阅读，让个体通过自身对艺术
的感受，进入展览营造的仪式空间，把有限的时间
用于高质量阅读。

参加展览的书法家表示，这是他们第一次在墙
上进行书写，给他们带来挑战的同时，也带来一种
特殊的书写体验与情感表达。

在墙上书写，其实是一种中国文化传统。题
壁，唐宋时期最流行，文人墨客几乎都在“壁”上
题过诗。“壁”，可以是石壁、寺壁、亭壁，也可以
是门板、石砖、台阶，总体原则是随性而写，哪里
方便写哪里，很多著名诗词都是从“壁”上流传下
来的。

“阅读之美”人文书画观念艺术展，通过题壁与
绘画的并置，把知识之美、阅读之美通过书法家在
美术馆这个仪式空间墙上的书写进行展现，让观众
在流畅的线条、铿锵的节奏、错落有致的布局、历
史的记忆中触摸知识的力量。

（作者系中国美术家协会理事、民进中央开明画
院副院长）

本报电（闻逸）由荣宝斋画院主办的“笃行——
罗公染随笔水墨”展览日前在中国美术馆举办，展
出罗公染近年创作的随笔水墨作品近百幅。

罗公染，中国美术家协会会员、中国书法家协会
会员、荣宝斋画院特聘教授，中国画学会理事、副秘
书长，其画作呈现出一种生活的澄明、真率之境。

中国美术家协会主席范迪安担任本次展览学术
主持。他表示，以笔墨的温润含蓄画出山水的华滋
明澈，是罗公染艺术面貌的突出特征；他以丰富的
笔墨形式构筑起画面的视觉意涵，在“写景”的同
时体现出“写心”的精神追求。
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▲ 书法家在展厅墙上书写文字 作者供图

法国哲学家、作家柯思
婷·佳 玥 （Christine Cayol）
是“艺术8”创始人，也是中
法文化论坛法方副主席。多
年来，她一直致力于中法文
化 艺 术 交 流 事 业 ， 出 版 了

《时间里的中国人》 等著作。
2013 年，法国政府授予柯思
婷·佳玥荣誉军团骑士勋章，
表彰她为法中文化交流作出
的贡献。

艺 讯

罗公染随笔水墨亮相罗公染随笔水墨亮相

本报电 （蒋雨欣） 4 月 22 日，由人民日报社神
州书画院主办的“抱璞藏真”白狼狂草书法展在人
民日报社神州书画院开幕。展览展出白狼百余幅作
品，以书画艺术佳作礼赞生活，书写时代。

白狼是中国当代书法家、作家、剧作家、山水
画家。其书法取法王铎、傅山、徐渭、张旭等草书
名家，书风遒劲有力，灵动洒脱，字势雄浑，行笔
直率，章法有度，既体现了中华优秀传统文化意
蕴，也彰显了时代精神。

白狼狂草书法展举办

为中法青年艺术家牵线搭桥
本报记者 赖 睿

为中法青年艺术家牵线搭桥
本报记者 赖 睿

（本文配图由“艺术8”提供）

在中法文化旅游年的框
架内，由“艺术8”协会和中
国对外艺术展览有限公司共
同主办的“艺术8——青年艺
术家联展”4 月 20 日在中国
美术馆开幕。展览展出34名
中法青年艺术家的 56 件绘
画、雕塑、影像和装置作
品，回顾了“艺术8”在过去
十余年间，致力于支持中法
两国青年艺术家驻地、交流
的情况。

记者在展览现场采访了
两位参加驻地交流的艺术
家，并对话“艺术8”创始人
柯思婷·佳玥。

记 者：2002 年您第一次来北京，当时对北京是什么
印象？

佳 玥：因为我的先生之前在中国工作，他一直和我分
享在中国的故事，我有一些好奇心。到北京的第一天，我就
去逛公园，看见人们打太极、遛鸟、在地上写毛笔字，非常
惬意。我发现中国人这么热爱生活，我想生活在北京一定会
很有意思，这个国家、这个城市会带给我很多收获。

记 者：您已经在中国生活了20多年，中国文化是否对
您个人产生影响？

佳 玥：中国文化已经影响了我生活的方方面面，比如
处事方式、饮食习惯、家居风格等。我非常欣赏中国道家的
处世哲学。我还爱上了中国茶文化，特别喜欢大红袍、普
洱。中国茶文化其实体现了一种物与时间的关系，泡茶、品
茶也是时间沉淀的一个过程。

记 者：请谈一谈创办“艺术8”的初衷。
佳 玥：在中国生活期间，我结识了很多艺术家朋友。

我发现，即使在信息如此发达的今天，东西方艺术家之间仍
然存在一道“屏障”，这道“屏障”源于文化、历史和现实的
差异。如果能加强沟通，法中两国深厚的文化底蕴，将为两
国艺术家带来很多助益和灵感。因此在2009年，我们创立了

“艺术8”，致力于法中两国青年艺术家的驻地交流和学习。
记 者：请介绍一下驻地交流项目。
佳 玥：我们在2011年和2012年，分别设立了法国青年

艺术家奖和中国青年艺术家奖，邀请法国人来北京，也邀请
中国人去法国进行驻地创作。每次驻地时间大约是 2-3 个
月。2019年，我们在此基础上启动了“智慧之手——金凤台艺
术8中法工艺交流计划”，扶持中国青年手工艺人，邀请他们
到法国驻地学习，也把中国精美的手工艺带到法国。

记 者：艺术驻地对于两国青年艺术家有哪些助益？
佳 玥：“艺术 8”就像一座桥梁，让桥这边的人走过

去，也让桥那边的人走过来。我觉得艺术驻地的意义，不只在
艺术创作层面，也在社会文化层面。对于青年艺术家来说，在
一个外国城市生活、创作，可以开阔眼界，甚至可以换一个视
角看世界。除了艺术驻地，我们还帮助青年艺术家办展览，并
与博物馆、艺术节和知名品牌展开合作，助力他们成长。

记 者：您是中法文化论坛法方副主席，请介绍一下论
坛的情况。

佳 玥：中法文化论坛创办于2016年，已先后在中国北
京、法国里昂、中国陕西西安、法国尼斯、中国江苏苏州举
办 5届。去年在苏州的活动非常成功，很多法国人第一次去
苏州。他们不仅体验当地文化，还与苏州的艺术机构进行深
入洽谈。这是我们举办论坛的目的之一，通过交流达成更多
合作。第六届中法文化论坛将于今年秋天在法国多维尔举
办。届时我们将邀请中国艺术家前往法国参加。

记 者：对于中法文化艺术交流，您未来有哪些打算？
佳 玥：艺术家承担着重要使命，他们能让人们通过感

受和好奇心，建立与世界的联系。我们通过艺术建立的友
谊，不仅是艺术家之间的友谊，也是中西方文明之间的友
谊。未来，希望能够为更多青年艺术家提供学习交流的机
会，让更多法国人来中国，也让更多中国人去法国，更好地
发挥桥梁作用。

柯思婷·佳玥——

“ 通 过 艺 术 建 立 的 友
谊，也是中西方文明之间
的友谊。”

我在 2017 年获得了“艺术 8”法国青年艺
术家奖。2018年，我第一次来中国，在北京驻
地两个多月。我住在北京皇城根脚下，不仅每
天学中文、在工作室工作，还去参观博物馆，
走进北京胡同，真切地感受中国文化。

中国深厚的文化底蕴，激发了我的创作灵
感。那段时间，我创作了很多新作，包括这次
展出的 《阿诺菲尼》。这件看起来像船舵的作
品，是用现代的装置艺术来表现时间这一哲学
概念。

在驻地期间，我一边创作，一边做研究。
经常有访客来到我的工作室观摩。和他们交
流，也促进了我的创作和研究。其中一位访客
是托尼·布朗 （Tony Brown），他是“艺术 8”
中国青年艺术家奖的评委，也是中央美术学院
的客座教授。他看了我的研究很感兴趣，邀请
我去中央美术学院当老师，我欣然接受。

其实我很早就对中国感兴趣，也喜欢中国
传统文化，还曾读过法语版的 《道德经》。
2019年，我来到中央美术学院任教，开始了在
北京 4年的生活。在中央美术学院，我主要教
授媒体艺术、艺术设计等课程。我喜欢北京，
还去过十几个中国城市，也和很多中国人成为
了好朋友。

2022年，我开始参与巴黎新火车站一件大
型公共艺术装置的创作。到了2023年，这件作
品需要我更多地进行实地制作，我不得不离开
中国。这对我来说是一个艰难的决定，因为一
方面我有很多好朋友在中国；另一方面，作为
一个青年艺术家，在中国有很多发展的机会。

希望还有机会来中国工作。今年10月，我
将作为“向导”，陪导师来中国。他和中国相
关方有一个艺术合作项目。这是一次帮忙，更
是因为我喜欢中国，想要常来常往。

法国艺术家列思（Lyes Hammadouche）：

在北京，激发了我的创作灵感

中国艺术家黄晓亮：

在巴黎，开阔了我的艺术视野

共建文明百花园
中法建交60周年

▶ 一个期待或者
新的奇迹 （摄影）

黄晓亮

◀ 阿诺菲尼 （装置）
列思（法）

▲ 展览现场
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國際月球科研站基本型預計2035年前建成

視察陸軍軍醫大學 習近平勉勵建設世界一流軍醫大學

習近平：因地制宜發展新質生產力
重慶考察強調要加強重大科技攻關強化科技創新與產業創新深度融合

習近平講話要點
建設西部陸海新通道
物流是實體經濟的「筋絡」。建設西部陸海

新通道，對於推動形成「陸海內外聯動、東西
雙向互濟」的對外開放格局具有重要意義。

唱好西部「雙城記」
重慶、四川兩地要緊密合作，不斷提升發展

能級，共同唱好新時代西部「雙城記」。

築牢長江生態屏障
大力推動綠色發展，建設美麗重慶，築牢長

江上游重要生態屏障。

對接國際經貿規則
主動對接高標準國際經貿規則，營造市場化

法治化國際化一流營商環境。

資料來源：新華社

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的Facebook賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

第九個「中國航天日」主場活
動24日在湖北武漢舉行，中國載
人航天工程副總設計師、中國首
飛航天員楊利偉榮獲「錢學森最
高成就獎」。楊利偉發表獲獎感
言時稱，這份榮譽屬於千千萬萬
個為了載人航天事業，辛勤工作
的航天人，正是他們的付出，才
托舉起今日中國人的太空家園。

楊利偉獲
「錢學森最高成就獎」

2010年4月26日，連接福州和
廈門的高速鐵路——福廈高鐵正
式開通運營。圖為當日一列車駛
過福廈高鐵廈門跨海特大橋。

資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊 據新華社重慶消息，中共
中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平
4月23日到陸軍軍醫大學視察，強調要深入貫
徹新時代強軍思想，全面落實新時代軍事教育
方針，面向戰場、面向部隊、面向未來，提高
辦學育人水平和衞勤保障能力，努力建設世界
一流軍醫大學。
上午9時 45分許，習近平來到陸軍軍醫大

學，首先了解大學基本情況和戰場醫療救治重

點學科情況，察看戰傷急救器材和學員操作演
示。陸軍軍醫大學有着光榮歷史傳承，在長期
辦學實踐中形成了高原軍事醫學、戰創傷醫
學、燒傷醫學等鮮明特色和優勢。2017年調整
組建以來，大學堅持姓軍為戰，推進創新發
展，出色完成軍事鬥爭衞勤保障、新冠疫情防
控等一系列重大任務。習近平對陸軍軍醫大學
建設和完成任務情況給予肯定。
在熱烈的掌聲中，習近平親切接見陸軍軍醫

大學官兵代表，並同大家合影留念。

推進特色醫學科研創新
習近平強調，陸軍軍醫大學是我軍醫學類高
等教育院校，是全軍衞勤力量體系的重要組成
部分。要堅持立德樹人、為戰育人，深化教育
教學改革，培養德才兼備的新時代紅色軍醫。
要大力推進特色醫學科研創新，鞏固傳統優
勢，搶佔發展前沿，勇攀軍事醫學高峰。要加

強衞勤保障各項建設，有力服務部隊戰鬥力，
服務官兵身心健康。
習近平強調，要落實全面從嚴治黨要求，加

強黨的創新理論武裝，抓好黨紀學習教育，持
續深化醫療衞生行業整肅治理，確保大學高度
集中統一和純潔鞏固。要狠抓依法治校、從嚴
治校，嚴格教育管理，做好抓基層打基礎工
作，激發全校師生員工幹事創業積極性，齊心
協力開創大學建設新局面。

4月22日至24日，習近平在中共中央政治
局委員、重慶市委書記袁家軍和市長

胡衡華陪同下，深入物流園區、城市社區、數
字化城市運行和治理中心等進行考察調研。
24日上午，習近平聽取了重慶市委和市政府
工作匯報，對重慶各項工作取得的成績給予肯
定。

深入實施製造業重大技術改造升級
習近平指出，重慶製造業基礎較好，科教人

才資源豐富，要着力構建以先進製造業為骨幹
的現代化產業體系。深入實施製造業重大技術
改造升級和大規模設備更新工程，加快傳統產
業轉型升級，積極培育具有國際先進水平和競
爭力的戰略性新興產業。加強重大科技攻關，
強化科技創新和產業創新深度融合，積極培育
新業態新模式新動能，因地制宜發展新質生產
力。積極推進成渝地區雙城經濟圈建設，更好
發揮全國高質量發展的重要增長極和新的動力
源作用。大力推動綠色發展，建設美麗重慶，
築牢長江上游重要生態屏障。

營造市場化法治化國際化營商環境
習近平強調，重慶要以敢為人先的勇氣，全

面深化改革，擴大高水平對外開放。堅持和落
實「兩個毫不動搖」，一手抓深化國企改革、
培育一批核心競爭力強的國有企業，一手抓促
進民營經濟發展壯大、激發各類經營主體活
力。積極融入全國統一大市場建設，主動融入
和服務國家重大戰略，在推動共建「一帶一
路」、長江經濟帶、西部陸海新通道聯動發展
中發揮更大作用。主動對接高標準國際經貿規
則，營造市場化法治化國際化一流營商環境。

積極探索超大城市現代化治理新路子
習近平指出，重慶是我國轄區面積和人口規模
最大的城市，要深入踐行人民城市理念，積極探
索超大城市現代化治理新路子。加快智慧城市建
設步伐，構建城市運行和治理智能中樞，建立健
全「大綜合一體化」城市綜合治理體制機制，讓

城市治理更智能、更高效、更精準。扎實推進黨
建引領基層治理，堅持和發展新時代「楓橋經
驗」，深化城鄉精神文明建設，推進移風易俗，
提高全社會文明程度。全面推進韌性城市建設，
有效提升防災減災救災能力。
習近平強調，重慶集大城市、大農村、大山

區、大庫區於一體，要大力推進城鄉融合發
展。積極推進以縣（區）城為重要載體的新型
城鎮化建設，有序引導、依法規範城市工商資
本和科技、人才下鄉，助力鄉村全面振興。抓
牢抓實糧食生產，依山就勢發展生態特色農
業。學好用好「千萬工程」經驗，因地制宜開
展鄉村建設，聚焦現階段農民群眾需求強烈、
能抓得住、抓幾年就能見到成效的重點實事，
抓一件成一件，讓農民群眾可感可及、得到實
惠。鞏固拓展脫貧攻堅成果，確保不發生規模
性返貧。
中共中央政治局常委、中央辦公廳主任蔡奇

陪同考察。
李干傑、何立峰及中央和國家機關有關部門

負責同志陪同考察。

◆4月22日，習近平在重慶國際物流樞紐園區
考察，了解當地加快建設西部陸海新通道等情
況。 新華社

◆4月22日至24日，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平在重慶考察。這是22日下
午，習近平參觀重慶科技創新和產業發展成果展示。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平
近日在重慶考察時強調，重慶要對標新時代新征程黨的中心任務和黨中央賦予的使
命，充分發揮比較優勢、後發優勢，進一步全面深化改革開放，主動服務和融入新
發展格局，着力推動高質量發展，奮力打造新時代西部大開發重要戰略支點、內陸
開放綜合樞紐，在發揮「三個作用」上展現更大作為，不斷譜寫中國式現代化重慶
篇章。習近平指出，重慶要加強重大科技攻關，強化科技創新和產業創新深度融
合，積極培育新業態新模式新動能，因地制宜發展新質生產力。

香港文匯報訊 據新華社報道， 4月22日至
24日，習近平在中共中央政治局委員、重慶市
委書記袁家軍和市長胡衡華陪同下，深入物流
園區、城市社區、數字化城市運行和治理中心
等進行考察調研。
22日下午，習近平首先考察了重慶國際物流

樞紐園區。他來到西部陸海新通道重慶無水港
運營調度中心，聽取新通道建設情況匯報。
習近平強調，物流是實體經濟的「筋絡」。建
設西部陸海新通道，對於推動形成「陸海內外
聯動、東西雙向互濟」的對外開放格局具有重
要意義。各有關方面要齊心協力，把這一標誌
性項目建設好、運營好，帶動西部和內陸地區
高水平對外開放。物流園區要積極運用先進技
術，不斷創新聯運模式，提高科學管理水平，
在建設現代物流體系中發揮更大作用。
隨後，習近平來到重慶鐵路集裝箱中心站，

聽取貨物集散、運輸路徑、運營成本和效益等
介紹，同貨車司機、列車司機、裝卸工人、場
站管理人員等親切交流，詢問他們的工作強
度、勞動保護、節假日休息和收入情況。習近平
說，大家在物流一線，也是在對外開放一線，
通過你們的辛勤勞動，很多商品跨越山海、
走向世界，你們的工作很有意義。推動西部
大開放、促進西部大開發，物流很重要，大

家要繼續努力，不斷創造新的業績，作出新
的貢獻。
習近平還聽取了重慶推動成渝地區雙城經濟

圈建設情況匯報，參觀了重慶科技創新和產業
發展成果展示。習近平表示，建設成渝地區雙
城經濟圈是黨中央作出的重大戰略決策。重
慶、四川兩地要緊密合作，不斷提升發展能
級，共同唱好新時代西部「雙城記」。支柱產
業是發展新質生產力的主陣地。重慶的製造業
有自身的結構特點、有相應的優勢，希望重慶
牢牢抓住科技創新這個「牛鼻子」，揚優勢、
補短板，抓當前、謀未來，堅定不移、久久為
功，奮力推動製造業高質量發展。

渝川要緊密合作唱好新時代西部「雙城記」

4月25日，在40名工程技術人員緊
張工作下，G5京昆高速公路成都至綿
陽擴容項目總重7.6萬噸的高速公路四
座橋樑經66分鐘同步轉體到位，安全
跨越達州至成都北環聯絡線鐵路、成
都北環線鐵路，為京昆高速公路成綿
擴容項目全線通車奠定了堅實基礎。

中新社

四 橋 同 轉

香港文匯報訊 綜合報道：據中央氣
象台網站消息，預計 25 日白天至夜
間，南方本輪強降雨將進入最強時段，
廣東、廣西、福建、江西、湖南等多個
省（區）均有大到暴雨現身，廣東再次
成為暴雨中心，廣東中南部的部分地區
有大暴雨、局地特大暴雨（250至 260
毫米）。中央氣象台25日上午繼續發
布暴雨黃色預警和強對流天氣藍色預
警。
除了強降雨，上述地區還需關注雷暴
大風、冰雹等強對流天氣組團來襲。貴
州南部、湖南東部和南部、江西中南
部、廣西北部和東部、廣東、福建中西
部等地部分地區將有8至10級雷暴大風
或冰雹天氣，局地風力可達11級。預
計27日至30日，江南、華南及貴州等
地還將有一次較強降雨過程。

兩部門預撥1.1億支援防汛救災
針對南方等地嚴重暴雨洪澇災害，中
國國家防災減災救災委員會24日啟動
國家四級救災應急響應，在前期已調撥
1.5 萬件中央救災物資基礎上，財政
部、應急管理部緊急預撥1.1億元人民
幣中央自然災害救災資金，支持廣東、
江西、廣西三省（區）防汛救災工作。

廣
東
再
次
迎
來
特
大
暴
雨

香港文匯報訊 據新華社報道，24日下午，
在中國宇航學會和中國航天基金會聯合於武漢
主辦的2024年中國航天大會主論壇上，中國
工程院院士、中國探月工程總設計師吳偉仁披
露了國際月球科研站有關情況。未來四年，中
國計劃發射三個「嫦娥」月球探測器。國際月
球科研站建設將按照兩個階段分步實施，計劃
2035年前建成基本型。
吳偉仁介紹，依據「總體規劃、分步實施、

邊建邊用」的原則，國際月球科研站建設將按
照兩個階段分步實施，計劃2035年前建成基本
型，以月球南極為核心，建成功能基本齊備、

要素基本配套的綜合科學設施，開展常態化科
學實驗活動和一定規模的資源開發利用；2045
年前建成拓展型，以月球軌道站為樞紐，建成
功能完善、相當規模、穩定運行的設備設施，
開展月基綜合性科學研究和深度資源開發利
用，為載人登陸火星開展相關技術驗證和科學
實驗研究。

未來四年發射三個「嫦娥」探測器
吳偉仁表示，作為國際月球科研站基本型建

設階段的重要任務，嫦娥六號將於近期實施發
射，執行月背採樣返回任務；嫦娥七號將於
2026年前後發射，開展月球南極環境與資源勘
察；嫦娥八號將於2028年前後發射，開展月
球資源原位利用試驗。
國際月球科研站是中國發起，聯合多國共同

研製建設，在月球表面與月球軌道長期自主運
行、短期有人參與，可擴展、可維護的綜合科
學實驗設施。未來，中國將打造「五五五工
程」，歡迎五十個國家、五百家國際科研機構
和五千名海外科研人員加入國際月球科研站項
目，共同建設和實施國際月球科研站這一大科
學工程，共同管理科研站設施，共享科研成
果。

◆國際月球科研站建設將按照兩個階段分步實
施，計劃2035年前建成基本型。 視頻截圖
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外交部：新能源嚴重短缺才是世界面臨的問題
西方國家炒作中國「產能過剩」毫無道理

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言人汪文斌24日在例行記者會上表示，

近期一些西方國家頻頻指責中國「產能過剩」，這種炒作毫無道理，中方堅決反對。

國台辦：我們有決心有能力粉碎一切「台獨」分裂圖謀
香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）針對台

「漢光」演習首次納入所謂應對「大陸滾裝船威
脅」，國台辦發言人朱鳳蓮24日在例行發布會上回
應指出，民進黨當局勾連外部勢力不斷謀「獨」挑
釁、煽動兩岸對立對抗，是導致台海形勢緊張動盪
的根源。我們有決心、有能力粉碎一切「台獨」分
裂圖謀。

民進黨執意推行「台獨」課綱
近日，台灣多個民間教育機構召開聯合記者會，

譴責民進黨當局教改政策及「台獨」課綱造成島內
教育領域諸多問題，尤其是歷史、語文課時和內容
減少，不斷扭曲語文的真義，導致台灣學生身份認
同錯亂、基礎寫作能力降低等問題，要求民進黨當
局檢討。
朱鳳蓮回應指出，民進黨當局出於鼓吹「台獨」

「去中國化」目的，罔顧島內各界強烈反對，執意
推行所謂教改政策和「台獨」課綱，刻意歪曲中國
歷史，妄圖割斷兩岸文化連結。
朱鳳蓮強調，這不僅造成台灣青年一代歷史記憶

混淆和國家認同扭曲，也讓台灣同胞在精神上、文
化上成為無源之水、無本之木，更進一步破壞兩岸
關係，加劇兩岸敵意對立，禍害無窮。民進黨當局
倒行逆施、數典忘祖的惡劣行徑，必將遭到兩岸同
胞的強烈反對和堅決抵制。
「兩岸同胞同屬中華民族。中華文化是中華民族

的精神命脈，是兩岸同胞共同的精神家園。接受中
華文化教育、了解民族歷史是台灣同胞身為中華兒
女的權利，理應得到保障。」朱鳳蓮說，希望台灣
同胞都能做中華文化的守護者、傳承者、弘揚者，
增強中華民族的歸屬感、認同感、榮譽感。也希望
台灣同胞來大陸尋找自己文化和血緣的根，補上在

台灣沒有上的課。

民進黨數典忘祖背棄民族
前不久馬英九先生訪問北京之際，「中華民族」

成為關鍵詞，台陸委會卻稱，「炎黃子孫只是中國
古代傳說」「中華民族論述是一個陷阱」。
當日，朱鳳蓮亦對此作出回應。「兩岸同胞有共

同的血脈、共同的文化、共同的歷史，同屬中華民
族、炎黃子孫，都是中國人。鐵一般的事實不容否
認、不容褻瀆。」朱鳳蓮表示，民進黨當局及其政
客出於謀「獨」本性和政治私利，數典忘祖、背棄
民族，不肖子孫令人不齒，如不改弦更張，必將被
釘在歷史的恥辱柱上。
朱鳳蓮稱，兩岸同胞應攜起手來，堅定守護中華民

族共同家園，堅定共創中華民族綿長福祉，堅定鑄牢
中華民族共同體意識，堅定實現中華民族偉大復興。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）日前，隨
同馬英九先生來大陸參訪的台灣青年受到文化震
撼，甚至在「滿分100分」的情況下「打出1000
分」。國台辦發言人朱鳳蓮24日表示，我們一貫
倡導和積極推動兩岸青年交流，樂見更多台灣青年
來大陸交流有所感有所得。

面向台青舉辦多項交流活動
朱鳳蓮透露，未來幾個月，各地將面向台灣青年

舉辦多項交流活動，如海峽兩岸青年發展論壇、海
峽兩岸青年東湖論壇、台灣青年嶺南行、兩岸青年
峰會、海峽兩岸青年文化月、海峽青年節等。

「我們誠摯邀請台灣青年尤其是從來沒有到過大
陸的台灣青年來大陸走走看看，親身感受大陸的發
展進步和中華文化，增進兩岸青年朋友相互了解。
我們也將持續為兩岸青年成長、成才、成功創造更
多條件，提供更多支持。」她希望，兩岸青年互學
互鑒、同心同行，跑好歷史的接力棒，為推動兩岸
關係和平發展和實現民族復興貢獻青春力量。
對於馬英九在大陸參訪期間向多所高校師生發出

赴台交流邀請，朱鳳蓮回應指出，我們積極支持鼓
勵兩岸青年加強往來，在交流互動中增進了解、互
學互鑒。當前阻礙兩岸師生交流的最大障礙是民進
黨當局的管控和限制。只有民進黨當局順應廣大台

灣同胞的願望，撤除政治藩籬，取消對兩岸交流特
別是大陸同胞入島交流的禁限，兩岸各項交流才能
恢復常態。

讓更多兩岸青年相識相知
此外，朱鳳蓮當日還應詢表示，兩岸關係根基在

民間，動力在人民，希望在青年。我們將繼續同包
括洪秀柱在內的台灣各界有識之士一起努力，積極
開展兩岸青年交流活動，為兩岸青年互學互鑒創造
良好條件，為台灣青年在大陸學習、就業、創業、
生活提供更多支持，讓更多兩岸青年相識相知、同
心同行，為兩岸關係和平發展不斷注入青春活力。

樂見更多台青來大陸交流「有所感有所得」

香港文匯報訊 據中通社報道，美
國國務卿布林肯訪華之際，美國國
會參議院通過涉及援助台灣的法
案。中方24日就此表示，將密切跟
蹤有關法案動向，採取堅決有力措
施，維護自身主權安全和領土完
整。
外媒報道，美參議院當地時間23
日通過一攬子對外援助配套，其中
包括向台灣和其他主要盟友提供20
億美元軍事資金，以及19億美元用
以補充向台灣和區域夥伴提供的國
防物資和服務等。
中國外交部發言人汪文斌24日答

問時就此表示，美台強化軍事勾
連，不會給台灣帶來安全，也挽救
不了「台獨」注定失敗的命運，只
會推高台海緊張局勢和衝突對抗的
風險，終將是搬起石頭砸自己的
腳。美方應當恪守一個中國原則和
中美三個聯合公報的規定，將美國
領導人作出的不支持「台獨」的承
諾落到實處，停止武裝台灣，停止
製造新的台海局勢緊張因素，停止
危害台海和平穩定。
北京時間24日下午，美國國務卿
布林肯抵達上海，開啟任內的第二
次訪華行程。據中國外交部此前消
息，布林肯本次訪華將持續至 26
日。
據美國國務院網站消息，美國國
務院發言人米勒日前通報布林肯此
次訪華行程時稱，布林肯將在上
海、北京會見中方高官，商討一系
列雙邊、區域和全球議題，包括新
一輪巴以衝突、烏克蘭危機、台海
問題和南海問題等。
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有記者提問，近日，七國集團外長會發表聯
合聲明，稱中國非市場政策和做法導致

「產能過剩」。美方表示，美國國務卿布林肯訪
華期間將就「產能過剩」向中方表達關切。中方
對此有何評論？

新能源先進產能不是過剩產能
「就拿新能源產業來說，中國新能源產業產能
是推動綠色發展亟需的先進產能，而不是過剩產
能。」
汪文斌回應稱，根據國際能源署測算，要實現
碳中和目標，全球新能源汽車銷售量到2030年
需要達到約4,500萬輛，是2022年的4.5倍，光
伏裝機需求量也需要大幅增長。當今世界面臨的
關鍵問題不是新能源「產能過剩」，而是嚴重短
缺。中國的綠色技術、綠色產品，特別是新能源
產業的發展，因應了各國緩解能源危機、應對氣
候變化的需要，將為全球綠色低碳轉型作出重要
貢獻。

中國新能源產業發展不是補貼結果
汪文斌表示，第二，中國新能源產業快速發展
符合經濟規律和市場原則，而不是補貼的結果。
中國新能源產品之所以具有較強競爭力，主要是
因為相關產業布局較早，通過長期研發投入形成

了領先技術優勢，同時依託國內強大的產業配套
能力、超大規模市場、豐富的人力資源等，形成
了綜合性競爭優勢。正如李強總理指出的，中國
的新能源產業優勢是靠真本事獲得的，是通過充
分的市場競爭塑造的，而不是靠政府補貼形成
的。

扣「產能過剩」帽子是保護主義表現
「第三，給中國新能源產業扣上『產能過剩』

的帽子，是保護主義的表現。」汪文斌說，彭博
社分析顯示，在電動汽車領域，中國絕大多數排
名靠前的汽車出口商產能利用率處於國際公認的
正常水平。中國電動汽車出口量佔總產量的比例
遠低於德國、日本、韓國等主要汽車生產國，出
口的價格也符合市場規律，根本不存在傾銷問
題。所謂中國「產能過剩」論只是為保護主義提
供藉口。限制中國電動汽車等新能源產品出口，
只會造成「多輸」的局面。世界並不需要中國減
少產出，而是需要更多資金和產品來加快能源轉
型和消除貧困。
汪文斌指出，中國堅持對外開放基本國策，願與
各方一道，堅持公平競爭，實現互利共贏。希望有
關國家秉持開放心態，切實遵守市場經濟原則和國
際經貿規則，為中國企業提供公平、透明、開放、
非歧視的營商環境。

香港文匯報訊（記者 馬曉芳 北京
報道）中國國家知識產權局局長申長雨
在 24 日國新辦舉行的發布會透露，
2023年中國全球百強科技集散群數量
達到24個，首次躍居全球第一。去年
全年中國授權發明專利92.1萬件，同比
增 15.3%，企業專利產業化率首超
50%，連續五年增長。香港文匯報記者
還從發布會獲悉，深圳正聯動香港、澳
門共同建設粵港澳大灣區知識產權國際
仲裁中心。
申長雨表示，2023年全國授權發明

專利92.1萬件，同比增長15.3%。核准
註冊商標438.3萬件，認定地理標誌產
品13件，核准以地理標誌註冊集體商
標、證明商標201件。登記集成電路布
圖設計1.1萬件。作品、計算機軟件著
作權登記量分別達 642.8 萬件和 249.5
萬件，同比分別增長42.3%和36.0%。
授予農業植物新品種權8,385件、林草

植物新品種權915件。在世界知識產權
組織發布的《2023年全球創新指數報
告》中，中國擁有的全球百強科技集
群數量達到 24 個，首次躍居全球第
一。

企業發明專利產業化率首超50%
申長雨指出，2023年中國企業發明
專利產業化率首次超過50%，連續五年
保持增長。專利商標質押融資登記總額
達8,539.9億元（人民幣，下同），同
比增長75.4%。著作權質押擔保金額達
98.6億元，同比增長80.8%。知識產權
使用費年進出口總額達3,765.2億元。
通過專利開放許可試點，達成許可1.7
萬項。國家級知識產權保護中心和快速
維權中心總數達112家。全年查辦專利
商標違法案件4.4萬件，辦理專利侵權
糾紛行政案件6.8萬件，查辦版權侵權
盜版案件4,745件。查扣進出口侵權嫌

疑貨物6.2萬批次，核准知識產權海關
保護備案1.9萬件。審結各類知識產權
案件49萬件。受理審查起訴侵犯知識
產權犯罪3.1萬人，辦理知識產權民事
行政訴訟監督案件2,500餘件。偵辦侵
犯知識產權和製售偽劣商品犯罪案件四
萬宗。知識產權保護社會滿意度提升至
82.04分，再創新高。

灣區打造知識產權糾紛爭議解決高地
國家知識產權局副局長胡文輝在發布
會介紹，首批10家保護示範區建設取得
積極進展，2023年首批保護示範區建設
城市知識產權保護社會滿意度總體得分
為83.25分。廣州與香港、澳門海關開展
跨境案件查辦協作，開創了粵港澳大灣
區知識產權行政保護證據互認機制。深
圳正聯動香港、澳門共同建設粵港澳大
灣區知識產權國際仲裁中心，打造知識
產權糾紛爭議解決高地。

全球百強科技集散群 中國數量首居第一

◆2024年德國漢諾威工業博覽會於4月22日至26日舉辦，吸引來自約60個國家和地區的近4,000家參展商。圖為4月23日人
們在德國漢諾威工博會上參觀一款光伏設備。該設備可根據太陽位置調整面板角度。 新華社

◆4月23日拍攝的青海省海西蒙古族藏族自治州德令哈市光伏（光熱）產業園的光熱電站。 新華社
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推廣樞紐優勢 推動灣區合作

欣賞香江教育優勢 柬漢捨星赴港
海外專才經「高才通」落戶 讚子女在港可用英粵語普通話學習

香港特區政府積極招攬世界各地人才，香港人才服務辦公室將於下月7日至8日舉行「香

港．全球人才高峰會」，並同步舉行「機遇匯人才博覽展」，向世界各地人才展示香港和內

地的機遇、抵港人才分享在香港的生活。有數月前透過「高端人才通行證計劃」赴港的海外

專才24日接受香港文匯報等傳媒訪問，分享「眾裏尋家」的故事，在新加坡與香港之間最終

選擇落戶香港，他表示欣賞香港教育制度更國際化、聯繫中西文化，「子女在香港可以用英

語、粵語和普通話學習，這絕對是一個明顯優勢。」 ◆香港文匯報記者 張弦

高端人才通行證計劃在2022年底開展，截至今
年2月，「高才通」計劃共收到逾7.2萬宗申

請，有近5.9萬宗獲批准，當中約有4.4萬人赴港發
展。柬埔寨籍的Robert去年就透過該計劃赴港，他
之前曾在新西蘭從事銀行金融工作約17年，目前在
香港一間房地產服務和投訴服務管理公司擔任高級
總監，負責公司在大中華地區的業務。其妻李豐昀
正申請赴港，他們分別4歲及6歲的子女已順利入
讀香港學校。

希望子女能擇科而讀
Robert表示，在新西蘭期間一直想重返亞洲，2017

年曾收到赴新加坡工作的邀請，但他認為當時不是合
適前往的時機，直至去年才決定落戶香港。
他承認，曾在新加坡與香港之間猶豫，最終選擇赴
港發展，原因是香港的教育制度較新加坡優勝、較國
際化，「不像新加坡般，要學生花大量時間讀很多科
目，但學生未必對每科都感興趣，希望我的小朋友可
以選擇自己愛讀科目而讀，無須勉強讀全科。」
加上香港與內地相鄰，他認為在香港發展可同時
享有內地經濟發展的機遇，香港亦鄰近其妻故鄉廣

州，「香港是連接其他國際城市的關鍵橋樑。」香
港生活節奏快速往往令新赴港專才不適應，但Rob-
ert與太太卻十分嚮往「高效生活」。
他表示，赴港最大挑戰是由零開始重新建立人際

網絡，以及適應香港狹小的生活空間，他笑言：
「之前習慣生活在大空間裏，赴港後發現生活空間
小，於是我在6星期內減磅約12公斤。」

深人才中介擇港創業
曾在深圳的百度、騰訊任職人才招聘十多年的鄭
楠，去年10月起舉家移居香港，今年初在香港創
業，承租科技園設立辦公室，為港深初創公司提供
顧問和介紹服務，子女亦順利在港入學。鄭楠讚揚
香港辦事效率高，亦非常包容，沒有歧視，港人樂
於助人，子女亦很快融入校園生活，與同學相處融
洽。
至於赴港遇到的困難，鄭楠表示雖然丈夫是廣州
人，但過去一家人在深圳生活時通常用普通話溝
通，赴港後要用粵語溝通有些困難，「其次便是不
了解香港交通規則，我有時因為分不清楚方向而坐
錯巴士線。」

香港文匯報訊（記者 張弦）「香港．全球人才
高峰會」及「機遇匯人才博覽展」下月同步舉
行。香港人才服務辦公室總監劉鎮漢24日表示，
今次活動旨在推廣香港作為人才樞紐的優勢和地
位，及推動大灣區內人才流動及合作。他表示，
「高才通」目前接獲的申請數字相當平穩，亦得
悉勞工及福利局準備就高才通計劃申請人落戶香
港情況進行第二輪調查。
劉鎮漢24日在記者會上表示，高峰會將匯聚世
界各地及內地政界、學術界、商界等界別領袖，
交流人才發展趨勢及經驗，推廣香港作為國際人
才樞紐和國家人才門戶的雙重角色和優勢。

廣東話班大受歡迎
他指出，截至上月底有近11萬名人才抵港，主
要從事金融、科技、商貿工作，而赴港年輕人主
要關注香港的就業機會及住房問題，已成家立室

的人才則最關注子女在香港的教育，其次是就業
機會及住屋。他表示，人才辦有不同的合作夥
伴，可以協助赴港人才解決教育、就業等不同需
要。大部分人才對香港生活小常識感興趣，另外
他們亦希望有更多機會學習及實習廣東話，故人
才辦在上月推出廣東話班，非常受歡迎，預計今
年會舉辦不少於36場的相關活動。
高奧士國際控股有限公司將在下月高峰會設置

展位，其首席戰略官吳國傑表示，作為人力資源
公司，已經幫助了數百名想赴港的人才做專業諮
詢，當中有很多都對香港的金融行業感興趣，其
次是科技方面的工作。
為赴港人才提供教育相關支援的學友社執行總

監梁國成表示，赴港人才都非常重視下一代在香
港的教育，亦希望下一代可以扎根香港，詢問以
小學及中學為主，例如如何插班、應該使用什麼
語言學習。
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◆人才辦總監劉鎮漢（中）介紹將於5月7日至8日舉辦的「香港．全球人
才高峰會」和「機遇匯人才博覽展」的活動亮點。 香港文匯報記者涂穴攝
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◆截至今年2
月，「高才
通」計劃共
收到逾7.2萬
宗申請，有
近5.9萬宗獲
批准，當中
約有4.4萬人
赴港發展。
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資料圖片

聞歌國際粵語AI模型登場
香港文匯報訊（記者 蔡競文）AI大模型驅動
的數據智能與決策智能軟體公司聞歌國際（D2
Intelligence），24日在港舉辦D2 LLM大模型及
行業應用發布會，發布面向香港本地的粵語、
英語和普通話的「D2 LLM」大模型，以及面向
企業級應用的「D2 AIE」。中科聞歌董事長王
磊表示，擁有基礎模型、具備行業知識積累，
以及實現行業通用決策的企業，將會在未來的
競爭中勝出，而且當前企業也需要AI從業者的
幫助來進行數位化變革。並稱，Enterprise AI將
以數據工程、模型工程、領域工程三步曲來實
踐。
王磊介紹「D2 LLM」大模型時指出，D2

LLM是由D2 Intelligence創始團隊自主研發，匯
聚18年AI、機器學習、大數據、NLP及LLM
研發經驗，使用香港本地數據訓練，支持粵語
輸入輸出的大模型。該模型具備金融、媒體和
安全領域的深厚專業知識，確保數據安全，並
能針對特定用例定制輸出，其AI能力可無縫融
入客戶工作流程，實現業務干擾最小化。

可定制角色執行專門任務
此外，D2 LLM有多項核心技能，例如本地

化語言理解能力，可以理解純粹的香港語言對
話，提供繁體中文和英文的雙語輸入和輸出，
適應多語言。其次是具有香港知識的多格式理
解，結合視覺、文本和知識以生成見解，在大
量香港資訊來源上進行訓練，提供繁體中文和
英文的雙語輸入和輸出，圖像到文本和文本到
圖像，展示多模態人工智慧在香港本地應用中
的強大潛力。
D2 LLM支持定制化角色，用戶可以為定制

系統角色創建自己的身份、背景、特徵和語
調，作為指定的角色執行專門的任務，多語言

環境下進行多輪問答。
另外，D2 LLM可專為香港法律和金融領域

量身定制，大規模整合來自香港特區政府部
門、法院、監管機構的公共資訊，涵蓋法律、
裁決、諮詢檔、年度報告和研究論文，以及來
自頂級香港金融機構的行業知識和實踐基準，
集成香港特定的法律術語、案例場景和合規要
求，針對香港市場的領域知識，為智能決策和
風險分析提供支持。
聞歌國際總裁郭驊亦在會上分享有關AI驅動

的政企數智決策的業務。他說，公司在AI產業
的定位、產品架構、面向的客戶群體、產品差
異化、管理與技術領導力，讓與會者對聞歌國
際的產品和主營業務有更加充分的了解。

商業實踐 支持AppWebApi
聞歌國際總監Martha與Angu指出，D2 LLM
具有混合語言長文本窗口、多模態能力、法

律、金融等領域知識，支持App、Web、Api、
定制化解決方案，這些大模型都開展了面向金
融、中醫藥、社會計算、安全、媒體等領域大
規模的商業實踐，賦能企業數智化。

D2 AIE助構建決策智能大腦
中科聞歌CTO曹家則解釋企業級「D2 AIE」
的應用。D2 AIE專為行業數智化而設計，致力
於幫助政府和企業安全可靠地使用大模型和領
域AI，構建決策智能大腦。其由AICore—數智
能力集成基座、DIP—決策智能開發中樞、
AIExplorer—決策智能應用門戶三部分組成。目
前，AIE已落地金融、媒體、教育、醫療、工
業、能源等十餘個行業。
同場還舉行「聞歌國際生態聯盟啟動禮儀
式」環節，眾嘉賓與生態夥伴齊聚一堂，共同
見證聞歌國際的啟動建立，標誌着中科聞歌
「立足香港、拓展海外」戰略目標的第一步。
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香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）
招商局集團旗下招商港口、招商蛇口、招商
公路和招商積餘四家上市公司在深交所舉行
「百年招商創享未來—招商局集團上市公司
集體業績說明會」，吸引眾多研究機構代表
和投資者等逾百人出席。招商局集團副總經
理李百安、招商港口副董事長兼首席執行官
徐頌和招商蛇口董事總經理朱文凱等眾多高
管出席。李百安表示，2024年是招商局第
三個創業之年，集團希望通過開拓創新不
斷地提升旗下一些業務線穿越行業周期的
能力，並將質量和效益放在優先位置，以
促進公司高質量發展。此外，集團還在推
動上市公司市場價值的提升，以更好的業
績回饋股東和社會投資者。
徐頌說，招商港口在中國沿海的主要樞

紐港建立較為完善的港口網絡群，並布局
亞洲、非洲、歐洲、大洋洲、南美洲以及
北美洲等26個國家和地區的51個港口，年
貨物總吞吐量和集裝箱全球吞吐量及規模
均處於行業的前列。公司去年11月在東南
亞布局取得新突破，公司控股子公司簽約
以約6,120萬美元收購PTNusantara Pelabu-
han Handal Tbk(NPH)51%股份。NPH為印
尼最大集裝箱港口，在雅加達港運營兩個
集裝箱碼頭，將進一步分享RCEP區域快速
發展帶來的紅利。
朱文凱在回答投資機構提問時表示，公司
去年盈利實現逆勢增長，但化解房地產風險
仍是2024年工作的重中之重，鑒於當前房地
產企業整體資金面依然承壓，穩住市場主體
是今年行業重要工作之一。隨着宏觀經濟轉
好和客戶預期逐步修復，他預計2024年市場
成交量價向好趨勢不變，惟鑒於房地產市場
諸多不利因素，公司將以前的重資產轉向重
資產與輕資產並重，大力發展長租公寓、郵
輪、會展和代建等業務。

◆左起：英皇集團CIO Leo Tsang、工銀亞洲ICBC Asia唐斌、神州數碼輪值總裁傅毅、聞歌國際總
裁郭驊、新華三香港H3C于飛、香港科技大學HKUST教授郭嵩及畢馬威合夥人Stanley Sum。

香港文匯報記者郭木又 攝
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唐家成接任港交所主席
表示將把握機遇 豐富產品生態圈 提升競爭力

港交所24日公布，經股東大會後，議決委任唐家成接替

史美倫出任港交所董事會主席。唐家成表示，港交所在香

港金融市場中扮演着關鍵角色，作為促進與內地市場互聯

互通的領航者，港交所在推動國際資本市場發展方面承擔着

不可替代的公共責任，對能獲選為港交所主席深感榮幸。

史美倫雖退任主席及董事，但她仍獲委任為董事會

高級顧問，任期直至明年4月24日，並將繼續出

任港交所國際諮詢委員會及中國業務諮詢委員會

主席。 ◆香港文匯報記者 周紹基

互聯互通新政利好 港股3日升近千點
香港文匯報訊（記者 曾業俊）近年香港特區政府致

力推動香港成為家族辦公室樞紐，香港財庫局局長許正
宇24日表示，正準備或已決定會在香港設立或擴展業務
的家族辦公室達到136間，當中六成來自內地，佔比最
多；其餘分別來自歐洲、亞太及中東。

累計接逾650家辦查詢 正協助64個
許正宇24日以書面答覆立法會議員提問時指出，投資

推廣署的家族辦公室團隊自2021年6月成立至今年3月
底，合計共接獲超650個在香港成立家族辦公室的查
詢，主要來自內地、東盟國家、中東、歐洲及美洲等
地。署方的專責團隊正協助64個家族辦公室在港設立或
擴展業務，其中49間來自內地、8間來自亞太地區、4
間來自北美，以及3間來自歐洲，暫未有來自中東的家
族辦公室。另根據投資推廣署委聘的顧問所作研究於3
月公布的結果，估計在去年底約有2,700間單一家族辦
公室在香港營辦，當中超過一半由資產超過5,000萬美
元的超高淨值人士成立。
許正宇表示，特區政府歡迎所有合法合規的家族辦公
室在港開展業務，並為其提供所需及適切的協助，從而
帶動本地金融、專業服務和經濟發展。香港作為一個高
度發展的自由市場經濟體及國際金融中心，家族辦公室
在港進行的投資項目及投資金額，由其自行決定。設立
家族辦公室的程序與設立其他香港公司無異，不同行業
的專業人士在向家族辦公室提供相關服務時，會根據法
例要求及相關指引進行相應的盡職調查。
他續指，不同的家族辦公室有不同的營運風格和對外

溝通模式。對於有興趣在港設立或擴展業務的家族辦公
室及超高淨值人士，投資推廣署將繼續按其需要提供一
站式及量身訂製的支援服務。至於在本港設立的家族辦
公室不用向特區政府申報其資產規模及營運開支，當局
亦不會公開個別家族辦公室的稅務寬減金額。

冀明年底前多200家辦落戶或擴展
許正宇重申，特區政府的目標是在2023年至2025年

間，吸引至少1,130間企業在港開設或擴展業務。去年投資推廣署
已協助382間企業（包括4間中東企業）在港開設和擴展業務，較
2022年增加27%。至於家族辦公室方面，政府目標是在2025年年
底前協助不少於200間來自任何地區的家族辦公室在港設立或擴展
業務，去年專責團隊在香港、內地和海外（包括東南亞、中東、
歐洲、美洲及澳洲）舉辦了超過150場不同形式的投資推廣活動，
並已在北京、布魯塞爾、迪拜和新加坡設立辦事處，並計劃在內
地（例如上海）增加人手。專責團隊現時有17個職位，其中1名
主管負責有關中東家族辦公室的事宜，與香港駐迪拜經濟貿易辦
事處的投資推廣人員合作，吸引中東家族辦公室赴港落戶。
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香港文匯報訊（記者 黎梓田）香港作為
國際金融中心，將迎來首批加密貨幣現貨
ETF。華夏基金（香港）、嘉實、博時國際24
日宣布，三家基金子公司申請的首批香港比特
幣現貨ETF、以太幣現貨ETF均已獲得香港證
監會批准，為亞洲市場上首次推出此類產品。

該批ETF擬定於4月29日發行，4月30日於
香港交易所上市，ETF代號也於24日公布。
香港證監會官網已列出相關基金比特幣和
以太幣現貨ETF資料，具體包括：華夏比特
幣ETF、華夏以太幣ETF；博時HashKey比
特幣ETF、博時HashKey以太幣ETF；嘉實

比特幣現貨ETF、嘉實以太幣現貨ETF等。
華夏基金(香港)數字資產管理及家族財富
管理負責人朱皓康表示，香港的現貨加密貨
幣ETF相較於實物加密貨幣，其受監管機構
認可，在傳統交易所上市，由專業基金公司
管理，合作的加密貨幣交易所受監管等特
點，和全球首創的實物申贖機制，有望吸引
將實物加密貨幣轉換為ETF產品的加密資產
投資者。

比特幣以太幣現貨ETF月底港上市

香港文匯報訊（記者 曾業俊）近日互聯
互通新政頻出為市場注入新活力，港股連升
三日重上17,000關，見近5個月新高，三日
累漲976點。恒指24日高開164點後升幅擴
大，全日升372點或2.2%，收17,201點；國
指升145點或2.5%，收6,100點；科指升124
點或3.6%，收3,573點。大市全日成交總額
1,295.84億元（港元，下同），滬、深港通
南下交易淨流入 29.85 億及 13.75 億元人民
幣。

恒指重上萬七 成交逾1295億
摩根資產管理24日發布第二季度展望，該

行亞太區首席市場策略師許長泰表示，投資
者不應對港股及A股完全零配置，應以港股
及A股作為防範美股出現「黑天鵝」而受挫

的避險工具。
許長泰相信，港股近日好轉與內地之前公
布的新「國九條」有關，預計若今年第二至
三季沒有太大負面因素出現，港股及A股表
現將不會太差。建議投資者可選擇業務穩定
且具有派息性質的中國特色估值體系股份，
另中資互聯網與電商股亦可逐步增持，因內
地監管機構對這些股份的態度較以往放鬆。
他又預期，美聯儲在6月或7月減息的可能
性不大，料最快要9月才會減息，整個減息
周期的累積減幅為1.5厘至2厘。
本月12日，國務院發布《關於加強監管防
範風險推動資本市場高質量發展的若干意
見》（即新「國九條」）後，為配合相關政
策落實，中國證監會在上周五（19日）亦發布
5項資本市場對港合作措施，包括放寬股票
ETF合資格產品範圍及納入門檻；將REITs
（不動產投資信託基金）納入滬深港通，並
將進一步支持內地行業龍頭企業赴港上市等
等。互聯互通新政頻出為市場注入新活力。

外資上月淨流入中國股債市
另一方面，國際金融協會（IIF）指出，3月
中國股市及債市錄得外資淨流入，是去年6
月以來首次恢復淨流入。數據顯示，首季中
國股市恢復資金淨流入17億美元，債市淨流
入21億美元。
至於3月整體新興市場外資淨流入約327

億美元，連續5個月淨流入，其中股市吸收

102億美元，債市吸收225億美元。

升級大模型 商湯飆31%後停牌
24日個別港股出現異動，商湯24日早勁升

31.2%後，於11時15分停牌，停牌前報0.8
元，成交額12.61億元，涉16.68億股。公司
於中午發公告，指出以待刊發可能構成內幕
消息的公告。商湯前日舉辦交流日，商湯聯
合創始人兼首席執行官徐立發布大模型「日
日新5.0」版本，強調知識、推理、數學、代
碼能力可達到或超越GPT-4。

出門問問首掛跌 茶百道兩日插34%
內地人工智能及智能設備製造商出門問問

24日首日掛牌，開報低見2.98元，較招股價
3.8元低21.58%，其後跌幅逐漸收窄，全日
收報 3.68 元，較上市價跌 3.16%，成交
6,194.25 萬股，涉資 2.06 億元。未計手續
費，每手1,000股賬面蝕120元。翻查資料，
公司是次發售8,456.8萬股，香港公開發售佔
10%，獲超額認購 116 倍，一手中籤率
25%，認購8手獲穩派一手。招股價範圍介
乎3.7至4.1元，並以低於中位數定價。所得
淨額2.67億元，聯席保薦人中金及招銀國
際。
至於暫時為今年港股市場集資額最多的新

股茶百道，上市後表現不似預期。繼周二首
掛較招股價17.5元低近27%，24日股價再瀉
9.4%，全日收報11.6元，兩日累跌33.7%。

◆港股 24 日升 372 點，連升三日，重上
17,000點大關。 中新社

唐家成正擔任多項公職，例如去年成立的促
進股市流動性專責小組主席、司法人員推

薦委員會委員、行會成員等，過去也曾出任證
監會主席（見表）。他稱，期待與港交所董事
會的各位同仁、由陳翊庭領導的優秀管理團隊
以及其持份者緊密合作，為實現市場的可持續
繁榮共同努力。他會全力以赴帶領團隊同心協
力，進一步鞏固和提升香港作為全球金融中心
的戰略地位。
唐家成又表示，深知自身處於一個不斷變
化的營運環境中，其中挑戰與機遇並存。儘
管無法控制地緣政治及利率變動等外部因
素，但必須積極主動地把握未來的每一
個機遇，致力於進一步豐富其產品生
態圈，加強基礎設施建設，並提升市
場競爭力。他期望通過有效應對當前
挑戰並把握長期發展機遇，將實現對
廣大投資者的承諾，同時為港交所股東

持續創造價值。

業界指為證券業寫新篇章
唐家成目前是促進股市流動性專責小組主

席，市場一般相信，他出任港交所主席的最主
要任務就是搞活港股。
證券及期貨專業總會會長陳志華指出，唐家
成具監管機構豐富經驗，在金融行業亦擁有豐

富經驗和卓越的專業能力，相信可推動港交所
未來發展，以及整個金融業的成功，為證券業
寫上新篇章。

史美倫：市場已有回暖跡象
唐家成24日並衷心感謝史美倫過去6年來的

傑出領導。而退任的史美倫在股東大會對傳媒
表示，環球經濟與地緣政局對港股帶來挑戰，
但目前已見到市場有回暖跡象，過去兩三個月
大市交投量呈上升趨勢，她希望能夠持續，並
對前景充滿信心。
對於任內未能推動「新股通」，她說很多計
劃都不能一步到位，尋求突破和爭取是一個過
程，要一步一步去行，她不認為是遺憾，多年
來能夠參與香港和內地市場的發展已感到非常
榮幸。
港股首季的確有回暖跡象，港交所24日公

布，首季互聯互通機制的成交量持續回升，去
年3月起北向交易新增過千股票，令滬股通及
深股通日均成交額按年升37%，債券通成交量
亦創季度新高。

港交所按季多賺14%勝預期
在成交帶動下，港交所的業績也令市場滿意：
首季純利29.7億元（港元，下同），按年雖跌近
13%，但按季回升14%，高過市場預期的28.1億
元，純利及收入都是4個季度以來最好。撇除利
息及其他融資成本、稅項、折舊及攤銷前盈利
(EBITDA)跌近12%，有逾37億元，同樣高過預
期。
期內，現貨業務EBITDA跌逾14%，股本證

券及金融衍生產品業務EBITDA跌20%。但衍
生產品及商品業務強勁，商品業務EBITDA升
近69%，衍生產品成交量創季度新高。港交所
行政總裁陳翊庭指，集團首季展現實力和韌
性，3、4月股市日均成交明顯回升，顯示投資
者信心復甦，截至3月底有85宗新股上市申
請。中證監近期宣布的多項舉措，將進一步提
升香港資本市場吸引力，她看好中國經濟長期
增長趨勢，亦看好集團拓展與東南亞和中東市
場的聯繫可帶來的機遇。

唐 家 成 履 歷

◆史美倫表示，在任6年間面對許多挑戰，目
前已見到市場有回暖跡象，對港交所前景充滿
信心。 中新社

金紫荊星章，太平紳士(69歲)

自2023年4月26日起擔任港交所獨立非執行董事

聯交所上市提名委員會成員

現時其他主要職務
◆香港投資管理有限公司董事會非官方成員
（2023~）
◆港鐵獨立非執行董事（2022~）
◆在國泰代表政府出任觀察員（2020~）
◆渣打獨立非執行董事（2019~）

曾任職務
◆大學教育資助委員會主席（2016-2022）及成員
（2011-2013）

◆機管局非執行董事（2017-2020）
◆ 證 監 會 主 席（2012-2018）及 非 執 行 董 事

（2011-2018）
◆畢馬威（1979-2011）︰
亞太區主席及全球董事會及全球行政團隊成員
（2009-2011）、 畢 馬 威 中 國 及 香 港 主 席
（2007-2011）及畢馬威香港合夥人（1989-2007）

◆ 聯 交 所 主 板 及 GEM 上 市 委 員 會 主 席
（2006-2008）及成員（2002-2006）

現任公職

◆上市政策小組成員（2024~）

◆促進股票市場流動性專責小組主席
（2023~）

◆司法人員推薦委員會委員（2023~）

◆行政會議成員、立法會議員及政治委
任制度官員薪津獨立委員會主席
（2017~）

◆唐家成
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Tesla首季業績大倒退
提前推廉價車自救
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內地市場推「0首付」吸客
香港文匯報訊 據Tesla官方微博，
Tesla 於中國內地推出「0首付」活
動，適用於Model 3和Model Y，活動
由本月4日至6月30日。
據Tesla中國官網，新Model 3高效能
版在中國內地定價為33.59萬元人民幣，
預計第三季開始交付。Model 3 Perfor-
mance屬升級換代的全電動性能車，該
車型在美國的售價近5.3萬美元起。
另外，Tesla 調低日本Model 3 和
Model Y的售價，降幅30萬日圓。

港發售Model 3 Performance
另一方面，Tesla香港宣布24日推

出Model 3 Performance，「一換一」
計劃後價格為396,880港元。
據 Tesla 表 示 ， Model 3 Perfor-

mance進行了內外部的升級，配備帶
有Ludicrous標誌的全新前座椅、全新
且更大的後尾翼，以及全新的自動適
應減震系統，以增強整體的駕駛體
驗。
外觀風格包括標誌性的紅色卡鉗和

帶有Ludicrous 標誌的車尾箱。配合
Ludicrous 模式，只需3.1秒即可由靜
止起步加速至時速100公里，並在單次
充電下提供高達528公里的續航距離
（WLTP）。

香港文匯報訊 美國電動汽車巨擘Tesla面臨激烈市場競爭下，表現令市

場失望，該公司23日公布今年第一季度業績，利潤僅錄得11億美元，按

年跌幅達55%，相當於利潤「腰斬」。行政總裁馬斯克宣布，Tesla會加快

推出更平價的新款電動車。然而分析指出，Tesla業績欠佳加劇投資者擔

憂，擔心其無法有效應對競爭對手，尤其各大中國車企的猛烈攻勢。

人形機械人Optimus
最快明年底面世

香港文匯報訊 國際能源署（IEA）23日發
布報告稱，去年全球電動車銷量激增35%，
達到創紀錄的近1,400萬輛，逾半是中國車
廠製造。未來10年全球電動車需求將持續強
勁增長，今年銷量預計達1,700萬輛，佔全
球汽車總銷量的五分之一以上。電動車需求
激增將重塑全球汽車業，並顯著降低道路交
通領域的石油消耗量。

署長：中國當之無愧領導者
這份名為《2024年全球電動汽車展望》的
報告預計，今年中國電動車銷量將增至約
1,000萬輛，約佔中國國內汽車銷量的45%；
在美國和歐洲，電動車銷量佔比預計分別為
約九分之一和四分之一。
儘管一些市場近期面臨挑戰，但根據目前
的政策估計，到2030年，美國和歐盟的電動
車佔比將達到近五分之一，而中國道路上行
駛的汽車中，將有近三分之一是電動車。面
對這一情況，IEA署長比羅爾毫不諱言地指
出，中國是當之無愧的全球電動車製造業領
導者。
比羅爾同時表示，全球電動汽車革命非但

沒減弱勢頭，反而正邁入新的增長階段。報
告指出，去年全球電動汽車銷量大增35%，
在這一基礎上，今年電動車行業仍實現強勁
增長，越南、泰國等新興市場的電動車需求
也加速增長。
報告認為，中國在電動車製造和銷售領域
持續領跑。去年在中國售出的電動車中，超

過60%比對等性能的傳統汽車更有性價比。
報告強調，確保公共充電設施的可用性與電
動車銷量保持同步，對於維持增長勢頭至關
重要。與2022年相比，去年全球安裝的公共
充電樁數量增加40%。然而為了達到各國政
府承諾的電動車部署水平，充電網絡仍需在
未來10年間增長數倍。

國際能源署：
全球電動車銷量創紀錄 中企佔逾半

◆Tesla 今年第一季盈
利按年跌幅達55%。

資料圖片

◆中國在電動車製造和銷售
領域持續領跑。 網上圖片

香港文匯報訊 面對Tesla的困境，行政總裁馬斯克除宣布
提早推出平價電動車外，還強調於8月正式推出自駕的士，將
發展全自動駕駛技術視作Tesla歷來最大的資產增值。《金融
時報》分析指出，馬斯克提出自駕的士概念多年，但一直未
有進展，現時卻預告即將面世，多數投資者反而感到不安，
認為Tesla的自駕技術尚未完善，單靠此計劃，很難令Tesla
走出困境。

《金融時報》：難扭轉Tesla命運
馬斯克披露，這些自駕的士命名為Cybercar，Tesla會為其

打造新平台，與電召車平台Uber和「無人的士」品牌Way-
mo競爭。據報該平台上部分的士由Tesla提供，亦允許車主
提供自家配備自動駕駛功能的車輛加入，供顧客租用。馬斯
克甚至形容，「如果有人不相信Tesla能解決自動駕駛問題，
我認為他們就不應成為這間公司的投資者。」
不過，《金融時報》指出，馬斯克宣傳的自駕的士，與真

正無需任何操作的全自動駕駛仍有明顯差距，現時Tesla的輔
助駕駛系統「完全自動駕駛」（FSDC）技術，依然要求司機
將手放在軚盤上，隨時查看路況，「很難想像（以現有技
術），自駕的士今年便能扭轉公司命運。」
報道認為，馬斯克似乎有意藉此轉移市場對Tesla銷量下滑

的注意力，現時Tesla未出售車輛庫存由去年可滿足15天銷
量，增至現時可滿足28天銷量，庫存堆積如山，「現時能令
股市情緒好轉的是平價電動車，而非自駕的士計劃。」

馬斯克自駕的士計劃
被潑冷水

Tesla上季業績顯示，公司總營運收入為213億美元，
低於分析師預測的220億美元，按年下跌9%，

是自2012年以來最差，利潤率也從去年的11.4%跌至5.5%。
Tesla已宣布，計劃在全球裁減約1.4萬名員工，佔員工總數超
過10%

明年初推出 Model 2成疑
路透社早前披露，Tesla放棄生產廉價版車型「Model 2」

的計劃。
不過馬斯克周二表示，新款平價電動車預計明年初可推

出，較其此前稱明年底為投產時間大幅提早，但未有透露是
否Model 2。馬斯克還稱，新款車型價格下跌幅度料低於預
期，意味其實際價格可能高出市場預計Model 2的2.5萬美元
售價。
受新款平價車型有望提前面世的消息提振，Tesla股價在周

二盤後交易時段一度升逾13%，不過今年以來公司股價已累
跌42%。馬斯克亦稱，公司計劃8月推出機械人完全自動駕
駛的士，預計命名為「Cybercab」。
《華爾街日報》指出，Tesla現時試圖依靠減價吸引新客

戶，公司在美國的多款車型均降價約2,000美元（約1.56萬
港元），早前推出的輔助駕駛系統「完全自動駕駛」（FS-
DC）技術，也從1.2萬美元減價至8,000美元。然而Tesla稱
電動車市場需求趨緩，公司推出的電動農夫車Cybertruck銷
量也增速緩慢，市場分析預計，Tesla今年不會增加交付量。

設計過時 圖靠減價吸新客
密歇根大學羅斯商學院助理教授戈登稱，「Tesla此前依靠

出眾的設計、自動駕駛技術的吸引力，以及投資者對馬斯克
的信心支撐業績。然而現時Tesla汽車設計過時、『機械人的
士』遲遲未推出，人們也因公司業績不佳及馬斯克種種具引
起爭議的行為，逐步失去對Tesla的支持。」

收入12年來最差 盈利「腰斬」大跌55%

香港文匯報訊 Tesla行政總裁馬斯
克 23 日在最新的投資者會議上表
示， Tesla 的人形機械人仍在研發
中，但最快可能於明年底推出。馬斯
克稱，他推測這款名為Optimus的機
械人，今年底前就能在工廠裏執行任
務。
多家公司持續押注人形機械人能解

決未來勞動力短缺的問題，並且能在
物流、倉儲、零售和製造等產業，執
行危險或單調的重複性任務，例如日
本本田和現代汽車旗下波士頓動力公
司，開發人形機械人已有數年時間。
微軟和芯片巨擘英偉達資助的初創公
司Figure在今年較早時也表示，已與
德國汽車製造商寶馬簽署合作協議，
將在寶馬位於美國的工廠部署人形機
械人。

馬斯克先前曾表示，機械人銷售在
Tesla業務中的佔比，可能會超過電
動車製造等其他業務。他周二在投資
者會議上表示，「我認為在任何一家
人型機械人製造商中，要能夠達成量
產和機械人本身能有效率推理，
Tesla的布局是最佳的。」他所指的
是人工智能（AI）能力。
馬斯克向來喜歡向華爾街作出大膽

承諾，且也有無法兌現的歷史。在
2019年，他向投資者表示， Tesla會
於2020年前營運自駕的士網絡，結
果到現在仍未實現。
Tesla在2022年9月安排第一代的

Optimus人型機械人亮相，取名為大
黃蜂。今年該公司展示一段影片，顯
示第二代的人型機械人正在工廠內摺
衣服。

人形機械人Optimus
最快明年底面世

◆馬斯克稱Optimus機
械人或於今年底前就能
在工廠執行任務。

網上圖片
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每個學生上學時總會

有這樣的經驗：午飯過後「睡

魔」來襲，但為免被貼上

「懶蟲」標籤，再睏都得強撐；

即使能無視他人異樣目光，最多亦只能趴在桌上將就小憩，醒來時腰酸

背痛，有時比睡前更難受。不過，香港科技大學學者研究發現，白天午睡其實可

以增強學生學習新知識時的記憶力，提高學習效率。為此，團隊進一步在校園內

擺放多台睡眠艙，向學生推廣「20分鐘小睡」，期望學生們親身體驗

後，多了解午睡和夜間睡眠的重要性，從而更主動採取措施改善

睡眠質素，以及確保充足的睡眠時間。

◆香港文匯報記者 姜嘉軒
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港科大學者推廣港科大學者推廣「「2020分鐘小睡分鐘小睡」」校園放睡眠艙校園放睡眠艙「「試睡試睡」」

港科大透過設置睡眠艙，希望向大眾推廣
讓其了解和重視睡眠健康。項目研究助理賴素
素分享指，香港人普遍沒有午睡習慣，甚至漸
漸產生出「午睡有罪」的感覺，使她平日再睏
亦只得戒掉午睡。
直至參與研究並親身使用睡眠艙後，她才重新

認識到午睡所帶來的好處。
另有接受測試的法律碩士生表示，睡眠不足

確實對生活和學習帶來明顯影響，尤其捱夜趕
工準備翌日匯報時，會有腦袋轉不過來的「遊

魂」狀態，參與項目後會更加着重作息，保持最佳狀
態。
賴素素亦是睡眠艙用家之一，她在訪問當日向記者親身

示範並解釋睡眠艙的各項功能，「我們從事科研工作的，
時間相對自由，可以擠出一點午睡時間，然而在辦公室，
一來人多，二來只得趴在桌上睡，醒後常覺整個人很不舒
服，脖子會酸，手會發麻。」而睡眠艙可提供舒適和私隱
度兼備的幽暗環境，加上空氣流通，讓午睡質量得到明顯
提升。

嘆內地到港後感「午睡有罪」
她指昔日在內地學習和生活時喜歡午睡，「但到香港後

發現大家都不會午睡，加上生活節奏很快，讓我有一種感
覺，午睡有罪。」她曾嘗試喝咖啡取代午睡，卻又影響晚
上入眠，得不償失。
直至參與這項研究，她才重新了解到午睡的作用，也希

望透過這個項目將這個訊息推廣開去。
法律碩士生秦子瑜則是項目實驗部分的受試者，參與

實驗後讓她更加重視睡眠品質。「法律系學業壓力大，
是次研究提及睡眠與記憶力、學習有關。我能明顯感受
到，前一晚睡不好，第二天整個人效率都會變得很
低。」
她認為香港學制較緊湊，不到幾周就到期中試，中間還

有專題、報告等各類課業需要完成，「若前一晚上睡得
好，翌日匯報往往可以更好地應對老師的提問，感覺腦子
裏的東西可以隨時調動起來」，相反整個人就會跟「遊
魂」一般，反應慢了幾拍。因此她認為「只要將睡覺這件
事做好，不光是生活還有學習上，都會感覺到質的改
善」。

睡眠艙用家點讚：腦袋不再「遊魂」

香港作為國際大都會，兩文三語早已被默認
是港人的基本能力，不少人更會主動學習各種
語言，為自己增值。秦震本身是語言學研究
者，他開展多項與睡眠相關的科學研究，其初
衷原來是跟語言學習有關。他在去年獲研資局
資助的「午睡介導的記憶鞏固效應或有助於第
二語言學習者學習粵語聲調」項目，正是希望
研究午睡如何有助新學習的語言知識，從短時
記憶過渡到穩固的長時記憶，研究成果或有望
讓「睡眠──學習」的可能成真。

睡眠助鞏固記憶 有利學語言
「我之所以對睡眠感興趣，記憶是當中的關

鍵字，因為在睡眠當中，我們跟學習相關的一
些不穩定短暫記憶，它會轉變成穩定的長期記
憶，也就是說在睡眠當中，我們的記憶會得到
鞏固，尤其是在語言的學習上，有推力的作
用。」秦震說，他一向對於學習外語很感興
趣，於是開始了以上研究項目，希望了解午睡
如何影響語言學習，從而幫助有語言學習困難

的學習者。
這項研究分別邀得以普通話為母語的

內地生及以英語為母語的外籍學生參與，
他們會透過學習兩組同樣的粵語聲調，即曲
拱調和平調，其後再分為午睡組與非午睡組，
比對箇中差別。
秦震介紹，所謂的「曲拱調」如升調或降

調，「例如廣東話的『史』，它是往上升的
調；『時』，是往下降的調。」由於普通話中
同樣有升調和降調，對內地生而言，學習曲拱
調一般較易。不過，粵語中的平調這部分對內
地生而言就會較難一些。
因此，是次研究設計正是希望驗證多項假

設，例如是無論學習者的母語背景如何，粵語
聲調都會得到記憶鞏固。其中，午睡組的聲調
辨別能力會得到提高，而非午睡組則不會出現
這一模式。另外，也有機會是內地生在睡眠的
記憶鞏固過程中，會優先鞏固對他們來說更容
易的曲拱調。此研究將可望幫助不同母語背
景的語言學習者克服學習特定聲調的困難。

愈來愈多研究顯示愈來愈多研究顯示，，睡眠有助鞏固記憶睡眠有助鞏固記憶。。秦秦
震提到震提到，，團隊並不止於研究午睡如何有助提升團隊並不止於研究午睡如何有助提升
大學生的學習效果大學生的學習效果，，最近正開展全新的長者研最近正開展全新的長者研
究項目究項目，，了解夜間睡眠時長與質量等了解夜間睡眠時長與質量等，，跟記憶跟記憶
力之間存在什麼關係力之間存在什麼關係，，長遠希望進一步關注有長遠希望進一步關注有
神經退化性疾病風險的長者群體神經退化性疾病風險的長者群體，，看看能否提看看能否提
供一些記憶訓練或干預項目供一些記憶訓練或干預項目，，改善病情改善病情。。

睡眠障礙或為神經退化性疾病徵兆睡眠障礙或為神經退化性疾病徵兆

「「年輕人較多是主動犧牲睡眠時間年輕人較多是主動犧牲睡眠時間，，但老年但老年
人睡得少人睡得少，，很多時是入睡困難很多時是入睡困難、、多夢易醒多夢易醒，，以以
至睡眠質素不佳至睡眠質素不佳。」。」他說他說，，大腦結構會隨着年大腦結構會隨着年
齡增加而變化齡增加而變化，，導致深層睡眠變少導致深層睡眠變少，，淺層睡眠淺層睡眠

變多變多，，整個睡眠模式都會改變整個睡眠模式都會改變，，令入眠變得困令入眠變得困
難難。。另一方面另一方面，，很多研究已發現很多研究已發現，，睡眠障礙是睡眠障礙是
神經退化性疾病的徵兆之一神經退化性疾病的徵兆之一，，睡眠質量跟這些睡眠質量跟這些
疾病是密切相關的疾病是密切相關的，，故未來想向病歷群體提供故未來想向病歷群體提供
記憶訓練或干預項目記憶訓練或干預項目。。
秦震團隊目前已邀得數十位長者參加實驗秦震團隊目前已邀得數十位長者參加實驗，，

分晚間組和清晨組分晚間組和清晨組，，前者是晚上學習前者是晚上學習，，學完回學完回
去睡覺去睡覺，，翌日回來測試翌日回來測試；；後者則是清晨學習後者則是清晨學習，，
學完如常工作或生活學完如常工作或生活，，晚上回來測試晚上回來測試。。透過比透過比
較較，，以了解以了解「「睡眠睡眠」」這項助力對長者記憶力變這項助力對長者記憶力變
化的關係化的關係。。未來團隊擬集中研究認知障礙群未來團隊擬集中研究認知障礙群
體體，，期望成果能幫助長者提高或保持認知能期望成果能幫助長者提高或保持認知能
力力。。

未來研認知障礙群體未來研認知障礙群體
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港科大學生中心和圖書館目前擺放了4台設有
圓拱形遮光罩、可供使用者平躺休息的睡眠
艙，這是港科大「STAYING SMART BY
TAKING A NAP」項目的焦點，希望能讓學
習繁忙的學生「小睡一會更醒神」，達到維
持良好健康的目標。

單張教播音樂調節椅角度
校園四周亦貼有介紹單張，教導
學生如何預約和使用睡眠艙的播放
音樂、調節椅背角度等各項功能，
又建議大家享受20分鐘的小睡後，
可填寫電子問卷，分享用後感受。
項目負責人、港科大人文學部助理

教授秦震日前對香港文匯報分享指：
「整個項目分兩個階段，第一階段是在
實驗室進行，初步已發現白天午睡有助增
強學生學習新知識時的記憶力，幫助他
們提高學習效率；基於這個發現，我們
第 二 階 段 與 大 學 Counseling and
Wellness Center合作擺放四台睡眠艙，
期望以此為切入點，向學生推廣睡個好

覺的重要。」
在實驗階段，秦震團隊招募約30名大學生，
「他們會先學習一些新詞彙，然後分成兩
組，一組進行90分鐘午睡，另一組則保持
清醒休息90分鐘」，再對比兩組人記住
新詞彙的表現。
他表示，以往已有研究指，白天適
當午睡短至5分鐘已足以促進記憶
鞏固，而時間長點記憶鞏固效果
更好。若小睡目的是為了增強
學習和記憶，那麼最好在學
習任務後盡快小睡。「我
們目前的研究數據也發

現，午睡組的
記憶力明顯有提
高，學到的新詞彙
要麼保持，要麼是記得更
好。」

實驗時同學要填寫睡眠日記
至於睡眠艙的安排，秦震指團隊發現港

生普遍睡眠質量較差，「在實驗時，同學
要填寫睡眠日記，很多大學生都有熬夜的問題，很
多人可能12點之後才睡，而且基本上沒有午睡習
慣。」即使中午很睏，亦只能到圖書館等位置趴在
桌上睡，「為此我們希望透過睡眠艙，給師生提供
一個舒適和安靜的休息場所。」
至於為何是提倡20分鐘小睡，他解釋指，項目第

一階段的90分鐘設定，是希望受試者能完成一個睡
眠周期，「了解當中多少是淺層睡眠、深層睡眠，
快速動眼睡眠。」加上第二階段更傾向是推廣午
睡，秦震笑言一下子提倡「午睡90分鐘」，對港人
而言未必現實，「一般成年人若只為恢復精力，而
不看重記憶力提高，20分鐘已經夠了，也比較容易
實現。」

近八成使用者睡完更有活力
他指，項目自2022年10月開始至今，睡眠艙的需

求比預期更大，用家普遍認同其好處。團隊至今收
集到約400位睡眠艙使用者填寫的電子問卷，當中記
錄了其睡眠時間長度、睡眠質量和使用前後的焦慮
程度、清醒程度等。
「當中約四成人在使用睡眠艙後真正入睡了，而

九成能入睡的人都認為睡眠質素相當不錯，即睡眠
艙有助他們獲得充足且優質的休息。」雖然並非所
有人都能入睡，但整體而言，近八成使用者指使用
睡眠艙後情緒更放鬆、更有活力，或精神更充沛，
專注力更強。

揭睡完聲調辨別力提高
語 言 學 者 研 午 睡

幫長者保持認知力幫長者保持認知力
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網紅也應有社會責任
日前又發生因影
相打卡發生意外身
亡事件，一名中國
女遊客和丈夫一起

到印尼旅遊，在印尼伊真火山口
邊緣拍照時，不慎墜落數十米深
的峽谷中死亡，夫妻本來是快樂
旅程，如今是悲傷之旅。伊真火
山是印尼知名的網紅打卡點，以
藍色火焰為賣點吸引遊客。
不少內地遊客喜歡在社交平台
看到別人分享遊覽的經歷然後模
仿，有媒體發現某關注量超過7萬
粉絲的網紅博主分享了自己在伊真
火山打卡照，女網紅在一棵光禿禿
的樹上全身倒掛在一根樹杈上，這
張貼已獲得13.6萬賬號點讚，其
他網友紛紛讚效果好，直言想學習
模仿……而這棵「網紅樹」背後
就是懸崖，長期生長在火山上，外
表已經光禿禿了，證明生命力微弱
根基不堅實而不斷有人騎上去早晚
會斷掉，潛在極危險。
發覺現在網紅都是打卡大過
天，為了流量在不顧一切，完全沒
有危機意識。據導遊講這名女遊客
出事是因看到朋友之前在同一地點
拍攝的美照，堅持在此拍照。一開
始她其實先選擇在距離火山口邊緣
約2至3米的安全位置拍照，後面
為了獲取更好的拍攝角度，更靠近
身後樹木，後退過程中被所穿長裙
意外絆倒，導致身體失去平衡，墮
入懸崖……這情況就反映了意外
總是在不經意間出現，但也是自己
不自覺自踩陷阱。
因為打卡出現意外受傷喪生事

件時有出現，仍然有不少人缺乏
常識，無危機感，社會是否仍要
鼓吹助長這種風氣？不可以事事
都要政府立法規管你們才醒悟
吧，自己應有思想，有分析力判
斷自己的行為會不會有危險性？
該不該做？以往社會大眾都有個
共同觀念，教壞人的事不該做，
不該傳播，電視台表演危險動作
的節目都要加預警。然而這個年
代有預警都未有認真聽入耳，人
人都自以為醒目。
打卡這種行為本來就是生活的
情趣，人對美感的追求，加上手機
在手可隨意拍攝。在社交媒體發
達的當下大家都喜歡。將好東西
互相分享確是美事，也促使公園、
酒店餐廳都要迎合潮流，擺設、設
計裝潢都考慮打卡所需，景點、食
物都賞心悅目。但當商業元素加入
打卡行為後一切發生改變，更出現
網紅這個職業，在流量是金錢的元
素誘因下，人人想當網紅，形成打
卡比什麼都重要，情況已經去到氾
濫的狀態，你打卡我打卡，小朋友
打卡，少男少女打卡，大媽大叔打
卡，潮流勢不可擋，也不需要阻
止、不必限制打卡，但需要教育，
需要那些利用網絡做宣傳及營商的
人兼顧社會責任，自媒體愈來愈
多，選網紅不要流量掛帥，那些為
流量故意搞低級趣味畫面，造假消
息事件例如指名人明星死亡、被捕
不可取。引導人模仿的危險動作畫
面都不宜鼓吹。鼓勵網紅分享正
向資訊，讓大眾真正從中獲得生
活的能量。
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看少年時讀書筆記，
覺得愛因斯坦真有點像
我們中國古代淡薄名利

的儉樸名士。
一向不修邊幅的他，在日內瓦大學
頒給他榮譽博士學位時，貿貿然頭戴
草帽身穿便服出席，管不了現場什麼
大人物的反應，他就是一派「我係
我」作風。
對於居住環境，從來也沒要求，說
只要一張松木桌子配搭一條長板凳，有
幾張椅子招呼客人就滿足了。
食呢，他告訴你，最開心是和比利
時國王二人共同進餐，一邊吃着菠菜
炒蛋土豆，一邊兩人談論人生那一
次；他一生中至愛兩個朋友，仍然是
比利時國王夫婦，自從和王后合奏過
四重奏之後，時隔兩年，愛因斯坦還
剪寄給王后他在修道院栽種成長的小
樹上的一節小枝，君子之交淡如水仍
不失其浪漫和溫馨。
他重友誼，曾這樣安慰一個社交失
意的朋友：把自己看成生活在火星，
然後同一些動物為伴你便開心了；看
來這也是愛因斯坦像王安石「自緣身
在最高層」的體驗，他說身為名人，
昨天給人捧為偶像，今天可能遭人唾
棄，明天還可能給人遺忘，所以要練

好幽默感，他自己就有這份幽默感；
南非一個寄宿生寫信對他說：「我本
來很早就想寫信給你，只是不知道你
是否還活着。」愛因斯坦便回信說：
「我在人間呀，十分抱歉！」
他常自稱是個永遠抱持好奇心的孩
子，小女孩寫信來想要他的照片，他
給她開玩笑，伸長舌頭拍了張照片寄
給她；他嘲笑自大的作家發表言論時常
用「我們」一詞，認為沒有人有權迫使
人家是「另一個你」。
他一生堅守正義和愛和平，有個出
版商新建圖書館，破土前請他寫幾句
話密封在金屬罐勉勵子孫，愛因斯坦
落筆如此說：「親愛的子孫後代：如
果你們這一代還不愛正義和愛和平，
快去見鬼吧！」他渴望正義和平69年
苦悶而急躁的心聲，也深深埋藏在金
屬罐裏。
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她，從天地間走來，盛載無數文人墨客的詩詞
歌賦，跨越精神與物質，唯有牡丹真國色，被喻
為富貴吉祥、平安美滿的象徵。
洛陽是牡丹的故鄉，唐代詩人白居易賦詩《牡

丹芳》，「花開花落二十日，一城之人皆若狂」。4月中旬來到洛
陽，滿城盡是牡丹花，我們確是狂了那麼好幾天，手捧國色天
香，腳踏秦磚漢瓦，美女漢服飄逸，賞花摩肩接踵。
年年花相似，歲歲人不同，牡丹在洛陽，是一部活着的歷史。
牡丹興盛於隋唐，洛陽是當時全國政治、經濟、文化中心，繁榮
盛世，皇家官宦，普羅百姓，賞花為潮流，把野生牡丹引入庭
院，天然雜交，開始五彩繽紛，花王「姚黃」，花后「魏紫」，
聯同「豆綠」與「趙粉」，成就四大名品。
我們參觀了「國家牡丹芍藥種質資源庫」，在馬會萍教授生動闡
釋下，讓視線穿越泥土和歲月，不同生物特性的牡丹新品，被賦予
人性化的描述，在綿綿不絕的花叢中，與一代又一代的牡丹相遇。
來自香港的古都文化熱愛者梁禧先生，到訪洛陽不下10次，近距
離親近牡丹，品嘗食用牡丹花瓣，情到濃時不禁傾心一吻。
馬會萍教授是洛陽市農林科學院高級工程師，首席科普專家，
32年來，從事牡丹新品種的培育和栽培技術的研究工作，懷着
「做好牡丹科研」的初心，搶救傳統古老品種，培育了新品種24
個，她更在2023年「全國林業和草原科普講解大賽總決賽」中獲
得全國三等獎。馬教授不單做研究，在牡丹宣傳上也全力以赴，
她又是洛陽電視台特邀主持人，為多個媒體舉辦推廣牡丹文化，
更通過國際合作宣傳，在校園、博物館把牡丹文化推向國際。
牡丹成為「花中之王」，源於時代的機緣。最初野生牡丹品種
還是相對單調，二十世紀上半葉，內憂外患，牡丹資源瀕臨絕
境；新中國初期，為牡丹登記的品種只有600多個，為了搶救古老
品種，至今培植的品種，就有1,394個；二十世紀八十年代，是牡
丹的高光時刻，1982年確立
為洛陽市花，翌年舉辦首屆牡
丹花會，經歷了40年發展，
牡丹會跳出了賞花經濟，創出
了新文旅，國花牡丹，帶來了
唐宮樂宴，放燈遊園，牡丹入
饌、鮮花餅食、牡丹籽油、牡
丹酒、牡丹花茶……走向千家
萬戶，邁向國際。

傾心一吻牡丹王方
寸
不
亂

方
寸
不
亂

方芳方芳

巴黎奧運100日
倒數已過，今屆
奧運還有3個月就
開幕了，日前特

區政府已宣布購得奧運電視轉播
版權，各電視台便要忙着籌備轉
播工作，準備好讓香港觀眾可以
安坐家中為香港運動員打氣。有些
朋友會問，既然奧運會已經拍攝製
作好每一個項目比賽訊號，香港電
視台只是前往巴黎現場進行訪問運
動員等工作，真的要動用這麼多
的人力物力嗎？不能像一些電視台
轉播英超，靠接收衛星訊號轉播
比賽，而香港則找評述員講波不就
可以了嗎？其實兩者形式不一樣，
很難這樣作比較，因為奧運每一項
賽事都可以用上不同的製作和拍攝
方式，加上詳盡報道背景資料等
等，手法就大不同。其實英超等足
球賽也可以投放更多資源多做球員
心聲訪問，觀眾就能更了解運動員
當時的心情。
或者我們可以把奧運轉播分成
兩大部分，一個是大會拍攝製
作，把每一項比賽製作成直播片段
發放予全世界各電視台轉播，這一
間製作公司就是Olympic Broad-
casting Services（OBS），是國際奧
委會（IOC）成立的一家公司，負責
IOC所有製作工作，包括奧運會、
冬季奧運會、青年奧運會及奧運電
視頻道等。以今屆巴黎奧運為例，
OBS根據他們製作奧運的經驗，
事前計劃準備好與過往奧運製作相
比的進步空間，然後便聯絡世界各
地有經驗電視台或製作公司合作參

與製作。中央電視台（CCTV）便
於2004年雅典奧運開始加入OBS
參與奧運拍攝製作，而今屆巴黎
奧運CCTV參與了4個項目製作，
包括體操、羽毛球、乒乓波及運動
攀石（Sport Climbing）。
每一個項目拍攝製作都不容易，
尤其是體操。對體操有認識的體育
迷大概也知道，體操在比賽時最多
有6個項目是同時舉行的，這樣就
必須要同時有6組工作人員進行拍
攝，以每組五六部攝影機計算，即
同一時間要用上30部攝影機，有
6 組訊號傳送予各電視台選擇轉播
哪一組的訊號畫面，再加上要做一
個組合訊號（Integrated）給一些電
視台轉播，即只是體操一個項目已
經要提供6+1合共7條訊號，尤其
是Integrated的負責導演，少些經
驗也做不到平衡6個項目頻道的組
合訊號。另外羽毛球有3個場同時
比賽，乒乓球亦要4張枱同步拍
攝，再提供訊號，加上運動攀石，
估計要動用約20部攝影機，因此
只有4個項目，CCTV亦要派出約
2,000人參與巴黎奧運工作。
說到乒乓球4張枱比賽，羽毛球
3個場比賽，香港隊會在哪一張或
哪一個場呢？劍擊4個場比賽，張
家朗又會用哪一個場呢？這些都影
響着香港電視台轉播比賽的每個決
定，香港人是否可以睇到張家朗比
賽或香港隊比賽，到底如何在事前
進行這些複雜選擇及準備，作為
體育傳媒始終期望有天能朝聖去
到現場參與奧運的製作，留待下
次再與大家分享。
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我原本是極喜歡雨天的，但
是今年春天的雨卻是不斷地伴
隨着電閃雷鳴和突如其來的狂

風，不但把家裏的花園和菜地破壞得厲
害，就連出個門也要小心翼翼的。
然而「民以食為天」，即便不出門，也還
是要吃的。家裏菜不多，又不想出門去買，
便找出了櫥櫃裏的綠豆，開始動手發豆芽。
宋人林洪在他的《山家清供》裏寫過發豆
芽的方法：「以水浸黑豆，曝之。及芽以糠
秕置盆內，鋪沙植豆，用板壓。及長，則覆
以桶，曉則曬之，欲其齊，而不為風日侵
也……越三日出之……」。作為一個動手能
力極強的吃貨，發豆芽這樣的小事是我從小
就會的，且比林洪的方法更為簡單：將豆子
用水浸泡一日，豆皮破開露出白色的芽頭之
後，倒入鋪在筲箕裏的紗布上，再在豆子上
蓋一塊紗布，放在避光處，每日澆水數次，
如林洪所寫「越三日出之」，就可以吃了。
豆芽菜在如我這般喜歡原味的吃貨做來
很是簡單，或是加粉絲和胡蘿蔔絲涼拌，

或是只放蒜蓉清炒，或是用雞蛋和肉絲滾
湯……吃來甜香脆嫩，清清爽爽的，既滿
足了口腹之慾，又不用擔心長胖。
手巧一點的人家，用豆芽和其它或葷或
素的小菜搭配起來做成炸春卷，外皮如黃
金，裏有被稱為「銀芽」的豆芽，便是一
道好意頭的無人不喜的時令菜。
到了餐廳的大廚手裏，四川的水煮魚和水
煮肉、江蘇的「銀苗雞絲」、江西的「雀菜
雞絲」、湖南的「銀針攔雞絲」、北京的
「掐菜牛肉絲」、福建的「芽心爆腰片」、
杭州的「掐菜炒雞絲」、貴州的「雞絨銀
條」等特色菜，加入了名稱不同的豆芽，都
能香噴噴地令人「食過返尋味」。
古時有名的詩人吃貨裏除了宋人蘇東
坡，還有清人袁枚。相對於蘇東坡吃得如
他自己的詩詞一般豪放，袁枚則是「食不
厭精，膾不厭細」。
袁枚在他的被後人稱為「廚房聖經」的
《隨園食單》中寫了一道豆芽配燕窩的做
法：「豆芽柔脆，余頗愛之。炒須熟爛，作

料之味才能融洽。可配燕窩，以柔配柔，以
白配白故也。」在這道菜的做法之後，袁
枚又加了一句「然以極賤而陪極貴，人多嗤
之，不知惟巢由正可陪堯舜耳。」袁枚用
高士佐聖君的比喻，把極為普通的豆芽菜吃
到了一個空前絕後的高度。
袁枚的《隨園食單》裏還有一道「火芽銀
絲」，是將豆芽掐頭去尾，用繡花針把豆芽
兩頭穿透，然後將火腿肉切成細絲，穿進豆
芽中間的孔道中，再加上佐料入鍋爆炒而
成。後人有「東施效顰」的，將火腿絲換成
魚翅絲穿進豆芽做成此菜，賣出上萬元的天
價，與袁枚美食家的美名相反，被媒體曝光
後惹來一片罵聲。
林洪的《山家清供》裏記有「冰壺
珍」。吃遍天下美食的皇帝曾問大臣：什
麼食物最珍貴？大臣答是醃菜汁。此「冰
壺珍」便是醃菜汁，可開胃，能解酒。
其實我們只要吃得隨心隨性，僅是豆芽
菜和「冰壺珍」，便能吃出溫暖的人間煙
火味，讓自己活得簡單而自然。

豆芽菜裏的人間煙火
伍呆呆伍呆呆
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散落的時光
春天的寒氣與濕氣恰到好處地襲進
我的居所，很喜歡這種潮濕清冷帶着
一點點霉氣的味道。窗外是朦朧一
片，這樣的天氣與季節，很適合我安
靜地回憶那些青澀又純粹的記憶。我
在房裏走來走去，看似為了舒展身
體，其實，在彼時，更像是為了抓住
那瞬間倏忽而來、稍縱而去的閃念。
電視上，正播放着兩個朋友的離
別，汽笛聲久久地回響着，屏幕畫面
靜止了許多。這個畫面，讓我想起許多
年前，十三四歲時，也是這個季節，也
如這樣的意境，母親帶我到村前的小
火車站送她的一位朋友。我站在母親的
身後，是一個完全不用大人費心的孩
子。我已記不起母親和她朋友如何地
依依惜別，還是一如人們常有的客套的
熱情。但我依然還能記得後來火車發
出的一聲長長的、沉悶的鳴笛聲，那
聲音在空曠中綿延散去，隨着春天那
乍暖還寒的微風，涼涼的，倏然進入我
的心扉，似乎可以剜割我的心。然後，
車慢慢啟動，我看着他們和我們揮手告
別，再後來，便與我們揮着手隔窗而
過，漸然遠去，在視野的畫面裏，畫上
一個長長的破折號。
這時，我莫名地湧出，沒有緣由、
無謂地傷感起來。我站在母親的身
後，尷尬極了，不好意思地用袖子抹去
淚水。火車又一聲的長鳴，淒涼和孤獨

的感覺拋散在漸行漸遠的空中，和那
山前的雲朵還有搖晃的乾草成為濃彩
重墨的一筆，似乎飽含着人間的離愁和
別緒，讓那小小的心無法承載，我莫
名有了低落與纏綿的情緒。在後來的
歲月裏，我一次又一次地經歷了同樣的
離別場面，便認定自己是不適合與人
離別的，有意地迴避了。慢慢地，我知
曉自己是聽不得那長長的淒涼的鳴笛
聲的，那聲音沉甸甸的，一如大提琴的
低吟，一如古排簫的低婉，讓人恍惚，
讓人沉鬱。車子載着人去了，便會覺得
心也空了一角，距離把歲月拉遠了許
多，如夢一般，空茫，散淡。
時光，如攥在手心裏的沙子，多少
的人世別離，從此的故事便在這離別
中成了天涯痕跡，就這樣隨風飄散。
如今想來，以我當年那未諳人世又
脆敏的心，怎能經得那些想像中真實
存在的曲折迴腸的憂傷呢？在學生時
期，畢業告別會上，輕泣聲和沉默的
淚眼，直抵我的心靈，離愁的情緒壓
住我的心靈最軟的神經，讓我喘不過
氣來，捂着胸口的疼痛，在學校的樹
陰下流了半天淚。牆外屋的一角，和
牆角上的青藤，不遠外葉子在黃昏中
舞動，還有樹上棲居的小鳥……無不
都在煽動着我的傷感，我在夏日的分
別中和那濕漉漉的牽手裏，感受着分
離在即、天各一方的懷緒，然後在濃

重的暮色裏，悵然漫步。
一個青春少女的憂傷，在想像中升
華，真摯而迷茫。
踉蹌地走過了那不成熟的青春時期。
到如今，現實足以讓人泰然處之，一如所
有成年人，眼淚似乎被歲月磨礪得愈來
愈少了。如今與朋友離別，淡淡的幾句
叮嚀，幾個眼神，幾個動作，便足以表
明心跡，幾句輕描淡寫的言笑，隨意揮
灑在空中。然後聽那沉鬱的汽笛聲在
頭上的空中響起，再回響，對着那漸行
漸遠的聲音，攤開手心，報以微笑，不
輕易傷感，不輕意憂傷，讓離愁在時光
中表達成默然，在莫長的距離中寫下牽
掛與祝福。把這一生的情意收藏於歲月
書頁的褶皺中，讓其愈來愈厚實、愈來
愈舒展、愈來愈雲淡風清。
一直以來，我曾投合於一種類似於多
愁善感、傷舊惜古的情境之中，這曾是
我性格上的缺陷與傷痕。隨着歲月流
逝，在我走過青春，愈來愈深地走向
中年的時候，許多的偏愛便會在歲月
的沉澱裏不經意地轉向，轉向另一種
自然而從容的生命形態。我自身與生俱
來的鬱鬱寡歡的性格，在無形中被一
點點地覆蓋，那不是消逝殞滅，而是被
一種生命中所沉積下來的成熟的人生姿
態融化成一體。我想，在這些散落的
時光裏只有厚實豁達的心靈，才能滋
養從容閒適的情懷。

劉
麗
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百百
家家
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◆授課也不忘搞笑！ 作者供圖

◆洛陽牡丹在田野間盛放。
作者供圖

去年央視首播《大道薪
火》令我看得欲罷不能，
除了把偉人生活化外，還

因為是首次描寫中央蘇區的經濟建
設，尤其是金融發展，一批在戰場英
勇無比的「粗人」如何持家建國。
講中共早年黨史發展和戰爭的影視
作品都離不開毛澤東、周恩來和朱德
3位。但本劇除了3位，更有項英、
任弼時、王稼祥、鄧小平、彭德懷，
以及與毛澤東發起創立新民學會的何
叔衡、毛澤東老師徐特立等。在劇集
中期，時任臨時中央總負責人博古、
政治局常委張聞天（洛甫），以及蘇
聯軍事顧問李德等登場。時年25歲
的留蘇理論家博古與重視調查的實踐
家毛澤東的觀點衝突激烈，更確切地
說是毛澤東與共產國際在軍事主張上
的分歧，而欠缺實踐經驗的博古教條
地執行指示，並過度相信外籍專家。
從劇情中看，周恩來作為了解毛澤
東和蘇區實際情況的政治局常委，一
方面不想違背中央指示，另一方面要
顧及蘇區軍民擁護毛澤東的情緒，充
分發揮協調作用，多次在關鍵時刻運
用智慧緩和衝突，並保護一些因為反

對盲目擴紅而遭到打壓的同志。而在
軍事主張上，周恩來也勇敢地將蘇區
的實際情況向中央乃至共產國際反
映，並聯合在前線的朱德、王稼祥等
提出與中央主調不同的主張，表現出
實事求是的擔當精神；在博古多次壓
制毛澤東時，他更以個人名義擔保，
並在遵義會議上提出讓毛澤東回到軍
事指揮前線，為紅軍後來重出生天創
造了條件。
這是一段後來的黨領袖和軍事指揮
家毛澤東失意的時期，難得的是，他
始終保持樂觀精神，一方面力排眾
議，堅持己見，並努力說服身邊人，
另一方面利用閒暇日子，走進工廠和
鄉村作調查研究，接近民眾，了解社
會民生，且不說下水捕魚和種田，他
甚至上山採集中草藥等。
電影講的雖然是90年前的往事，但
當時的經驗教訓，以及紅軍在長征途
中的多次會議總結、爭辯和反思，乃
至最後調整路線、更換領導層等過程
及其當中的細節都值得好好研究，對
今日的特區管治者乃至公司管理者都有
參考價值：要警惕教條主義。而毛澤東
當時贏得民心的言行也很值得借鏡。
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為恩師新馬師曾開紀念秀 曾慧邀同門師兄弟圓心願
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香港文匯報訊（記者 梁靜儀）張家輝、
周勵淇及唐文龍，23日晚到香港九展出席電
影《超意神探》首映禮，家輝在戲中扮演患
有超憶症的警探，不過現實中的他很多時都
沒記性。
家輝受訪時被問到現實中是否記性好？他

表示工作方面都幾好，以前拍TVB的古裝
劇，有一兩頁對白都無問題，但因為日夜拍
攝，有些場口三頁紙對白，沒時間記，惟有
打天才波，他解釋：「人會覺得為什麼主角
都記不到，但我們連睡覺時間都沒有，當然
這個不是藉口。」家輝又稱工作以外的生活
事，好容易忘記。問到是否會交由太太關詠
荷處理？他笑說：「又不是，她會問我，總
之大家記到就記啦，記不到都沒有辦法。」
提到其太太關詠荷近日拍的廣告播出後被讚
凍齡，家輝即大讚說：「她是正喎，（在家
看太太都說正？）有，我話她老有老漂亮，

後生時又靚，之後老了都是這樣漂
亮。（你有眼光？）都是她好彩。」
問到太太駐顏有術，他有否壓力？可要
keep得好？家輝趁機自讚一番：「你不見我
整天留她在家嗎？我本身帥哥哪裡有壓力，
我是混血兒，番禺混廣州。」
至於《超》片於內地變了「網大」（網絡

大電影簡稱）會否介意，家輝稱不介意：
「演員崗位是做好演的事，不是做決策，今
次故事和人物賦予的元素好豐富，我想沒有
什麼演員攞到這個劇本不想去做，自己作為
演員竭盡所能去做，至於幾時上？什麼地方
上？宣傳策略？同我沒有什麼關係。」談到
有網民指你也拍「網大」？家輝說：「我沒
有刻意不做『網大』，我不能夠排除將來我
會不會不演『網大』，如果遇到心動角色或
班底都會參與。」同場的周勵淇去年被傳懷
上第二胎，澄清真的沒有生第二胎，暫時亦

不考慮再
生。她說：
「照顧兒子我已
經好辛苦，全部事
都是自己搞，之後兒子
升K2，應該會出來工作，
可以返內地。（寧願照顧兒子
還是上班？）情願上班，（老公
有沒有幫忙照顧？）兒子黏媽咪多
點。」家輝就安慰她，照顧兒子辛苦是
有期限的。

香港文匯報訊（記者 阿祖）已故慈善伶王新
馬師曾（祥哥）於1994年收曾慧為徒，於1997
年病逝。為紀念師父恩德，曾慧一直希望能把祥
哥的湛深的粵劇造詣發揚，並希望能為師父開一
個紀念演唱會。今年4月21日是慈善伶王新馬師
曾逝世27周年，曾慧為圓心願，邀請同門師兄
弟彭熾權、黎駿聲、麥嘉，聯同愛徒司馬祥、劉
麗等，於本月22日假新光戲院大劇院舉行《伶
王桃李念師恩》演唱會；23日晚則演出新馬師曾
名劇《薛平貴與王寶釧》。今次参與演出者，全
是「新馬」派嫡傳弟子和學生。
曾慧親自邀請祥哥的兒女出席演唱會，鄧兆

尊、鄧翠玉及鄧兆榮結伴出席，坐足全場非常重
視。兆尊很多謝曾慧帶了一班徒弟徒孫來港，為
紀念父親籌辦這麼大型的演出。原來，當曾慧拜
師後，每次來港，祥哥祥嫂都讓她住在家中。曾
慧很感謝他們當她姐姐一樣。在祥哥抱恙的日
子，曾慧盡心盡力照顧祥哥，今次又籌辧紀念演
出，鄧氏三兄妹非常感激她。
祥哥最後一次公開表演就在新光戲院，三兄妹

在新光戲院大劇場後台，看着化妝間，感到很親
切。翠玉更記得祥哥於新光戲院作最後演出的當
晚，因為她誤觸戲班禁例，坐上了女人不能坐的
神箱上面，被戲班叔父喝罵，受了委屈的翠玉把

事情告訴祥哥，祥哥大怒，把責罵翠玉的工作人
員大罵一頓。兆尊馬上取笑翠玉：「所以寶貝女
即係寶貝女。」
父親逝世後，兆尊已較少聽回父親的名曲，這

一晚再聽，兆尊很感觸：「徒弟徒孫們唱得真
好，希望『新馬』派藝術能一直傳承下去，可以
發揚光大。」完場前，全體演出者聯同兆尊、翠
玉、兆榮合唱祥哥首本名曲《萬惡淫為首》，現
場氣氛非常温馨。

香港文匯報
訊（記者 阿祖）
「葉振棠80告別樂壇
演唱會」將於6月23日假
紅館舉行，24 日新聞發布會
上，葉振棠（棠哥）預演「封咪

（麥克風）」儀式，而夏韶聲、動作指
導梁博恩及錢小豪兒子龐景峰到場支持，預祝棠
哥演出成功。
今年80歲的棠哥，人生首次個人踏上紅館舞

台開秀，但他表示亦是最後一次。棠哥坦言自己
年事已高，不輕易再做這麼大型的演唱會。舞台
設計方面，棠哥表示除了中間有升降台，台面都
盡量減少舞台機關，而特別想畫面漂亮一點，便
由梁博恩設計動作場面，龐景峰演繹「陳真」耍
武術，其中更會有踢爛「東亞病夫」牌匾的一
幕，去配合棠哥唱出經典武俠劇的主題曲，棠哥
笑言：「那就真是不想告別都不行啦！」
棠哥透露告別演唱會由上世紀七十年代他夾

band時唱起，特別邀請到夏韶聲與他合唱新版
《戲劇人生》，他也盡量試唱對方的《空櫈》和
《交叉點》。棠哥最難忘與夏韶聲從band開始
認識，而據知夏韶聲明年亦辦紅館告別演唱會，

至於棠
哥會於紅
館台上「封
咪」，他說：
「我真的不會再開
個唱了，但以後如果有
慈善或社會公益的演出，
就出來唱幾首玩下！」問會否
不捨得歌迷？他表示唱歌的確對
自己很重要，但始終身體支持不來，
所以在今次告別演唱會中，大家想聽的
歌也會聽得到，而之前他推出《葉振棠
80》慈善專輯，當中有12位歌手參與跟他合唱
過，他笑言已廣發英雄帖，希望今次全部都可以
來，包括譚詠麟、劉德華等都有邀請。

香港 電 影 常 被 形 容
「盡皆過火，盡皆

癲狂」，而許鞍華作品如
一股清流，用獨特的影像
語言書寫香港社會的另一
面。許鞍華的電影，從現
實主義視角關注普通人的
境遇，又以浪漫主義的詩
意融入她的人文關懷，被
稱為「香港半部電影
史。」在戴錦華看來，許
鞍華不僅是半部香港電影
史，還開啟了香港電影新
浪潮。
許鞍華始終對電影和生

活保持着熱愛與堅持。從引領先鋒的《瘋劫》到人文關懷的
《桃姐》，許鞍華導演始終堅持創作的獨立性，為香港電
影提供了一個不同於經典動作片的「文戲」視角，為華
語電影的多類型發展與高質量創作作出了重要貢
獻。本場大師班上，許鞍華導演帶領觀眾回顧其
四十餘年的電影創作生涯，分享獨立電影製
作等經驗。

從經典文學中取材
身為許鞍華的多年好友，

戴錦華對許鞍華的電影十分
熟悉。因自幼受傳統古典
文學影響，許鞍華對文
學一直情有獨鍾。
從經典文學中取
材也成為許
鞍 華 創
作 的

重點，《傾城之戀》《半生緣》《第一爐香》，許鞍華偏愛張愛
玲的文學作品，也熱衷於用張愛玲的故事探討女性情感。而以文
學家蕭紅的傳記為藍本拍攝的電影《黃金時代》，是許鞍華近年
將文學與女性兩個題材相結合的又一佳作。
電影學者戴錦華的參與為大師班提供創作之外的另一種解
讀視角。戴錦華被稱為「中國電影研究與女性主義研究的拓
荒者」，她曾在一場許鞍華學術研討會中用三個「唯一」來
形容許鞍華導演：唯一一個香港新浪潮第一浪的主將，並堅
持貫徹始終；唯一一個在華語電影範圍之內非常高產而且持
續創作的女性導演；最早溢出香港地理、政治、歷史的邊
界，最早在內地創作並表現內地小人物生活的唯一一個香港
導演。本場大師班中，戴錦華從更為寬廣的社會角度、文化
角度、電影理論角度等，展開對於許鞍華作品中的女性影像
書寫的探討。

女影人創意不遜於男性
「到一個年紀觀點會變，以前都是拍一些比較戲劇化的、
有衝擊的、有動作的東西，到了中年的改變主要是看了台灣
新浪潮，侯孝賢跟楊德昌的作品。」許鞍華說，到了70多歲
幾乎沒有性別分別的時候才去思考性別，「以前我拍所有的
戲其實沒有從一個女性角度特別的思考，因為我感覺想拍這
個故事，這個故事主人公剛好是女的，因為我是女的，各種
各樣原因比較了解她，就拍了。」許鞍華說，思考女性主義
也要思考自己的位置，發揚女性主義首先要從自己做起。
近些年全球獨立的女性電影人越來越多，在許鞍華看來她
們的創意完全不輸於男性。許鞍華被譽為香港「走最多路的
導演」，閒暇無事時經常漫步城市街頭，觀察市井百姓。在
《桃姐》《天水圍的日與夜》《女人，四十》《姨媽的後現
代生活》等多部電影中，許鞍華將鏡頭對準市井生活中的女
性，令人感觸良多。許鞍華也關注宏大歷史和社會議題，
《明月幾時有》書寫抗戰期間的英雄，《胡越的故事》《投
奔怒海》聚焦「越南難民」題材。

拓寬電影表達邊界
對於香港電影人而言，許鞍華是拓寬電影表達邊界的先行
者。許鞍華的作品在國際電影界也備受矚目，《女人，四
十》等作品曾入圍柏林國際電影節，《桃姐》更是在威尼
斯國際電影節收穫頗豐。2020年，許鞍華獲頒威尼斯國
際電影節終身成就獎，成為有史以來全球第一位獲
此殊榮的女性導演。

同為女性電影人，本場大師班的對談嘉

賓

文晏，與許鞍華一樣，在電影路上一直堅
持獨立創作。文晏曾擔任《夜車》《牛
郎織女》《白日焰火》的製片人，
其中《白日焰火》獲得柏林國際
電影節最佳影片金熊獎。製
片人之外的文晏在導演領
域也同樣有所建樹，
她執導過《水印
街 》 《 嘉 年
華》等優秀
作品。

香港文匯報訊（記者 馬曉芳 北京報道）第十四屆北京

國際電影節電影大師班24日特別邀請始終堅持「好好拍

電影」的香港著名導演、監製許鞍華，以「女性獨立影人

的創作長路」為主題，與北京大學教授戴錦華、導演文晏

同台探討電影創作背後蘊藏的當代性與先鋒性。許鞍華

說，發揚女性主義首先要從自己做起，「做到你自己想做

的事兒就OK」。

為港片提供「文戲」視角 保持熱愛

許鞍華許鞍華：：發揚女性主義發揚女性主義
從自己做起從自己做起

不介意新片變內地「網大」
張家輝讚關詠荷靚到老

預
演「
封
咪
」儀
式

葉
振
棠
邀
夏
韶
聲
合
唱

◆

（
左
起
）
彭
熾
權
、

鄧
翠
玉
、
鄧
兆
榮
、
鄧

兆
尊
與
曾
慧
合
唱
。

◆◆《《伶王桃李念師恩伶王桃李念師恩》》大合照大合照。。

◆ 棠 哥
（右）與夏

韶聲

◆◆（（左起左起））周勵淇周勵淇、、張家輝及唐文龍現身首映禮張家輝及唐文龍現身首映禮。。

◆

（
左
起
）
文
晏
、

許
鞍
華
和
戴
錦
華
現

身
北
影
節
大
師
班
。

◆（左起）戴錦
華、許鞍華和

文晏同台探
討。

◆許鞍華同前來大師班聆聽的影迷合影留
念。

◆許鞍華始終
對電影和生活保
持熱愛與堅
持。
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

責編 曉辰 李家華 美編 坤華
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碼上看

港澳航天員選拔結果如何
最新權威回應來了

掃碼睇片

黃金周將至訪港客注意
香港酒店不免費提供這些

掃碼睇片

【香港商報訊】港交所昨日公布截至今年3月
底止首季業績，比市場預期佳，股價午後升幅擴
大，收市報239元升3.5%。港交所首季股東應佔
溢利29.7億元，按年跌12.85%；按季則升14%。
每股基本盈利2.35元。

港交所指，宏觀經濟及高利率環境持續帶來挑
戰，令整體市況疲弱。不過，衍生產品市場及商
品市場首季持續增長和表現強勁。上季衍生產品
合約日均成交合約張數創季度新高，按年和按季
分 別 升 6% 和 12% 。 季 內 ， 倫 敦 金 屬 交 易 所
（LME）收費交易金屬合約的日均成交量按年和
按季分別升31%和6%。

陳翊庭：善用科技提升市場活力
港交所行政總裁陳翊庭於業績報告表示，當前

環境充滿挑戰，但港交所仍保持樂觀，看好內地
經濟長期增長趨勢，也看好拓展與東南亞和中東
地區資本市場的聯繫可以帶來的機遇，將善用科
技提升市場活力。

市場成交主要數據方面，期內港交所日均成交
額不足千億，為 994 億元，按年跌 22%，按季升
9%。不過，正如港交所指出，3月和4月日均成
交額已明顯回升，3月起的日均成交額回升至千
億元水平。滬深股通方面，北向日均成交額上升
至1330億元人民幣，按年增37%。另外，營運支
出按年升8%。

新股方面，季內新上市公司共12家，集資額合
共48億元，按年跌28%。港交所強調，新股上市
申請數目仍保持穩健，截至3月底共有85宗申請
在處理中。

【香港商報訊】港股三日連升累漲977點，
穿萬七關。昨日，恒指收報 17201 點，升 372
點或 2.2%，並創下 5 個月新高，主板成交近
1296億元。恒生國企指數收報6100點，升145
點或2.4%。恒生科技指數收報3573點，升124
點或3.6%。

重磅科技股帶領大市上升，ATMJX 造好，
美團（3690）及京東（9618）分別升 4.6%及
4.3% ； 阿 里 巴 巴 （9988） 升 3.87% ； 騰 訊
（700）升 3.55%；小米（1810）升 2.97%。其
他科技股升勢更顯著，如嗶哩嗶哩（9626）升

8.8%，快手（1024）升8.15%。
金融股亦支持大市：國壽（2628）升5.6%；

平 保 （2318） 升 4.2% ； 友 邦 （1299） 升
3.49%，重上50元；控（005）升0.7%；建行
（939）升0.41%。

李寧（2331）全日升7.459%，成為昨日升幅
最大藍籌。另一方面，新股出門問問（2438）
首掛低開21%，收跌3.16%。天齊鋰業（9696）
發盈警，收跌19.15%。商湯（020）急升31%後
中途停牌，股價報0.8元，公司日前發布大模
型 「日日新5.0」版本引發市場關注。

掃碼睇文

送現金券兼消費獎賞
商場推數優惠迎五一

史美倫現年74歲，自2018年起擔任主席，並曾於
2001年至2004年出任中證監副主席，當時 「中證監
來了位鐵娘子」廣受關注。她表示，卸任港交所主
席後，將從前線 「退下來」參與非牟利工作。她又
強調，服務香港不一定要有公職在身，目前職位僅
剩下螞蟻集團獨立董事，其他上市公司獨立董事的
任期早已完結，未來將不再接受相關職務。

史美倫：沒有遺憾
對於當前港股低迷之際卸任港交所主席，史美倫

說，沒有因此感到遺憾。她強調，何時離開與恒指
的高低無關。她續稱，過去幾年環球投資市場充滿
挑戰，港交所不論作為監管者抑或市場營運者，不
能控制恒指上落。目前港股有回暖象，而過去兩
三個月，港股交投已呈上升趨勢，希望情況能夠持
續，亦對前景充滿信心。

史美倫分享道，在金融事業生涯中，令她印象最
為深刻的是1993年首次容許H股來港上市，不僅對
當年香港資本市場帶來很大突破，更為2014年開啟
「互聯互通」奠下很好的基礎。
就新股市場低迷，史美倫回應稱，這並非與香港

新股市場過度側重內地公司有關，而是全球性以及
周期性問題， 「尤其當前利息高企之下，很多投資
者脫離資本市場，投放資金於銀行多於資本市場，
相信這是大家要面對的問題」。她補充，目前排隊
來港上市的公司約有 100 家，因此相信當前新股市
場要面對的絕非供應問題。

對於在任內 「新股通」未開通，史美倫坦言，很
多計劃都不可能 「一步到位」，在尋求突破的過程
中要 「一步一步」去行，對她而言這不是一個遺
憾。

就獲委任成為港交所主席，唐家成回應稱 「深感

榮幸」，期待與由行政總裁陳翊庭領導的管理團隊
及港交所的持份者緊密合作。他續稱，當前挑戰與
機遇並存之際，儘管無法控制地緣政治及利率變動
等因素，但仍必須積極主動把握每一個機遇，進一
步豐富我們的產品生態圈，加強基礎設施建設，提
升港股競爭力。

唐家成：深感榮幸
唐家成現年69歲，曾於2012年至2018年出任證監

會主席。他目前擔任港府去年成立的 「促進股票市
場流動性專責小組」主席，並且是香港投資管理有
限公司董事會非官方成員、港鐵（066）獨立非執行
董事、代表港府出任國泰航空（293）觀察員，他還
是渣打集團（2888）獨立非執行董事。

根據港交所《組織章程細則》及《證券及期貨條
例》，唐家成的任命須經行政長官李家超書面核准
作實後方可生效。港交所稱，取得核准後會再發表
公告。唐家成將於2024年至2025年度，收取455萬
元袍金，除了主席袍金350萬元外，另有105萬元袍
金來自港交所旗下其他委員會的職位。

一如市場所料，唐家成接替史美倫出
任港交所（388）主席。擁有多年金融監
管經驗的唐家成究竟將面臨多少挑戰？
當前港股表現低迷，他又有多大能耐扭
轉乾坤？

有分析認為，唐家成獲委任為港交所
主席後，第一大挑戰是要想方設法，提
高港股成交，激活港府印花稅收入。去
年，唐家成獲委任為 「促進股票市場流
動性專責小組」主席，如今出任港交所
主席後，相信小組的建議很大機會在港
交所的層面逐步落實。

誠如昨日卸任主席的史美倫所言，唐

家成要繼續推動香港成為國際化的金融
中心。不過，當前唐家成面臨的另一挑
戰，是在當前地緣政治的變化之下，如
何使香港既可 「食四方飯」，成功吸納
各國資金及公司之餘，又可避免香港的
金融市場陷入大國博弈、地緣政治的
「風眼」之中。
因此，要真正實現港交所 「聯通內地

與世界」的口號，相信除了必須 「背靠
祖國」外，還要有柔韌身段，才可在各
經濟體之間 「左右逢源」。

可以說，港交所主席這份工絕非容易
做。 香港商報記者 鄺偉軒
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【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：港
交所（388）公布，委任獨立非執行董
事唐家成接替史美倫出任公司主席。史
美倫昨卸任港交所主席後，將轉任董事
會高級顧問。史美倫寄語新任主席，要
謹記 「背靠祖國、聯通世界」 是港交所
的定位和基石，並且要繼續推動香港成
為國際化的金融中心。

唐家成接任面臨哪些挑戰

港交所首季業績勝預期
港股三連升 累漲近千點

唐家成簡歷 年齡 69歲

港交所其他職位

▶企業社會責任委員會、提名及管治委員會以及薪酬
委員會主席和國際諮詢委員會及中國業務諮詢委員會成員

▶港交所慈善基金主席及董事

▶HKEX Investment（UK）Limited董事

▶聯交所上市提名委員會成員

其他主要職務

香港投資管理有限公司董事會非官方成員(2023年起)

港鐵獨立非執行董事（2022年起）

渣打集團獨立非執行董事（2019年起）

公職

▶上市政策小組成員（2024年起）

▶促進股票市場流動性專責小組主席（2023年起）

▶司法人員推薦委員會委員（2023年起）

▶行政會議成員（2017年起）

▶立法會議員及政治委任制度官員薪津獨立委員會主席
（2017年起）

謹記「背靠祖國聯通世界」

史美倫昨卸任港交所史美倫昨卸任港交所
主席後主席後，，將轉任董事會將轉任董事會
高級顧問高級顧問。。

240

230

220

唐家成獲委任為港交所主席。

史美倫簡歷 年齡 74歲

學歷

▶中學畢業於嘉諾撒聖方濟各書院，之後赴美留學，先後
獲得美國威斯康辛大學麥迪遜分校文學士、美國聖達嘉娜大
學法學博士。她亦有香港科技大學名譽法學博士稱號。

工作經歷

▶1991年至2001年2月：於香港證監會先後任職證監會
高級總監、執行董事、副主席等。

▶2001年3月至2004年9月：獲任為中證監副主席，成為
「來自境外首位副部級官員」 。

▶2008年1月：當選港區全國人大代表。

▶2013年1月至2018年：擔任金融發展局主席。

▶2018年至2024年4月：擔任港交所主席。

▶史美倫女士卸任港交所主席後僅保留螞蟻集團獨立董事
職位。
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在百年變局中掙扎的日本

帶領香港成功「範式轉移」
立法會議員 陳克勤

面對經貿與地
緣政治局面的眾
多重大轉變，香

港疫後經濟迎來了內外不少挑戰。縱使
目前本港呈全民就業狀態，但由於整體
經濟增長動力滯緩，市民的消費信心明
顯疲弱，因此，今年政府的財政預算案
積極推動香港經濟全方位發展，既提振
市場、支持中小企，亦推動創新及科技
產業、推進旅遊業提升發展，同時深化
與內地及 「一帶一路」經濟體的聯繫，
更重要的是進一步推動香港八大中心的
建設，在在均投放大量資源。預算案亦
回應了民建聯包括全面 「撤辣」及放寬
物業按揭貸款等建議，可見特區政府想
要做好經濟的決心。

為撤銷樓市 「辣招」，立法會上周三
已恢復二讀及三讀通過相關印花稅修訂
條例草案。政府表示，預算案公布撤銷
所有住宅物業需求管理措施，加上金管
局修訂了物業按揭貸款的逆周期宏觀審
慎監管措施，預計會對成交量和市場氣
氛帶來正面影響。

事實上，正如本人之前強調，全撤的

確對樓市有短期及正面刺激作用；在剛
過去的四日復活節假期，一手市場交投
氣氛活躍。不過，後市走勢仍有待觀
察。

另一方面，在考慮政府財政狀況下，
預算案亦適度推出了支援市民及企業措
施。當局今年繼續發放額外半個月綜援
及 「生果金」等津貼、延長向合資格的
輪候公屋家庭發放 「現金津貼試行計
劃」一年，並增加長者社區券及院舍券
數目；增設資助幼兒中心、擴展學前兒
童課餘託管服務至全港；延續電動車
「一換一」稅務優惠以及加強職專教育

等，相信財政司司長是用心聆聽並回應
了各界訴求。

以創新變化實現轉型升級
與此同時，面對財政儲備水平下降，

為穩定公共財政，預算案分別就削減開
支及增加收入提出若干建議，包括繼續
公務員編制零增長、在2026至27年度各
政府部門再削減百分之一經常開支、推
行薪俸稅標準稅率兩級制和住宅物業累
進差餉制度等，民建聯認為此舉符合

「審慎理財」和 「能者多付」的原則。
此外，值得再次肯定的是，預算案回應
了民建聯訴求沒有提出增加與民生相關
的政府服務收費。事實上，在經濟欠
佳，百物騰貴，市民消費力大降下，當
局應避免加重市民負擔。

在談到面對眾多發展挑戰與機遇時，
本人便不得不提中央港澳辦主任夏寶龍
在上周 「全民國家安全教育日」主禮時
發表的線上致辭。他提出實現由治及興
的五個需要，其中第五個需要便是主動
適應新形勢新挑戰、展現新擔當，在積
極作為、創新創造中實現香港新飛躍。

夏寶龍強調，香港由治及興本質上就
是一條創新變化之路。因此，民建聯認
為，在香港面對內外眾多重大挑戰與機
遇，努力拼經濟謀發展下，我們便須善
用香港人靈活的腦筋，多用新思維、新
辦法、新路徑解決面臨的問題，以努力
實現香港發展的迭代更新、轉型升級，
從而才有機會成功尋覓適合香港在新形
勢下的 「範式轉移」之路。這是特區政
府以及每個產業、企業未來均須多加考
量的工作。

建評

Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com
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周八駿
2024 年 4 月 10

日，日本首相岸田
文雄與美國總統拜
登在白宮會談。拜
登在會談後的記者
會上稱，過去3年
美日夥伴關係已轉
變為真正的全球夥
伴關係。如今，迎
來 「美日同盟自建

立以來的最重要升級」， 「美日同盟已經
是全世界的燈塔」。這是迄今美國總統對
美國與其眾多盟國中的一個的關係，所給
予的最高評價。之前，美國僅稱它自己是
全世界的燈塔。岸田在記者會上稱，他與
拜登一致認為，美日將繼續密切協調應對
「有關中國的挑戰」。4月11日岸田在美

國國會參眾兩院聯席會議上發表演說稱，
中國不僅對日本的和平與穩定，而且對國

際社會的和平與穩定，構成史無前例的最
大的戰略挑戰。

然而，4 天後，4 月 16 日，岸田內閣公
布日本2024年版《外交藍皮書》，時隔5
年，重提 「中日戰略互惠關係」，強調構
建穩定、建設性的中日關係的重要性。岸
田內閣對待中國如此旋轉式的姿態轉變，
究竟何者真？何者假？為何如此表現？一
言以蔽之，因為日本處在世界百年未有之
大變局愈加急劇演變的夾縫中。

日本企圖歪曲史實
在日本，長期存在企圖推翻二次大戰

結局的力量和思潮。歷屆日本內閣官員以
及前首相等政要參拜靖國神社，便是縮
影。不少人不服戰敗，更不齒投降。從安
倍晉三開始，日本幾屆內閣企圖利用百年
變局實現向所謂 「正常國家」轉變。所謂
「正常國家」的主要標誌是，一、在政治

和外交上，日本要成為聯合國安理會常任
理事國；在軍事上，日本要擺脫所謂 「和
平憲法」的約束，自衛隊轉型為如同美西
方其他國家一般的軍隊。

日本能否成為安理會常任理事國，由不
得日本。但是，在美國支持下，岸田內閣
利用2022年2月俄烏衝突發生後的局勢演
變，不僅增加日本軍事支出，而且，2022
年 12 月 16 日，以面臨 「前所未有的最大
戰略挑戰」為藉口，修訂《國家安全保障
戰略》，制定《國家防衛戰略》和《防衛
力量整備計劃》，推動日本自衛隊由 「防
守型」向 「進攻型」轉變。

2024 年4月7日，岸田文雄啟程對美國
進行國事訪問前一天，在東京首相官邸接
受CNN訪問時稱，當 「我們目睹俄羅斯
入侵烏克蘭、中東局勢持續及東亞局勢
時，我們正面臨歷史轉折點。這是為何日
本決定從根本上加強其防衛能力，並大大
在這些方面改變安全政策」。4月11日在
美國國會演說中，岸田要求美國人，不要
懷疑日本在全球事務中 「不可或缺的角
色」，他稱日本 「正進行歷史性的軍事升
級，以支持其盟友」。岸田稱中國對日本
和國際社會的和平與穩定構成史無前例的
最大挑戰，日本大幅擴軍備戰顯然是劍指
中國。所以，岸田內閣重提5年前安倍內
閣與中方達成的 「中日戰略互惠關係」，
是惺惺作態。

中國人民要和平不要戰爭
日本決策界明白，沒有中國同意，日本

成不了安理會常任理事國。日本決策界明
白，在亞洲，中國無論在地緣政治、地緣
經濟還是在國與國之間關係上，皆優於日
本。日本不能正確對待二次大戰，是它同
亞洲多國發展關係的障礙。日本決策界還
明白，即使岸田最近訪美，被拜登捧到美
日同為 「全世界的燈塔」如此空前絕後的
高度，但是日本的戰略能力畢竟有限。

日本是一個先天資源不足的島國，缺
乏戰略縱深。拜登把日本捧為美國的
「全球夥伴」，是一劑讓日本替美國到

處衝鋒陷陣的迷藥。岸田多少還有點自
知之明。至今，日本未同烏克蘭簽訂雙
邊安全協議，就反映了日本不願意被捲
入歐洲戰場。按同樣的邏輯，日本未必
甘心成為美國在亞太或印太地區同中國
交戰的 「炮灰」。

拜登政府在其最後一年任期，加快打造
美日韓和美日菲兩個三國同盟，日本皆有
份。日本岸田內閣切不可以為它重提 「中
日戰略互惠關係」，就能迷惑中國政府和
人民。在中日關係上，二次大戰後，中國
政府和人民是以德報怨，為的是中日長遠
友好，為的是亞洲持久和平。但是，中國
政府和人民心明眼亮，洞察岸田內閣言行
不一。中國政府和人民要和平，不要戰
爭，也不怕戰爭。

周八駿

鑪峰遠眺

時隔九年，中共中央總
書記習近平再度與馬英九
會晤。兩人不僅在談話中
延續當年的基調，以 「九
二共識」為基礎，訴諸民
族 與 親 緣； 習 近 平 還 以
「外部干涉阻擋不了家國

團圓的歷史大勢」闡釋兩
岸 關 係， 更 進 而 表 示，
「制度不同，改變不了兩

岸同屬一個國家、一個民族的客觀事實」。這段
話，對兩岸政治定位的論述，創造想像的空間。
而馬英九則指出， 「兩岸人民同屬中華民族，都
是炎黃子孫，應該互助合作，致力振興中華；兩
岸中國人絕對有足夠的智慧，和平處理兩岸爭
端。」此次會晤重新確定兩岸之間的民族情感，
並期望攜手共創中華民族的偉大復興，尤其兩人
共同架起了 「中華民族屋頂」，為台海指引一條
和平避戰之路。

島內民眾渴望和平
事實上，在中美大國博弈的氛圍與民進黨 「親

美抗中」路線的延續下，近來台海情勢非常緊

繃，台灣社會有志之士無不發出和平、避戰的呼聲。這一
點訴求，馬英九也向大陸方面傳達了多數台灣人 「維護兩
岸和平」的真實心聲。整體而言，馬英九此行最重要的
是，重塑了中華民族認同與穩定兩岸政治基石。馬英九去
年首度訪陸得到島內高達七成的民意支持度，今年再度訪
陸，社會上普遍認為，這對台海降溫終究是好事一樁。正
如他自己所說， 「盡一己之力推動兩岸交流」。他這次訪
陸和去年一樣，只帶 「大九學堂」青年學子同行，一行人
參訪了廣東、陝西與北京等具文化歷史意義的景點，及大
陸知名國際級企業，出席祭黃帝陵大典，還訪問中山大
學、北京大學，讓兩岸學子進行交流。馬英九此行的關鍵
詞是 「青年」、 「交流」。尤其，馬英九此行，參訪了代
表科技經濟的深圳、象徵歷史文化的西安，以及富有政治
意涵的北京，這些安排具體而微地呈現了大陸對台灣年輕
世代的吸引力。

以對話協商推進兩岸和解
整體看來，大陸對馬英九此行高規格接待。此次 「習

馬會」時，馬英九充分反映台灣多數人民渴望和平的心
聲，而他強調的 「九二共識」原則，無疑是兩岸和平之
所繫，堪為兩岸避免發生衝突的海綿墊。和平為兩岸的
共同心願，但保持和平必須有共同的認知與認同；而
「九二共識」、反對 「台獨」與同屬中華民族，正是兩

岸的和平之鑰，任何一方都不可拋棄。 「習馬會」以不
同的語言陳述了共同的確信。如果能獲得兩岸各界的共
鳴，則兩岸和平應可維繫，這是 「習馬會」帶給我們最
重要的啟示。值此兩岸關係緊張之際，習馬二人面對面

的 溝 通 所 達 成 的 共
識，必能產生無形的
感召力，一定程度影
響兩岸互動之道。

再進一步言， 「九
二 共 識 、 反 對 『台

獨』」，是這次 「習馬會」的政治基礎，相較 2015
年 11 月在新加坡舉行的第一次會晤，這次並沒有官
方對官方的隱晦形式。然而，這次 「習馬會」延續了
談判協商中 「模糊」的藝術，也再次證明，兩岸政治
和解不一定要從官方對官方開始，此處的 「政治模
糊」，就是 「九二共識」。而兩次的 「習馬會」以及
台海曾有的八年和平繁榮，顯示了兩岸在關鍵議題上
要採取暫時性 「創造性的模糊」才能展開對話或協
商。為什麼要對話？不僅是為了兩岸和平穩定與繁
榮，也是為了要開展有意義的政治和解。此處的和
解，是在摩擦或衝突後，對於防止衝突再升高所展現
的和平、和諧、友善的互動關係。它不一定局限於官
方對官方，例如在兩岸關係中，當前國共之間的和解
也可適用。換言之，若無類似 「習馬會」這般高度的
政治和解，兩岸的和解進程將遙遙無期，而且將更難
讓兩岸共同去探索未來的種種可能性。

尤有進者，仔細解讀習近平此次見馬英九時蘊含
恢復兩岸大交流的信號，頗值民進黨當局重視。首
先，就延宕多時的兩岸雙向旅遊議題，習近平表示
「我們熱誠邀請廣大台灣同胞多來大陸走一走，也樂

見大陸民眾多去祖國寶島看一看」，這句話讓島內旅
遊業者頓時重新振奮起來。今年1月台灣選後，蔡當
局突然對島內旅行社赴大陸旅遊下達 「禁團令」，乃
因蔡當局多次表達出大陸遲未表態開放陸客來台的不
認同，並訴求兩岸交流要雙向、對等、互惠。如今，
習近平已經率先表示，樂見大陸民眾到台灣看看，能
否轉化為兩岸盡快恢復雙向旅遊的具體政策鬆綁？其
次，以民族情感為基礎，樂見民間雙向往來，鼓勵兩
岸青年交流，這是 「習馬會」上，大陸釋出的信息。
若轉換成政治語言就是，520後的賴清德新當局若能正
視兩岸同文同種的歷史事實，對兩岸關係持務實立
場，則恢復陸客、陸生來台的大交流願景，應該指日
可待。

從馬英九訪陸論兩岸交流
海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂

潘錫堂

海峽觀察

連絡人：李偉斌律師行-陳健華律師   聯繫電話：852-25010088

2004年3月，TEAM VICTORIA LIMITED將其持有的1股轉讓予
蔡斯瀛，GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED將其持有的
1股轉讓予沈越偉，蔡斯瀛將其持有的4,000股轉讓予沈越偉；
2007年5月，沈越偉將其持有的86,000股轉讓給蔡斯瀛，將其持有
的22,000股轉讓給胡龍；姚恒泰將其持有的10,000股轉讓給胡龍，
將其持有的42,000股轉讓給付坤華；鄒宏國將其持有的20,000股轉
讓給付坤華；潘宏達將其持有的20,000股轉讓給郭旭。上述股份轉
讓後，沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA 
LIMITED和GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED不再享有
香港安聯股東權利，與蔡斯瀛、胡龍、付坤華、郭旭之間不存在
股權糾紛。

若沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA 
LIMITED和GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED對上述事
項存在任何異議，請於本公告刊登之日起的7天內聯繫公司的指定
香港律師行代表，聯繫資訊如下：

截至本公告出具之日，蔡斯瀛、胡龍、付坤華、郭旭與沈越
偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA LIMITED和
GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED之間不存在因香港安
聯出資設立宏景有限和香港安聯股權轉讓而產生的債權債務未結
清情況。

聯繫地址：香港中環環球大廈22樓

特此公告！

蕪湖宏景電子股份有限公司（簡稱“宏景電子”或“公司”）
系由公司前身宏景電子（蕪湖）有限公司（以下簡稱“宏景有
限”）於2015年3月30日整體變更成立的股份有限公司；宏景有限
系 於 2 0 0 3 年 1 2 月 1 7 日 由 安 聯 企 業 有 限 公 司 ( O N  U N I O N 
ENTERPRISES LIMITED)(香港公司編號：853709，於2015年9月
25日已告解散)（以下簡稱“香港安聯”）成立的港資獨資企業，
註冊資本為500萬港元。

宏景有限設立時，香港安聯的股東為蔡斯瀛、胡龍、付坤華、
沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、TEAM VICTORIA LIMITED和GOLD 
REGAL DEVELOPMENT LIMITED。

郵箱：ckw@li-partners.com

蕪湖宏景電子股份有限公司

      2024年4月25日

蕪湖宏景電子股份有限公司

關於其前控股股東安聯企業有限公司

股權確權和債權確權公告

广东省深圳市宝安区人民法院
公 告

（2023）粤 0306 民初 15938 号
林宝祥：
原告黄鉴辉与被告林宝祥房屋买卖合同纠纷一案，案号为（2023）粤 0306 民

初 15938 号。因你方下落不明，现依照《中华人民共和国民事诉讼法》第九十五
条之规定，向你方公告送达本院（2023）粤 0306 民初 15938 号民事判决书，判
决内容为：
确认原告黄鉴辉与被告林宝祥于 2013 年 4 月 9 日签订的关于深圳市宝安区福

永镇桥头村新村一巷 2号的《房地产转让协议书》依法有效。
案件受理费 2200 元，由被告林宝祥负担。原告已预交的案件受理费 2200 元，

由本院予以退回。被告应在本判决生效之日起十日内向本院缴纳案件受理费 2200
元，拒不缴纳的，本院依法强制执行。原告黄鉴辉已支付的公告费 3200 元，被告
林宝祥于本判决生效之日起七日内迳付原告黄鉴辉。
自本公告发出之日起，经过 3个月即视为送达。如不服本判决，你方可以在判

决书送达之日起三十日内，向本院递交上诉状，并按对方当事人或者代表人的人
数提出副本，上诉于广东省深圳市中级人民法院。
特此公告。

深圳市宝安区人民法院
二〇二四年四月二十二日

豈
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香港商報評論員 蘇信

香港睇病難，睇牙病尤難！到底多難？
新出爐的審計報告舉了幾例：一些求診人
士早在下午 5 時已去排隊輪候登記，卻需
要輪候至少 7 小時；另有診所於晚上 10

時，排隊人數已佔籌額的36%至57%，不少人
為確保能作初步登記而提早數小時排隊。審計署

指出，政府向有需要市民提供的緊急牙科服務不足，2018
年至2019年度起的5個年度，11間提供街症服務的政府牙
科診所，籌額由逾4萬個減至2萬個。署方認為市民排隊情
況持續，情況不理想，建議當局加強提供相關服務，並改
善牙科街症服務的派籌及輪候安排。

香港睇牙難的問題長期存在，市民抱怨公營牙科服務名
額極其不足，又或未能負擔昂貴的私營牙科治療費用，等
不起、看不起，牙科醫生人手嚴重不足令情況進一步惡
化。當局須從根源入手，加快引入外援及加強本地培訓，
多管齊下增加牙醫供應。與此同時，公營牙科診所亦應多
施援手，更有針對性地提供服務予長者和弱勢群體，造福
基層。豈能讓睇牙難一直難下去！

目前本港牙醫人手嚴重不足，每1000名人口只有約0.37
名牙醫，遠較內地以至其他先進經濟體系為低。而且現時
牙醫主要是私人執業，佔總人手四分之三，令公營醫療系
統情況更加嚴峻，截至今年1月1日，370個牙科職位中有
100個空缺，空缺率達27%，未來幾年又面對退休潮，人手
短缺問題將更加凸顯。

雖然衛生署表示，因應人手問題，已經停運一些公務員
牙科診所，仍盡力維持現時公眾牙科服務，提供街症的政
府牙科診所、口腔頜面外科及牙科診所、學童牙科診所開
放數目未受影響，惟牙科街症服務每日派籌量相較疫情前
已是 「腰斬」，現實是市民睇牙更難了，照顧弱勢社群的
牙患需求，亦顯得特別緊張。面對公院睇牙難，當局須想
方設法改變一籌難求的局面，加強相關支援非常重要。

政府已採取多項措施，包括向立法會提交《2024年牙醫
註冊（修訂）條例草案》，為引入合資格非本地培訓牙醫
增設新途徑；就牙科衛生員和牙科治療師的執業範圍作適
度調整，容許進行部分低風險牙科程序；要求本地牙醫畢
業生需在指明機構實習一年才可執業，以及擬與非政府機
構合作為弱勢社群提供緊急牙科服務等，相信有助緩解公
營牙科服務短缺的問題。長遠應該定期檢視牙科專業的人
力評估，增加大學牙醫學院學生入學名額，大力培養本地
新血，並想辦法留住人才，才能應對不斷上升的牙科服務
需求。

紓緩公營牙醫荒的同時，政府須對弱勢群體提供更適切的
支援， 「做窄做深」。早前政府將醫療券的應用擴及大灣區
核心城市，包含兩間牙科機構，便利部分港人 「北上睇
牙」。善用大灣區，讓病患有多個選擇，亦有助縮短輪候
時間，當然是好事。不過，本地始終是市民最易取得牙科
服務的途徑，持續提升本地緊急牙科的服務量、增加服務
點和擴大服務範圍、優化街症服務的派籌安排，以及提供
牙科治療津貼，鼓勵基層人士作預防性治療以減街症需
求，方方面面都要改善和加強。緩解市民睇牙難、睇牙貴的
問題，行動要快，不能拖！
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在百年變局中掙扎的日本

帶領香港成功「範式轉移」
立法會議員 陳克勤

面對經貿與地
緣政治局面的眾
多重大轉變，香

港疫後經濟迎來了內外不少挑戰。縱使
目前本港呈全民就業狀態，但由於整體
經濟增長動力滯緩，市民的消費信心明
顯疲弱，因此，今年政府的財政預算案
積極推動香港經濟全方位發展，既提振
市場、支持中小企，亦推動創新及科技
產業、推進旅遊業提升發展，同時深化
與內地及 「一帶一路」經濟體的聯繫，
更重要的是進一步推動香港八大中心的
建設，在在均投放大量資源。預算案亦
回應了民建聯包括全面 「撤辣」及放寬
物業按揭貸款等建議，可見特區政府想
要做好經濟的決心。

為撤銷樓市 「辣招」，立法會上周三
已恢復二讀及三讀通過相關印花稅修訂
條例草案。政府表示，預算案公布撤銷
所有住宅物業需求管理措施，加上金管
局修訂了物業按揭貸款的逆周期宏觀審
慎監管措施，預計會對成交量和市場氣
氛帶來正面影響。

事實上，正如本人之前強調，全撤的

確對樓市有短期及正面刺激作用；在剛
過去的四日復活節假期，一手市場交投
氣氛活躍。不過，後市走勢仍有待觀
察。

另一方面，在考慮政府財政狀況下，
預算案亦適度推出了支援市民及企業措
施。當局今年繼續發放額外半個月綜援
及 「生果金」等津貼、延長向合資格的
輪候公屋家庭發放 「現金津貼試行計
劃」一年，並增加長者社區券及院舍券
數目；增設資助幼兒中心、擴展學前兒
童課餘託管服務至全港；延續電動車
「一換一」稅務優惠以及加強職專教育

等，相信財政司司長是用心聆聽並回應
了各界訴求。

以創新變化實現轉型升級
與此同時，面對財政儲備水平下降，

為穩定公共財政，預算案分別就削減開
支及增加收入提出若干建議，包括繼續
公務員編制零增長、在2026至27年度各
政府部門再削減百分之一經常開支、推
行薪俸稅標準稅率兩級制和住宅物業累
進差餉制度等，民建聯認為此舉符合

「審慎理財」和 「能者多付」的原則。
此外，值得再次肯定的是，預算案回應
了民建聯訴求沒有提出增加與民生相關
的政府服務收費。事實上，在經濟欠
佳，百物騰貴，市民消費力大降下，當
局應避免加重市民負擔。

在談到面對眾多發展挑戰與機遇時，
本人便不得不提中央港澳辦主任夏寶龍
在上周 「全民國家安全教育日」主禮時
發表的線上致辭。他提出實現由治及興
的五個需要，其中第五個需要便是主動
適應新形勢新挑戰、展現新擔當，在積
極作為、創新創造中實現香港新飛躍。

夏寶龍強調，香港由治及興本質上就
是一條創新變化之路。因此，民建聯認
為，在香港面對內外眾多重大挑戰與機
遇，努力拼經濟謀發展下，我們便須善
用香港人靈活的腦筋，多用新思維、新
辦法、新路徑解決面臨的問題，以努力
實現香港發展的迭代更新、轉型升級，
從而才有機會成功尋覓適合香港在新形
勢下的 「範式轉移」之路。這是特區政
府以及每個產業、企業未來均須多加考
量的工作。

建評

Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com
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周八駿
2024 年 4 月 10

日，日本首相岸田
文雄與美國總統拜
登在白宮會談。拜
登在會談後的記者
會上稱，過去3年
美日夥伴關係已轉
變為真正的全球夥
伴關係。如今，迎
來 「美日同盟自建

立以來的最重要升級」， 「美日同盟已經
是全世界的燈塔」。這是迄今美國總統對
美國與其眾多盟國中的一個的關係，所給
予的最高評價。之前，美國僅稱它自己是
全世界的燈塔。岸田在記者會上稱，他與
拜登一致認為，美日將繼續密切協調應對
「有關中國的挑戰」。4月11日岸田在美

國國會參眾兩院聯席會議上發表演說稱，
中國不僅對日本的和平與穩定，而且對國

際社會的和平與穩定，構成史無前例的最
大的戰略挑戰。

然而，4 天後，4 月 16 日，岸田內閣公
布日本2024年版《外交藍皮書》，時隔5
年，重提 「中日戰略互惠關係」，強調構
建穩定、建設性的中日關係的重要性。岸
田內閣對待中國如此旋轉式的姿態轉變，
究竟何者真？何者假？為何如此表現？一
言以蔽之，因為日本處在世界百年未有之
大變局愈加急劇演變的夾縫中。

日本企圖歪曲史實
在日本，長期存在企圖推翻二次大戰

結局的力量和思潮。歷屆日本內閣官員以
及前首相等政要參拜靖國神社，便是縮
影。不少人不服戰敗，更不齒投降。從安
倍晉三開始，日本幾屆內閣企圖利用百年
變局實現向所謂 「正常國家」轉變。所謂
「正常國家」的主要標誌是，一、在政治

和外交上，日本要成為聯合國安理會常任
理事國；在軍事上，日本要擺脫所謂 「和
平憲法」的約束，自衛隊轉型為如同美西
方其他國家一般的軍隊。

日本能否成為安理會常任理事國，由不
得日本。但是，在美國支持下，岸田內閣
利用2022年2月俄烏衝突發生後的局勢演
變，不僅增加日本軍事支出，而且，2022
年 12 月 16 日，以面臨 「前所未有的最大
戰略挑戰」為藉口，修訂《國家安全保障
戰略》，制定《國家防衛戰略》和《防衛
力量整備計劃》，推動日本自衛隊由 「防
守型」向 「進攻型」轉變。

2024 年4月7日，岸田文雄啟程對美國
進行國事訪問前一天，在東京首相官邸接
受CNN訪問時稱，當 「我們目睹俄羅斯
入侵烏克蘭、中東局勢持續及東亞局勢
時，我們正面臨歷史轉折點。這是為何日
本決定從根本上加強其防衛能力，並大大
在這些方面改變安全政策」。4月11日在
美國國會演說中，岸田要求美國人，不要
懷疑日本在全球事務中 「不可或缺的角
色」，他稱日本 「正進行歷史性的軍事升
級，以支持其盟友」。岸田稱中國對日本
和國際社會的和平與穩定構成史無前例的
最大挑戰，日本大幅擴軍備戰顯然是劍指
中國。所以，岸田內閣重提5年前安倍內
閣與中方達成的 「中日戰略互惠關係」，
是惺惺作態。

中國人民要和平不要戰爭
日本決策界明白，沒有中國同意，日本

成不了安理會常任理事國。日本決策界明
白，在亞洲，中國無論在地緣政治、地緣
經濟還是在國與國之間關係上，皆優於日
本。日本不能正確對待二次大戰，是它同
亞洲多國發展關係的障礙。日本決策界還
明白，即使岸田最近訪美，被拜登捧到美
日同為 「全世界的燈塔」如此空前絕後的
高度，但是日本的戰略能力畢竟有限。

日本是一個先天資源不足的島國，缺
乏戰略縱深。拜登把日本捧為美國的
「全球夥伴」，是一劑讓日本替美國到

處衝鋒陷陣的迷藥。岸田多少還有點自
知之明。至今，日本未同烏克蘭簽訂雙
邊安全協議，就反映了日本不願意被捲
入歐洲戰場。按同樣的邏輯，日本未必
甘心成為美國在亞太或印太地區同中國
交戰的 「炮灰」。

拜登政府在其最後一年任期，加快打造
美日韓和美日菲兩個三國同盟，日本皆有
份。日本岸田內閣切不可以為它重提 「中
日戰略互惠關係」，就能迷惑中國政府和
人民。在中日關係上，二次大戰後，中國
政府和人民是以德報怨，為的是中日長遠
友好，為的是亞洲持久和平。但是，中國
政府和人民心明眼亮，洞察岸田內閣言行
不一。中國政府和人民要和平，不要戰
爭，也不怕戰爭。

周八駿周八駿

鑪峰遠眺

時隔九年，中共中央總
書記習近平再度與馬英九
會晤。兩人不僅在談話中
延續當年的基調，以 「九
二共識」為基礎，訴諸民
族與親緣 ； 習近平還以
「外部干涉阻擋不了家國

團圓的歷史大勢」闡釋兩
岸關係， 更進而表示，
「制度不同，改變不了兩

岸同屬一個國家、一個民族的客觀事實」。這段
話，對兩岸政治定位的論述，創造想像的空間。
而馬英九則指出， 「兩岸人民同屬中華民族，都
是炎黃子孫，應該互助合作，致力振興中華；兩
岸中國人絕對有足夠的智慧，和平處理兩岸爭
端。」此次會晤重新確定兩岸之間的民族情感，
並期望攜手共創中華民族的偉大復興，尤其兩人
共同架起了 「中華民族屋頂」，為台海指引一條
和平避戰之路。

島內民眾渴望和平
事實上，在中美大國博弈的氛圍與民進黨 「親

美抗中」路線的延續下，近來台海情勢非常緊

繃，台灣社會有志之士無不發出和平、避戰的呼聲。這一
點訴求，馬英九也向大陸方面傳達了多數台灣人 「維護兩
岸和平」的真實心聲。整體而言，馬英九此行最重要的
是，重塑了中華民族認同與穩定兩岸政治基石。馬英九去
年首度訪陸得到島內高達七成的民意支持度，今年再度訪
陸，社會上普遍認為，這對台海降溫終究是好事一樁。正
如他自己所說， 「盡一己之力推動兩岸交流」。他這次訪
陸和去年一樣，只帶 「大九學堂」青年學子同行，一行人
參訪了廣東、陝西與北京等具文化歷史意義的景點，及大
陸知名國際級企業，出席祭黃帝陵大典，還訪問中山大
學、北京大學，讓兩岸學子進行交流。馬英九此行的關鍵
詞是 「青年」、 「交流」。尤其，馬英九此行，參訪了代
表科技經濟的深圳、象徵歷史文化的西安，以及富有政治
意涵的北京，這些安排具體而微地呈現了大陸對台灣年輕
世代的吸引力。

以對話協商推進兩岸和解
整體看來，大陸對馬英九此行高規格接待。此次 「習

馬會」時，馬英九充分反映台灣多數人民渴望和平的心
聲，而他強調的 「九二共識」原則，無疑是兩岸和平之
所繫，堪為兩岸避免發生衝突的海綿墊。和平為兩岸的
共同心願，但保持和平必須有共同的認知與認同；而
「九二共識」、反對 「台獨」與同屬中華民族，正是兩

岸的和平之鑰，任何一方都不可拋棄。 「習馬會」以不
同的語言陳述了共同的確信。如果能獲得兩岸各界的共
鳴，則兩岸和平應可維繫，這是 「習馬會」帶給我們最
重要的啟示。值此兩岸關係緊張之際，習馬二人面對面

的 溝 通 所 達 成 的 共
識，必能產生無形的
感召力，一定程度影
響兩岸互動之道。

再進一步言， 「九
二 共 識 、 反 對 『台

獨』」，是這次 「習馬會」的政治基礎，相較 2015
年 11 月在新加坡舉行的第一次會晤，這次並沒有官
方對官方的隱晦形式。然而，這次 「習馬會」延續了
談判協商中 「模糊」的藝術，也再次證明，兩岸政治
和解不一定要從官方對官方開始，此處的 「政治模
糊」，就是 「九二共識」。而兩次的 「習馬會」以及
台海曾有的八年和平繁榮，顯示了兩岸在關鍵議題上
要採取暫時性 「創造性的模糊」才能展開對話或協
商。為什麼要對話？不僅是為了兩岸和平穩定與繁
榮，也是為了要開展有意義的政治和解。此處的和
解，是在摩擦或衝突後，對於防止衝突再升高所展現
的和平、和諧、友善的互動關係。它不一定局限於官
方對官方，例如在兩岸關係中，當前國共之間的和解
也可適用。換言之，若無類似 「習馬會」這般高度的
政治和解，兩岸的和解進程將遙遙無期，而且將更難
讓兩岸共同去探索未來的種種可能性。

尤有進者，仔細解讀習近平此次見馬英九時蘊含
恢復兩岸大交流的信號，頗值民進黨當局重視。首
先，就延宕多時的兩岸雙向旅遊議題，習近平表示
「我們熱誠邀請廣大台灣同胞多來大陸走一走，也樂

見大陸民眾多去祖國寶島看一看」，這句話讓島內旅
遊業者頓時重新振奮起來。今年1月台灣選後，蔡當
局突然對島內旅行社赴大陸旅遊下達 「禁團令」，乃
因蔡當局多次表達出大陸遲未表態開放陸客來台的不
認同，並訴求兩岸交流要雙向、對等、互惠。如今，
習近平已經率先表示，樂見大陸民眾到台灣看看，能
否轉化為兩岸盡快恢復雙向旅遊的具體政策鬆綁？其
次，以民族情感為基礎，樂見民間雙向往來，鼓勵兩
岸青年交流，這是 「習馬會」上，大陸釋出的信息。
若轉換成政治語言就是，520後的賴清德新當局若能正
視兩岸同文同種的歷史事實，對兩岸關係持務實立
場，則恢復陸客、陸生來台的大交流願景，應該指日
可待。

從馬英九訪陸論兩岸交流
海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂

潘錫堂潘錫堂

海峽觀察

連絡人：李偉斌律師行-陳健華律師   聯繫電話：852-25010088

2004年3月，TEAM VICTORIA LIMITED將其持有的1股轉讓予
蔡斯瀛，GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED將其持有的
1股轉讓予沈越偉，蔡斯瀛將其持有的4,000股轉讓予沈越偉；
2007年5月，沈越偉將其持有的86,000股轉讓給蔡斯瀛，將其持有
的22,000股轉讓給胡龍；姚恒泰將其持有的10,000股轉讓給胡龍，
將其持有的42,000股轉讓給付坤華；鄒宏國將其持有的20,000股轉
讓給付坤華；潘宏達將其持有的20,000股轉讓給郭旭。上述股份轉
讓後，沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA 
LIMITED和GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED不再享有
香港安聯股東權利，與蔡斯瀛、胡龍、付坤華、郭旭之間不存在
股權糾紛。

若沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA 
LIMITED和GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED對上述事
項存在任何異議，請於本公告刊登之日起的7天內聯繫公司的指定
香港律師行代表，聯繫資訊如下：

截至本公告出具之日，蔡斯瀛、胡龍、付坤華、郭旭與沈越
偉、姚恒泰、鄒宏國、潘宏達、TEAM VICTORIA LIMITED和
GOLD REGAL DEVELOPMENT LIMITED之間不存在因香港安
聯出資設立宏景有限和香港安聯股權轉讓而產生的債權債務未結
清情況。

聯繫地址：香港中環環球大廈22樓

特此公告！

蕪湖宏景電子股份有限公司（簡稱“宏景電子”或“公司”）
系由公司前身宏景電子（蕪湖）有限公司（以下簡稱“宏景有
限”）於2015年3月30日整體變更成立的股份有限公司；宏景有限
系 於 2 0 0 3 年 1 2 月 1 7 日 由 安 聯 企 業 有 限 公 司 ( O N  U N I O N 
ENTERPRISES LIMITED)(香港公司編號：853709，於2015年9月
25日已告解散)（以下簡稱“香港安聯”）成立的港資獨資企業，
註冊資本為500萬港元。

宏景有限設立時，香港安聯的股東為蔡斯瀛、胡龍、付坤華、
沈越偉、姚恒泰、鄒宏國、TEAM VICTORIA LIMITED和GOLD 
REGAL DEVELOPMENT LIMITED。

郵箱：ckw@li-partners.com

蕪湖宏景電子股份有限公司

      2024年4月25日

蕪湖宏景電子股份有限公司

關於其前控股股東安聯企業有限公司

股權確權和債權確權公告

广东省深圳市宝安区人民法院
公 告

（2023）粤 0306 民初 15938 号
林宝祥：
原告黄鉴辉与被告林宝祥房屋买卖合同纠纷一案，案号为（2023）粤 0306 民

初 15938 号。因你方下落不明，现依照《中华人民共和国民事诉讼法》第九十五
条之规定，向你方公告送达本院（2023）粤 0306 民初 15938 号民事判决书，判
决内容为：
确认原告黄鉴辉与被告林宝祥于 2013 年 4 月 9 日签订的关于深圳市宝安区福

永镇桥头村新村一巷 2号的《房地产转让协议书》依法有效。
案件受理费 2200 元，由被告林宝祥负担。原告已预交的案件受理费 2200 元，

由本院予以退回。被告应在本判决生效之日起十日内向本院缴纳案件受理费 2200
元，拒不缴纳的，本院依法强制执行。原告黄鉴辉已支付的公告费 3200 元，被告
林宝祥于本判决生效之日起七日内迳付原告黄鉴辉。
自本公告发出之日起，经过 3个月即视为送达。如不服本判决，你方可以在判

决书送达之日起三十日内，向本院递交上诉状，并按对方当事人或者代表人的人
数提出副本，上诉于广东省深圳市中级人民法院。
特此公告。

深圳市宝安区人民法院
二〇二四年四月二十二日

豈
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香港商報評論員 蘇信

香港睇病難，睇牙病尤難！到底多難？
新出爐的審計報告舉了幾例：一些求診人
士早在下午 5 時已去排隊輪候登記，卻需
要輪候至少 7 小時；另有診所於晚上 10

時，排隊人數已佔籌額的36%至57%，不少人
為確保能作初步登記而提早數小時排隊。審計署

指出，政府向有需要市民提供的緊急牙科服務不足，2018
年至2019年度起的5個年度，11間提供街症服務的政府牙
科診所，籌額由逾4萬個減至2萬個。署方認為市民排隊情
況持續，情況不理想，建議當局加強提供相關服務，並改
善牙科街症服務的派籌及輪候安排。

香港睇牙難的問題長期存在，市民抱怨公營牙科服務名
額極其不足，又或未能負擔昂貴的私營牙科治療費用，等
不起、看不起，牙科醫生人手嚴重不足令情況進一步惡
化。當局須從根源入手，加快引入外援及加強本地培訓，
多管齊下增加牙醫供應。與此同時，公營牙科診所亦應多
施援手，更有針對性地提供服務予長者和弱勢群體，造福
基層。豈能讓睇牙難一直難下去！

目前本港牙醫人手嚴重不足，每1000名人口只有約0.37
名牙醫，遠較內地以至其他先進經濟體系為低。而且現時
牙醫主要是私人執業，佔總人手四分之三，令公營醫療系
統情況更加嚴峻，截至今年1月1日，370個牙科職位中有
100個空缺，空缺率達27%，未來幾年又面對退休潮，人手
短缺問題將更加凸顯。

雖然衛生署表示，因應人手問題，已經停運一些公務員
牙科診所，仍盡力維持現時公眾牙科服務，提供街症的政
府牙科診所、口腔頜面外科及牙科診所、學童牙科診所開
放數目未受影響，惟牙科街症服務每日派籌量相較疫情前
已是 「腰斬」，現實是市民睇牙更難了，照顧弱勢社群的
牙患需求，亦顯得特別緊張。面對公院睇牙難，當局須想
方設法改變一籌難求的局面，加強相關支援非常重要。

政府已採取多項措施，包括向立法會提交《2024年牙醫
註冊（修訂）條例草案》，為引入合資格非本地培訓牙醫
增設新途徑；就牙科衛生員和牙科治療師的執業範圍作適
度調整，容許進行部分低風險牙科程序；要求本地牙醫畢
業生需在指明機構實習一年才可執業，以及擬與非政府機
構合作為弱勢社群提供緊急牙科服務等，相信有助緩解公
營牙科服務短缺的問題。長遠應該定期檢視牙科專業的人
力評估，增加大學牙醫學院學生入學名額，大力培養本地
新血，並想辦法留住人才，才能應對不斷上升的牙科服務
需求。

紓緩公營牙醫荒的同時，政府須對弱勢群體提供更適切的
支援， 「做窄做深」。早前政府將醫療券的應用擴及大灣區
核心城市，包含兩間牙科機構，便利部分港人 「北上睇
牙」。善用大灣區，讓病患有多個選擇，亦有助縮短輪候
時間，當然是好事。不過，本地始終是市民最易取得牙科
服務的途徑，持續提升本地緊急牙科的服務量、增加服務
點和擴大服務範圍、優化街症服務的派籌安排，以及提供
牙科治療津貼，鼓勵基層人士作預防性治療以減街症需
求，方方面面都要改善和加強。緩解市民睇牙難、睇牙貴的
問題，行動要快，不能拖！
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由香港中華煤氣主辦，國家電投集團聯合主辦的第三屆TERA-Award智慧能源
創新大賽頒獎典禮於4月22日「世界地球日」在香港科學園舉行，來自中國的華
商廈庚氫能技術（廈門）有限公司的「離網高性能鹼性製氫裝備研發及產業化」
項目脫穎而出，榮獲金獎及100萬美元（約780萬港元）獎金。銀獎則由以色列團
隊Hydro X獲得10萬美元獎金，銅獎項目深圳市森若新材科技有限公司獲得獎金
5萬美元。

第三屆TERA-Award智慧能源創新大賽來自各地的精英參賽者雲集香港科學園，見證更多零碳科技新
力量的崛起。 記者 馮瀚文攝

李家傑指TERA-Award是匯聚全球能源創新科技的平
台。

黃偉綸鼓勵所有團隊盡快實現方案。
中國的氫能科技公司華商廈庚成為本屆金獎得

主，奪得100萬美元獎金。

以色列科研團隊Hydro X憑「重塑氫能儲存及運
輸」奪銀獎。

深圳市森若新材科技有限公司以高效相變材料
（PCM）技術取代傳統製冷或熱方法獲銅獎。

今屆TERA-Award智慧能源創新大賽由香港中華煤氣
與國家電力投資集團聯合主辦，吸引了來自全球59個國
家及地區，共450個科技項目參賽，參賽項目比上屆增
加超過六成。

金獎得主華商廈庚董事長高小平介紹，「離網高性能
鹼性製氫裝備研發及產業化」項目致力於實現低成本、
高安全的鹼性製氫，攻克氣液分離、配套電源系統等實
際應用中的行業痛點和難點，大幅度提升鹼性電解水製
氫設備的整體性能和運作穩定性。有關製氫技術可廣泛
應用於工業、交通、電力、建築等場景，提供低成本製
氫用氫的解決方案。

高小平對TERA-Award大賽組委會授予華商廈庚金獎
表示感謝，他談到，雙碳目標是大家都在努力奮鬥的目
標，當前，華商廈庚已有第三代技術儲備，未來的目標
是把這個產品的安全性和穩定性做到最好，在氫能賽道
加速奔跑，實現產品進一步升級、產能再擴大。

傳統的儲氫技術通常需要高溫高壓環境，能源效率
低。銀獎項目Hydro X利用水和碳酸氫鹽儲存氫氣，重
塑了氫氣儲存和運輸，使氫氣能夠在一種無色、無毒、
不易燃、不爆炸、成本低且節能的載體中儲存和運輸。

銅獎來自深圳市森若新材科技有限公司的「全球領先
的高蓄能相變溫控材料技術」項目，聚焦提供穩定、安
全、環保的熱能管理解決方案。利用它們的技術，可以
在不使用任何電力的情況下實現溫度控制。基於項目研
發的相變材物流箱可以在沒有任何電力的情況下保持溫
度控制長達500小時。

本次頒獎典禮期間舉辦的「科技創新重塑能源未來研
討會」和優秀項目展覽。在研討會上， 歷屆及本屆
TERA-Award大賽的獲獎項目代表分別分享了各自在製
冷、儲能、氫能、碳捕捉和風能等方面的技術與心得。

TERA-Award大賽創始人李家傑對本屆大賽的成功感
到鼓舞：「TERA-Award大賽不僅是一場比賽，而是匯
聚全球能源創新科技的平台，為科學家的科研成果走向
市 場 提 供 全 方 位 服 務 。 我 也 很 欣 慰 宣 布 未 來

TERA-Award品牌將從大賽升級成零碳科技方向的加速
器平台，在此呼籲並歡迎更多的全球零碳科技創業者們
加入TERA-Award大家庭，一起用科技創新打造更加可
持續的未來！」

出席頒獎典禮並擔任主禮嘉賓的財政司副司長黃偉綸
鼓勵所有團隊盡快實現方案。未來，特區政府會繼續與
各界攜手合作，共同發展零碳科技的新力量。

香港中華煤氣再生能源業務營運總裁邱建杭、香港中
華煤氣商務總監——香港公用業務暨可持續綠色能源辦
公室總監鄭曉光分享了零碳智慧園區及氫能等零碳科技
應用場景。事實上，應用場景支援正是TERA-Award大
賽獨特之處，也是能源領域創業者最需要的資源。

TERA-Award大賽組委會執行主席陳英龍表示，過去
3年TERA-Award大賽中誕生了眾多優秀零碳科技方向
的創業者，他們是推動能源可持續發展的新生力量。
TERA-Award 不止是一個科技競賽，更是一個孵化創
新、加速成長的平台，實現一加一大於二效應的聯盟。
香港中華煤氣擁有160多年的豐富場景，並承諾開放場
景，給過去、現在與未來的參賽者有充分的落地機會，
共同探索零碳領域的最前沿科技，推動能源轉型，助力
國家實現雙碳目標。

由香港中華煤氣主辦，國家電投集團聯合主辦的第三屆TERA-Award智慧能源
創新大賽頒獎典禮於4月22日「世界地球日」在香港科學園舉行，來自中國的華
商廈庚氫能技術（廈門）有限公司的「離網高性能鹼性製氫裝備研發及產業化」
項目脫穎而出，榮獲金獎及100萬美元（約780萬港元）獎金。銀獎則由以色列團
隊Hydro X獲得10萬美元獎金，銅獎項目深圳市森若新材科技有限公司獲得獎金
5萬美元。

第三屆TERA-Award智慧能源創新大賽來自各地的精英參賽者雲集香港科學園，見證更多零碳科技新
力量的崛起。 記者 馮瀚文攝

李家傑指TERA-Award是匯聚全球能源創新科技的平
台。

黃偉綸鼓勵所有團隊盡快實現方案。
中國的氫能科技公司華商廈庚成為本屆金獎得

主，奪得100萬美元獎金。

以色列科研團隊Hydro X憑「重塑氫能儲存及運
輸」奪銀獎。

深圳市森若新材科技有限公司以高效相變材料
（PCM）技術取代傳統製冷或熱方法獲銅獎。

今屆TERA-Award智慧能源創新大賽由香港中華煤氣
與國家電力投資集團聯合主辦，吸引了來自全球59個國
家及地區，共450個科技項目參賽，參賽項目比上屆增
加超過六成。

金獎得主華商廈庚董事長高小平介紹，「離網高性能
鹼性製氫裝備研發及產業化」項目致力於實現低成本、
高安全的鹼性製氫，攻克氣液分離、配套電源系統等實
際應用中的行業痛點和難點，大幅度提升鹼性電解水製
氫設備的整體性能和運作穩定性。有關製氫技術可廣泛
應用於工業、交通、電力、建築等場景，提供低成本製
氫用氫的解決方案。

高小平對TERA-Award大賽組委會授予華商廈庚金獎
表示感謝，他談到，雙碳目標是大家都在努力奮鬥的目
標，當前，華商廈庚已有第三代技術儲備，未來的目標
是把這個產品的安全性和穩定性做到最好，在氫能賽道
加速奔跑，實現產品進一步升級、產能再擴大。

傳統的儲氫技術通常需要高溫高壓環境，能源效率
低。銀獎項目Hydro X利用水和碳酸氫鹽儲存氫氣，重
塑了氫氣儲存和運輸，使氫氣能夠在一種無色、無毒、
不易燃、不爆炸、成本低且節能的載體中儲存和運輸。

銅獎來自深圳市森若新材科技有限公司的「全球領先
的高蓄能相變溫控材料技術」項目，聚焦提供穩定、安
全、環保的熱能管理解決方案。利用它們的技術，可以
在不使用任何電力的情況下實現溫度控制。基於項目研
發的相變材物流箱可以在沒有任何電力的情況下保持溫
度控制長達500小時。

本次頒獎典禮期間舉辦的「科技創新重塑能源未來研
討會」和優秀項目展覽。在研討會上， 歷屆及本屆
TERA-Award大賽的獲獎項目代表分別分享了各自在製
冷、儲能、氫能、碳捕捉和風能等方面的技術與心得。

TERA-Award大賽創始人李家傑對本屆大賽的成功感
到鼓舞：「TERA-Award大賽不僅是一場比賽，而是匯
聚全球能源創新科技的平台，為科學家的科研成果走向
市 場 提 供 全 方 位 服 務 。 我 也 很 欣 慰 宣 布 未 來

TERA-Award品牌將從大賽升級成零碳科技方向的加速
器平台，在此呼籲並歡迎更多的全球零碳科技創業者們
加入TERA-Award大家庭，一起用科技創新打造更加可
持續的未來！」

出席頒獎典禮並擔任主禮嘉賓的財政司副司長黃偉綸
鼓勵所有團隊盡快實現方案。未來，特區政府會繼續與
各界攜手合作，共同發展零碳科技的新力量。

香港中華煤氣再生能源業務營運總裁邱建杭、香港中
華煤氣商務總監——香港公用業務暨可持續綠色能源辦
公室總監鄭曉光分享了零碳智慧園區及氫能等零碳科技
應用場景。事實上，應用場景支援正是TERA-Award大
賽獨特之處，也是能源領域創業者最需要的資源。

TERA-Award大賽組委會執行主席陳英龍表示，過去
3年TERA-Award大賽中誕生了眾多優秀零碳科技方向
的創業者，他們是推動能源可持續發展的新生力量。
TERA-Award 不止是一個科技競賽，更是一個孵化創
新、加速成長的平台，實現一加一大於二效應的聯盟。
香港中華煤氣擁有160多年的豐富場景，並承諾開放場
景，給過去、現在與未來的參賽者有充分的落地機會，
共同探索零碳領域的最前沿科技，推動能源轉型，助力
國家實現雙碳目標。
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梁振英：高價值高銷量才完成高質量發展全過程
【香港商報訊】記者鄭珊珊報道：為配合國家全力

推進 「新質生產力」戰略，香港中華廠商聯合會昨日
舉辦 「新質生產力與香港高質量發展」高峰論壇，超
過200名香港及內地政府官員、企業家、學者及商界
領袖出席。全國政協副主席梁振英發言探討了香港在
國家發展 「新質生產力」過程中的角色和機遇。

梁振英表示，發展新質生產力的最終目的是要做到
高質量發展，在生產領域的體現是高產值、高價值，
但僅在生產領域做到高產值、高價值，卻沒有在市場
領域做到高價值、高銷量，是沒有完成高質量發展的
全過程的。他續指，今年的政府工作報告第一項任務
中提到，推動產業鏈、供應鏈，優化升級以及積極培

育新興產業和未來產業。
梁振英認為，香港可在上述領域有所作為，而且是

香港獨特的功能作為，例如國家的葡萄酒產業，在種
葡萄和釀葡萄酒相關的一產和二產領域都不斷提升，
產量亦不斷擴大，產品性價比很高。質量優秀的葡萄
酒，賣得價錢竟然比國外的葡萄酒還要低。市場上亦
有大批買家不識貨，另外買方也有對產品缺乏信心的
因素。

品牌價值成為關鍵因素
梁振英指出，國家的葡萄酒至今沒有廣泛的市場認

知和認同，沒有品牌；而澳洲的葡萄酒品牌則用其品

牌銷售我國的葡萄酒。茶葉銷售存在品牌缺陷，作為
全世界最大的茶葉生產國，國家仍缺乏品牌。梁振英
認為，一產、二產的農民收入低，而品牌運營方的收
入高，這就是品牌的價值。

另外，廠商會會長盧金榮致歡迎辭時表示，發展
「新質生產力」是一場全方位、深層次的增值變革，

有助香港、尤其是工業界在未來發展和國際競爭中贏
得主導權。

他表示，香港除了要培育和壯大新興產業、布局發
展未來產業，也要加緊以新技術和數碼化來推動傳統
產業升級，全速邁進智能化、綠色化和高端化的道
路，從而強化實體經濟的根基。

生產力局日前召開記者會講解會如何支持香港工業創新科技發展。
圖為生產力局主席陳祖恒（左）和生產力局總裁畢堅文。

記者 馮俊文攝

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：據政府
新聞網消息，行政長官李家超昨日在禮賓府
與深圳市委書記孟凡利會面，就進一步加強
港深合作和共同推動粵港澳大灣區高質量發
展等議題交換意見。政務司副司長卓永興、
政制及事務局局長曾國、創新科技及工業
局局長孫東教授和行政長官辦公室主任葉文
娟亦有出席。

李家超歡迎孟凡利書記率團訪港。他表示，
香港和深圳關係密切，兩地人員往來頻繁。在
港深合作機制下，香港和深圳設立了不同合作
專班，涵蓋北部都會區、創新科技、金融、商
貿、青年就業創業、前海等重點合作領域。兩
地政府正穩步推進不同領域的交流合作，讓港
深合作邁向更高台階。

李家超指出，特區政府在今年2月初與深圳市
政府共同召開了前海深港現代服務業合作區建
設專班首次會議，就更有效推進落實《前海深
港現代服務業合作區總體發展規劃》和深化港
深合作進行交流。特區政府會繼續積極與深圳
市政府保持緊密溝通、加強聯動，同心推動粵
港澳大灣區高質量建設。

另外，河套深港科技創新合作區是北部都
會區與廣深科技創新走廊的交匯點，更是國
家 「十四五」規劃下大灣區重大合作平台之
一。李家超說，港深創新及科技園即將進入
營運階段，香港會繼續與深圳緊密合作，協
同推動合作區在 「一國兩制」下 「一區兩
園」的優勢，加快發展新質生產力。他表
示，香港會繼續發揮在基礎科研、金融、人
才和專業服務及國際化等優勢，在大灣區建
設中擔當重要的引領帶動角色，並與深圳貫
徹優勢互補、互利共贏的原則，共同為國家
發展作出更大貢獻。

李家超晤孟凡利
冀加強港深合作

行政長官李家超（右）昨日在禮賓府與深圳
市委書記孟凡利（左）會面。 政府新聞處

工業趨智能數碼化可降成本
紡織及製衣界立法會議員、生產力局主席陳祖恒會

上表示，生產力局成立於 1967 年，是政府法定機
構，業務有九成為工業及服務應用，七成中小企應
用，合共有 1100 名員工，23 位理事會成員。他透
露，生產力局經常和不同機構合作，例如美國麻省理
工學院、香港科技大學（廣州）等， 「而最重要三個
元素當然是金錢、科技以及人才。」他說。

陳祖恒以去年3月創新科技署轄下的 「再工業化資
助計劃」項目為例，介紹其中一個獲得政府資助的公
司名為 Sew Solution Limited，他們取得撥款後，建
立數碼化全成型針織毛衣智能生產線，其獲批項目總
支出約4900萬元，生產商會投入約3400萬元資金。
擁有這條智能生產線的公司位於觀塘，廠房涵蓋產品
設計、數碼模擬樣品、工程參數及編程至智能生產。
項目預期產能可達至每日運作22小時，較目前生產
線提升35%產能及減少40%生產成本。

智能微工廠提升生產彈性
陳祖恒續說，生產力局過去兩年取得 200 多個本

地、內地國際獎項及嘉許。他舉例指， 「攀影蜘蛛」

維修機械人奪得 「愛迪生獎」，
透過運用機械人、無線通訊及檢
測技術等先進技術，推動傳統基
建行業檢測及維護工作的智能
化、數據化，大大提高了檢測準
確度、效率及安全性，減低高空
作業成本。

生產力局總裁畢堅文則解釋
「智能微工廠」，即在有限空間

內最大化生產效益，應用高端智
能技術，賦能新型製造模式，
「智能微工廠」除了通過客制化、小批量、低庫存，

提升生產彈性符合市場多樣化需求，減輕倉存堆積
外；亦可快速回應市場，通過敏捷製造，大幅縮短從
產品設計到送貨時間；提升空間單位產值，透過先進
技術、創新廠房設計及單元製造模式，提升每單位面
積產值；還包括可持續發展，精簡工序、優化流程、
活用空間、節能減排；超本地化就利用本地及周邊資
源、人才，完成本地生態圈。

技術與創新支持中心最快明年底開幕
畢堅文指，國家在過去40多年內推進增長，現在新

型工業化、人才及綠色構成非常緊密關係，貫徹市場導
向先進科技，賦能傳統與新興產業，實現可持續發展。
他又指，培育未來人才非常重要，因此局方會提供實習
機會，為期8周，冬季給予30個名額，而夏季則會給予
50個，每名學生需要在實習結束前完成報告。

另據披露，特區政府宣布撥出4500萬港元支持生
產力局，在香港設立和運營世界知識產權組織
（WIPO）的技術與創新支持中心，以便融入國家的
中心網絡。局方在今年4月向國家知識產權局提出建
議，預料明年第一至第三季建立技術與創新支持中
心，最快明年第四季投入服務。

配合國家大力發展「新質生產力」

生產力局全力推動本港新型工業化
【香港商報訊】記者葉家亨報道：今年兩會期間， 「新質生產

力」 被列為政府十大任務之首，凸顯對國家加快發展新質生產力
的重視。生產力局為探討香港高質量發展之路，日前召開記者會
講解會如何支持香港工業創新科技發展，包括先進技術轉化、裝
備未來及政府資助等三個方面的工作。

S3 2024年4月26日 星期五
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港澳及外籍人士
宜留意內地稅改紅利

投推署提供一站式支援服務

創富連城

【香港商報訊】財經事務及庫務
局局長許正宇昨書面答覆立法會議
員何敬康提問披露，正準備或已決
定會在港設立或擴展業務的家族辦
公室共有136間，其中，82間來
自內地、歐洲有27間、亞太地區
有13間；中東、大洋洲、北非分
別有9間、4間與1間；北美地區
暫時沒有。

136間家辦有意來港展拳腳

高臨入場費少於500萬
中海外首季經營溢利升22%

為配合修改後的《中華
人民共和國個人所得稅

法》和《中華人民共和國個人所得稅法實施條
例》，國家財政部、稅務總局於2019年初發布《關
於在中國境內無住所的個人居住時間判定標準的公
告》，正式公布中國境內無住所的個人居住時間的
判定標準。

其中，關於 「累計居住滿 183 天」及 「六年規
則」的細則對於境外人士(包括港澳台居民)影響較
大。今年已進入新稅法實施的第六年重要節點，港
澳及外籍人士有權享受就業的個人所得稅豁免福利
將得以延續，具體稅改紅利須特別留意。

隨跨境工作及生活的便捷化提升，越來越多港
澳人士前往大灣區內地城市發展，而其入境及逗留
時間則會影響其作為居民個人或非居民個人的稅務
責任。

判定居民身份以利用稅務優惠
根據規定，在內地停留不足183日的即為非居民

個人，境內所得基本都要繳納內地個人所得稅，境
外所得則不需要；而停留超過183日而連續六年內
未有離開內地滿30天的，則為稅務居民個人，其
境內境外全球所得均需要繳納個人所得稅。

對於頻繁往返內地的港澳或外籍人士，如無住所
個人在內地停留當天不滿24小時，當天則不會計
入上述日數。

另一邊廂，港澳或外籍人士可選擇享受新稅法下
的專項附加扣除項目，或者享受例如住房補貼、語
言訓練費、子女教育費等津補貼免稅優惠政策，但
不得同時享受，該優惠政策有效期至2027年12月
31日。

個人取得股票期權、股票增值權、限制性股票、
股權獎勵等股權激勵，符合財政部與國家稅務總局
規定的相關條件的，不併入當年綜合所得，全額單
獨適用綜合所得稅率表，計算納稅。

同時，為進一步減輕納稅人負擔，財政部、稅務
總局公布全年一次性獎金的優惠計算方法亦將延長
執行至2027年12月31日。

由於港澳及外籍人士在中國內地涉及的稅務居民
身份判定存在一定複雜性，具體情形及稅務優惠宜
諮詢專業稅務籌劃人士。

連城集團合夥人 馮南山 Paxson

【香港商報訊】長和系又有新收購，由長
江基建(1038)、長江實業(1113)及電能實業
(006)組成之財團，已就收購北愛爾蘭配氣網
絡Phoenix Energy達成協議。是項收購之企業
價值為7億5700萬英鎊(折合約74億港元)。交
易預期於今年4月底前完成。長江實業主席李
澤鉅表示： 「我們很高興長江集團又一次成
功收購一項具穩定回報的優質資產。」

長和系財團稱，Phoenix Energy 是一項
優質受規管資產，在與英國相近的受規管框
架下營運，可帶來穩定的現金流及即時回

報，並持續提供經常性溢利。Phoenix Energy
是北愛爾蘭三個配氣網絡之一，於1996年率
先投入服務，現為當地規模最大配氣商，具
市場領導地位。該天然氣網覆蓋北愛爾蘭
78%管道，為包括大貝爾法斯特地區在內的
48%北愛爾蘭人口提供服務。是次收購長江
基建及長江實業各佔財團 40%權益，電能實
業則持有20%權益。

為北愛最大配氣網絡
財團又稱，北愛爾蘭的年平均溫度約攝氏

10度，供暖對居民生活至關重要，現時供暖
之主要能源為佔 57%的石油產品，其次為佔
37%的天然氣。近年由石油產品轉用天然氣的
當地居民與日俱增，發揮減少碳排放的效
果。Phoenix Energy使用之聚乙烯(polyethyl-
ene)管道，日後能轉型輸送包括生物燃氣及氫
燃氣之可再生氣體，可望為北愛爾蘭於2050
年達至零碳之目標作出貢獻。

長建擁有的環球基建投資組合，當中大部
分項目均為於英國、澳洲及新西蘭營運之受
規管業務。

【香港商報訊】本港AI企業商湯(020)宣布，於4
月 23 日在上海舉辦技術交流日活動，推出 6000 億
參數大模型 「日日新5.0」，在知識、數學、推理和
代碼能力方面大幅提升，綜合性能全面對標領先的
AI系統GPT-4 Turbo。同時，商湯推出行業大模型
一體機版本以及移動端側大模型SDK版本。

受消息刺激，昨天商湯開市即大幅上升，早上10
時多創0.83元全日最高位後，輾轉至上午11時15分
突然宣布停牌，停牌前報0.8元，比前一天收市勁升

31%。
商湯發出通告表示，董事會注意到最近 B類股份

的交易價格及交易量發生不尋常波動。除上述大模
型 「日日新5.0」所披露者外，董事會並不知悉有關
價格及交易量變動的任何原因或須予公布以避免公
司證券出現虛假市場的任何資料或根據證券及期
貨條例需進行披露的任何內幕消息。商湯已向港
交所申請 B 類股份於今日(25 日)上午 9 時正起恢復
買賣。

【香港商報訊】資本策略地產尖沙咀住宅項目高
臨首張價單52伙，實用269至545平方呎，戶型涵
蓋一至三房單位，折實售價 479.3 萬至 1158.7 萬
元，折實呎價17818至21261元。資本策略地產執
行董事何樂輝形容，高臨為2024年至今最接近高鐵
西九龍站之新盤，毗鄰拔萃女書院，擁有純高樓層
設計，高層單位可飽覽遼闊維多利亞港天際線，非
常有信心將受到年輕專業人士、內地專才、物業投
資者及同區分支家庭歡迎。

朗賢認購超額22倍
鷹君地產代理有限公司銷售及市務總經理梁淑儀

表示，何文田朗賢截至昨日下午 4 時，錄得逾
6000個認購登記，按首輪推售共260伙計算，超額
22倍。項目特設大手客時段，最多可選購8伙。美
聯夥經絡為朗賢買家提供 「置業易高成數H按優
惠」，按揭成數九成，按息全期最低H+1.3%，上
限P-2%(P=6.125%)，封頂息率4.125厘，現金回贈
2%，年期最長30年，另享高息戶口。

由新地(012)發展的元朗站上蓋項目 「The YO-
HO Hub II」，據新地代理總經理陳漢麟表示，今
日(25 日)開放項目第 8 座現樓示範單位予傳媒參
觀，首批推售第8座單位，並爭取黃金周開放現樓
示範單位予公眾參觀。計劃於未來一至兩星期內開
價。

另外，會德豐地產、信和置業(083)、嘉華國際
(173)及爪哇控股(251)合作的西南九龍維港，撤辣
至今累錄 127 宗成交，套現逾 26 億元。全盤累售
1200伙，套現逾208億元。

【香港商報訊】強積金研究機構積金評級預計，
在美國股市的帶動下，強積金在4月份回報將錄得負
數，可能會抵銷年初至今的正回報。

積金評級估算4月份目前的投資虧損約為2.85%，虧
損約 157 億元，即 475 萬名強積金成員平均虧損約
3300元。

積金評級表示，預計日本和美國股票基金將成為
強積金4月份表現最差的資產類別，不幸的是，強積
金成員在2024年第一季投資了前所未有的92億元於

美國股票基金。
積金評級主席叢川普表示，成員將強積金視為短

期交易投資的風險。由於成員預期美股持續走強，
在今年第一季有史無前例的92億元強積金資金流入
美國股票基金，但適逢4月份美股下跌，估算4月份
強積金目前虧損約2.85%。

在計入強積金供款後，估算4月底強積金總資產約為
1.17萬億元(較3月底下跌約117億元)，相當於強積金成
員平均帳戶結餘約24.64萬元(較3月底減少約2500元)。

【香港商報訊】記者陳薇報道：中國海外發展
(688)昨公布，截至3月底，首季經營溢利錄得66.5億
元(人民幣，下同)，剔除匯兌淨損益影響，按年升幅
約22%。收入365億元，按年增14%；淨借貸比率和

融資成本維持於行業低水平。中海外股價最終收報
12.14港元，上升2.9%。

績後股價升逾3%
中海外表示，首季連同聯營公司及合營公司，季

內實現合約物業銷售額為602.1億元，相應銷售面積
為202萬平方米。公司亦表示於季內在內地2個城市
新增2幅土地，新增總建築面積為14萬平方米，總
地價為16億元。

集團表示，2024年第一季度，全球經濟仍面臨較
大不確定性，中國經濟發展面臨的環境仍是戰略機
遇與風險挑戰並存，房地產行業依然延續下行築底
態勢，成交低迷。但中央政府明確積極的財政政策
要適度加力，穩健的貨幣政策要靈活適度，推出一
系列支持剛性和改善性住房需求政策，將有助於房
地產市場企穩向好及長期健康穩定發展。憑藉穩健

的財務狀況和厚實的資源優勢，有信心以穩健優異
的經營績效回報股東的信任。

早前，中國海外公布連同其附屬公司、合營公司
及聯營公司(統稱中國海外系列公司)於3月份的合約
物業銷售額約412.11億元，而相應的銷售面積約為
103.52萬平方米。今年3月，中國海外在西安收購了
一幅地皮，權益建築面積約6.4萬平方米，相關土地
收購的權益土地出讓金約人民幣6.32億元。此外，
中國海外宏洋(081)於同月在寧夏回族自治區銀川市
亦收購了一幅地皮，權益建築面積約 8.76 萬平方
米，相關土地收購的權益土地出讓金約2.2億元。

商湯發布AI大模型 勁升31%後停牌

強積金本月料人均蝕3300元

長和系斥74億購北愛配氣網絡

Phoenix Energy是北愛爾蘭三個配氣網絡之一，於1996年率先投入
服務，現為當地規模最大配氣商。

準備或已決定來港設立或擴展的家族辦
地區

內地

亞太地區

北美

歐洲

中東地區

大洋洲

北非

總數

資料來源：投資推廣署

專責團隊協助在港設立
或擴展業務的家族辦公室
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正準備或已決定會在港設立
或擴展業務的家族辦公室

82

13

－

27

9

4

1

136

中海外(688)今年首季經營及財務表現
項目

實現合約
物業銷售額

相應銷售面積

新增兩幅土地
(總建築面積)

收入

經營溢利

金額(元人民幣)

602.1億

202萬平方米

14萬平方米，總地價16億

365億，同比上升14.4%

66.5億，剔除匯兌淨損益後經
營溢利，同比升22.2%

【香港商報訊】早前美國通脹數據強勁，引發
市場對美聯儲延遲減息的預期。摩根資產管理亞
太區首席策略分析師許長泰預期，美聯儲延至今
年9月才會首次減息時間，料及至明年中，美息
將較現時下調1.5厘。

股債配置方面，許長泰表示，延遲減息的預
期，將使債券價格面臨較大壓力，預期債券回報
與現金不會有太大差距。因此，他建議，短線可
以股票為先，手上若有債券者則可繼續持有。與
此同時，許長泰亦指，投資者可留意歐洲債券，
但要留意歐元貶值的風險。

許長泰又表示，當前債息的高低，將主導固定
收益資產的回報率；雖然高回報率債券仍有望取
得不俗的回報率，但當前違約率上升，可能影響
次級債及垃圾債的回報表現。

延遲減息料金價有調整壓力
至於美聯儲啟動減息後的部署，許長泰認為，

可採取股債平衡策略，相信屆時股票的回報將優
於現金。他又相信，觀乎美聯儲有機會延遲減
息，金價將有調整壓力。

港股方面，許長泰指，若短期經濟表現穩定，
內房沒有大規模 「爆雷」，港股第二及第三季的
表現 「不致太差」。他認為，雖然投資者對內地
和香港股市不應 「零配置」，但應同時關注海外
股市。

摩根料美聯儲9月始減息

元朗新盤The YOHO Hub II料未來兩周開價。

投資推廣署家族辦公室團隊(下稱：專責團隊)為
有意到港發展的家族辦公室及超高淨值人士提供一
站式支援服務，該團隊自2021年6月成立至2024年
3月底，合共接獲超過650個在香港成立家族辦公室
的查詢，主要來自內地、東盟、中東、歐洲及美洲
等地。

估計去年底有2700間家辦營辦
專責團隊協助在港設立或擴展業務的家族辦公室

共有64間，其中49間來自內地，亞太地區有8間，
北美與歐洲分別有4間、3間，其餘地區則沒有相關
數字。

據今年3月公布的結果，估計在2023年年底約有
2700間單一家族辦公室在港營辦，當中超過一半由
資產超過5000萬美元的超高淨值人士成立。

立法會去年5月通過《2022年稅務(修訂)(家族投
資控權工具的稅務寬減)條例草案》，由單一家族辦
公室在香港管理、並符合2.4億元的最低資產門檻及
實質活動要求的家族投資控權工具，合資格交易可
獲豁免繳付利得稅。由於在港家族辦公室毋須向政
府申報其資產規模及營運開支，港府沒有備存相關
數字。至於個別家族辦公室的稅務寬減金額，當局
不會公開。

向家辦提供服務時會盡職調查
許正宇重申，投推署致力吸引和協助海外和內地

公司在香港開展、維持和擴充其業務，並根據其需

要提供相關協助和支援服務。香港
作為一個高度發展的自由市場經濟
體及國際金融中心，家族辦公室在
港進行的投資項目及投資金額，由
其自行決定。設立家族辦公室的程
序與設立其他香港公司無異，不同
行業的專業人士在向家族辦公室提
供相關服務時，會根據法例要求及
相關指引進行相應的盡職調查。

他又稱，不同的家族辦公室有不
同的營運風格和對外溝通模式。對
於有興趣在港設立或擴展業務的家
族辦公室，投推署將繼續按其需要
提供一站式及量身訂製的支援服
務。

許正宇表示，正準備或已決定會在港設立或擴展業務的家辦共有136間，其中六成來自內地。 資料圖片
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吳越國文化遺珍
吳越國給我們留下了什麼？

錢氏建立的吳越國，是浙江歷史上一次真正意義
上的建國，對浙江以後近千年的影響，可謂深遠。
吳越兩浙之地雖是小國，一直秉持着 「保境安民」
的理念，在治理發展上卻不遜於其他大國。

杭州歷經吳越國王錢鏐三次大規模擴建，一躍成
為東南地區重要的城市。從都城布局形式上看，吳
越國杭州城制與北宋東京城相近，為南宋臨安城宮
城、外城的定型打下基礎，也奠定了後世杭州城的
基本輪廓。

歷任錢王均信奉佛教，治杭期間致力於打造 「東
南佛國」，所建寺廟 「倍於九國」，現在杭州西湖
周圍的寺廟、寶塔、經幢和石窟等文物古蹟，如全
國重點文物保護單位 「西湖南山造像」重要組成部
分慈雲嶺造像，市民熟知的六和塔、保俶塔、雷峰

塔、白塔，大都是那個時期建造，成為寶貴的文化
遺產，在杭州城市文化中留下代表性印記。

這份修佛的仁善化為對治下百姓施行的仁政。
《吳越備史》記載： 「時王募民墾荒田，勿取其租
稅，由是境內並無棄田。或有請糾遺丁以增賦，王
命杖之國門。民皆大悅。」歷代吳越王均禮賢下
士，廣羅人才；獎勵墾荒，發展農桑；減免賦稅，
與民生息。末代吳越王錢俶在國內大旱期間，聽聞
有流民在賣兒賣女，馬上派人用糧食贖回還給父
母，並命令那裏的官員開倉濟貧，幫助百姓渡過難
關。

上有所好下必甚焉，有了王室的推動引導，杭州
地域逐漸形成了安守本分、樂善好施、扶貧濟困等
特有的文化個性。

重視農桑、興修水利、積極發展對外貿易，與海外交往頻繁
……歷數吳越國的治國良策，使得兩浙之地有了一個較長的

安穩時期，逃亡到南方的北方人民帶來的先進技術與生產力
讓杭州等南方城市迅速發展壯大。

修築捍海石塘，錢鏐以極大之決心，徵集民工二十萬，
用竹籠填塞石頭沉入海中，堆砌成大石塘，塘外再打下
木樁加固。海塘修好後十分耐久，經過八百年的海潮沖
刷，到雍正年間還有一部分屹立在海岸上。1983年，杭
州江城路公交工程施工時，發現了其中的一段。2014
年，杭州市文物考古研究所在江城路以東原江城文化宮
進行了考古發掘，發掘出了更為完整的五代吳越國捍海
塘遺址。

愛護百姓的吳越王，自然得到了百姓的真心擁護。
在浙江民間建有許多錢王廟、海神廟，直到今天仍是香

火不斷，錢王被作為神靈供奉於廟堂，這位人間的吳越國
國王在浙江百姓的信仰中，替代了能呼風喚雨的海龍王。
蘇東坡著名的楷書四大名碑之一《表忠觀碑》這樣感

慨： 「其民至於老死，不識兵革，四時嬉遊，歌鼓之聲相
聞，至於今不廢，其有德於斯民甚厚。」
錢氏一族的功績在歷史上留下了濃墨重彩的一筆，臨安是五

代吳越國建立者錢鏐的出生地和歸息地，也是吳越國文化的發祥
地，擁有着豐富的吳越國時期文物遺存。
2024年，吳越文化博物館即將建成與公眾見面。以博物館為 「揚聲

器」，臨安過往所做的吳越文化節、吳越文
化系統性研究工程、以吳越文化為主題的
文藝影視作品將全面擴大聲量。厚積
薄發，更好地繼承弘揚吳越傳統文

化，展現臨安深厚的歷史
文化底蘊。

提起杭州，最為人所熟知的莫過於西湖。
在千百年前，西湖並沒有如今顯盛的名聲、地位，還

只是普通的一處水域，甚至差點消失。
吳越國開國國君錢鏐準備修築宮殿，有會望氣的方

士向錢鏐進言， 「因故府大之，不過百年；填西湖之
半，可得千年。」表示西湖風水好、有王氣，填上
造王府，可保錢家江山永固。錢鏐笑着回答： 「焉
有千年而其中不出真主者乎？奈何困吾民為！」

西湖的存亡，就在當時吳越王的一念之差，在
封建社會中這樣的做法也不罕見，若非錢王一心
為民，恐怕今日我們就看不到美麗的西湖了。錢
鏐不但沒填西湖，還設置了 「撩淺軍」，專門從
事西湖及鄰近水域的疏浚工作，以保持西湖的清
澈。這番 「留得西湖翠浪翻」的胸懷為後人所歌
頌，並立祠供奉。

而提起吳越國，最為人們稱道的應當是 「納土歸
宋」。

從吳越國建立的那天起，開國國君錢鏐就有着長遠
的考量。在他看來吳越國偏安一隅只是一時，天下在
未來必然一統。《武肅王八訓》中明確記載： 「如遇真
主，宜速歸附。」而他的後代也恪守這一條祖訓，面對北
方政權不斷改朝換代的紛亂時勢，錢氏一族堅決維護統一
的中央政府。

比及北宋開國皇帝趙匡胤，文韜武略，南征北戰，統一了北
方，大有統一天下之勢。而當時吳越國雖居東南一隅，但國富軍
強，完全具有抗衡之資，效仿三國鼎足而立亦未嘗不可。吳越國王錢
鏐之孫錢俶深明大義，遵循先王家訓，為保護江南老百姓生計，避免生靈
塗炭，做了一次偉大的放棄——取消吳越王位，尊趙氏為帝，將所部十三州、
一軍、八十六縣、五十五萬戶、十一萬兵卒悉數獻給宋朝，避免了戰火對國家的
摧殘，使得富庶的江南經濟文化得以完整地保留下來。

「大家」的公心

「小國」的善心

百姓的民心

放眼漫長而精彩的中
國歷史，吳越國佔據兩浙之

地，國祚七十年，比起其他朝代、
王國並不算突出，然而卻留下了豐富的
文物遺存，不乏同一時代的代表作。它們
或身處鬧市，成了市民休閒遊樂的場所；
或遠在田野山間，默默 「訴說」 那段曾經的
輝煌。

難得的是，這些遺蹟除了講述王侯將相
的英雄故事，還體現了吳越國的仁政愛
民，散發着璀璨的文化光輝。
吳越文化國際傳播研究小組撰稿

臨安淨土寺

功臣塔

臨安博物館鎮館之寶

臨安博物館全景

錢氏家訓
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【香港商報訊】記者林彬彬 實習記者鞠可禕報道：4
月23日是第29個世界讀書日，記者來到主展場位於朝
陽公園的2024年北京（春季）書市，熙熙攘攘的人們
紛至沓來，感受濃郁書香的魅力。本次書市圍繞 「書香
京城 悅讀春天」主題，更加凸顯年輕活力、蓬勃向上
的書市品牌特色，展期自 4 月 19 日至 29 日，共計 11
天。

首設全國古舊書展銷年會
為繁榮舊書市場，營造城市文化氛圍，本次書市首次

設置 「舊書新知·全國古舊書展銷年會」，打造全國性
古舊書交易平台。全國40餘家知名古舊書業從業者、
古籍出版社和文化文創機構齊聚，設置古舊書展銷區、
主題展覽區、講堂及沙龍活動區、精品古舊書曬書區、
文創非遺展銷體驗區、二手書交換專區、舊書捐贈區。
經典名著、歷史典籍、人文社科等各類古舊書、絕版
書、稀缺書，以及古舊珍本、古籍善本、珍品期刊等精
品古舊書一應俱全，還特別設置 「中國古典四大名著系
列版本展」 「連環畫藝術展」，一系列原汁原味兒的古
舊書籍、歷經時間磨鍊而愈加經典的作品，靜待讀者賞
識。

其中， 「舊書新知大講堂」 「名家談名著」系列沙龍
活動，邀請彭震堯、馬建農、楊良志、于潤琦等專家學
者和知名從業者開展古舊書版本學、古舊書保護與收藏
等主題講座，如古籍鑒定專家、資深拍賣師彭震堯《拍
書偶記——我與中國書店拍賣30年》新書首發式，中
國書店出版社名譽總編、北京史研究會副會長馬建農主
講 「北京古舊書業」等。淘書、觀書、曬書、換書、捐
書、聽講座、互動體驗等豐富新穎的活動讓讀者感受

「舊書新知」的魅力，實現
「讓舊書找到新知己，從舊

書獲取新知識」。

專屬定製出版物
和文創產品

據了解，本屆北京書市主
展場面積約11000平方米，
設 9 大專區，200 餘家出版
單位、50 餘家實體書店及
其他文化機構等共計270餘
家參展商，集中展示展銷數
十萬種精品出版物和文化產
品，全市 「16+1」區實體
書店、北京發行集團所屬四
大書城和主要書店同步開啟
分展場，以 「主分展場聯
動、在線線下結合」的立體
書展模式讓濃鬱書香溢滿京城。

主展銷區匯聚中國出版集團、中央部委出版社、中信
出版集團、北京出版集團等中央和地方百餘家知名出版
社，集中展示展銷眾多主題出版、精品力作、優質好
書，全方位、多元化展示出版豐碩成果。

本屆書市還專門推出定製出版物《詩詞裏的古都——
北京》，精選與北京相關的詩詞作品，配以精美插畫，
讓讀者全方位、立體化生動了解北京歷史、人文、自
然，感受北京的厚重歷史背景和濃厚的文化氛圍。同
時，本屆書市還推出專屬定製文創產品，為讀者提供更
多購買選擇。

北京今年書市：讓舊書覓新知己

本屆北京書市專門推出定製出版物《詩詞
裏的古都——北京》。 主辦方供圖

▲▶2024 年北京（春
季）書市。

主辦方供圖
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美國國務卿布林肯抵滬
【香港商報訊】綜合消息，4月24日下午，美國

國務卿安東尼·布林肯抵達上海，開啟任內的第二
次訪華行程。據中國外交部此前消息，布林肯本次
訪華將持續至26日。

據美國國務院網站消息，美國國務院發言人米勒
日前通報布林肯此次訪華行程時稱，布林肯將在上
海、北京會見中方高官，商討一系列雙邊、區域和
全球議題，包括新一輪巴以衝突、烏克蘭危機、台
海問題和南海問題等。

美參議院通過TikTok及涉台法案
【又訊】北京時間4月24日，繼美國眾議院後，

參議院以79票贊成、18票反對的結果通過了一項
涉及 TikTok 須強制賣盤的法案。美國總統拜登表
示，法案被提交到白宮後他將立即簽署。分析認
為，TikTok 上面的網紅小商家或意見領袖最受影
響，拜登的民主黨政府為了競選連任，不惜開罪網
民，押注一個尚未出現的新 「莊家」，儼如政治豪
賭由經濟埋單。

對此，外交部發言人汪文斌昨日在例行記者會上
回應記者提問稱，此前已經就美國國會通過涉Tik-
Tok法案闡明了中方原則立場，可以查閱。

此外，美國參議院還通過涉及援助台灣的法案。
據外媒報道，美參議院當地時間23日通過一攬子對
外援助配套，其中包括向台灣和其他主要盟友提供
20億美元軍事資金，以及19億美元用以補充向台
灣和區域夥伴提供的國防物資和服務等。

汪文斌就此表示，美台強化軍事勾連，不會給台
灣帶來安全，也挽救不了 「台獨」注定失敗的命
運，只會推高台海緊張局勢和衝突對抗的風險，終
將是搬起石頭砸自己的腳。美方應當恪守一個中國
原則和中美三個聯合公報的規定，將美國領導人作
出的不支持 「台獨」的承諾落到實處，停止武裝台
灣，停止製造新的台海局勢緊張因素，停止危害台
海和平穩定。中方將密切跟蹤有關法案動向，採取
堅決有力措施，維護自身主權安全和領土完整。

大連高新區誕生
首個 「全球獨角獸」
【香港商報訊】記者王麗艷報道：近日，胡潤研

究院發布《2024全球獨角獸榜》，全球共計1453家
企業上榜。遼寧大連高新區企業大連融科儲能技術
發展有限公司以人民幣92億元估值位居全球第911
位。大連市實現 「獨角獸」企業零的突破。

「這既是對企業的肯定，也是對企業的激勵。」
融科儲能總經理王曉麗表示，從全球趨勢上看，儲
能技術與產業發展將成為新能源產業發展的主要支
撐力量。而融科儲能等企業研發的釩液流電池新型
儲能技術代表着全球新能源產業未來發展趨勢和方
向。

據了解，截至目前，融科儲能已擁有國際、國
內技術專利300餘項，先後獲批國家能源局 「國家
能源液流儲能電池技術重點實驗室」和國家發改
委 「國家地方聯建液流儲能電池技術工程研究中
心」等稱號，建有全球最大規模的全釩液流電池
儲能裝備智能製造基地，並在國內外實施近 40 項
全 釩 液 流 電 池 工 程 項 目 ， 累 計 裝 機 容 量 超 過
720MWh。

中俄農產品經貿合作
對接會在西安舉辦

【香港商報訊】記者傅博報道：4 月 22 日至 23
日，由俄羅斯聯邦農業部、農業出口中心、獸醫和
植物檢疫監督局，中國食品土畜進出口商會、陝西
省貿促會共同組織的中俄農產品經貿合作對接會在
陝西西安舉辦。來自俄羅斯的40家農工企業與陝西
省96家相關企業、商協會機構深入交流，共促成對
接洽談400餘次，現場達成合作意向15個，涉及意
向金額7.21億元人民幣。

對接會以 「中俄農產品貿易領域互利合作」為主
題，分別設置食品與飲料、肉類產品兩個專場，行
業涉及農業特色產品、乳製品、穀物和糧油、食品
加工、漁類海鮮、肉製品、農業技術、檢驗檢疫、
通關物流等領域。

陝西省貿促會黨組書記王宏偉在對接會致辭中表
示，陝西近年來與俄貿易逐年提升，希望雙方鞏固
合作基礎、深化合作共識，發揮資源稟賦、拓展合
作領域，加強商會交流、共建合作平台。

綠茶 「金三角」
黃山再出發

【香港商報訊】記者吳敏 通訊員谷慶江、姚靖
雯報道：近日，由中國茶葉流通協會和安徽省黃山
市政府聯合主辦的2024黃山茶會暨休寧有機茶文化
節在休寧齊雲山鎮舉行。

啟動儀式上，黃山市茶葉協會和休寧、婺源、開
化三縣茶葉協會共同發布《中國綠茶金三角茶產業
合作黃山宣言》，發出了 「綠茶金三角，黃山再出
發」攜手發展的時代強音和共同打造中國高品質茶
葉新高地的良好願景。

據悉， 「綠茶金三角」是指浙江、江西、安徽三
省交界的三角形茶區。其中，休寧縣作為有機茶之
鄉，茶葉品質優異，享有 「中國綠茶金三角」核心
產區的美譽，先後榮獲 「全國特色產茶縣」 「全國
重點產茶縣域」等稱號。

作為海內外聞名遐邇的旅遊勝地，也是中國名優
茶搖籃的安徽黃山地處皖浙贛閩 「四省通衢」，黃
山市不僅是熱門旅遊城市，還是全國唯一一座被冠
以 「中國名茶之都」的城市，這裏山有風度、水有
風韻、村有風範、夜有風情、茶有風味。

【香港商報訊】據新華社消息，4月24日，山東省
濟南市中級人民法院一審公開開庭審理了中國銀行
股份有限公司原黨委書記、董事長劉連舸受賄、違
法發放貸款一案。

濟南市人民檢察院指控：2010年至2023年，被告
人劉連舸利用擔任中國進出口銀行黨委委員、副行
長，黨委副書記、副董事長、行長，中國銀行股份
有限公司黨委副書記、副董事長、行長，黨委書
記、董事長等職務上的便利以及職權、地位形成的
便利條件，為相關單位和個人在貸款融資、項目合
作、人事安排等事項上提供幫助，非法索取、收受
他人給予的財物共計折合人民幣 1.21 億餘元。2017
年底至2020年初，劉連舸在擔任中國進出口銀行黨
委副書記、副董事長、行長和中國銀行股份有限公
司黨委書記、董事長期間，明知相關企業不符合發

放貸款條件，違反《中華人民共和國商業銀行法》
《中華人民共和國銀行業監督管理法》等法律規
定，推動向相關單位發放貸款共計人民幣33.2億餘
元，造成本金損失人民幣1.9億餘元。檢察機關提請
以受賄罪、違法發放貸款罪追究劉連舸的刑事責
任。

庭審中，檢察機關出示了相關證據，被告人劉連
舸及其辯護人進行了質證，控辯雙方在法庭的主持
下充分發表了意見，劉連舸進行了最後陳述，並當
庭表示認罪悔罪。

庭審最後，法庭宣布休庭，擇期宣判。

董雲虎涉嫌受賄被起訴
【又訊】中國最高人民檢察院24日通報，上海市

人大常委會原黨組書記、主任董雲虎涉嫌受賄一

案，由國家監察委員會調查終結，經最高人民檢察
院指定，由安徽省合肥市人民檢察院審查起訴。

近日，合肥市人民檢察院已向合肥市中級人民法
院提起公訴。檢察機關在審查起訴階段，依法告知
了被告人董雲虎享有的訴訟權利，並訊問了被告
人，聽取了辯護人的意見。

據檢察機關起訴指控，董雲虎利用擔任中央外宣
辦（國務院新聞辦）七局局長，西藏自治區黨委常
委、宣傳部部長，上海市委常委、宣傳部部長，上
海市政協黨組書記、主席，上海市人大常委會黨組
書記、主任等職務上的便利，為他人謀取利益，或
者利用職權、地位形成的便利條件，通過其他國家
工作人員職務上的行為，為他人謀取不正當利益，
非法收受他人財物，數額特別巨大，依法應當以受
賄罪追究其刑事責任。

中行原董事長劉連舸一審被控受賄逾億元

神舟十八乘組均為「80後」
4月24日是第9個 「中國航天日」。54年前，中國

第一顆人造地球衛星——東方紅一號在酒泉衛星發
射中心發射成功，拉開了中國人進入太空的序幕。
當天上午 11 時，3 名航天員在這塊中國航天事業和
「兩彈一星」精神的重要發祥地與中外媒體記者集

體見面。
林西強介紹，航天員葉光富執行過神舟十三號載

人飛行任務，李聰和李廣蘇均為中國第三批航天
員，都是首次執行飛行任務，3 人均為 「80 後」。
「目前，任務各項準備工作正在穩步推進，執行此

次發射任務的長征二號 F 遙十八火箭即將加注推進
劑。」他說。

這次任務是空間站應用與發展階段第3次載人飛行
任務，也是載人航天工程第32次飛行任務。任務主
要目的是：與神舟十七號乘組完成在軌輪換，在空
間站駐留約 6 個月，開展空間科學與應用實（試）
驗，實施航天員出艙活動及貨物進出艙，進行空間
站空間碎片防護裝置安裝、艙外載荷和艙外設備安
裝與回收等任務，開展科普教育和公益活動，以及
空間搭載試驗，將進一步提升空間站運行效率，持
續發揮綜合應用效益。

按計劃，神舟十八號載人飛船入軌後，將採用自
主快速交會對接模式，約6.5小時後對接於天和核心
艙徑向端口，形成三船三艙組合體。在軌駐留期
間，神舟十八號航天員乘組將迎來天舟八號貨運飛
船和神舟十九號載人飛船的來訪，計劃於今年10月
下旬返回東風着陸場。

「目前，空間站組合體狀態和各項設備工作正
常，神舟十八號載人飛船和長征二號F遙十八運載火
箭產品質量受控，神舟十八號航天員乘組狀態良
好，地面系統設施設備運行穩定，發射前各項準備
工作已就緒。」林西強說。目前，發射場已經完成

了航天員乘組相關物品裝船，以及飛船發射狀態的
設置和確認。

登月系統正按計劃研製建設
「載人月球探測工程登月階段任務經中央政府批

准啟動實施，總體目標是2030年前實現中國人登陸
月球，目前各系統正按計劃開展研製建設。」林西
強稱。

目前，長征十號運載火箭、夢舟載人飛船、攬月
月面着陸器、登月服等主要飛行產品均已完成方案
研製工作，正在全面開展初樣產品生產和各項試
驗。飛船、着陸器已基本完成力熱試驗產品研製，
火箭正在開展各型發動機地面試車，文昌載人月球
探測發射場建設全面啟動實施，向全社會公開徵集
載人月球車、月面載荷方案，正在進行競爭擇優。

「相比空間站任務，登月任務中航天員需要訓練
掌握夢舟飛船和攬月着陸器正常和應急飛行情況下
的操作，月面出/進艙，1/6重力條件下負重行走，月球
車遠距離駕駛，月面鑽探、採樣和科學考察等技能。」
林西強說，載人月球探測是具有高度挑戰性、創新性
和引領性的重大科技工程，後續我們將統籌抓好各

項研製建設工作，確保如期實現任務目標。

港澳載荷專家選拔基本完成
發布會上，林西強還介紹了中國第四批預備航天

員選拔情況。 「目前，中國第四批預備航天員選拔工
作已基本完成，不久將正式對外發布相關信息。」他表
示，第四批航天員入隊後，將和現役航天員一起實施
空間站後續任務，並實現中國人登陸月球。

另外，林西強表示，目前首次在港澳地區選拔載
荷專家的工作已基本完成，不久將正式對外發布相
關信息。針對港澳地區的具體選拔結果，中國載人
航天工程將第一時間通報特區政府。他續稱，一直
以來，港澳地區利用優勢資源與技術，積極參與載
人航天工程研製等工作。去年11月，中國載人航天
工程代表團訪問香港澳門期間，代表團與港澳民眾
和科研機構進行廣泛交流，港澳地區科研機構提出
了高分辨率全球溫室氣體探測等一批新的空間科學
與應用項目，未來有望在空間站開展研究與應用。

林西強還透露，將抓緊研究推動海外航天員以及
太空遊客參與空間站飛行，不久的將來中國空間站
一定會迎來更多不同身份的新成員。

神舟十八今日飛天
2030年前實現載人登月

【香港商報訊】綜合消息，4月24
日上午，神舟十八號載人飛行任務新
聞發布會在酒泉衛星發射中心舉行。
中國載人航天工程新聞發言人、中國
載人航天工程辦公室副主任林西強在
會上表示，經任務總指揮部研究決
定，瞄準4月25日20時59分發射神
舟十八號載人飛船，飛行乘組由航天
員葉光富、李聰、李廣蘇組成，葉光
富擔任指令長。

4月24日，神舟十八號載人飛行任務航天員葉光富（中）、李聰（右）、李廣蘇在酒泉衛星發射中心問天
閣與媒體記者集體見面。 中新社
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通知书
凌万堂：

深圳市龙岗区人民政府组织实施深圳市国际生物谷坝光核心启动区 DY02-10 号公共绿地

项目的房屋征收工作，作出了《房屋征收补偿决定书》（深龙征补〔2020〕1 号）并送达你方。

同时，深圳市龙岗区人民政府组织实施深圳市大鹏新区鹏坝通道工程（坝光段）项目的房屋

征收工作，作出了《房屋征收补偿决定书》（深龙征补〔2020〕2 号）并送达你方。我办事

处已根据上述两份《房屋征收补偿决定书》规定，通知你方接收回迁安置房、领取征收补偿

款项，但时至今日，你方仍未配合相关工作，为保障你方权益，现再次通知如下：

一、请你方尽快到深圳市大鹏新区葵涌办事处（地址：深圳市大鹏新区葵涌街道三溪福塘

南路 28 号，联系人：李先生，联系电话：84203230）确认回迁安置房房号、接收回迁安置房。

你方可委托代理人前来办理，代理人需持身份证件、公证授权委托书。

二、我办事处已于 2021 年 7 月将货币补偿款项在深圳市龙岗公证处提存，提存的货币补偿

款项分别为 80,605 元和 2133 元。根据《中华人民共和国民法典》“债权人领取提存物的权利，

自提存之日起五年内不行使而消灭，提存物扣除提存费用后归国家所有”的规定，请你方尽

快到深圳市龙岗公证处（地址：深圳市龙岗区中心城清林中路海关大厦西座 12 楼，联系人：

杨赐铭、郑艳琳，联系电话：28948005、28917148-4）领取上述征收补偿款项。你方逾期不

领取的，该提存款将按相关规定收缴国库，由此产生的一切法律责任将由你方自行承担。

特此通知。

                                                 大鹏新区葵涌办事处

                              2024 年 4 月 23 日

【香港商報訊】據南方+客戶端消息，廣東省統
計局4月24日發布一季度經濟數據。一季度，廣東
實現地區生產總值3.15萬億元（人民幣，下同），
同比增長4.4%，增速比上年同期提高0.4個百分點。
其中，第一產業增加值1054.24億元，增長3.7%；第
二產業增加值1.17萬億元，增長6.1%；第三產業增加
值1.872萬億元，增長3.5%。

廣東省統計局局長楊新洪分析指出，一季度廣東
實現地區生產總值達3.15萬億元，佔全國約10.6%。
第二產業增加值和規上工業增加值均實現同比增長
6.1%，高於全省GDP增速，體現了實體經濟、製造
業對經濟的支撐作用。

規上工業、製造業增長較快

一季度，廣東規模以上工業增加值0.91萬億元，
同比增長6.1%，增速比上年同期和上年全年分別提
高4.7個、1.7個百分點。分門類看，採礦業增加值
增長4.2%，製造業增加值增長6.0%，電力、熱力、
燃氣及水生產和供應業增加值增長8.2%。

分 行 業 看 ， 全 省 在 產 工 業 行 業 大 類 增 長 面
66.7%。重點行業中，計算機、通信和其他電子設備
製造業增加值增長 18.2%，電氣機械和器材製造業
增加值增長2.2%，石油、煤炭及其他燃料加工業增
加值增長 26.1%，化學原料和化學製品製造業增加
值增長5.4%，電力、熱力生產和供應業增加值增長
8.2%。

產量方面，新能源汽車、智能手機、集成電路產
量分別增長13.9%、32.6%、42.8%。

新領域投資增勢強勁
一季度，廣東工業投資繼續保持兩位數增長。從

統計數據來看，先進製造業和高技術製造業的投資
增勢較為強勁。

楊新洪認為，這些指標的增長，正是廣東發展培
育新質生產力、積極推動產業轉型升級的表現。

一季度，廣東固定資產投資同比增長4%，增速比
上年全年提高1.5個百分點。工業投資增長23.5%，
其中，計算機、通信和其他電子設備製造業投資增
長30.2%，電氣機械和器材製造業投資增長28.4%，
汽車製造業投資增長7.6%。這其中的新領域投資增
勢強勁，先進製造業和高技術製造業投資分別增長
22.4%、33.3%。

升級類商品消費增勢良好
海關總署廣東分署最新發布的統計數據顯示，一

季度，廣東外貿延續去年底以來的回穩向好勢頭，
進出口規模創歷史同期新高，繼續穩居全國第一，
創出11個季度以來最好表現。一季度，廣東外貿進
出口規模歷史同期首次突破2萬億元，規模居全國
首位，同比增長12%。

在消費市場方面，一季度，廣東社會消費品零售
總額1.22萬億元，同比增長3.8%。按經營單位所在
地分，城鎮市場消費品零售額增長3.6%，鄉村市場
零售額增長 5.5%。按消費類型分，商品零售增長
3.6%；餐飲收入增長4.9%。部分消費升級類商品零
售增勢良好，新能源汽車增長10.8%。

粵首季GDP至3.15萬億 實體經濟製造業支撐力強

發揮香港服貿優勢
活動區獨特的設計和豐富的內容吸引了眾多參展

商和採購商。活動區不僅為大灣區參展企業提供商
務洽談、項目推介發布、區域經貿代表性企業合作
交流等服務支持，還通過展示大灣區 「9+2」城市
和主要進出口領域商會，向世界呈現粵港澳大灣區
「9+2」城市進出口產業融合發展和協同開展國際

經貿合作的新動能。此次活動區的設立，是廣交會
在香港招商的重要成果之一，標誌着粵港澳大灣區
協同發展邁出了堅實的步伐。展示區主辦單位大灣
區進出口商業總會，則是首個成功整合推動大灣區
「9+2」城市進出口產業優勢互補、攜手共建、協

同發展的商會平台，致力於發揮香港國際貿易服務
優勢，與珠三角先進製造產業鏈和供應鏈融合發

展，深化粵港澳一體化合作，為大灣區企業參與國
際經貿合作交流提供了強有力的支持。

「數智」賦能戰略合作
在活動區啟動現場，大灣區進出口商業總會與
「9+2 」進出口領域商協會共同開啟 「灣區力量

品牌出海」戰略發布。全國政協委員、大灣區進出
口商業總會會長林龍安介紹，該戰略着力於發揮港
澳的國際化優勢和大灣區內地城市的產業力量、打
造合作平台、賦能數字化發展、整合國際資源、創
建服務體系、開展行動計劃，為大灣區和中國品牌
高質量出海注入新的活力和動力。

林龍安在採訪中表示，將以粵港澳大灣區貿易數
字化領航區建設為依託，充分發揮香港國際貿易服
務優勢，與珠三角先進製造產業鏈和供應鏈融合發

展，促進傳統貿易數字化轉型升級。
據介紹，大灣區進出口商業總會以 「發揮香港雙

向平台功能優勢、強化粵港澳大灣區經貿體系、推
動貿易全鏈條數字化升級、助力中國進出口高質量
發展」為使命，致力於團結和聯絡大灣區和全國各
大區域進出口產業資源，構建 「9+2+N」發展格
局，以產業升級和數字化發展為導向，積極推進
「大灣區對外貿易協同發展服務平台、貿易數字化

創新發展領航平台、中國進出口產業高質量發展促
進平台」建設，引導和協調傳統進出口企業數字化
創新發展，發揮新時代國際貿易數字化新動能。

參與第135屆廣交會，是大灣區進出口商業總會
在凝聚灣區力量、構建 「9+2+N」發展平台方面的
一次聯動，也是為傳統貿易企業 「拚船出海」搭建
更為廣闊的 「9+2+N」發展平台的一次重要舉措。

灣區「9+2」拚船出海拓商機
集合產業力量 聚焦國際經貿

【香港商報訊】記者何嘉敏報
道：4月23日，第135屆廣交會二
期啟動。本期廣交會設立的全新區
域——粵港澳大灣區 「9+2」 城市進
出口經貿活動區首次亮相。

【香港商報訊】記者冷運軍報道：4月23日，廣東
省東莞市首宗 「點狀供地」項目——橋頭鎮荷塘印象
生態園（東江豐源農旅綜合體）項目用地在市公共資
源交易中心掛牌。據悉，該項目是橋頭鎮引進的鄉村
振興重點項目，依託荷花產業園南部區域600多畝土
地打造集現代農業種植、農耕文化展示及體驗、研學
教育、休閒旅遊於一體的田園綜合體。

解決零星用地問題
「點狀供地」模式主要針對鄉村產業項目及其配套

的基礎設施和公共服務設施建設，在城鎮開發邊界
外，不適合成片開發建設的地區，根據地域資源環
境承載能力、區位條件和發展潛力，結合項目區塊
地形地貌和資源條件，按照建多少、轉多少、供多
少的原則點狀開發。作為一種靈活、精細的土地利
用制度， 「點狀供地」不僅可以極大地減少土地佔
用指標，而且可以有效解決鄉村產業中的零星用地
問題，有利於鄉村振興項目落地。

據悉，本次點狀供地的面積為11190.2平方米，涉
及石水口、逕聯、田新三個村（社區）的七個地塊。
「點狀供地」的新嘗試，為橋頭鄉村產業發展拓寬了

用地渠道，必將有力推動 「百縣千鎮萬村高質量發展
工程」實施，為鄉村產業發展注入新動能。

激活鄉村發展活力
通過 「點狀供地」，有效激活鄉村發展活力，切實

提升城鄉融合發展水平，形成新的經濟增長點。
一是提升項目本身的經營效益。實施點狀供地後，

可以在本次供地的7個地塊共16.79畝土地上進一步
完善園區的農旅配套設施建設，不僅提升土地價值，
也拓展了項目的經營空間。

二是帶動片區綜合開發利用。通過荷塘印象生態園

項目點狀供地，完善園區內的農產品展廳、野炊教育
基地、遊樂設施、觀景平台、稻田書屋、民宿等鄉村
旅遊設施，進一步聚集人氣，可以帶動整個荷花產業
園（8000畝土地）知名度和土地價值提升，也為盤
活荷花產業園北部的七彩花田以及石馬河東岸的鐵漢
農業園共2000多畝農用地積累經驗，打造農文旅融
合發展樣板。

三是提升耕地保護質效。點狀供地可以較好地解決
現代農業、觀光農業的配套設施用地問題，豐富耕地
保護的激勵手段，可以更好地調動企業、群眾參與農
業規模化經營的積極性，構建耕地保護的長效機制，
逐步實現耕地集中連片高質量保護。

東莞首宗「點狀供地」項目掛牌

【香港商報訊】記者盧偉 通訊員南宣報道：
近日，南航廣州-多哈新開航線順利首航。據
悉，廣州至多哈直飛航線的開通，將進一步加強
南航在中東地區的市場競爭力，為中卡兩國經
貿、旅遊和文化交流搭建更加便捷的空中絲路。

此次南航新開廣州直飛卡塔爾多哈航線，每周
一、三、五、七由波音787夢想客機執飛。去程
航班號為CZ333，北京時間19 時20 分從廣州白
雲國際機場起飛，當地時間22時50分抵達卡塔
爾多哈哈馬德國際機場，全程飛行時間約8小時
30分。回程航班號CZ334，每周一、二、四、六
於多哈當地時間凌晨1時15分起飛，北京時間13
時40分到達廣州，全程飛行時間約7小時25分。

當天，南航聯合卡塔爾旅遊局，為一個31人的
首航旅遊團隊提供專屬禮遇，在首航之旅中盡情
感受中東之美，探索多哈之魅。本次首航航班
上，南航乘務員身着喜慶的中國紅旗袍，手持中
國和卡塔爾兩國國旗，在艙門口熱情迎接首航航
班乘客登機。登機後，旅客紛紛與乘務組一起在
「Hello Doha」紀念框中拍照留念，記錄這一激

動人心的瞬間。 「此次首航航班上的外籍旅客很
多，我們專門安排了飛行經驗豐富、外語水平較
高的乘務組來保障此次航班。」南航客艙部主任
乘務長季艷雯表示。

在廣州-多哈開航前期，南航聯合卡塔爾旅遊
局，舉辦廣州-多哈航線推介會，對多哈航線、
產品、中轉服務進行推介。除此之外，南航還特
別推出新開航特惠機票與一系列旅遊產品，包括
多哈當地旅遊特色產品及杜拜多哈聯遊產品，滿
足旅客的多元需求。

【香港商報訊】據新華社消息，中國水利部4月24
日發布通報稱，受強降雨影響，珠江流域北江、韓江
近日可能再次發生編號洪水，東江可能發生首次編號
洪水，暴雨區內多條中小河流可能發生超警洪水。

水利部發布的汛情通報顯示，4月24日至26日，
華南大部、江南中部南部、西南東南部等地據預測將
再度出現一次強降雨過程，其中珠江流域部分地區將
有大暴雨。

受其影響，珠江流域西江支流柳江、桂江、賀江，
北江、東江、韓江、粵東沿海及珠江三角洲諸河等將
出現明顯漲水過程。東江可能發生首次編號洪水，北
江和韓江可能再次發生編號洪水，暴雨區內桂江、賀
江、綏江、梅江及粵東沿海部分中小河流可能發生超
警洪水。

「當前，北江第2號洪水雖已全線退至警戒水位以

下，但此次強降雨過程與前期降雨區高度重疊，防汛
工作面臨諸多不利因素。」水利部水旱災害防禦司相
關負責人表示，這些不利因素包括：暴雨區內土壤已
處於飽和狀態，發生山洪及次生災害風險較高；部分
水利工程發生水毀，防洪能力降低；堤防擋水時間
長，容易發生管涌、滑塌等險情；洪水接踵而來，水
庫騰庫迎洪難度大。

此外，財政部、應急管理部近日已緊急預撥1.1億
元（人民幣，下同）中央自然災害救災資金，支持江
西、廣東、廣西三省（區）防汛救災工作。其中，預
撥江西省4000萬元、廣東省5000萬元、廣西壯族自
治區2000萬元，由地方統籌用於應急搶險救援和受
災群眾救助，重點做好搜救轉移安置受災人員、排危
除險等應急處置、開展次生災害隱患排查和應急整
治、倒損民房修復等。

珠江流域或再次發生編號洪水

南航開通
廣州至多哈航線

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：4月22日是
第 55 個世界地球日，廣州地鐵當天發布了
《2024 軌道交通可持續發展報告——擁抱零
碳，從願景到實踐，價值驅動的未來軌道交
通 》。

報告從廣州地鐵綠色低碳的項目實踐出發，
在 「設計、施工、建管、運營、科研」地鐵建
設全過程中，探索基於價值驅動的全生命周期
綠色低碳軌道交通可持續發展實踐，對未來5至
10年的軌道交通綠色營建提出廣州方案。

廣州地鐵發布
可持續發展報告

航線開通現場。通訊員供圖

大灣區進出口商業總會會長林龍安（左）接受
媒體採訪。 主辦方供圖

東莞探索 「點狀供地」 引進橋頭荷塘印象生態園項目。

粵港澳大灣區 「9+2」 城市進出口經貿活動區啟動暨 「灣區力量 品牌出海」 戰略發布儀式。主辦方供圖
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稅務代表(30多年經驗專業人仕處理)

清盤除名/破產申請

公司及個人稅務申報和策劃

成立本地，海外及BVI公司

成立中國公司或辦事處

年報及公司秘書服務

會計理帳/年結核數

商標註冊

BUT  DO  YEUNG  C. P. A. LIMITED

畢杜楊會計師行有限公司

地址 ：香港皇后大道中340號
　　　 華秦國際大廈18樓

 ：(852)2581 2828電話
 ：(852)2581 2818傳真
 ：enquiry@butdoyeungcpa.com電郵
 ：香港皇后大道中88號勵精中心12樓1204室地址
 ：(852)2520 2727電話
 ：(852)2520 2336傳真

 (In Voluntary Liquidation)

VICTORY PERFECT ENTERPRISES LIMITED
Company No. 1975411

NOTICE is hereby given, in accordance with the 

BVI Business Companies Act, 2004 that the 

above named company, is in voluntary 

l iqu ida t ion .  The  vo lun ta ry  l iqu ida t ion 

commenced on 18th April, 2024 and Mrs. 

Cassandra Glasgow-Penn of Chapel Hill, East 

End, P.O. Box 2433, Tortola, VG 1120, British 

Virgin Islands, is the voluntary liquidator. 

Dated : 18th April, 2024

(Sgd) Mrs. Cassandra Glasgow-Penn

Voluntary Liquidator

債權人會議通知

翠展有限公司

公司(清盤及雜項條文)條例
第32章

茲通告根據公司(清盤及雜項條文)條例第32章(“清盤條例”)第

241條，上述公司之債權人會議將於2024年5月10日下午3時正在

香港上環德輔道中248號東協商業大廈15樓1502室舉行。議程內

容包括清盤條例第241、242、243、244、251(1)(a)及255A(2)條

之事宜。

債權人可親身或委託代表出席及投票。委託書須於上述會議日

期或其延會前一天之工作日中午12時正前遞交至香港上環德輔

道中248號東協商業大廈15樓1502室。

黃新強

已獲股東提名出任上述公司的共同及各別清盤人根據清盤條例

第262C條規定作出的披露陳述書如下：

徐美玉

如債權人希望提名任何人仕出任上述公司清盤人，債權人必須

於上述會議日期前將該人仕根據清盤條例第262C條規定作出的

披露陳述書遞交上述地址。

林耀宗

我們，徐美玉及黃新強，同屬位於香港德輔道中248號東協商業

大廈15樓1502室泓信會計師行有限公司，在此確認我們並非根

據清盤條例第262B條無資格的人士及不存在根據清盤條例第

262D(2)條所需披露與上述公司有關的關係。

唯一董事

2024年4月23日

2024年4月23日

公司(清盤及雜項條文)條例

第32章

債權人會議通知

諾睿投資有限公司 (債權人自動清盤中)

茲通告上述公司之債權人會議將於2024年5月14日香港時

間早上8時30分於香港德輔道中248號東協商業大廈16樓

1602室舉行。議程內容包括公司(清盤及雜項條文)條例第

32章第243條之事宜。

2024年4月19日

黃新強

共同及各別清盤人

徐美玉

債權人可親身或委託代表出席及投票。委託書必須於上述

會議日期或其延會的時間的24小時前遞交至上述地址。

日期：2024年4月23日」

「現特通告：袁釗鋒其地址為香港筲箕
灣愛民街6-28號新利大廈地下低層3A舖 
，現向酒牌局申請位於香港筲箕灣愛民
街6-28號新利大廈地下低層3A舖鋒記小
炒王的酒牌轉讓給孫國立其地址為香港
筲箕灣愛民街6-28號新利大廈地下低層
3A舖及作以下修訂：'店號名稱更改為聚
福小㕑'。凡反對是項申請者，請於此公
告刊登之日起十四天內，將已簽署及申
明理由之反對書，寄交香港灣仔軒尼詩
道225號駱克道市政大廈8字樓酒牌局秘
書收。

Date : 23 April 2024”

“Notice is hereby given that Yuen Chiu Fung of 
Shop 3A L/G Sun Lee Building 6-28 Ngoi Man 
St Shau Kei Wan, Hong Kong is applying to the 
Liquor Licensing Board for transfer of the 
Liquor Licence in respect of 鋒記小炒王 
situated at Shop 3A L/G Sun Lee Building 6-28 
Ngoi Man St Shau Kei Wan, Hong Kong to 
Suen Kwok Lap of Shop 3A L/G Sun Lee 
Building 6-28 Ngoi Man St Shau Kei Wan, 
Hong Kong and the following amendment(s): 
'Change the shop sign to 聚福小㕑'. Any person 
having any objection to this application should 
send a signed written objection, stating the 
grounds therefor, to the Secretary, Liquor 
Licensing Board, 8th Floor, Lockhart Road 
Municipal Services Building, 225 Hennessy 
Road, Wanchai, Hong Kong within 14 days 
from the date of this notice.

申請酒牌轉讓及修訂公告

NOTICE ON APPLICATION FOR TRANSFER
AND AMENDMENT(S) OF LIQUOR LICENCE

聚福小廚

聚福小廚

香
港
商
報
廣
告
效
力
宏
大

【香港商報訊】記者何嘉敏報道：廣東省人力資源
和社會保障廳近日在粵港澳大灣區（廣東）人才港舉
辦材料行業青年科技人才對接會，51家省內材料領
域企事業單位進場攬才，提供博士崗位619個、碩士
崗位350個，910人次入場洽談，580人次初步達成就
業意向。

對接會根據廣東省前沿新材料空間布局，重點邀請
廣州、深圳、佛山、東莞、珠海、惠州等地單位前來
引才，其中有廣東省科學院化工研究所、中國科學院
廣州能源研究所等內地頂尖科研院所，也有中冶建研
院、鹿山新材、國星光電等行業領頭企業。國企、事

業單位

11家，佔比達22%；專精特新企業8家，佔比16%；高
新技術企業18家，佔比35%；19家企事業單位擁有產
學研合作創新平台或國家、省級實驗室，佔比37%。

給足「價碼」「秀」出高薪
從現場情況來看，智能製造、光電技術、納米材料

與技術、生物材料等專業領域人才最為搶手。其中，
包括高級工程師、工程師、博士博士後、創新研發
崗、企業經營管理崗等熱門崗位，博士、博士後崗位
最為緊缺。

為求得心儀人才，用人單位給足 「價碼」， 「秀」
出高薪，特別是對於特殊緊缺人才、高層次人才，崗

位月薪普遍在3萬元
（人民幣，下同）以
上，最高月薪待遇達

7萬元，不少單位更是提供直接入編、安家費和科研
啟動經費等各類補貼，周轉住房等待遇，招才誠意滿
滿。

經過一年多的精心打磨， 「小而專，精而優」的專
業服務，使 「粵好服務·粵聚人才」粵港澳大灣區青
年人才對接會逐步成為助力國內外高精尖人才到灣區
求職圓夢的招才精品。對接會始終聚焦服務廣東產業
高質量發展的需要，充分發揮粵港澳大灣區（廣東）
人才港等省級平台的作用，面向全球開展宣傳，推進
人才鏈、資金鏈、創新鏈融合，吸引碩博等高端人才
到廣東創業圓夢。

此次對接會來的人才範圍更廣泛，不僅吸引了北
大、哈工大等內地名校學生，還吸引了美國斯坦福大
學、麻省理工學院、英國劍橋大學、新加坡南洋理工
大學等海外名校學子參會。

灣區材企求才 最高月薪七萬

北江幹流全線現洪峰
飛來峽樞紐有序控泄
【香港商報訊】記者何嘉敏報道：記者22日從廣

東省水利廳獲悉，北江流域的降雨目前有所減弱，但
洪水還在持續。截至4月22日9時，北江幹流全線出
現洪峰；截至4月22日19時，全省有8條河流17個
水文站超過警戒水位。

針對北江洪水，廣東省水利廳進一步優化北江流域
骨幹水利工程調度，充分發揮水庫攔洪削峰作用，精
細化調度15宗防洪骨幹工程和水閘、連江幹流12座
梯級航運樞紐，共發布5道調度令。

飛來峽水利樞紐自21日20時起按照17500立方米/秒
控泄；蘆苞水閘22日8時起加大分洪泄量至500立方
米/秒。通過統籌調度，將北江石角站洪峰流量由100
年一遇降至50年一遇，確保北江石角水文站在安全泄
量以下，保障重要防護目標安全。同時，加強北江大堤
全線防守，逐段落實相應的防守人員和防禦措施。

1.5萬件中央救災物資援粵
此外，4 月 16 日以來，廣東迎來 4 月最強降雨過

程，北江幹流發生今年第2號洪水。此輪強降雨導致
廣東多地受災，全省累計轉移群眾11萬人，緊急安
置2.58萬人。

另據應急管理部消息，國家防災減災救災委員會辦
公室、應急管理部會同國家糧食和物資儲備局22日
向廣東省調撥6000張折疊床、6000條毛巾被、3000
個家庭應急包等中央救災物資，全力支持廣東做好受
災群眾轉移安置等保障工作。

深圳機場開通進口會展
商品保稅展示交易業務
【香港商報訊】記者林麗青、姚志東報道：近日，

首批來自德國及西班牙進口的彎曲試驗機等精密設備
從深圳機場保稅物流中心順利通關，運往深圳國際會
展中心參加2024年世界隧道大會展示並銷售，標誌
着深圳機場進口會展商品保稅展示交易業務正式開
通。該項業務是深圳機場持續優化航空物流發展生態
和口岸通關環境的最新舉措，對培育打造 「空港+會
展+保稅」產業集群，促進深圳臨空經濟發展和國際
會展之都建設具有重要意義。

今年以來，在深圳海關的支持和指導下，一季度，
深圳機場保稅物流中心外貿進出口總值接近200億元
人民幣，同比增長32.7%。

海關培育AEO助力「小巨人」
【又訊】 「通過AEO認證後，我們的貨物通關效

率提升了50%。」昨日，在通過AEO認證五個多月
後，深圳英飛源技術有限公司副總裁吳曉明經過確
認，第一時間向深圳同樂海關分享了這個好消息。

英飛源是工信部第一批 「重點小巨人」企業，主營
充電模塊、充電樁、儲能系統等電能變換產品業務，
充電模塊在國際市場佔比約20%。據了解，目前英飛
源新增客戶超過100個，整體出口增長超過30%，其
中對共建 「一帶一路」國家市場出口增長20%。

據悉，寶安區現有 AEO 企業數量已達 112 家，是
深圳市首個突破 100 家 AEO 企業的行政區。2023
年，同樂海關轄區近兩成的 「專精特新」小巨人企業

進出口同比增長超 100%，出口產品結構持續
優化升級。

【香港商報訊】記者冷運軍、郭美紅 通訊員松山
湖宣報道：近日，位於廣東省東莞市松山湖高新區
的松山湖國際創新創業社區港澳台高層次人才服務中
心舉行啟動儀式，活動旨在推動莞港澳台企業、人才
深入交流對接，助力優質項目在東莞引育落地。

服務中心涵蓋人才引育、產業合作、創新創業、
綜合服務、交流紐帶五大功能模塊，將通過引入港
澳台等高層次人才和科技成果，打造成港澳台高層
次人才的棲息地和港澳台項目聚集地，助力港澳台
企業（項目）在東莞落地和快速成長。

現場舉行了港澳台高層次人才及項目簽約儀式，
來自香港、台灣等地的10個入駐及意向企業代表輪
番上台、落筆簽約。所涉項目涵蓋人工智能、健康
醫療、新能源、創意文旅等多個領域。

助力港澳台企在莞落地
按照服務中心現有規劃，未來三年內將組建不少

於1000人的人才資源庫，推動近30家港澳台高層次
人才項目落地入駐，帶動就業創業人員超100人，實
現共建博士、博士後工作站3個，以 「人才、項目雙
倍增」，實現港澳台互聯協同的產業賦能。

粵港澳大灣區創新智庫主席、中國僑聯委員莊守
堃表示， 「海內外人才的創新思維和先進技術與東
莞深厚的產業實力相結合，將極大助力於戰略新興
產業的快速成長，為大灣區乃至全國的經濟發展貢
獻新的動力」。

為創業者提供支持和補貼

「從籌備階段開始，我們就非常期待此次東莞松
山湖之行。」粵港澳大灣區CEO總裁聯盟會長、香
港普卓顧問集團創始人黃柏基表示，聯盟目前有近
百名會員，其中以港籍人士為主，希望未來能吸引
更多優秀的東莞企業家和創業者加入。

「東莞松山湖為青年創業者提供了許多政策支持
和補貼，這對青創群體至關重要。」青年港商喜月
文化創始人吳清茹表示，松山湖濃厚的科創氛圍給
她留下了深刻印象，希望更多港澳青年能夠關注東
莞這片充滿活力的創業熱土。

隨後，與會嘉賓參觀了華為（松山湖）開發者創
新中心、香港城市大學（東莞）、松山湖材料實驗
室等企業院所，近距離感受松山湖 「科技共山水一
色，新城與產業齊飛」的園區魅力。

東莞松山湖港澳台高層次人才服務中心啟動

深入了解福田政策紅利
當天，福田區在深業上城的 「城市雲客廳」進行

了推介，發出 「三個邀約」，與企業相約共享高質
量發展成果、共享重大戰略紅利、共享一流營商環
境；發布 「四重福禮」，包含政策養料、空間富
礦、金融活水及政務陽光；推出 「四張清單」，囊
括福田中心區、河套協同創新區、香蜜湖中區等6大
片區超52萬平方米土地、超92萬平方米產業空間及
新質生產力類、連片開發類、城市更新類等七大類
共計39個項目，總投資額超1500億元。

福田區深入對接合作意向，最終促成6大央地合作
項目集中入駐福田，比如鋼研國際新材料創新中心
將成為專註於新材料（金屬）領域基礎和前沿技術
研究的新型研發機構，促進戰略科技力量與地區產
學研用的深度融合與協同發展。中國一汽大灣區研
發院則將專註於新能源和智能汽車領域的前沿技術
研發，打造國際化的創新研發團隊。

招商局創新科技（集團）有限公司則將圍繞數智

科技、生命科技、綠色科技三大方向，聚焦生物製
造、醫療健康、人工智能等細分賽道，以 「產業併
購+專業運營+研發培育」方式發展戰略性新興產
業。深圳市智城翼雲科技有限公司的 「深圳市智慧
城市算力統籌調度平台」項目，旨在聚集和利用各
方面的智能算力資源，推動算力資源成為普惠社會
的服務，為不同行業的企業提供算力支持。

本次活動還實地調研了河套深港科技創新合作
區、香蜜湖新金融中心、國際紅樹林中心，讓企業
代表深入了解福田的政策紅利、發展規劃、營商環
境及生態優勢。

駐區央企國企與民企結對共建

在推介會現場，一汽南方（深圳）科技開發有限
公司與深圳市佑駕創新科技股份有限公司、深圳市
智慧城市科技發展集團有限公司3家駐區央企國企與
深圳鯤雲信息科技有限公司、中煤科工機械人科技
有限公司及深圳開鴻數字產業發展有限公司3家轄區
民企進行了黨建結對共建。雙方將以黨建為媒開展
活動聯辦、項目合作等，促進企業資金、技術、人
才等資源要素互補、整合、疊加，釋放企業發展的
「乘數效應」。
據了解，福田區共有729家央地國企，佔深圳全市

的近四分之一，福田區通過組建工作專班、建立專
門對接群等渠道，建立了常態化對接聯繫渠道，確
保及時、動態提供高效優質的 「福田服務」。

六大合作項目 總投資超40億

央地國企深圳行走進福田
【香港商報訊】記者姚志東報

道： 「央地國企深圳行」 福田站活
動近日舉行，本次活動邀請45家央
企、國企及民營企業走進福田，實
地考察投資和營商環境。活動現
場，鋼研國際新材料創新中心等6
個央地合作項目集中入駐福田，總
投資超40億元（人民幣，下同）。

「央地國企深圳行」 福田站活動現場。主辦方供圖

松山湖啟動人才服務中心助力港澳台項目落地發
展。 通訊員供圖
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二十世纪，因医学
发达，人们注重良好的
生活习惯及疾病预防，
国人寿命普遍增长，活
到九十多岁老人，已不
是凤毛麟角。据联合国
报告，世界老人在 1950
年 佔 人 口 8％ ，在 2000
年为 10％，在 2050 年将
达 21％。而据美国 2000
年人口普查，全美 65 岁
老 人 比 1990 年 增 加
12%，其中有 53%为 65
岁至 74 岁，美国 80 岁以
上的老人数量仅次於中
国 ，居 全 球 第 二 位（註
一）。

故此，有统计说，从
退休至离世这段时日居
然也佔了现今人生三分
之一时光。如何善用这
段珍贵的日子？很值得
我们思考。
如何看晚年？

1. 悲观角度
有人形容晚年为人

生的寒冬，体力衰退，脑
筋和记忆力迟钝，牙搖
齿落，视力模糊，大小疾
病如影相随，终至一病
不起。生老病死成为人
生不可避免的写照，难
怪有人称老年为余生，
认为“夕阳无限好，只是
近黃昏。”晚年似乎再无
所为，只等待死亡来临，
能不令人悲哀？

2. 乐观角度
老年虽近黃昏，但

还不是黃昏，黑夜还沒
有到，正是日在西山上，
发出最灿烂光辉之时，
使云彩，河山大地添上
美丽色彩，就如唐代诗
人王勃描写：“落霞与孤
鹜齐飞，秋水共长天一
色。渔舟唱晚…”（滕王
阁序）黃昏美景使人陶
醉难忘，深印脑海。可
见这段的“近黃昏日子”
虽然短暂，卻是灿烂異
常，非常宝贵，甚至被称
为“黃金年华”。
老人“三有”与“必须有”

有人说，老人要活
得快乐有尊严，必须先

有健康的身体，其次还
要 有 老 伴 ，老 本 和 老
友。其实人生要有意义
和喜乐，必须先有永生
的确据，这不但是老人，
也是人人的“必须有”。
不是吗？若只是吃喝玩
乐度晚年，当你一旦疾
病缠身，或老伴先离世，
或老本缺乏就会陷入绝
望悲哀中。要活得喜乐
有盼望，我们必须确知
生命的归宿。

请看，圣经如此宣
告：“按着定命，人人都
有 一 死 ，死 后 且 有 审
判。”（希伯来书 9:27）试
想，满身罪污的人，面对
全 然 圣 洁 永 生 神 的 审
判，我们的结局必定是
永 远 沉 沦 ，多 么 可 怕 。
幸好创造天地宇宙万物
的耶和华神，也是极慈
爱的，祂爱世人至切，不
愿一人沉沦，甚至差遣
自己的独生爱子耶稣基
督降生，为担当世人的
罪孽，甘心舍命十字架
上，且死后三天复活，以
大能显明祂的确是神的
儿子，叫一切信靠祂的，
不至灭亡，反得永生。

人人都需要
耶稣基督的救恩
可能你会说：我平

日乐善好施，难道我也
是个罪人，需要耶稣基
督的救恩吗？是的，世
人都需要耶稣基督的救
赎。因为圣经又如此记
载 ：“ 因 为 世 人 都 犯 了
罪，亏缺了神的荣耀。”
（罗马书 3:23）我们不一
定会犯下滔天大罪，但
有 谁 可 以 在 一 生 岁 月
里，心中从沒有丝毫恶
念或贪婪？这些在全然
圣洁，全知永在的神面
前也是罪。圣经指出：
“沒有义人，连一个也沒
有…，凡有血气的，沒有
一个因行律法能在神面
前称义。”（罗马书 3:10,
20）我们必须要认罪悔
改，接受耶稣基督的救
赎。因为“除祂以外，別

无拯救。因为在天下人
间，沒有赐下別的名，我
们可以靠着得救。”（使
徒行传 4:12）

也许你又会说，耶
稣 基 督 的 福 音 我 明 白
了，但我拜佛拜观音偶
像，已经拜了几十年，难
道 还 要 回 转 信 靠 耶 稣
吗？是的，必须回转归
正。不是吗？就像你本
来要到某地，走了好远
的路，才发觉走错了方
向，你绝对不会继续错
下去，只会赶快转回，走
在正路上。
晚年心灵喜乐祕诀多
1. 信靠主耶稣，不惧死

亡
因接受耶稣基督的

救恩，我们的罪得赦免，
成为神的儿女，短暂的
生命才有意义和喜乐。
有圣灵作我们随时的帮
助。故此，即使我们穷
无立锥之地，或陷在极
大的危险苦难中，或体
弱多病，或缠绵病床，甚
至面对死亡，因有神的
同在，有永生的确据，我
们依然有从天上来的平
安，那是人生多么大的
福气啊！故此，我们不
惧死亡，活得潇洒快乐，
因为即使离世，我们也
是 与 神 同 在 ，好 得 无
比。亲爱的读者，当你
们一旦明白救恩，必须
立刻接受耶稣作你的救
主，因为这是人生最重
要的事情。

2. 每天亲近神，
心灵重担交给主
老人体力虽比不上

年轻人，但仍可过荣神
益人的生活：每天读圣
经亲近主，预备随时见
主 面 。 请 別 回 首 想 当
年，也不要计较过往得
失 ；学 习 主 的 宽 容 饶
恕 ，靠 着 主 的 恩 典 ，忘
记背后，努力前面。因
黃金年华真可贵，何必
钻 牛 角 尖 ，自 找 苦 吃 ，
非要活在过去的阴影下
不可？

3. 数算神恩，“知足常乐”
常 常 胜 数 神 的 恩

典，必能使我们发出感
恩的欢呼。一个知足快
乐的老人，必能把快乐
带给家人亲友，使家居
生活喜悅盈溢。

4. 多参与群体生活
老 人 不 要 闷 在 家

里，或单靠儿女帮助消
除寂寞，要自己妥善安
排社交生活：多外出参
与社区老人活动或作义
工，广交朋友，扩展生活
圈子。最好能参加教会
的老人团契和查经班，
与主內兄姊相交，一同
学习神的话语，最能令
老人得鼓励。记得我父
亲年老时才信主，父亲
最喜欢参加教会的迦勒
团契，团契活动和弟兄
姊妹的友情，使我父晚
年过得极丰富。

5. 保持头脑灵活，
“活到老，学到老”

常听见有人说：“我
老了，不中用了，还学新
东西有什么用？我每天
在等死”。如此心理能
令你悲观消极，活得可
怜可悲。学习新东西不
但能增广见闻，更促进
脑筋灵活，实际地提高
生 活 的 品 质 ，故 此 ，要
“活到老，学到老”，如学
电脑，绘画，摄影，盆栽，
插花，写稿等等，此外，
多看报章，或看电视时
事等等，增进见闻，能令
生活多姿多彩。

老人健康生活要点：
1. 作息有规律
作息要定时，早起

早睡，切莫因某些原因
废寝忘餐，影响健康。

2. 适量运动
俗 语 说 ：“ 流 水 不

腐，戶枢不蠹，以其劳动
不息也。”故此，老年人
也要有适当的运动，如
早上或傍晚散步，打太
极拳，或简单的柔软体
操，而运动贵在有恆心，
不能一曝十寒。切勿好
逸恶劳，人越缺乏运动，

身体越会出毛病。
3. 注意饮食

食物以少盐，少糖，
少淀粉，多纤维为佳，还
有，醃制，烧烤，加色素
食物及罐头不要多吃，
切忌吃过时的食物，以
免中毒，大损元气。要
多吃不同种类的蔬菜鱼
类，避免购买来自污染
产地的食品，切勿暴饮
暴吃，避免身体过胖引
致其他疾病。
4. 定期身体检查，注意
異样状況

身体要定期检查，
切记“病从浅中医”。平
日留意身体有否出现異
样情況，如粪便颜色漆
黑；或身体某处有硬块；
或心胸压闷，胃部多日
不适，左手臂酸痛（可能
是 心 脏 病 暴 发 的 前 奏
曲），经常咳嗽，痰带血
丝等均需立刻求医。切
莫讳疾忌医，拖延时日，
或乱投药石，以免使身
体造成更多损害。

如患有高血压，糖
尿病等慢性病，必须按
时吃药，切莫自行增或
減药量，或听从流言，以
某营养饮品代替药物。

养老本钱要慎用
老本使用要谨慎，

切 记“ 贪 财 为 万 恶 之
根”，退休老人理财，要
特別注意防范风险，防
范被不良之辈欺骗。

老人用钱要适当，
不浪费，不吝啬。如有
点积蓄或余钱，应妥为
安排，切莫急急把积蓄
全送给儿女或家人，免
得将来伸手向人要。常
见有老人把积蓄，房屋
全转在儿女名下，以便
申请政府老人救济金，
这是欺骗行为，不可效
法。这些老人有的被不
肖儿孙乘机欺骗，老本
无归，心境悲愤难平，晚
景十分可怜。

我们既然信靠主，有
永生的确据，便不惧怕死
亡。遗嘱要先找律师写

妥，重要文件，保险箱号
码，银行存折等等要让儿
女们知道，坦然与儿女商
谈后事，以免一旦蒙恩召
回天家时，儿女手忙腳乱，
不知所措。

老人居所难题多
老 人 该 在 何 处 养

老？应否与已成年，有自
己家庭的儿女同住？万
一老伴先去世，自己又该
如何？这是老人最关心
的。但“积穀防飢”是可
行，“养儿”卻不一定能防
老。如儿女孝顺，肯与老
人同住，那实在是神的恩
典，老人的福气。请记
得，这家庭要有尊老的风
气，才能使老人心怀大
慰。而与儿女孙辈同住
的老人，要作个可爱的
老人：以儿女家庭为重，
体贴晚辈，自己甘心作
配角，以积极，乐观宽容
的心态度日，不挑剔，不
苛责。若偶有不平，先
向主耶稣祷告，再心平
气 和 与 自 己 的 儿 女 沟
通，切忌针锋相对，或重
言漫骂来发洩怒气，也
不要叨唠不停。请记得
“儿孙自有儿孙福”，每
天为儿女孙辈祷告，孙
辈的教养方法，金钱的
使用应由儿女決定，不
要倚老卖老，非要后辈
遵从你的意愿才行。

如因老人健康，或
白天家中无人照顾，或
其 他 因 素 实 在 无 法 同
住，老人入住附近名声
良好的老人院也是可行
之计。不过务必事先征
求老人同意才行。作儿
女的要常带自己的孩子
去看望老人，或接外出
遊玩吃饭，让老人消除
孤独，得享家庭之乐，这
也是作儿女孝敬父母，
和教育下一辈敬老的好
机会。儿女孝敬父母是
神所喜悅的。圣经岂不
是说：“要孝敬父母，使
你得福，在世长寿”吗？
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神 爱 世 人神 爱 世 人

◎林向阳 来源：翼报
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人有短，切莫揭；
人有私，切莫说。

易解：
别人的缺点，不要去揭穿，对于他人

的隐私，切忌去张扬。

【出处】唐·张若虚《春江花月
夜》

【注释】江：长江。共潮生：月亮
与潮水同时涌起。两句诗勾勒出春
江月夜的壮阔画面。

春江潮水连海平，
海上明月共潮生。
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酿酒小史酿酒小史

《墨宝》

我国有着悠久的酿酒历史。远古时代在
农业还没有兴起之前，野果和蜜是可供中国
人酿酒用的理想而又容易得到的原料。它
们含有发酵性的糖分，接触了空气中的霉菌
和酵母，就会发酵成酒。这种酒“清冷可爱，
湛然而美”引起原始人类极大兴趣。以后，
人们便逐渐有意识地去利用野果发酵酿造
果酒。

进入农业社会以后，人们发现一些粮食
作物由于保存方法不当，导致粮食受潮而发
芽、霉变，这些长霉的粮食形成天然的曲蘖，
遇水后便发酵成酒。当人们总结了这种自

然现象，有意识地让粮食谷物发酵来
获取酒浆时，酿酒技术便开始出现了。

商周时期，先民们已普遍使用谷物
来酿酒了。考古学家在商代遗址中还

发现了规模壮观的酿酒作坊的遗址，还有许
多专用酒器，有酿酒的基，有盛酒的尊、壶、
卣，有温酒的盂，有饮酒用的爵、觚、觯等。
有铜制的，有陶制的，数量众多，制作精致，
反映了当时酿酒业的发达。

到了周朝，政府还设有专门管理酿酒的
官员“酒正”，《周礼》还指出酿酒要用煮熟的
谷物，投曲须掌握时机，制酒用的器皿要选
优良清洁的陶器，造酒用的水质要好，火候
要适宜。这是对古代酿酒技术的科学概括，
也是世界上最早的酿酒工艺规程，可见当时
酿酒技术已相当完备。

有些人常将自己的过错或
失 败 ，归 咎 于 不 可 抗 拒 的 环
境，因而“心安理得”的自甘堕
落，忽略人本身所当负起的责
任。

有两个年轻人同在一个酗
酒的家庭里长大。若干年后，
有 一 位 心 理 学 专 家 ，为 了 好
奇，特别去访问，想了解这位

酗酒的父亲对这两个孩子有什
么影响。奇怪的是，一个是一
滴 酒 都 不 沾 。 他 的 理 由 是 ：
“我的父亲时常酗酒，我怎能
再学他酗酒呢？”而另外一个
却是和父亲一样，时常酗酒，
他的理由是：“我的父亲时常
酗酒。我有什么办法不酗酒
呢？”

这个结果使我们认清一个
事实：一个人，其人格习性的
形成，环境固然具有影响力，
但并非是“必然”的，事实上，
我们具有“绝对”的选择权。

“我怎能再学他酗酒呢？”
或 是“ 我 有 什 么 办 法 不 酗 酒
呢”这个选择权在于我们，就
在我们的一念之间！

有一秀才，自命不凡，为表现其才华，凡
事随口作诗，拟得人称讃。某日看见一村妇
提大小二菜篮走在街上，随喊诗调侃吟说:

“大篮是篮，小篮也
是 篮 ，小 篮 放 在 大 篮
里，雨篮合成一篮。”

村妇原来不是等闲
之辈，虽气也无奈何。
谁料刚好有人抬着棺材
经 过 ，马 上 大 声 回 驳
说：

“秀才是材，棺材也
是 材 ，秀 才 放 在 棺 材
里，两材合成一材。”

秀 才 气 得 七 空 冒
烟，无言以对。这是自
讨没趣，自取其辱的结
果。

你有选择权

秀才与棺材
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十架上的光辉启示
一一．．主耶稣在十架上所说的主耶稣在十架上所说的

话话，，以及当时所发生的一切事情以及当时所发生的一切事情，，
都是圣经预言的应验都是圣经预言的应验，，都是光辉都是光辉
的启示的启示。。

主复活之后主复活之后，，曾向门徒显现曾向门徒显现，，
并对他们说并对他们说：“：“这就是我从前与你这就是我从前与你
们同在之时所告诉你们的话们同在之时所告诉你们的话，，说说：：
‘‘摩西的律法摩西的律法，，先知的书和诗篇上先知的书和诗篇上
所记的所记的，，凡是指着我的话都必须凡是指着我的话都必须
应验应验。’”（。’”（路二四路二四：：4444））在这里在这里，，主主
清清楚楚的提醒我们清清楚楚的提醒我们，，十架上应十架上应
验的不是单单某一句话验的不是单单某一句话，，而是凡而是凡
指着祂预言的一切话语指着祂预言的一切话语，，而且而且，，耶耶
稣将其含意及来龙去脉稣将其含意及来龙去脉，“，“都给他都给他
们讲解明白了们讲解明白了。”（。”（路二四路二四：：2727））

当时主怎样当时主怎样““讲解明白讲解明白”？”？圣圣
经没有留下直接的记载经没有留下直接的记载，，然而今然而今
天我们可从圣经里找到明确的解天我们可从圣经里找到明确的解
释释。。这解释不能脱离这解释不能脱离，，更不能违更不能违
背圣经启示的真理的两个方面背圣经启示的真理的两个方面：：

11.. 耶稣甘愿为世人舍命耶稣甘愿为世人舍命，“，“洗洗
净了人的罪净了人的罪”（”（来一来一：：33），），救赎世救赎世
人人；；

22.. 主苦心殷切的启示世人主苦心殷切的启示世人，，
钉在十字架上的祂钉在十字架上的祂，，是神的儿子是神的儿子，，
是以色列人千百年来盼望的弥赛是以色列人千百年来盼望的弥赛
亚亚，，也是全人类的救主也是全人类的救主。。这一点这一点
非常重要非常重要，，因为认识因为认识““独一的真独一的真
神神，，并认识神所差来的耶稣基督并认识神所差来的耶稣基督，，
这就是永生这就是永生。”（。”（约一七约一七：：33））

基于这理解基于这理解，，我们尝试探讨十我们尝试探讨十
架上的一句表面看似费解的话架上的一句表面看似费解的话：：

““我的神我的神！！我的神我的神！！为什么离弃为什么离弃
我我？”（？”（太二七太二七：：4646））
二二．．我们首先应排除两种误解我们首先应排除两种误解：：

11.. 不可误以为主耶稣质问天不可误以为主耶稣质问天
父父。。

因为除非基督自愿舍己因为除非基督自愿舍己，，否否
则没有人能取去祂的生命则没有人能取去祂的生命。（。（约约
一一○○：：1818））基督到世上来的时候基督到世上来的时候，，
就说就说：“：“神阿神阿，，祭物是你不愿意祭物是你不愿意
的的，，你曾给我预备了身体你曾给我预备了身体。。燔祭燔祭
和赎罪祭是你所不喜欢的和赎罪祭是你所不喜欢的。。那那
时我说时我说：‘：‘神阿神阿！！我来了我来了，，为要照为要照
你的旨意行你的旨意行；；我的事在经卷上已我的事在经卷上已
经记载了经记载了。’”（。’”（来一来一○○：：55--77））圣经圣经
又说又说：“：“基督按所定的日期为罪基督按所定的日期为罪
人死人死。”（。”（罗五罗五：：66））对这对这““日期日期””的的
来临来临，，主从不想回避主从不想回避，，在进入耶在进入耶
路撒冷时路撒冷时，，祂对门徒说祂对门徒说：“：“我原是我原是
为这时候来的为这时候来的。”（。”（约一二约一二：：2727））耶耶
稣在十架上时稣在十架上时，，肉体受到极大的肉体受到极大的
痛苦折磨痛苦折磨，，但但““祂因摆在前面的祂因摆在前面的
喜乐喜乐，，就轻看羞辱就轻看羞辱，，忍受了十字忍受了十字
架的苦难架的苦难。”（。”（来一二来一二：：22））主主““轻轻
看看”，“”，“忍受忍受””十字架的苦难十字架的苦难，，内心内心
决不会对天父的旨意有丝毫的决不会对天父的旨意有丝毫的
怀疑怀疑。。

22.. 不可以为圣父不可以为圣父，，圣子圣子，，圣灵圣灵
三位一体真神有须臾时刻之分三位一体真神有须臾时刻之分
割割。。因为这是圣经一再强调因为这是圣经一再强调，，揭揭
示的关于神的本性示的关于神的本性（（约一约一○○：：3030；；
提前二提前二：：55；；林前八林前八：：66）。）。为了怕我为了怕我
们误解们误解，，耶稣被捉受难前安慰门耶稣被捉受难前安慰门

徒说徒说：“：“看哪看哪，，时候将到时候将到，，且是已经且是已经
到了到了，，你们要分散你们要分散，，各归自己的地各归自己的地
方去方去，，留下我独自一人留下我独自一人；；其实我不其实我不
是独自一人是独自一人，，因为父与我同在因为父与我同在。”。”
（（约一六约一六：：3232））圣经又指出圣经又指出：：耶稣耶稣
““按着肉体说按着肉体说，，祂被治死祂被治死”（”（彼前彼前
三三：：1818），），但祂但祂““不能被死拘禁不能被死拘禁”（”（徒徒
二二：：2424），“），“祂的灵魂不撇在阴间祂的灵魂不撇在阴间，，
祂的肉身也不见朽坏祂的肉身也不见朽坏。”（。”（徒二徒二：：
3131））神叫祂复活神叫祂复活，，耶稣耶稣““离开世界离开世界，，
往父那里去往父那里去。”（。”（约一六约一六：：2828））所以所以
主耶稣无论是在世上主耶稣无论是在世上，，或离开世或离开世
界升到天上界升到天上，，都永远与父都永远与父““合一合一”。”。

三三．．那么主在十架上说那么主在十架上说：“：“我我
的神的神！！我的神我的神！！为什么离弃我为什么离弃我？”？”
其真意何在呢其真意何在呢？？

我们先举另一处经文为旁我们先举另一处经文为旁
证证。。约翰福音第十九章二十八节约翰福音第十九章二十八节
说说：“：“耶稣知道各样的事已经成耶稣知道各样的事已经成
了了，，为了使经上的话应验为了使经上的话应验，，就说就说：：
‘‘我渴了我渴了。’”。’”这段经文告诉我们这段经文告诉我们，，
主在十架上已经受了六个钟头痛主在十架上已经受了六个钟头痛
苦的折磨苦的折磨，，煎熬煎熬，，祂是渴了祂是渴了，，但是但是
主说这句话的目的主说这句话的目的，，是在于是在于““使经使经
上的话应验上的话应验”，”，在于启示在于启示。。新国际新国际
版英文圣经把版英文圣经把““经上的话经上的话””译作译作
““SCRIPTURESCRIPTURE”，”，这词的含意是指这词的含意是指
圣经或圣经的一个片断圣经或圣经的一个片断（“（“我渴我渴
了了””出于另一首预言诗诗篇第六出于另一首预言诗诗篇第六
十九篇十九篇）。）。因此因此，，我们可以推断我们可以推断：：
““我的神我的神！！我的神我的神！！为什么离弃为什么离弃
我我？”？”是为应验经上的话语是为应验经上的话语。。

还有一点不可忽略还有一点不可忽略，，主耶稣主耶稣
在十字架上所说的话在十字架上所说的话，，唯独这一唯独这一
句用希伯来文及亚兰文说出句用希伯来文及亚兰文说出（（上上
半句用希伯来文半句用希伯来文，，下半句用亚兰下半句用亚兰
文文）。）。据历史记载据历史记载，，犹太人经过犹太人经过
波斯波斯，，希腊希腊，，罗马三个外族统治罗马三个外族统治
时代时代，，民族语言起了极大的变民族语言起了极大的变
化化，，人们已不太谙熟希伯来语人们已不太谙熟希伯来语，，
多说亚兰语了多说亚兰语了。。所以所以，，当耶稣大当耶稣大
喊喊：“：“以利以利，，以利以利！！拉马撒巴各大拉马撒巴各大
尼尼？”？”站在场的犹太人误以为祂站在场的犹太人误以为祂
呼叫呼叫““以利亚以利亚”。（”。（太二七太二七：：4747））这这
不是偶然现象不是偶然现象，，而是主耶稣巧而是主耶稣巧
妙妙，，智慧安排智慧安排。。人们因为不懂人们因为不懂，，
必引起他们思索必引起他们思索，，而那些熟悉希而那些熟悉希
伯来文及圣经伯来文及圣经（（旧约圣经用希伯旧约圣经用希伯
来文写成来文写成））的人的人，，从圣经里找出从圣经里找出
这话的出处来这话的出处来。。

因此因此，，主的旨意十分明白主的旨意十分明白，，祂祂
要我们不可孤立地看那句话要我们不可孤立地看那句话，，把把
它的意思只理解为痛苦的叫喊它的意思只理解为痛苦的叫喊，，
而是叫我们着眼于它引出的极为而是叫我们着眼于它引出的极为
深远丰富的启示意义深远丰富的启示意义。。如果忽略如果忽略
了这一点了这一点，，就是忽略了祂的神性就是忽略了祂的神性，，

超越性超越性，，抹煞了启示的伟大作用抹煞了启示的伟大作用。。
这句话出自诗篇第廿二篇这句话出自诗篇第廿二篇，，是是

大卫受圣灵感动而写有关弥赛亚大卫受圣灵感动而写有关弥赛亚
的预言诗的预言诗，，首句首句““我的神我的神！！我的我的
神神！！为什么离弃我为什么离弃我？”？”言词激昂言词激昂，，
正是诗人大卫在急难中渴慕正是诗人大卫在急难中渴慕，，寻寻
求求，，仰赖神的真情流露仰赖神的真情流露。。主耶稣主耶稣
在十架上重覆这句话在十架上重覆这句话，，是要配合是要配合
当时惊天动地的情景当时惊天动地的情景，，全面应验全面应验
经上的预言经上的预言，，带出所有启示带出所有启示。。

这就是主在十架上用自己的这就是主在十架上用自己的
宝血与生命作出的超乎过去一切宝血与生命作出的超乎过去一切
先知的光辉启示先知的光辉启示。。如日月星辰灿如日月星辰灿
然昭示天上人间然昭示天上人间，，使人无可推使人无可推
诿诿。。圣经记载圣经记载，，当年有些目睹耶当年有些目睹耶
稣在十架上成就一切的以色列稣在十架上成就一切的以色列
人人，，得出了结论说得出了结论说：“：“我们素来所我们素来所
盼望要赎以色列民的就是祂盼望要赎以色列民的就是祂。”。”
（（路二四路二四：：2121））两千年来两千年来，，其见证有其见证有
如天上的云彩一般珣丽如天上的云彩一般珣丽，，今天我今天我
们更应自豪地说们更应自豪地说：“：“我们所渴望的我们所渴望的
全人类的救主就是祂全人类的救主就是祂，，我们的主我们的主
耶稣耶稣！”！”

来源来源：：金灯台金灯台

◎谢锡命

创世记创世记1111：：1010--1212::33节节
思考问题思考问题：：回归的希望回归的希望
在创世记第一至第十一在创世记第一至第十一

章所讲的故事中章所讲的故事中，，重复着一重复着一
个模式个模式。。从开始我们看到造从开始我们看到造
物主的尊荣和奥袐物主的尊荣和奥袐，，人是按人是按
着神的形象所造的着神的形象所造的，，因此十因此十
分尊贵分尊贵。。人也被任命成为园人也被任命成为园
中的管理者中的管理者，，并与万物有沟并与万物有沟
通的能力通的能力。。然后是一个接着然后是一个接着
一个的故事让我们看到混一个的故事让我们看到混
乱乱，，毁灭和死亡毁灭和死亡。。混乱的主混乱的主
要原因是人搞乱了神所创造要原因是人搞乱了神所创造
的次序的次序。。人想当神人想当神，，超越神超越神，，
攫取神的荣耀攫取神的荣耀。。

这个模式的循环首先是这个模式的循环首先是
罪恶带来了神的惩罚罪恶带来了神的惩罚。。人离人离
开了神开了神，，罪性与罪行所引发罪性与罪行所引发
的后果也越来越明显的后果也越来越明显，，并且并且
更加严重更加严重。。但其中不缺乏神但其中不缺乏神
的恩典的恩典，，神的恩慈与怜悯处神的恩慈与怜悯处
处可见处可见。。虽然有约束虽然有约束，，但神但神
的应许仍然存在的应许仍然存在。。人在地上人在地上
可以继续生养可以继续生养，，劳作和发展劳作和发展
其文明其文明。。最后最后，，神应许赐给神应许赐给
人回归的希望人回归的希望，，能够重新与能够重新与
神和好神和好．．

神的恩典在何处可以见神的恩典在何处可以见
到呢到呢？？

首先首先，，神给亚当与夏娃神给亚当与夏娃
用兽皮作的衣服用兽皮作的衣服，，让他们在让他们在
伊甸外生活伊甸外生活，，可以生养儿女可以生养儿女。。

其次其次，，神给杀人的该隐神给杀人的该隐
一个记号保护他一个记号保护他，，人类的文人类的文
明也开始发展明也开始发展。。

最后最后，，神给洪水后的挪神给洪水后的挪
亚和世界以彩虹为应许亚和世界以彩虹为应许，，给给
他们带来了希望他们带来了希望。。

当我们来到巴别塔的故当我们来到巴别塔的故
事时事时，，神的惩罚神的惩罚，，分裂分裂，，分散分散，，
隔绝和混乱似乎更严励隔绝和混乱似乎更严励，，却却
使人看不到希望的来到使人看不到希望的来到。。神神
其实并没有放弃挪亚的后其实并没有放弃挪亚的后
裔裔。。透过闪的后裔亚伯拉透过闪的后裔亚伯拉
罕罕，，神开始了他终极性的救神开始了他终极性的救

赎计划赎计划。。这个救恩的历这个救恩的历
史最后集中在耶稣基督史最后集中在耶稣基督
的身上的身上。。第第1111：：1010节告节告

诉了我们这个家族的家谱诉了我们这个家族的家谱。。
亚伯拉罕与挪亚相隔十代亚伯拉罕与挪亚相隔十代，，
挪亚与亚当又相隔十代挪亚与亚当又相隔十代。。这这
段家谱将创世记段家谱将创世记 11：：11 节至节至
1111：：99节的上古历史节的上古历史，，与以色与以色
列先祖的神圣历史连续起列先祖的神圣历史连续起
来来，，向我们述说神奇妙的救向我们述说神奇妙的救
赎恩典赎恩典。。圣经告诉我们撒莱圣经告诉我们撒莱
不生育不生育，，没有孩子没有孩子（（创创 1111：：
3030），），神的祝福要如何去成就神的祝福要如何去成就
呢呢？？似乎让人费解似乎让人费解。。然而然而，，
神是行神迹奇事的神神是行神迹奇事的神，，在他在他
并无难成的事并无难成的事。。这是我们需这是我们需
要紧忘的要紧忘的。。当时机成熟的时当时机成熟的时
候候，，应许的儿子以撒如期出应许的儿子以撒如期出
生生，，通过他通过他，，神的福祉将临到神的福祉将临到
万国万民万国万民。。

现在我们来思考一下神现在我们来思考一下神
的恩典如何通过亚伯拉罕和的恩典如何通过亚伯拉罕和
耶稣基督赐给万国万民耶稣基督赐给万国万民？？

11..亚伯拉罕亚伯拉罕
亚伯拉罕给世人带来了亚伯拉罕给世人带来了

什么希望什么希望？？他为什么会被称他为什么会被称
为信心之父为信心之父？？我们可以来看我们可以来看
一下他的生命见证一下他的生命见证。。

a.a.神的拣选神的拣选
神为何拣选亚伯来罕神为何拣选亚伯来罕？？

我们并不能完全理解我们并不能完全理解，，但这但这
是有关神的主权是有关神的主权，，神是全能神是全能，，
全知全知，，全在的神全在的神．．神的拣选神的拣选
是出于神的恩典是出于神的恩典，，这恩典是这恩典是
神对人爱的流露与彰显神对人爱的流露与彰显．．神神
在拣造中也熬炼亚伯拉罕在拣造中也熬炼亚伯拉罕，，
他留给历世历代信徒的宝贵他留给历世历代信徒的宝贵
遗产是他的信心遗产是他的信心．．献以撒使献以撒使
亚伯拉罕成为信心之父亚伯拉罕成为信心之父．．

b.b.神的祝福神的祝福
在创世记在创世记1212：：22--33节中节中，，

神对亚伯拉罕提到五次的祝神对亚伯拉罕提到五次的祝
福福。。这祝福与神起初创造世这祝福与神起初创造世
界界（（创创11：：2828），），和洪水之后对和洪水之后对
挪亚全家挪亚全家（（创创99：：11），），是遥相呼是遥相呼
应应。。在这里我们看到一个新在这里我们看到一个新
的开始的开始。。这五个祝福在意义这五个祝福在意义
上抵消了之前的五个判决和上抵消了之前的五个判决和

咒诅咒诅。。
首先首先，，是地受到咒诅是地受到咒诅，，而而

神应许他将拥有土地神应许他将拥有土地（（创创1515：：
77）。）。

其次其次，，该隐被咒诅成为该隐被咒诅成为
流浪汉流浪汉，，而神为他预备住处而神为他预备住处
（（创创44：：1111--1414）。）。

第三第三，，该隐该隐，，古时伟人和古时伟人和
造巴别塔之人全为自己建立造巴别塔之人全为自己建立
名声名声，，而神却要叫他的名为而神却要叫他的名为
大大（（创创1212::22）。）。

第四第四，，该隐和示拿地之该隐和示拿地之
人所建之城是短暂寄居之人所建之城是短暂寄居之
地地，，而神给他的是有根基之而神给他的是有根基之
城城，，是神所经营的是神所经营的（（来来 1111：：
1010）。）。

第五第五，，人在巴别塔之后人在巴别塔之后
被分散到世界各地被分散到世界各地，，而神让而神让
他的后裔他的后裔，，包括属灵的后裔包括属灵的后裔
都将蒙福都将蒙福（（创创1212：：33）。）。

c.c.神的福祉神的福祉
亚金森认为创亚金森认为创 1212：：11--33

节是神的福祉节是神的福祉。。这福祉意味这福祉意味
着创造力着创造力，，结果实和活力结果实和活力。。
这福祉是从神而来这福祉是从神而来，，人无法人无法
靠自己取得靠自己取得。。保罗在以弗所保罗在以弗所
书书11：：33节说节说：：愿颂赞归于我愿颂赞归于我
们主耶稣基督的父神们主耶稣基督的父神，，他在他在
基督里曾赐给我们各样属灵基督里曾赐给我们各样属灵
的福气的福气。。也是同样的道理也是同样的道理。。
亚伯拉罕成了神赐福的管亚伯拉罕成了神赐福的管
道道，，让人领受神的生命让人领受神的生命。。神神
拯救以色列人的历史拯救以色列人的历史，，让背让背
逆神的人有回归的希望逆神的人有回归的希望，，人人
有可能回复到起初创造的模有可能回复到起初创造的模
样样！！亚伯拉罕为我们带来了亚伯拉罕为我们带来了
希望希望，，也带来了神的应许也带来了神的应许。。

22..耶稣基督耶稣基督
圣经应许基督徒圣经应许基督徒，，他们他们

的盼望是在主耶稣基督的盼望是在主耶稣基督，，他他
同时同时，，也是世界的盼望也是世界的盼望。。透透
过亚伯拉罕和像他一样信靠过亚伯拉罕和像他一样信靠
神应许的人神应许的人，，这个罪恶这个罪恶，，破破
碎碎，，混乱的世界可以被更混乱的世界可以被更
新新。。这个故事也告诉我们神这个故事也告诉我们神
是信实的神是信实的神。。在时间成熟的在时间成熟的
时候时候，，他就赐下爱子他就赐下爱子，，来到地来到地
上完成他永恒的救恩的使上完成他永恒的救恩的使

命命。。使这个支离破碎的世界使这个支离破碎的世界
能回复到起初的模样能回复到起初的模样。。在基在基
督里督里，，一切失去的一切失去的，，都能重新都能重新
得到得到。。让我们思考一下在基让我们思考一下在基
督里的各样福气与恩典督里的各样福气与恩典。。

a.a.属灵福气属灵福气
首先首先，，在基督里我们都在基督里我们都

领受了稳固的救恩领受了稳固的救恩。。洗礼是洗礼是
信徒在这约上被盖上印章信徒在这约上被盖上印章，，
神再次向人提供可以白白与神再次向人提供可以白白与
他团契的礼物他团契的礼物。。

其次其次，，在基督里在基督里，，一切受一切受
造物之物都能发挥所有的潜造物之物都能发挥所有的潜
力力，，都可享受作荣耀神儿女都可享受作荣耀神儿女
的自由的自由。。

第三第三，，在基督里在基督里，，天和地天和地
要联合在一起要联合在一起。。使天人合使天人合
一一。。不再是靠人自己向往上不再是靠人自己向往上
攫取攫取，，而是因着神的恩典和而是因着神的恩典和
爱心爱心。。神将天堂赐下神将天堂赐下，，使我使我
们与神的性情有份们与神的性情有份。。

第四第四，，在基督里在基督里，，造物主造物主
愿意成为我们的父亲愿意成为我们的父亲。。我们我们
是他属灵的儿女是他属灵的儿女，，有美好的有美好的
基业在天上为我们存留基业在天上为我们存留。。

第五第五，，在基督里在基督里，，亚伯拉亚伯拉
罕的福气临到万国罕的福气临到万国，，人与神人与神，，
人与人并万物人与人并万物，，都能用心灵都能用心灵
交流交流。。我们可以有和谐我们可以有和谐，，安安
祥和自由祥和自由。。一切的创伤皆因一切的创伤皆因
基督而得医治基督而得医治。。

b.b.与神和好与神和好
主耶稣道成肉身主耶稣道成肉身，，有充有充

满的真理与恩惠满的真理与恩惠。。他是道他是道
路路，，真理和生命真理和生命，，唯有借着唯有借着
他他，，人才能到父那里去人才能到父那里去，，并与并与
神和好神和好。。他是宇宙全人类的他是宇宙全人类的
主宰主宰。。神在他自己的时间神在他自己的时间
里里，，预备了自己的爱子预备了自己的爱子，，成为成为
人的羔羊人的羔羊。。除去世人的罪除去世人的罪。。
使人能靠着主的宝血使人能靠着主的宝血，，称义称义
和成圣和成圣。。

保罗告诉我们保罗告诉我们：：既然借既然借
着他在十字架上所流的血成着他在十字架上所流的血成
就了和平就了和平，，便借着他叫万有便借着他叫万有，，
无论是地上的无论是地上的，，天上的天上的，，都与都与
自己和好了自己和好了（（西西11：：2020）。）。神透神透
过他的爱子叫世人过他的爱子叫世人，，万物与万物与

神和好神和好。。这正是创世记首这正是创世记首1111
章作者所要寻求的最终答章作者所要寻求的最终答
案案。。罪污染了人罪污染了人，，家庭家庭，，社社
会会，，只有透过耶稣基督只有透过耶稣基督，，人才人才
能脱离这无形的梱绑能脱离这无形的梱绑，，迈向迈向
自由的人生自由的人生。。

c.c.新的社会新的社会
进化论相信动物是从简进化论相信动物是从简

单的生物进化到高等的生单的生物进化到高等的生
命命。。然而然而，，透过耶稣基督的透过耶稣基督的
救赎救赎，，让人看到这宇宙性的让人看到这宇宙性的
复兴复兴，，不是自然的过程不是自然的过程。。洽洽
丁相信丁相信：：世界不能靠进化达世界不能靠进化达
到它的终点到它的终点。。新的社会新的社会，，新新
的宇宙完全是神赐下的恩的宇宙完全是神赐下的恩
典典，，只能透过主基督从死里只能透过主基督从死里
复活的大能才能临到复活的大能才能临到。。唯有唯有
主复活的生命才具有医治的主复活的生命才具有医治的
能力能力。。

当主基督再度成为世界当主基督再度成为世界
的中心时的中心时，，个人的生命个人的生命，，群体群体
的生活才能得到医治的生活才能得到医治。。当圣当圣
灵在五旬节浇灌下来时灵在五旬节浇灌下来时，，人人
的语言也得到了医治的语言也得到了医治。。因着因着
口音变乱的族群要在教会口音变乱的族群要在教会
里里，，重新的整合重新的整合，，相聚相聚，，事奉事奉，，
并荣耀神并荣耀神。。人要从人要从““我与物我与物””
的疏离关系回转到的疏离关系回转到““我与你我与你””
的亲密关系的亲密关系。。

教会的诞生教会的诞生，，象征着巴象征着巴
别塔的惩罚己经结束了别塔的惩罚己经结束了。。亚亚
伯拉罕的故事就是要将这希伯拉罕的故事就是要将这希
望带给我们望带给我们，，不仅如此不仅如此，，神的神的
应许也将源源不断的临到他应许也将源源不断的临到他
的儿女的儿女。。到了那天到了那天，，各国各各国各
民将从世界各个地方聚集在民将从世界各个地方聚集在
神的宝座前敬拜赞美神宝座神的宝座前敬拜赞美神宝座
前的羔羊前的羔羊，，主耶稣基督主耶稣基督！！他他
是我们回归转向神的唯一盼是我们回归转向神的唯一盼

望望。。
我们的主我们的主，，我们的神我们的神，，你你

是配得一切的颂赞是配得一切的颂赞，，尊荣尊荣，，权权
柄和荣耀柄和荣耀！！

问题问题：：
11..回顾创世记从第一至回顾创世记从第一至

第十一章的故事第十一章的故事。。你看到了你看到了
一个什么样的模式一个什么样的模式？？这个模这个模
式告诉了我们神那些方面的式告诉了我们神那些方面的
属性属性？？

22..神拣选了亚伯拉罕去神拣选了亚伯拉罕去
完成他救赎的恩典完成他救赎的恩典。。从他的从他的
身上身上，，你看到了那些福祉透你看到了那些福祉透
过他赐给了万国万民过他赐给了万国万民？？

33..耶稣基督是神的羔耶稣基督是神的羔
羊羊。。世人透过主耶稣领受了世人透过主耶稣领受了
永恒生命的恩典永恒生命的恩典。。在基督在基督
里里，，你的福气你的福气，，你的恩典是什你的恩典是什
么么？？你如何去使用这些恩典你如何去使用这些恩典
去成为别人的祝福去成为别人的祝福？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感谢感谢

你为我们世人开创了回归的你为我们世人开创了回归的
唯一道路唯一道路。。天下人间没有赐天下人间没有赐
下别的名我们可以靠着得下别的名我们可以靠着得
救救。。感谢主基督用百般的智感谢主基督用百般的智
慧引领我们回转归向你慧引领我们回转归向你。。在在
基督里基督里，，我们都领受了那丰我们都领受了那丰
盛的生命盛的生命，，有各样属灵的福有各样属灵的福
气在我们里面气在我们里面。。在这充满暴在这充满暴
力力，，破裂破裂，，又没有希望的世界又没有希望的世界
里里，，愿圣灵激励我们愿意为愿圣灵激励我们愿意为
神的国度效力神的国度效力，，顺服顺服，，并尽力并尽力
与尽忠与尽忠。。引领许多在福音门引领许多在福音门
外的人进入主的国度外的人进入主的国度。。欢欢欢欢
喜喜盼望主的再来喜喜盼望主的再来。。主啊主啊！！
我们盼望你快来我们盼望你快来！！祷告奉耶祷告奉耶
稣基督的圣名求稣基督的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利



死的意义及以后死的意义及以后
近来早晨听到雄鸡报

晓。感谢不知哪家邻居，
发出在城市文化不容易听
到的声音。这也唤醒我的
记忆，另一个久已失去的
声音，是军营的起床号声，
现在已经不流行了。

那真是使人振奋的声
音。

圣经记载将会有“号
筒末次吹响的时候”（哥林
多前书 15:52）；那是说到
基督徒的将来，吹号起行，
进 入 没 有 黑 夜 的 光 明 永
恒。

所有人类都有死。有
的文化讳言死亡，用婉言
代替，如：离世，大去，不
禄，模糊其词。中国号称
礼义之邦，连死也有等级：
天子的死称为崩，诸侯称
薨，一般通称卒，或终，以
表示完结。

圣经如此说人生的行
程：按着定命，人人都有一
死，死后且有审判。像这
样，基督既一次被献，担当
了多人的罪，将来要向那等
候祂的人第二次显现，并与
罪无关，乃是为拯救他们。

（希伯来书9:27-28）
这是说，死是平等待

遇：“人人都有”，没有分
别。不过那不是终，因为还
有审判；耶稣基督是公义的
审判者。但对于信的人，是
要等候盼望主耶稣的第二
次显现，身体得赎，进入永
远的荣耀。

死 是 哪 里 来 的 ？ 说
“终”，必先有“始”。那么，
死自然从生来的。

圣经创世记第一至二
章记载，起初神创造天地，
然后造出人，名叫“亚当”，
把他安置在伊甸园里；又从
他造出女人，作为他的配
偶。有了家庭，务农为业，
是文化（cultura）的起源，从
此开始建立人类社会。神
吩咐亚当：“园中各样树上
的果子，你可以随意吃，只
是分别善恶树上的果子，你
不可吃，因为你吃的日子，
必 定 死 ！”（创 世 记 2:
16-17）

这里引入了一个新概
念：“死”，基本上须包括
“离”的意思。离开所有，
离开有关的人和物，灵魂离

开身体，离开神的面和祂的
荣光。

那 试 探 人 的 恶 者 来
了。蛇引诱人违背神；先是
夏娃，后是亚当，吃了神所
禁止的果子，导致犯罪堕落
（创 世 记 3:1-13）。 圣 经
说：罪是从一人入了世界，
死又是从罪来的，于是死就
临到众人，因为众人都犯了
罪。（罗马书5:12）

神是爱。祂不愿意人
在罪中永远痛苦活着。祂
虽将第一家庭逐出伊甸，但
在此之前，先咒诅蛇，并给
人最基本的“福音”，就是
应许“女人的后裔”要伤蛇
的头，蛇要伤祂的脚跟（创
世记 3:15）。经过悠长的历
史进程，及至时候满足，神
差祂的儿子基督耶稣降世，
为女子所生，就是从圣灵怀
孕。这福音的要义，是人借
着 基 督 的 死 亡 而 得 新 生
命。圣经说：神爱世人，甚

至将祂的独生子赐给他们；
叫一切信祂的，不至灭亡，
反得永生。（约翰福音3:16）

基督在十字架上流血
受死，为人的罪付上赎价。
并且祂在死后第三日，从坟
墓里复活了。所有信祂的
人，罪过得蒙赦免，神称他
们为义；就是在基督里，神
看他们像神的儿子一样，无
罪得完全，作神家里的人。

罪的工价乃是死；惟有
神的恩赐，在我们的主基督
耶稣里，乃是永生。（罗马
书6:23）

十字架是最残酷的刑
具，其意义是以死代死。基
督耶稣从死里复活，是表明
以死胜死。到人类历史，翻
到末后一页，就是耶稣基督
的再来，也是永远国度的新
始。得永生的人，将要在神
的国度里，与神永远同在，
也 就 必 须 有 神 同 样 的 存
在。因为“血肉之体不能承

受神的国，必朽坏的不能承
受不朽坏的”。所以死亡的
人必须复活；还活着的人，
身体要经过改变，成为灵的
存在。

我如今把一件奥秘的
事告诉你们：我们不是都要
睡觉，乃是都要改变；就在
一霎时，眨眼之间，号筒末
次吹响的时候，因号筒要
响，死人要复活成为不朽坏
的，我们也要改变。这必朽
坏的，总要变成不朽坏的；
这必死的，总要变成不死的

…那时，经上所记“死被得
胜吞灭”的话就应验了。
（哥林多前书15:51-54）

这是基督国度的最后
胜利，也是所有的圣徒在基
督里得永远荣耀的时候。

基督徒因基督耶稣的
死而得生；今生的结束是所
盼望荣耀的永恒。但愿您
相信神的儿子基督耶稣，不
至灭亡，反得永生，在“号
筒末次吹响”的时候，在基
督里得永远荣耀。

来源：金灯台

◎于中旻

命运与历史
人存活在世界中，不时

会遇上没有想到的事情，尤
其是当不如意之事发生在
自己身上，不期然便想到
「命运」弄人。但命运又是
什么？人能否改变命运？
按照字面解释，命运无非是
指个人的生命运程，所谓
「运」程，是任何存在于历
史中的个体必定经历的。
由于在不同处境，不同时

间，碰上不同的人、事、物，
好像在不受自己的控制下
出现，因为看起来不受「掌
控」，便会想到自己的命冥
冥中已被安排，宿命思想由
此而生。

然而，必须追问「命运」
是 否 也 发 生 在 其 他 人 身
上？又是否真的完全无法
改变？人存活就是历史的
参与者，历史像一股洪流冲
击着每个人，看似无法抗

拒，因为个人能力始终有
限。不过人在历史中也不
完全是被动的，即便在洪水
中也可以选择不随波逐流，
若要脱险必须冷静注意每
个机会，观看旁边有没有飘
浮的树木，或在不远处的下
游有浅滩可以着陆；个人在
历史中也有选择的自由，被
动让命运摆布，还是采取主
动去改变命运，决定在乎个
人的定意。

不过历史也不完全像洪
流，人在历史中采取主动所
能产生的积极效果，要比丢
在大水里的情况好得多，因
为历史往往牵涉人与人（也
包括与自己）的互动关系，所
以从自己的主动中，便可能
改变事情往下的「发展路
径」。在经济困境中，能否通

过开源节流暂时纾缓压力？
在社会动荡中，该否选择暂
时离开？在家庭矛盾中，能
否持较宽容态度面对，甚至
饶恕对方的过错？诚然，单
方面改变不一定能解决问
题，但起码给自己机会，让个
人历史有翻开新页的可能。

如何改变运程？
如何从改写个人历史以

致改变命运？保罗提出一种
可能，也必是他的个人经历，
他说：「若有人在基督里，他
就是新造的人，旧事已过，都
变成新的了。」（哥林多后书
五17）曾有一次到牛津看望
友人，也借机会在聚会中分
享圣经，当提到这段经文，在
场一位女士突然提问：「是否
不论过去如何，都会如是发
生？」我肯定回答「是」。

改变命运在乎能够改变
个人历史，就是在洪流中找
到救生员！耶稣基督就是这
位能改变命运的救生员，但
凡与祂绑在一起成为一个
「命运共同体」的，都必定获
救。如果相信祂不只是历史
人物，也不是宗教偶像，而是
昔在、今在、永远活着的上帝
之子，与祂生命连结，也就成
了上帝的儿女，不从人意生，
乃因耶稣宝血赦罪，得着上
帝生命而成为儿女。这不光
是灵命更新，也是生活的改
变，从前倒楣当贼的可以变
成自足，还因亲手工作而有
盈余，分给需要的人（以弗所
书四 28）。属灵生命带来
「价值观」的改变，厘订新的
人生目标，实际地改变了命
运。

传道者的智慧
不过这并非说成为基督

徒便会一帆风顺，有上帝生
命的人也会经历苦难，也会

遇到世间无常，但却晓得自
己虽无法掌控环境，然而有
上帝眷顾和陪伴走过风雨。
旧约《传道书》所说的「虚空」
便是要告诉人们，若想要掌
握所有事情的来龙去脉，肯
定是枉然的，因为人不是上
帝。「上帝造万物各按其时成
为美好，又将永恒的意念安
置在世人心里。然而，上帝
从始至终的作为，人不能参
透。」（传道书三 11）人人都
有一死，基督徒也不例外，但
信靠上帝者有智慧把此事放
在心上，以致把握不断流逝
的光阴，善用人生（传道书七
2）。上帝没有答应一帆风顺
的人生，但信靠之人能有超
越环境的安稳。命运握在谁
的手里？在一定意义上是掌
握在个人手中，因是自己选
择的路途；但同时更握在上
帝手里，因为无论顺逆，祂对
依靠祂的人会看顾到底。

来源：真理报

命运握于谁手中命运握于谁手中？？
◎李锦纶

上帝比任何人都认识我们上帝比任何人都认识我们

“我未成形的体质，
祢的眼早已看见了，祢所
定的日子，我尚未度一日，
祢都写在祢的册上了。”

（诗篇一百卅九:16）
超声波是一种先进的

科技工具，可以让我们看
到子宫内的胎儿。我们能

够知晓各样关于胎儿生长
的信息：听到心跳声、测量
头围或身围、测量骨长、知
晓性别等等。结果，以往
是一个谜的胎儿状况，现
在可以在特殊的监控屏幕
上看到了。

上帝的眼比任何最先
进的超声波都更锐利、更
准确。上帝甚至早在超声
波能够检测到胚胎的存在
之前，祂就看到了父亲的
精子细胞和母亲的卵细胞
的结合。祂不仅能够看到
人 在 子 宫 内 的 形 状 和 形

态，也确切地知道每个人
的整个人生道路。

诗人曾经在诗篇 139
篇中教导说，上帝比我们
身边的任何人都更了解我
们。祂清楚知道我们会做
什么，经历什么，以及我们
从出生前到最后闭上眼睛
的感受。从上帝的话中，
我们得到两个真理：

～首先，我们不能逃
避 和 躲 避 祂 的 面（7～12
节）。这意味着我们的所
作所为，没有什么是上帝
不知道的。

～第二，我们可以感
到安心，不必担心祂会误
解我们的情况（2～4 节）。

倘若祂已经知道我们
的整个人生道路，难道我
们还会害怕未来如何吗？
我 们 要 一 直 地 与 上 帝 同
行，因为祂是我们的父。
我们要永远的信靠祂！

上帝知道我们内心所
隐藏的每一件事。我们要
全然地信靠上帝，因为祂
认识我们。

“天父上帝啊，祢最
了解我需要什么，以及什

么是对我最好的。但愿祢
的 旨 意 成 就 在 我 的 生 命
中。阿们。”

（请阅读：列王纪下十
九:27；约 伯 记 卅 四:21～
22；诗篇廿三:4；四十:6 又
一 百 十 九:73；箴 言 十 五:
11；耶利米书十二:3 上又
廿三:24；但以理书二:22；
阿摩司书九:2～3；马太福
音 六:9～10 又 九:4；罗 马
书 十 一:33；希 伯 来 书 四:
13）

小牧人辑
～译自印尼文网络～
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当我到天堂的那天，
必定首先寻访为我钉死
的 主 耶 稣 。 主 ，我 认 得
出就是祢！因为主的身

上 留 有 三 处 的 圣 伤 ：
( 一 ) 手 和 脚 ；都 有 铁 钉
穿 过 的 伤 痕 。 ( 二 ) 额
头 ；被 荆 冠 砸 伤 的 血

印 。 ( 三 ) 肋 旁 ；被 兵 丁
的 长 矛 刺 的 伤 痕 。 哦 ，
我 更 看 见 祢 的 牧 杖 上
头，写满了我的名字；因

为 祢 是 关 怀 我 的 善 牧 。
我将跟使徒约翰同样认
出 祢 ，并 立 刻 欢 呼 说 :
“是主 !”(约 21:7)

主主，，我认得出就是祢我认得出就是祢!!

祭坛上只剩几缕的青烟祭坛上只剩几缕的青烟??
想当年刚信主时，怀

着一颗爱主的心，奉献整
个“自己”在祭坛上，事奉
主 的 爱 火 十 分 炽 热 动

人。信主后的第七年，爱
主的心逐渐泠淡，只剩半
个“我”在祭坛上，事奉主
的火明灭不定。如今信

主已有十年，祭坛上已不
见有“人”，只留剩几缕的
青烟在摇晃。哟，我要重
新奉献自我。正如祭司

每早都添柴烧火，再把我
(燔祭)摆在祭坛上，永不
收回!(利 6:12)
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其他之琐事
第 1 节，亲爱的弟兄姐

妹，“得婿如龙”、“乘龙快
婿”、“独眼龙相女婿”都有
不同的意思，我们要仔细分
辨，读圣经也是如此，我们
要仔细观察上下文、注意同
字出现多次、语境的改变
等，才能明白经文的真正含
义。第 2节，我们不一定懂
“批逆龙鳞”、“岁在龙虵”、
“龙蛰蠖屈”、“龙章秀骨”、

“龙行龘龘”的意思，但这
不会引致生死的问题，然而
救恩却是关乎生死存亡的
问题，我们一定要懂、并要
接受，才能不致灭亡、反得
永生。第 3节，要清楚啟示
录 12:9 节讲的“大龙”是指
什么，也要知道为什么“押
沙龙”会叛变，故我们要勤
读圣经，因为这圣经能使我
们 因 信 基 督 有 得 救 的 智
慧 。 第 4 节 ，我 们 是“ 肖

龙”、“肖马”或“肖牛”等都
无关紧要，重要的是要在信
仰上“效主”，即效法主的
样式，一生荣神益人。第 5
节，我们的生命何等脆弱，
千万不要有“龙王靠边——
人定胜天”的想法，要知
道，我们的生命、动作、存
留全在乎上帝。

末世之境况
第 6 节，亲爱的弟兄姐

妹，处在末世时代，好多新

兴宗教兴起，他们不过是
“跳蚤变龙种——冒牌货”，
或是“龙华毛狸——假食
斋”，我们要求主赐给我们
分辨的能力，不被异教之风
摇动而随从各样的异端。
第 7 节，不要什么都信，就
如“龙生九子”（囚牛、睚
眦、嘲风、蒲牢、狻猊、赑
屃、狴犴、负屃、螭吻）不过
是传说的故事，我们却要在
至圣的真道上造就自己，在

圣灵里祷告，保守自己常在
上帝的爱中，仰望我们主耶
稣基督的怜悯，直到永生。
第 8节，现今的世界已经不
一样了，俄乌、以巴正处在
“龙战鱼骇”，即战争激烈
的时候，已经搞到“蚊龙翻
大海——四方遭灾”，我们
要祈求上帝怜悯世界，感动

各方以和谐的方式解决问
题，好让战争赶快过去，百
姓可以过安定的日子。第
9节，今天的时代跟以前不
同，可谓“龙化虎变”，即变
化莫测，我们不知明天会发
生什么事，但我们要预备好
自己，随时迎接主的再来。
第 10节，主快再来，我们既
盼望这些事，就要殷勤，使
自己没有玷污，无可指摘，
安然见主，到时我们要在天
国里“黄龙痛饮”，因为我
们已经 击 败 了 我 们 的 仇
敌，可以欢庆胜利。



将水变酒的神迹将水变酒的神迹
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经文：约翰福音二章 1
至 11 节

这段经文记载主耶稣
所行的第一个神迹：将水
变酒，是在一个婚筵之中
发生的。当时主耶稣像一
个普通人与人交往，参加
婚筵，但就善用这机会作
了很有 意义的事，这证明
神的事常在祂心中：“岂不
知我应当以我父的事为念
吗？”（路 2:49）主耶稣所
有 的 行 动 都 以 使 父 得 荣
耀 、使 属 神 的 人 得 益 为
念。让我们借着 这段经
文思想主耶稣。

一． 祂喜欢人明白神
的旨意

在加利利的迦拿有娶
亲的筵席，耶稣的母亲在
那里，耶稣和祂的门徒也
被请去赴席。酒用尽了。
耶稣的母亲对祂说：“他们
没有酒了。”耶稣说：“母
亲〔原文作妇人〕，我与你
有什么相干？我的时候还
没有到。”（约 2:1-4）

婚筵的酒用尽了，为
什么耶稣的母亲要跟祂说
呢？马利亚这样做显明她
对耶稣有特别的认识。在

天使向她报告她要从圣灵
怀孕的时候，马利亚已知
道耶稣是谁，她或许期望
耶稣在这公开的场合表现
祂不寻常的身分。

主耶稣回应：“妇人，
我与你有什么相干？”耶稣
要显明自己是神的儿子，
所以在这事上绝不体贴祂
与马利亚的母子关系：马
利亚正如普通信徒一样，
绝 对没有特殊的权利使
耶稣顺从她的意思而行；
而主说“时候还未到”也可
能是指祂应在什么时候表
现祂的身分并不是马利亚
能够干预的。主耶稣的行
事和工作是按照 神的旨
意和时间，不是由人吩咐
祂。今日我们祷告不是吩
咐 神 ，乃 是 等 候 神 的 吩
咐。主耶稣喜欢人明白神
的旨意，并按照神的时候，
等候神成就祂的旨意。

二． 祂喜欢人信赖祂
祂母亲对用人说：“他

告诉你们什么，你们就作
什么。”（约 2:5）

这是马利亚信心的一
个表现。她不单没有因主
的话受伤，反而深信主必
有适当的处理。她的信心
也是谦卑的信心，真正的
谦 卑 是 没 有 将 身 分 带 出
来；如果她当时觉得丢脸，
她就真正受伤了。但她知
道耶稣是谁，所以不以为
意。

马 利 亚 知 道 酒 用 尽
了，她把这事告诉耶稣，相
信祂会处理，完全交托祂
去安排。这种完全的信赖
是主所喜欢的，使祂愿意
向人施恩。

三． 祂喜欢使用人成
就祂的工作

照 犹 太 人 洁 净 的 规
矩，有六口石缸摆在那里，
每口可以盛两三桶水。耶
稣对用人说：“把缸倒满了
水。”他们就倒满了，直到
缸口。耶稣又说：“现在可

以 舀 出 来 ，送 给 管 筵 席
的。”他们就送了去。管筵
席的尝了那水变的酒…便
叫新郎来，对他说：“人都
是先摆上好酒，等客喝足
了，才摆上次的。你倒把
好 酒 留 到 如 今 ！”（约 2:
6-10）

这神迹是谁行的？神
迹是耶稣行的，但借着人
成 就 。 这 些 用 人 是 普 通
人，但有一个特点：他们是
听命的人，完全照着主的
吩咐做。主使用那些完全
听从祂 的人，为祂成就奇
妙的事。神吩咐挪亚造方
舟，吩咐摩西造会幕，就是
这样。主愿意使用世上任
何一个人：我们学识程度
不同，信主的年日也不同，
但我们都可以被 主使用；
不在乎本身的才干，只在
于是否信而顺服。

四． 祂补足人的缺乏
筵席的主人家最蒙福

的 地 方 是 有 耶 稣 在 婚 筵

上。一般婚筵都有很好的
准备，但这件事证明他们
筹备得不够周到，以至酒
用尽了。人的筹画失算怎
么办？马 利亚把这事交
给耶稣，使主人家在尴尬
的处境中得到解救。“耶和
华是我的牧者，我必不至
缺乏”（诗 23:1），有了主
我什么都不需要了！纵偶
有失算，尽力准 备了仍出
现缺欠，也不要紧，因为有
主同在就不缺乏。

五． 祂所行都为我们
的益处

这是耶稣所行的头一
件神迹，是在加利利的迦
拿 行 的 ，显 出 祂 的 荣 耀
来。祂的门徒就信祂了。

（约 2:11）
其实门徒当时已经信

祂 ，并 且 跟 随 祂（约 1:
35-51）；耶稣行神迹显出
祂的荣耀，使门徒更加相
信。还有那些用人：他们
亲自把水倒满，又亲自舀
出来，水变成酒这件事再
没有谁比他们更清楚了，
他们的信心也得到坚固，
因着被主使用而得益。

感谢我们的主耶稣，
祂善用机会作事，让神得
荣耀，使人得益处。我们
今日是否充分利用每一个
放在我们面前的机会，让
神得荣耀，使人更认识主
耶稣呢？

来源：金灯台

经 文 ：约 翰 福 音 12：
12-19

约翰福音第十二章讲
到马利亚膏耶稣的事，这
女子所作的，不仅蒙耶稣
悦 纳 ，并 且 接 受 主 的 称
赞，也叫所有传福音的人
到处都要提起此事作为
纪念。如此说来，她所献
上的是今日教会所有的
人都要效法的。“香膏”是
預表基督的香气，假如我
们因为爱主献上的一份，
不只是我们自己得益处，
连四周围的人也得到造
就，是的，直到今日我们
还闻到它的香气。当年
马利亚所献上给主的，她
没有考虑后果，当她完全

献上的时候，耶稣就得了
满足的安慰和喜悦，我们
也为此得着无限的鼓励
和帮助。这样的奉献，使
我们想起许多弟兄姐妹，
当他们患病在痛苦之中，
神医治了他们的病痛，他
们明白了主的恩典，体会
了神的爱，然后把自己和
一切完全献上给主使用，
这种感恩的回报不知感
动了多少的人。其实当
马利亚献上香膏时，她根
本连想都没有想到使许
多 人 会 得 造 就 ，同 得 益
处 ，但 愿 我 们 今 日 的 教
会 ，刚 强 的 能 扶 持 软 弱
的，在爱中彼此照顾和互
相 交 流 ，使 教 会 发 出 香

气，而不是相咬相吞，彼
此 排 斥 ，令 多 人 遭 受 伤
害，甚至有人因此离开教
会也离开主，令人痛心不
已。

“ 香 膏 ”不 但 預 表 基
督和教会的香气，“香膏”
也是預表基督的受死和
埋葬。耶稣说：“她是为
我安葬而做的。”当时耶
稣尚未钉死十字架，但马
利亚所作的不但是所有
奉献的人的表率，也是为
耶稣受死预先做準备的，
因为耶稣这次离开后，马
利亚再没有机会为祂安
葬而膏抹主的。马利亚
真是难得，她献上贵重的
香膏，不仅是表达对耶稣
的爱，更难能可贵的是为
耶稣受死而膏抹的，这种
千载难逢的“双重的爱”，
使耶稣感到极度的感动，
难怪耶稣对马利亚的赞
许如此的深重。

同样，今日我们的奉
献，若将奉献与耶稣的受
死连关起来，这是对主极
大 且 极 深 感 恩 与 之 情 。
这次耶稣是在逾越节耶
路撒冷过节的，祂是为世

人献上的“神的羔羊”，应
验了圣经所预言的，另一
方面也表明祂是”凯旋的
主”。不料一些看过拉撒
路从坟墓中出来的那些
人，也跟从耶稣来过节，
还有其他已经知道耶稣
要进耶路撒冷的人也都
来了，他们就在街旁欢迎
这位被膏的基督，就是”
凯旋的君王”的到来，他
们拿着棕树枝，把衣服铺
在耶稣所骑的驴驹所经
的路上，大声呼喊：“和撒
那归予至高的君王”，应
验了撒迦利亚书九章那
里 的 预 言 ：“ 锡 安 的 民
哪！应当大大喜乐，耶路
撒冷的民哪！应当欢呼，
看哪！你的王来到你这
里，祂是公义的并且施行
拯救，谦谦和和地骑着驴
的驹子。”

在马太福音记载，这
驴驹是早已为耶稣预备
好 了 ，驴 驹 不 是 君 王 骑
的，这是預表基督是“和
平 之 君 ”，“ 天 国 的 君
王”，不是来打战的，而是
带来属天的睦、和好和和
平(peace)，这是耶稣在十

字架上所成就的“和平的
福音”----神与人、人与
人和好的救恩。然而我
们 真 不 能 明 白 ，过 了 五
天，这位凯旋的君王，竟
然在犹太人的大喊大叫
之下：“钉死十字架！钉
死十字架！”耶稣就这样
被褂在十字架上，这到底
是什么一回事？是的，祂
果然为全人类的罪恶钉
死在十字架上，为要成为
我们的救主，进入我们心
中成为“万王之王，万主
之主”。耶稣在第 24 节
说：“一粒麦子，不落在地
里死了，仍旧是一粒，若
死了，就必结出许多的子
粒来”，不错，今日不知有
千千万万的人信了耶稣，
成为祂的忠心门徒，将祂
的爱传扬开来，也成为耶
稣忠心和爱的门徒，到处
传扬主的福音，真是满心
感谢赞美主。

最后，圣经所预言有
关耶稣的事，有五个预言
有四样已经应验了，就是
耶稣的降生、受死、复活
及升天, 但仍有一样至今
尚未应验，那就是耶稣的

“第二次再来”。我们可
以很有信心的说，如果四
种已经应验了，那么第五
个预言有关祂的再来也
必定会要应验，也必定会
成就。二千多年来所有
的基督徒都在盼望等候
耶稣的再来，很多人以为
祂是耽延，也有人以为祂
不会再来，但在最后一卷
圣经的启示录，使徒约翰
再三再四地强调说祂有
一天必定再来：“证明这
事 的 说 ，是 了 ，我 必 快
来！啊们！主耶稣啊，我
愿祢来！”（启 22：20）人
会说谎，人会改变，人说
可以不算数，但神的话可
信可靠，神样样都会，但
有一样祂绝对不会说谎，
祂也不会改变，祂在等候
万人悔改，因为祂不愿意
一人沉沦，所以现在的问
题，不是祂回不回来，而
是你是否已经预备迎接
祂的再来？愿你读了这
篇专文之后，你已经绝心
接受耶稣基督成为你个
人的救主，等候有一天进
入神的国度在永恒中与
神同在一起。阿们。
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基督耶稣是基督耶稣是““凯旋的主凯旋的主””

“亲爱的弟兄啊，一切
的灵你们不可都信，总要
试 验 那 些 灵 是 出 於 神 的
不是：因为世上有许多假
先 知 已 经 出 来 了 。 凡 灵
认 耶 稣 基 督 是 成 了 肉 身
来的，就是出於神的，从
此 你 们 可 以 认 出 神 的 灵
来。凡灵不认耶稣，就不
是出於神，这是那敌基督
者 的 灵 。 你 们 从 前 听 见
他要来，现在已经在世上
了。”（约翰壹书 4:1-3）

我们今天提到“敌基
督”，不禁毛骨悚然。常有
人联想到头上生角，青面
獠牙的鬼怪形象。不过，
在新约圣经所提到的“敌

基督的”，首先用的是多数
形式；而且是普通的信徒。

事情的起因，是有些
形似“热心”的人，出去宣
教。不过，他们似乎更热
心於作师傅，教导別人。
问 题 就 出 在 他 们 的 教 导
上 面 。 他 们 不 承 认 耶 稣
基 督 是 道 成 肉 身 的 神
子。使徒指出，这不是他
们教育上的问题，不是他
们的教导不完全，是由於
里面的灵：谁主宰他们。

正如在战爭中，首先
得分辨敌我，否则这战爭
沒法打下去。你越奋勇，
造 成 的 实 际 伤 害 也 越
大 。 所 以 必 须 分 辨 谁 不

是 属 我 们 的 ，是 敌 基 督
的。

满有爱心的使徒，年
老的约翰这样写道：“他
们 不 认 耶 稣 基 督 是 成 了
肉身来的，这就是那迷惑
人，敌基督的。”（约翰贰
书:7）要 识 別 敌 基 督 者 ，
並不必猜测无定：“小子
们哪，如今是末时了。你
们曾听见说，那敌基督的
要来，现在已经有好些敌
基 督 的 出 来 了 。 从 此 我
们 就 知 道 如 今 是 末 时
了 。 他 们 从 我 们 中 间 出
去，卻不是属我们的；若
是属我们的，就必仍旧与
我们同在；他们出去，显
明都不是属我们的。”（约
翰壹书 2:18,19）

敌基督者的记号，就
是 他 不 认 基 督 的 道 成 肉
身；所以不是他们头上生
双角或十角，而是他们沒
有十字架。因为神儿子基
督耶稣到世上来，唯一的
目的，就是借十字架救赎
信的人；他们既然不信基
督，就沒有救赎。所以不
问其如何能言善道，总无
以引人得生命之道。那还

有什么可说的呢？那与我
们还有什么关系呢？简单
说，不是“属我们的”，有
就是不属於飘扬主救恩旗
帜的阵营。

不过，教会传统的教
导中，还有一个“敌基督
者”，不是多数，是一个特
別的人物。

在基督再临，建立祂
国度之前，还有一个“敌基
督者”，“那大罪人，就是
沉沦之子”（帖撒罗尼迦后
书 2:3,4）显露出来。有的
神学家们认为它是那“地
中上来”的兽（启示录 13:
11-18），大 搞 魔 权 统 治 ，
控制人民的经济生活。“他
又叫众人，无论大小贫富，
自主的，为奴的，都在右手
上，或是在额上，受一个印
记”。早在千年前，就有人
纷纷猜测，要知道谁是这
个大敌人。有人以为是尼
祿皇帝复出；有人以为是
某个反教会的权威；托尔
斯泰的战爭与和平，不乏
人以为是拿破崙；二十世
纪的人，以为是墨索里尼，
希特勒，几乎是任何他不
喜欢的人物。现在一代，

有爱把时事解预言的人，
就说“666”是电脑身分证
号码，甚或是电脑记号，或
3D 打印，揣测衍伸，虛无
缥缈！其实，问题不在电
脑，而在於人脑：额上是人
脑的思想，手是人的行动；
人思想受敌基督者控制，
行 动 受 世 界 价 值 观 的 影
响，自然“与世界为友的，
就是与神为敌了。”

敌 基 督 因 为 不 认 基
督，所以无从得救赎，跳过
了救恩的门槛。如果是在
今天，你可能就见怪不怪，
因 为 教 会 宽 容 许 多 的 论
调。他口才很好，有号召
力，出口成章，敢说：“老
子是基督”，只是个人见
解，无伤大雅。不过，老子
如果是基督，他就不是“成
了肉身来的”道，不是神的
儿 子 降 世 ，为 要 拯 救 罪
人。那么，就是一位普通
的教师，即使“老子化胡”
为真，也无以成就救赎。
那 么 人 类 的 盼 望 在 哪 里
呢？有人说，今天的教会
缺乏正确教导，你如果自
称 为“ 神 ”，也 不 乏 人 跟
从。那也是敌基督的。

使徒约翰还说：“我们
若照祂的命令行，这就是
爱。你们从起初所听见当
行的，就是这命令。因为

世 上 有 许 多 迷 惑 人 的 出
来，他们不认耶稣基督是
成了肉身来的；这就是那
迷 惑 人 ，‘ 敌 基 督 的 ’。”
（约翰贰书:6,7）敌人不论
有多少种类，来自多少方
向，其共同点是不服从我
们元首的命令，不在我们
元首爱的旗帜之下。说得
简单些，你可见过那种異
端爱属主的人？

错路可以有许多，正
路只有一条。师傅可以有
千万，生父卻只有一个。
使徒保罗向教会指出，基
督教是生命的传承：“你们
学基督的，师傅虽有一万，
为父的卻是不多，因我在
基督耶稣里，用福音生了
你们。所以我求你们效法
我 。”（哥 林 多 前 书 4:15,
16）这是生命的传承，自
然该有同一的腳蹤。

祝我们在圣灵引导之
下，践行主的命令：“亲爱
的弟兄啊！我们应当彼此
相 爱 ，因 为 爱 是 从 神 来
的。凡有爱心的，都是由
神而生，並且认识神；沒有
爱心的，就不认识神，因为
神就是爱。…神就是爱，
住在爱里面的，就是住在
神 里 面 ，神 也 住 在 他 里
面 。”（约 翰 壹 书 4:7-16）
阿们。 来源：翼报

敌基督者敌基督者

◎◎于中旻于中旻
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坛
作为一个家有嬰孩的作为一个家有嬰孩的

新手妈妈新手妈妈，，第一年在各种第一年在各种
摸索和学习中度过了摸索和学习中度过了。。感感
觉孩子似乎才刚出生被抱觉孩子似乎才刚出生被抱
到胸口前而已到胸口前而已，，现在居然现在居然
已经开始是个牙牙学语已经开始是个牙牙学语、、
学走路的幼儿了学走路的幼儿了。。

对于孩子的成长对于孩子的成长，，父母父母
亲都能见证这是一个相对亲都能见证这是一个相对
快速卻又耐人寻味的一段快速卻又耐人寻味的一段
过程过程，，孩子未来会成为什麼孩子未来会成为什麼
样的人样的人，，全在于父母亲的外全在于父母亲的外
在表现及环境的养成在表现及环境的养成。。

这阵子在台湾闹得沸这阵子在台湾闹得沸
沸扬扬的孙安佐事件沸扬扬的孙安佐事件，，也让也让
许多的教养专家开始探讨许多的教养专家开始探讨
为何一个看起来乖巧为何一个看起来乖巧、、听话听话
的小孩的小孩，，被独自放在一个沒被独自放在一个沒
有父母约束的环境下有父母约束的环境下，，就变就变
得不像爸爸妈妈认识的孩得不像爸爸妈妈认识的孩
子了子了。。这其实也是许多罪这其实也是许多罪
犯被发现犯罪行为之后犯被发现犯罪行为之后，，其其
家长会有的反应家长会有的反应，，像是像是『『我我
的孩子从小就很乖的孩子从小就很乖，，他不可他不可
能会做这样的事能会做这样的事！』『！』『他从他从
来沒有犯过什麼大错来沒有犯过什麼大错，，一定一定
是交了坏朋友被带坏了是交了坏朋友被带坏了！』！』
之类的描述之类的描述。。

在我还不是一个母亲在我还不是一个母亲
之前之前，，我顶多只是跟普罗我顶多只是跟普罗
大眾的想法一样大眾的想法一样，，觉得新觉得新
闻上出现的罪犯肯定是因闻上出现的罪犯肯定是因
为 心 理 偏 差 才 会 犯 下 大为 心 理 偏 差 才 会 犯 下 大
罪罪，，但与我无关但与我无关。。可是当可是当
我手上有一个孩子要养育我手上有一个孩子要养育
的时候的时候，，我才发现孩子的我才发现孩子的
人格养成实在跟父母脫不人格养成实在跟父母脫不
了关系了关系。。

我自认为是一个跟得我自认为是一个跟得
上时代的人上时代的人，，当然这不是当然这不是
指外在装饰跟流行指外在装饰跟流行，，而是而是
因著长期泡透在资讯蓬勃因著长期泡透在资讯蓬勃
的环境下的环境下，，自然地会获得自然地会获得
许多世界上正在流行什麼许多世界上正在流行什麼
的消息的消息，，包括欧美父母如包括欧美父母如
何教育小孩何教育小孩、、现代儿科医现代儿科医
师及教养专家给父母们带师及教养专家给父母们带
孩子的最新建议等等孩子的最新建议等等，，虽虽
然我不会照单全收然我不会照单全收，，但也但也
会根据我孩子的情況去做会根据我孩子的情況去做
一些调整和修正一些调整和修正。。

然而当孩子的生理需然而当孩子的生理需
求被慢慢满足以后求被慢慢满足以后，，接下接下
来就是满足其心理需求及来就是满足其心理需求及
情绪上的抒发情绪上的抒发。。我自己不我自己不
是一个常常被家长当面称是一个常常被家长当面称
赞的孩子赞的孩子，，或许是因著上或许是因著上
一辈的家长比较难开口向一辈的家长比较难开口向
著 孩 子 表 达 自 己 的 情 绪著 孩 子 表 达 自 己 的 情 绪
（（这或许也是普遍华人家这或许也是普遍华人家
庭的现象庭的现象），），所以我几乎很所以我几乎很
少 听 见 父 母 亲 当 面 称 赞少 听 见 父 母 亲 当 面 称 赞
我我，，也因为这样也因为这样，，我会试图我会试图
靠著自己的努力赢得外界靠著自己的努力赢得外界
对我的赞许对我的赞许，，从中满足我从中满足我
需要被肯定的心理需要被肯定的心理。。我知我知
道被称赞是一件令人开心道被称赞是一件令人开心
的事的事，，也晓得过度的赞美也晓得过度的赞美
一 个 人 会 像 糖 蜜 一 样 发一 个 人 会 像 糖 蜜 一 样 发
酵酵，，让人上瘾让人上瘾，，所以当我在所以当我在
教育孩子的时候也在学著教育孩子的时候也在学著
如何不过度的溺爱孩子如何不过度的溺爱孩子，，
一味地称赞他一味地称赞他。。

当然在该称赞的时候当然在该称赞的时候
要能不吝于赞美要能不吝于赞美，，但若是但若是
遇到了需要惩罚的时候又遇到了需要惩罚的时候又
该怎麼办呢该怎麼办呢？？做父母的常做父母的常
会觉得学龄前的孩子很多会觉得学龄前的孩子很多
话是听不懂的话是听不懂的，，所以干脆所以干脆
不跟孩子讲道理不跟孩子讲道理，，孩子一孩子一
哭父母就责怪哭父母就责怪；；孩子哭越孩子哭越
大声大声，，父母就越抓狂父母就越抓狂，，就这就这
样进入了一种恶性循环样进入了一种恶性循环。。
但我最近慢慢发现其实孩但我最近慢慢发现其实孩
子就算年纪小子就算年纪小，，当他开始当他开始
学习社交这件事的时候学习社交这件事的时候，，
他们大概都能理解父母亲他们大概都能理解父母亲
想要表达的意思想要表达的意思，，只看我只看我
们怎麼去和孩子对话们怎麼去和孩子对话。。

举例来说举例来说，，追著孩子吃追著孩子吃
饭是所有家长都很有共鸣饭是所有家长都很有共鸣
的事的事，，若是你家的孩子不若是你家的孩子不
是一个吃货是一个吃货，，你会发现吃你会发现吃
饭时间一到饭时间一到，，孩子一坐上孩子一坐上
餐 桌 就 像 身 体 里 长 虫 一餐 桌 就 像 身 体 里 长 虫 一
样样，，吃沒两口就动来动去吃沒两口就动来动去，，
轻则撇头不吃轻则撇头不吃，，重则哭闹重则哭闹
打翻餐具搞得餐桌周围乱打翻餐具搞得餐桌周围乱
七八糟七八糟。。这时候爸妈可能这时候爸妈可能
还 好 言 好 语 一 口 一 口 地还 好 言 好 语 一 口 一 口 地
喂喂，，等到过了等到过了 1515 分钟分钟，，孩子孩子
对食物失去兴趣对食物失去兴趣，，父母对父母对

孩子失去耐性孩子失去耐性，，你喂我跑你喂我跑、、
你哭我吼的戏码就天天上你哭我吼的戏码就天天上
演了演了，，这样的情況也曾在这样的情況也曾在
我们家的餐桌上演我们家的餐桌上演。。然而然而
我最不能忍受的事还不是我最不能忍受的事还不是
孩子不好好吃饭孩子不好好吃饭，，而是他而是他
不吃还把食物故意丟到地不吃还把食物故意丟到地
上上，，我讲一次我讲一次，，他丟一次他丟一次，，
就是看食物不顺眼一样就是看食物不顺眼一样。。
起初我还很认命的一直替起初我还很认命的一直替
他捡起来他捡起来，，捡到后来火都捡到后来火都
来了来了，，一直浪费食物真的一直浪费食物真的
很过分很过分，，甚至也对他生气甚至也对他生气，，
但情绪退了之后这样丟食但情绪退了之后这样丟食
物的情況并沒有改善物的情況并沒有改善。。

还好我是一个基督徒还好我是一个基督徒，，
有一个秘诀帮助我能迅速有一个秘诀帮助我能迅速
消气消气，，当我转身把餐具收当我转身把餐具收
到廚房的时候到廚房的时候，，我在那里我在那里
深深叹了一口气深深叹了一口气，，呼求主呼求主
的名的名，，问问主我到底该怎问问主我到底该怎
麼教孩子呢麼教孩子呢？？其实每次当其实每次当
我情绪快要爆发的时候我情绪快要爆发的时候，，
我里面总会有一个声音提我里面总会有一个声音提
醒我不要用负面的语气辞醒我不要用负面的语气辞
去对孩子说话去对孩子说话，，孩子完全孩子完全
能感受到我不悅的语气能感受到我不悅的语气，，
他的情绪也会被我带动他的情绪也会被我带动。。
所 以 我 能 做 的 就 是 转 向所 以 我 能 做 的 就 是 转 向
主主，，求主给我智慧求主给我智慧。。结果结果
后来有一次我们一家人坐后来有一次我们一家人坐
下来要吃晚饭下来要吃晚饭，，我为孩子我为孩子
准备好了他的食物准备好了他的食物，，正要正要
让他边自己吃我边喂的时让他边自己吃我边喂的时
候候，，他吃了大约五分钟他吃了大约五分钟，，又又
举 起 手 来 要 把 食 物 丟 地举 起 手 来 要 把 食 物 丟 地
上上，，这时候我看著他的眼睛这时候我看著他的眼睛
对他说对他说：『：『宝贝宝贝，，你不喜欢你不喜欢
吃吗吃吗？？还是你吃饱了还是你吃饱了？？如如
果你不吃果你不吃，，给妈妈给妈妈，，不要丟不要丟
在地上在地上，，这样很浪费这样很浪费。』。』当当
我边说的时候我就边伸出我边说的时候我就边伸出
手来手来，，结果孩子竟然就乖乖结果孩子竟然就乖乖
的把手中的食物放在我手的把手中的食物放在我手
上上，，还对我笑还对我笑。。一开始我以一开始我以
为是巧合为是巧合，，第二次他又举手第二次他又举手
要丟要丟，，我也再次把手伸给我也再次把手伸给
他他，，他也乖乖的把食物交给他也乖乖的把食物交给
我我。。当下我真的觉得孩子当下我真的觉得孩子
好棒好棒！！有一种我们终于可有一种我们终于可
以沟通了的感觉以沟通了的感觉。。

借著这次的机会借著这次的机会，，我实我实
在看见孩子的教育很不容在看见孩子的教育很不容
易易，，可是我们需要倚靠主可是我们需要倚靠主，，
需要有从神而来的智慧需要有从神而来的智慧。。

然而在教会中也有许多当然而在教会中也有许多当
妈妈的姊妹们妈妈的姊妹们，，每次和她每次和她
们在交換孩子的养育情报们在交換孩子的养育情报
时总会得激励和帮助时总会得激励和帮助，，如如
果自己一个人关起门来养果自己一个人关起门来养
小孩小孩，，其实很常会看不见其实很常会看不见
自己的盲点自己的盲点，，也不晓得养也不晓得养
育 孩 子 到 底 出 了 什 麼 问育 孩 子 到 底 出 了 什 麼 问
题题，，孩子怎麼总是不乖孩子怎麼总是不乖？？

很容易会只看见孩子身上很容易会只看见孩子身上
的缺点卻忽略了每个孩子的缺点卻忽略了每个孩子
身上都有我们所沒有的优身上都有我们所沒有的优
点点。。学习珍赏孩子的优点学习珍赏孩子的优点
也是父母必须放下身段去也是父母必须放下身段去
做的事做的事，，适度的赞美确实适度的赞美确实
是 有 助 于 建 立 孩 子 的 自是 有 助 于 建 立 孩 子 的 自
信信，，而且神起初造人的时而且神起初造人的时
候说了一句候说了一句『『甚好甚好！』！』人比人比

祂所造的万物都要好祂所造的万物都要好，，因因
为神造万物的时候都只说为神造万物的时候都只说
好好，，唯独造人的时候才说唯独造人的时候才说
『『甚好甚好！』！』所以当父母的我所以当父母的我
们也要从各方面去认识孩们也要从各方面去认识孩
子有许多子有许多『『甚好甚好！』！』的地方的地方，，
抱抱他们抱抱他们，，给他们一些爱给他们一些爱
的鼓励吧的鼓励吧！！

来源来源：：水深之处水深之处
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产后做月子禁忌多产后做月子禁忌多，，
像是常听说不能洗头像是常听说不能洗头、、吹吹
到风到风，，以免出现以免出现““产后月产后月
內 风內 风 ”。”。 中 医 师 表 示中 医 师 表 示 ，，
““产后月內风产后月內风””是指妇女是指妇女
在生产孩子时期在生产孩子时期，，因筋骨因筋骨
腠理大开腠理大开，，身体虛弱身体虛弱，，感感
受风寒湿外邪的一种病受风寒湿外邪的一种病
症症。。产后月內风主要有产后月內风主要有
44 种症状种症状，，尤其是产后头尤其是产后头
痛更是令人困扰痛更是令人困扰，，不妨按不妨按
摩摩 44 大 穴 位 缓 解 产 后 头大 穴 位 缓 解 产 后 头
痛痛。。

产 后 月 內 风 的 高 危产 后 月 內 风 的 高 危
险族群险族群

出 现出 现““ 产 后 月 內 风产 后 月 內 风 ””
的产妇的产妇，，一般需要一般需要 66--88 周周
时间时间，，才能恢复正常的身才能恢复正常的身
体状态体状态，，这段时间被称为这段时间被称为
““产褥期产褥期”。”。颐鸣堂中医颐鸣堂中医
诊所周宗翰中医师说明诊所周宗翰中医师说明，，
如果这期间调理不当如果这期间调理不当，，就就
可能承受可能承受““产后风产后风””的折的折
磨磨。。高龄分娩高龄分娩、、难产难产、、剖剖
腹产腹产、、多次流产的产妇更多次流产的产妇更

易患产后风易患产后风。。一般在产一般在产
后后 88 周后出现症状周后出现症状，，如果如果
放任不管放任不管，，就有可能持续就有可能持续
数月甚至数年数月甚至数年，，因此一定因此一定
要注意产后调养要注意产后调养。。
产后月內风的产后月內风的 44 种症状种症状

11.. 头风头痛头风头痛：：
因 受 风 寒 湿 邪 或 体因 受 风 寒 湿 邪 或 体

质气血虛弱所致质气血虛弱所致，，而有畏而有畏
风畏寒的症状风畏寒的症状，，中医会使中医会使
用桂枝汤跟川芎茶调散用桂枝汤跟川芎茶调散
治疗治疗，，产后保暖的重点在产后保暖的重点在
头部头部、、腹部腹部、、腳底腳底。。

22.. 容易感冒容易感冒：：
反覆感冒反覆感冒，，且常感到且常感到

倦 怠 无 力倦 怠 无 力 、、注 意 力 不 集注 意 力 不 集
中中，，呈现免疫力降低的状呈现免疫力降低的状
态态，，中医会使用小柴胡汤中医会使用小柴胡汤
跟小建中汤来做调理跟小建中汤来做调理。。

33.. 关节麻痛关节麻痛：：
因风湿痺痛引起因风湿痺痛引起，，出出

现 腰 痠 痛现 腰 痠 痛 、、肢 体 酸 麻 胀肢 体 酸 麻 胀
痛痛 、、关 节 屈 伸 不 利 等 症关 节 屈 伸 不 利 等 症
状状，，中医会使用当归拈痛中医会使用当归拈痛
汤跟麻杏薏甘汤治疗汤跟麻杏薏甘汤治疗。。

44.. 下体感染下体感染：：
包括产后尿路感染包括产后尿路感染、、

阴道炎或子宮发炎阴道炎或子宮发炎，，有小有小
便 涩 痛便 涩 痛 、、尿 频尿 频 、、解 尿 不解 尿 不
畅畅、、外阴搔痒等症外阴搔痒等症，，中医中医
常常使用八正散跟甘露常常使用八正散跟甘露
消毒丹治疗消毒丹治疗。。

容 易 出 现容 易 出 现““ 产 后 头产 后 头
痛痛””有有 33 大证型大证型

在 以 上在 以 上 44 大 症 状 当大 症 状 当
中中，，产后头痛最为常见产后头痛最为常见，，
从中医的角度而言从中医的角度而言，，容易容易
出现出现““产后头痛产后头痛””分成以分成以
下下 33 大证型大证型：：

周宗翰中医师解释周宗翰中医师解释，，

头为诸阳之会头为诸阳之会，，所有阳气所有阳气
往上汇聚于头往上汇聚于头，，而头痛主而头痛主
要分成外感与內伤要分成外感与內伤，，如果如果
是非伤风感冒引起是非伤风感冒引起，，那就那就
是体质的內伤问题所致是体质的內伤问题所致。。

肝郁气滞肝郁气滞：：
情绪忧郁情绪忧郁，，容易引起容易引起

肝 气 郁 结肝 气 郁 结 ，，道 致 气 血 不道 致 气 血 不
畅畅，，气血受滞容易失去营气血受滞容易失去营
养养，，不慎风邪可以侵入不慎风邪可以侵入，，
它的临床反应症状是它的临床反应症状是：：怕怕
冷冷、、怕风怕风、、活动关节疼痛活动关节疼痛
之外还伴有麻木之外还伴有麻木、、抽筋抽筋、、
胀痛等因素胀痛等因素。。可喝些玫可喝些玫
瑰花茶或薰衣草茶缓解瑰花茶或薰衣草茶缓解

头痛头痛。。
寒厥头痛寒厥头痛：：
吹寒风冷气吹寒风冷气、、或有饮或有饮

食冰冷食冰冷、、或淋雨著涼或淋雨著涼、、或或
洗头后未将头发完全吹洗头后未将头发完全吹
干干，，肝经寒气上逆引起的肝经寒气上逆引起的
头痛头痛，，痛时头顶觉冷痛时头顶觉冷、、腹腹
部疼痛甚部疼痛甚。。可喝些溫通可喝些溫通
活血的黑糖姜茶及桂圆活血的黑糖姜茶及桂圆
红枣茶红枣茶。。

气血两虛气血两虛：：
以 空 痛以 空 痛 、、昏 痛 为 主昏 痛 为 主 ，，

或兼有眩晕或兼有眩晕、、心悸心悸，，痛感痛感
有时延伸到眉棱骨有时延伸到眉棱骨。。可可
喝些益气养血的八珍汤喝些益气养血的八珍汤

缓解头痛缓解头痛。。
远离产后月內风远离产后月內风，，在在

产后坐月子第二阶段也产后坐月子第二阶段也
要特别注意调理要特别注意调理，，包括包括：：
健脾养胃健脾养胃、、调理气血调理气血、、补补
养肝肾养肝肾。。周宗翰中医师周宗翰中医师
说明说明，，服完生化汤后服完生化汤后（（约约
产 后产 后 1010--1414 天天），），如 果 伤如 果 伤
口愈合顺利口愈合顺利，，可以开始服可以开始服
用调补气血药方用调补气血药方（（如如：：八八
珍 汤珍 汤 ，，十 全 大 补 汤十 全 大 补 汤），），健健
脾养胃及补养肝肾气血脾养胃及补养肝肾气血，，
帮助产后的妈咪恢复体帮助产后的妈咪恢复体
力力，，把生产流失的气血补把生产流失的气血补
回来回来。。

但是但是，，不是每一个产不是每一个产
后妈咪都可以适用一样后妈咪都可以适用一样
的配方的配方。。因此因此，，周宗翰中周宗翰中
医师大多会针对每一位医师大多会针对每一位
产后妈咪的体质产后妈咪的体质，，做适合做适合
的调配的调配。。举例来说举例来说，，虛寒虛寒
体质的产后妈咪体质的产后妈咪，，会加强会加强
补养气血补养气血 (( 如如：：十全大补十全大补
汤汤、、麻油雞麻油雞))；；燥热体质的燥热体质的
产后妈咪产后妈咪，，可能就是要调可能就是要调
整 药 物整 药 物 ，，使 不 容 易使 不 容 易““ 上上
火火 ””又 能 夠 充 足 补 养又 能 夠 充 足 补 养
（（如如 ：：八 珍 汤 加 減八 珍 汤 加 減 、、何 首何 首
乌雞汤乌雞汤）；）；或是常见孕期或是常见孕期
腰痠比较严重的产后妈腰痠比较严重的产后妈
咪咪，，就必须在这个阶段加就必须在这个阶段加
强筋骨的调养强筋骨的调养。。

坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风坐月子禁忌不能吹到风？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？？
福音福音快报快报 2024 年 4月 27日（星期六）综合版综合版66



上帝的国与时空上帝的国与时空

77 福音快报福音快报 2024 年 4月 27日（星期六）属灵园地属灵园地

保守根基 ◎于中旻

◎杜嘉

根基若毁坏，义人还能
作什么呢？（诗一一：3）

以色列王大卫，坐在
他的王宫里，看着摩利亚
山，先祖亚伯拉罕，在那
里献上他独生的爱子以
撒，蒙神应许赐福。 想
到他一生遭受的苦难。
他的心，不能不感谢神的
恩典。 虽然，有时人建
议他另有投靠：“你当像
鸟飞往能的山去。”(诗一
一:1) 但他知道最好的策
略，是建立在信靠神的根
基上。 因为什么时候他
离开神，找自己的靠山，
就会被恶人射坠。

因此，他拒绝另外的
倚靠。 虽然环境不好，
虽然恶人攻击，他仍然能
说：“根基若毁坏，义人还
能作什么呢？”

这是个不需要回答的
问题。 因为神是坚固的
磐 石 ，祂 永 不 会 毁 坏 。
建 造 在 祂 上 面 ，是 永 远
的。 大卫的智慧在此。

让我们思想：摩利亚
山，是什么根基呢？

家庭的根基
神叫亚伯拉罕，在摩

利亚山，把他独生的爱子
以 撒 ，奉 献 在 祭 坛 上 。
以撒没有抗拒，也没有辩
驳 。 亚 伯 拉 罕 没 有 违
背 ，没 有 留 下 自 己 的 儿

子。 因“他以为神还能
叫人从死里复活，他也仿
佛从死中得回他的儿子
来。”(来一一:19)这样，应
许的国从这家开始。 从
此也可见家庭的重要。

以色列的先祖以撒，
从圣经的记载，看不出他
像个伟大的人物，但他是
个顺命的儿子，显出家庭
的重要。 今天，虽然物质
文明进步了，但家庭成为
道德的破口，值得担忧。

历史上伟大的文化，
没有是自己垮下来的，或
是受外力侵扰而倾颓；都
是自己内部先败坏，是先
从家的根基腐朽。

在美国，现在有一半
的孩子，是非婚生子；黑
人的孩子，更有百分之七
十有母无父；有的男女在
一个屋顶下面，同居了二
十 年 ，却 不 是 结 婚 的 夫
妇。 为什么呢？ 怕的是
影响领取社会救济金！
甚至有的基督徒，也认为
这并没有什么不对。 这
样，产生了许多父母俱存
的“孤儿”，有屋无家，有
养无教，成为社会问题。

婚姻不稳定，社会根
基就动摇。 因此，有人建
议美国政府要设法奖励结
婚，包括出钱协助他们买
屋成家。 这项智慧的投

资，可能是治本的方法，胜
于花钱建造监狱，更好过
穷兵黩武，从事战争。

家庭需要有十字架，
建立在耶稣基督救赎的
根基上面。

英国桂冠诗人梧德务
茨 （William Wordsworth,
1170-1850）说：“孩子是
成人的父亲。”我们应该
教导孩子，使他们从小得
着救恩。

宗教的根基
神指示大卫，摩利亚

山将成为圣殿的根基(代
下三:1)。 所罗门照神的
旨意建造，是“被灵感动
所得的样式”，“这一切工
作的样式，都是耶和华用
手画出来的”(代上二八:
12,19)。 神 的 启 示 是 真
宗教的根基。 人凭自己
意思的发明，人的建造，
不能达到神面前。

圣 经 把 教 会 比 作 房
屋。 使徒保罗对哥林多教
会说：“我们是与神同工的；
你们是神…所建造的房
屋。”(林前三：9)又说：“岂
不知你们是神的殿，神的圣
灵 住在你们里头吗？”(林
前三：16)希伯来书的作者，
也把建造房屋，比作摩西在
旧约的教会以色列全家尽
忠(来三：2－4)。

建造房屋，有再好的

建筑师，工匠，再好的材
料 ，再 精 美 的 技 巧 和 工
作，如果根基毁坏了，也
是全归于徒劳无功。

使徒保罗说：“那已
经立好的根基就是耶稣
基督，此外没有人能立别
的根基。”(林前三：11)

教会，信主蒙恩得救
有生命的人的集合体，不
是外面的建筑。 保罗把
建立教会，比作建造房屋，
但 他 不 是 以 房 屋 为 教
会。 今天，我们应该有正
确的认识。 许多的地方，
有教堂，却没有教会；有堂
皇的教堂，却有贫穷可怜
的教会，是主把灯台挪去
了，不能发光作见证。

教 会 不 是 靠 人 的 力
量 ，也 不 在 于 钱 财 和 智

慧。 唯一的真宗教，是
以耶稣的十字架为根基。

信仰的根基
信仰是什么？ 就是

听 到 神 的 话 ，相 信 而 遵
行。 行动，信的自然结
果 ，所 以 是 信 心 的 一 部
分。 亚伯拉罕献上以撒
所表现的。

主耶稣说到聪明人与
无知的人的差别：谁是“聪
明人”？ 是听了主的话就
去行的，是“把房子盖在磐
石上”；在另一方面，“无知
的人”是听了主的话不去
行的，是“把房子盖在沙土
上”( 太七：24－27)。

主的话是磐石，听了
主的话并且照着去行的
人，是把信仰实践于生活，
就 是 建 造 在 这 磐 石 上

面。 听了主的话，却不照
着去实践的人，他们并不
是不生活，而是照他们自
己的意思，随从自己的私
欲去生活，是没有信仰，或
说是错误的信仰。 试验
来了！ 患难的雨淋着，潮
流的水冲来，看不见却影
响思想的教导，是无形而
有力的风吹来，都是信仰
的考验。 惟有在主的根
基上，才可以稳固不动摇。

义人的根基，建立在
摩利亚山，也就是耶稣基
督的十字架，是家庭的根
基，宗教的根基，信心的
根基。 除此以外，再没
有人能立别的根基。 如
果任何方面发生了问题，
要赶快悔改，回到十字架
的根基。

圣经约翰福音第十一
章记载一个感人的故事：
有个叫拉撒路的人，他患
了 重 病 。 他 和 他 的 两 个
姐 姐 都 是 耶 稣 的 好 朋
友。当拉撒路病了之后，
他 的 姐 姐 们 就 打 发 人
去找耶稣，见面第一句话
就 说 ：“ 主 啊 ，你 所 爱 的
人病了。”这句话何等情
真意切！从这句话里，我
们 看 到 非 常 丰 富 的 内
涵。“主啊！”清楚地承认
耶 稣 是 主 ，是 有 能 力 医
治疾病的神，即使拉撒路
患的是极其严重的疾病，
耶稣既然是主，是神，祂

一定有办法。“主啊！”也
表 现 了 来 求 耶 稣 的 人 心
情是何等的迫切，这是一
个认真 的请求；“你所爱
的人”，强调了病人与耶
稣的关系非同一般，是耶
稣 所 爱 的 人 ！ 这 是 一 个
事实，也是一个信心的宣
告 。 他 们 与 耶 稣 之 前 就
认识，而且很熟悉，他们
也深知耶稣很爱他们，从
故事后面的记载来看，他
们也很爱耶稣，这种双向
的情感交融，让前来请求
的人十分有信心；“你所
爱的人病了！”这句话真
是 说 到 重 点 上 。 人 有

病 ，最 关 切 的 是 家 里 的
人 ，最 担 心 的 是 爱 他 的
人，只要有爱，病人的一
切 事 情 都 与 爱 他 的 人 有
关 。 耶 稣 爱 拉 撒 路 ，所
以，拉撒路的病就与耶稣
有 关 ，耶 稣 你 一 定 要 关
心这件事啊！这个请求，
真 是 在 情 在 理 ，大 有 智
慧。

当我们生病了，也能
这 样 向 耶 稣 祈 求 吗 ？ 当
然能！首先，我们得认识
到耶稣是神的儿子，耶稣
自己也是神，祂是神，祂
也是人类的救主，把世人
从 罪 恶 中 拯 救 出 来 。
只 要 我 们 愿 意 来 到 祂 的
面前，承认自己曾经因为
不认识神而得罪了神，也
曾 经 做 了 很 多 不 符 合 神
心意的事情，恳请耶稣的
原谅，并且愿意接受耶稣
基督做救主，那么，耶稣
立时就成为你的救主，你
也可以称呼祂：“主啊！”
耶稣既然是你的救主，祂

必 然 是 爱 你 的 。 祂 曾 说
过 ，祂 爱 世 间 属 自 己 的
人 ，就 爱 他 们 到 底 。 所
以 ，你 是 耶 稣 爱 到 底 的
人，你可以直截了当地向
主耶稣说：“你所爱的我
病了！”耶稣必定会听你
的祷告并且回答你。

听听耶稣是怎样回答
为拉撒路请求的人：“这病
不至于死，乃是为神的荣
耀，叫神的儿子因此得荣
耀。”原来，在人看来那么
不愿意接受的疾病中，竟
然 藏着一 个极大的、极
美的目的，就是能够荣耀
神的名，荣耀耶稣的名。
若我们确定，在我们的疾
病上面也有神的美善心意
的话，也许我们就能安心
地把自己交托给神，专心
看神如何在这件事上做奇
妙的工作。耶稣说话斩钉
截铁，说拉撒路的病不会
死，但后来拉撒路在耶稣
还没来到之前就死了。此
话怎讲？拉撒路的姐姐也

似乎有点怨 言，说耶稣如
果早一点来的话，拉撒路
就不会死了。拉撒路的姐
姐看见的是肉身死亡的事
实，但耶稣说的是祂有能
够使死人复活的能力！祷
告 后 病 情 更 严 重 了 吗 ？
不 怕，耶稣的时间不会延
迟，祂在自己预备的时间
出手医治。耶稣对着拉撒
路的坟墓说：“拉撒路，出
来！”拉撒路浑身还绑着裹
尸布就立即蹦出来了！耶
稣是神，是 行神迹的神，
你 觉 得 你 的 病 又 大 又 重
吗？放心交给耶稣吧，祂
一定有办法，也许不会重
复拉撒路的故事，但一定
会如关心拉撒路一样关心
你。

在拉撒路的故事里，
有一个非常闪光的亮点，
就是当耶稣看见村里的人
因为拉撒路死了而伤心痛
哭的时候，耶稣也哭了！
是不是很诧异：神的儿子
居然也 哭了？ 是的，在

我们伤心的时候，在我们
的信心还不能达到完全相
信神的能力的时候，耶稣
并不会责备我们，而是体
谅我们，与我们一起哭！
这样的救主，这样的医治
者，我们还有什么理由不
信靠祂，不把自己交托给
祂呢？

你生病了吗？你伤心
了吗？不用怕，你是耶稣
基督所爱的人，完全可以
坦然无惧地来到耶稣的面
前，对祂说：“主啊，你所
爱的人病了！”
他病重在榻，耶和华必扶
持他；他在病中，你必给他
铺床。我曾说：“耶和华
啊，求你怜恤我，医治我！
因为我得罪了你。”（诗篇
41:3-4）

愿你信靠主耶稣，向
祂祷告，看看在你的故事
里，耶稣会怎样做？会以
何种的方式来医治你，以
荣耀神的名？

来源：金灯台

主啊主啊，，你所爱的人病了你所爱的人病了！！

人，不能脫离时空而
存在。因此，人也常常喜
欢将上帝的国度用时空的
观念来衡量。在法利赛人
的心目中，上帝国度的空
间位置已不成问题，他们
仅要寻求时间的答案。所
以问耶稣“上帝的国几时
来到？”但耶稣知道他们对
空间的基本观念也错了。
因 而 他 们 寻 求 时 间 的 动
机，不过是想投机取巧，在
上帝的国尚未临到之前，
先享受罪中之乐。所以主
耶稣由根本上粉碎了他们
的幻想。告诉他们上帝的
国不受时空的限制，它並
不透过人的时空观念而存
在。

“人也不要说，看哪，在
这里，看哪，在那里！因为
上帝的国就在你们心里。”
“心里”（God is in the Midst
of you）应该译为“中间”更
较合适。我们应当将上帝
作为我们一切日常生活的
中心，这样便能实现上帝的

国。上帝的国不是土地，人
民，主权的结合，也不是政
府，军队，或建筑物。耶稣
曾清楚地对彼拉多说：“我
的国不属这世界！”但我们
若能尊主为王，处处以上帝
为中心，我们围绕在祂的周
围，这便是上帝的国。

但自古以来，人们不
愿意以上帝为中心，所以
就顾左右而言祂：“看哪，
在这里！看哪，在那里”人
总是要试着将上帝由中间
的位置挪开，放在“这里”
“那里”“旁边”“外面”，而
自我取代上帝的地位，以
自我为中心。考白尼哥虽
证 实 了 太 阳 是 宇 宙 的 中
心，但固执愚昧的人类，仍
然闭上眼睛说：人住的地
球才是宇宙的中心。而这
个自我欺骗的悲剧，今天
仍在继续上演。

人为什么要脫离上帝
的国，另建自己的国呢？
原 来 耶 稣 已 经 在 这 里 说
了：“祂必须先受许多苦，

又 被 这 世 代 棄 绝 ”。“ 受
苦”与被“棄绝”是十字架
的记号，也是上帝国的特
征。难怪人们要另建自己
的国了。但以自我为中心
的国度，虽可暂时享受罪
中之乐，但终不免沉沦灭
亡。在上帝的国中虽要受
苦与被这世代棄绝，但最
后卻要得到永生的福乐。

然而如何才能进入上
帝的国呢？

主耶稣在这里借着两
段沉痛的历史，给我们提
示了两条必经的途径，祂
说：“罗得的日子，人又吃
又喝，又买又卖，又耕种又
盖造。到罗得出所多玛的
那日，就有火与硫磺从天
上降下来，把他们全都灭
了 。”罗 得 出 所 多 玛 的
“出”字，是一个很重要的
关键。我们整天困在所多
玛城里就是出不去。吃，
喝，买，卖，耕种，盖造太
忙了，太舒适了，明知道有
硫磺火，但谁舍得离开这

充满了现代物质享受的所
多玛。尽管我们有时也像
法利赛人一样很关心上帝
的国几时来到，但谁有勇
气走出去，我们用一生的
时间也走不出。也许你走
出了所多玛，卻进了姐妹
城市蛾摩拉。有时你也喊
着走，但是走两步，退三
步，等於不走。多少人像
罗得的妻子，虽被天使拉
着手走出来，然而人走心
不走，挥淚离所多玛，一步
一叹息，一步一回头，还是
逃不了悲惨的命运。

有的时候，我们勉強
出了所多玛，但沒有保罗
这样的襟抱；“看万事如粪
土，以得着耶稣基督为至
宝。”我们走出了所多玛也
要带一点纪念品，留一撮
粪土放在身边，一点也不
干 淨 利 落 ，老 是 拖 泥 带
水。我们既然走出了所多
玛，应当像徐志摩写的那
句诗：“我走了，挥一挥袖
子，不带走一片云彩。”

“那时候的人又吃又喝，又
嫁又娶，到挪亚进方舟的
那日，洪水就来，把他们全
都灭了。”仅走出了所多玛
还不夠，要进入挪亚的方
舟 ，才 能 置 身 於 上 帝 的
国 。 但 出 所 多 玛 不 易 ，
“进”方舟也困难。方舟的
外面，海阔天空，有极大的
自由，进入狭窄的方舟，行
动受了限制，由舒适的高
楼大廈，进入船舱与飞禽
走兽为伍，里面的空气恶
劣透了，简直是一种不可
想像的生活方式；要付出
太多的忍耐，要牺牲太多
的自由，而一家八口密集
一室，更增加了不少生活
上的困难。这如同许多人

相信了耶稣，加入了教会，
发现自己太多的自由被剝
夺了，处处要迁就，时时受
限制，真不如从前过得舒
服。甚至里面的光线也黯
淡，你发现了教会里有太
多的缺点。方舟外面有的
是自由，何不纵身一跃，恢
复自由身。然而，外面的
惊涛骇浪瞬刻便将吞噬了
你的性命。上帝的国虽不
如“理想”，但祂将保守你
的生命，到永生。

朋友，求主赐给我们力
量，让我们走出朝夕眷恋的
所多玛，投进挪亚的方舟—
上帝的国度吧！闪电已经
闪过天际，人子降临的日子
近了！ 来源：翼报

◎湮瀅
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2024 年 4 月 7 日，荣
誉博士唐崇荣牧师于印尼
归正福音教会主日崇拜会
中，分享主题“圣经中上帝
对人的呼召”。上帝对人
的呼召是一件很重大的
事，若人听见上帝从天上
的呼召，那么他的生命肯
定会改变。若一个人在世
上没有听见上帝的呼召和
感动，他便过着机械式一
般的生活，没有改变，没有
新的方向，直到生命的结
束。凡领受呼召的生命，
是一切改变的开始，是生
活的新动力。

圣经中那些听见上

帝呼召的人经历了生命
的改变，不单是自己改
变，也改变了环境、民族，
最后改变了全世界。多
数的领导人都听见了上
帝的呼召，因此他们奉献
自己的生命，思想圣经的
话，研究上帝的命令，成
为上帝的仆人。

上帝有各不同的呼
召，第一是民族的呼召，
如上帝将以色列从万族
中分别出来归向祂；第
二是个别的呼召，上帝
对一些特别的人说话，
赐予他们异象，给他们
特别的任务。

无论是什么呼召，
都有不同的特质。第
一是救赎性的呼召，让
人 感 到 需 要 悔 改 、认
罪、脱去旧的生活，领
受新的恩典，正如以赛
亚 书 65:1 说“ 我 整 日
伸手招呼那悖逆的百
姓，他们随自己的意念
行不善之道”。那些不
回应上帝的呼召，不认
罪悔改的人就继续过
着犯罪的生活，沉沦在

罪中，结果被上帝丢弃
了。我们要追求认识上
帝，明白上帝的旨意，不
可要做糊涂人；第二是
身份性的呼召，人的问
题本于人的身份，我们
应当处在上帝为我们所
定的身份和位份中，若
我们偏离了上帝为我们
所定的身份和位份，就
当悔改，重新回到原本
的身份和位份，领受上
帝的恩典。

在创世记 12:1 中，耶
和华对亚伯兰说：你要
离开本地、本族、父家，
往 我 所 要 指 示 你 的 地

去。上帝呼召亚伯兰，
要他离开本地、本族、父
家，却没有告诉他往何
处去。上帝呼召我们与
呼召亚伯拉罕的性质是
一样的，祂没有给人现
成的生活，而是要人寻
求祂的旨意。跟随上帝
并不容易，我们要顺从
上帝的旨意，离开现有
的一切便利和自然形成

的生活。祂要我们过着
另外一种生活，不是现
成和现在的生活，因我
们的地、我们的家、我们
的国不在这里。上帝要
引导我们前面的道路，
我们只要完全的顺从祂
的旨意，忠心的跟随祂
的儿子耶稣基督。上帝
的带领和道路是非常肯
定的，我们只要顺从祂

的呼召，完全的顺服。
亚伯拉罕顺服上帝，

离开他的本家，往上帝所
指示的地去。上帝叫他
成为大国，赐福给他，叫
他的名为大，也要叫别人
得福。上帝也同样呼召
我们，行祂所指示的道
路，顺从祂的旨意，祂就
必赐予与我们，也叫别人
得福。 陈巧云报导
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爱是一种生命，从生
命的表现就能知道他是
从神生的。因此爱的生
命决定了一个人是属谁
的。爱人的是属神的，因
为神是爱；相反的，犯罪、
行不义或恨弟兄的是属
魔鬼的，因为他们的生命

跟魔鬼一样不能不犯罪，
不能不恨。牧师引用约
翰一书 3:11-18 经文来从
两个层面来理解爱。从
理论的层面，爱是一种理
论；从实践的层面，爱则
是一种生活。爱既是理
论也是生活，理论和生活
同样重要，没有理论的爱
是不能持久的，反之，没
有生活的爱也是没有价
值的。

相爱是神的命令，是
神的旨意、是不可违抗
的 ，是 绝 对 要 遵 守 的 。
（参约一 3:11）神的旨意
不仅是最大的，更是无
误的。一个遵守神命令
的人生必然是幸福的，
是充满盼望的。将来必
以喜剧形式收场，那就

是在天国里的盛宴，蒙
神的称许。没有爱，心
中充塞恨的生命，必然
重蹈历史的覆辙，像该
隐一样因心生嫉妒而杀
害自己的兄弟，嫉妒使
人 容 不 下 比 自 己 强 的
人。（参约一 3:12）许多
罪的欲望需要时间和空
间的配合，才能在人的
内心里发芽、成熟和结
果；而嫉妒却是所有罪
恶欲望中最邪恶的、最
致命的且最可憎的。不
少人见别人领受更多的
恩赐，身处更高的地位，
更被众人认可，很快的
该隐情结就现身了。因
此，我们都要很谨慎地
处理自己的生命，常常
想到神的荣耀而非个人

的生命。
借着爱的表现可以

证明一个人是否已经出
死 入 生 了（参 约 一 3:
13-15）。一个人能爱弟
兄，表明那人已经经历
了一种属灵的转变，脱
离了旧的性情或属灵死
亡的状态，进入了与神
生 命 相 结 合 的 生 命 状
态 。 但 恨 弟 兄 没 有 永
生，因为没有爱心的仍
住在死中。爱是基督信
仰的核心价值，是基督
徒生命的要素，是生活
中至关重要的品质。爱
弟兄姐妹意味着彼此关
怀、尊重和支持，不是以
市 场 经 济 价 值 来 看 对
方，这样的爱是出于爱
的神，这种爱是能改变

人的内心和行为的。
主 耶 稣 为 罪 人 舍

命 ，祂 是 我 们 的 典 范 ，
是我们效法的对象（参
约 一 3:16）。 十 字 架 代
表舍身的救赎记号，是
基督信仰的核心。基督
的舍己让我们知道何谓
爱。因此，效法基督舍
命的精神意味着我们应
该学会牺牲、奉献和对
他人的关爱和尊重。

爱 是 生 活 性 的 ，是
在每一天生活中去实践
的，爱不要只在言语和
舌头上，而是转化为具
体 看 得 见 的 行 为 。 因
此，活出爱是需要操练
的。在与人交往中，常
常展现出对他人的关爱
和宽容；学会原谅别人

的过错，总是以爱心去
理解他人。正如耶稣在
十字架上为钉他十字架
的人的祷告：“父啊，赦
免他们，因为他们所作
的，他们不晓得。”（路
23:24）

今天我们教会整体
或信徒个人所面对的困
境，是如何将所“知”的理
论转化为生活中“行”的
实践？若只是“知”却不
能“行”，结果我们将失去
感召力与影响力。不单
要花时间在寻求新的知
识，更要花十倍的时间精
力去反复演练、跟进和实
践已知的知识，就能将
“认知”转化为“行动”，知
与行就能合二为一了。

林钦慧报导

新加坡基督教会生命堂苏立忠牧师主日信息分享
爱是理论？是生活？

我们被定罪不光是
因为罪的行为，而是因
为我们生来就有会犯罪
的生命。罪如同漩涡，

当我们陷入罪中，只会
越陷越深。人会有侥幸
心理，认为自己所作的
足够隐蔽，没有人会知
晓，也不敢在神的面前
承认自己的罪，但神是
无所不知的神，在祂面
前没有可隐藏的。我们
需要来到神的面前承认
我们一切的过犯。

有时候我们自认为
自己所犯的罪只是一点
行为上的问题，言行举
止和心思意念没有给别
人带来太明显的伤害，
但其实所有的罪都会把
我们陷在仇敌网络和黑

暗的权势之下，犯罪就
等同于将自己交在黑暗
的权势底下，害怕光、远
离光。但是神的显明是
为了医治，神的光照是
为了要洁净我们，所以
我们都要在主的面前带
着感恩的心来面对和真
诚地承认我们一切的过
犯。

犯罪带给主、亲人、
教会的伤害都是无可言
喻的，一点不亚于刀剑、
暴力在人身上所带来的
伤害。犯罪也如染上大
麻风，不仅自己污秽、痛
苦，又容易玷污、传染他

人 ，且 其 复 发 性 极 强 。
（参见利未记 13-14 章）

承认自己有罪并不
等于悔改，犯罪所带来
的恶果是不仅祷告不蒙
垂听、失去平安、喜乐及
神的祝福，自己也必陷
在不安、恐惧、羞耻、谎
言 及 各 种 负 面 的 情 绪
中，既伤人又害己。一
个正常的基督徒应该是
充满平安喜乐的，不是
说不会犯罪，而且能正
确地处理我们的罪，所
有的罪反而让我们在主
的面前变得更谦卑、更
加依靠主和感恩，也更

加知道神宝血的价值。
犯罪之后该有的态

度就是真心并彻底的认
罪、悔改、归向神，相信
宝血的功效。只有主耶
稣圣洁的宝血能洗净我
们的罪，因着基督一次
完成永远赎罪的事，只
有藉着祂圣洁的宝血才
能满足神公义的要求。
除此之外，还要找出失
败的原因，避免重蹈覆
辙，不给自己找借口，不
给魔鬼留地步；要严肃
地看待罪，要害怕犯罪、
恨恶犯罪，更加谦卑地
依靠圣灵，过得胜的生

活，保守自己、活在身体
的保护中。

藉着基督流血舍命，
我们得以因信称义，且
能与神和好，以神为乐；
藉着基督的宝血，胜过
仇敌与仇敌的控告。因
此耶稣的宝血和救赎永
远是我们征战、事奉和
生活的根基，基督也藉
着祂的宝血与我们立了
新约，使我们能与基督
联合。我们求洁净不光
是为了自己，也是为了
神，因为祂要得到洁净
的居所，祂要充满在我
们中间。 林钦慧报导

于宏洁牧师于宏洁牧师

美国矽谷基督徒聚会于宏洁牧师于宏洁牧师信息分享
宝血与罪
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‘Mermaids’ make a 
splash in Shanghai 

Nearly 100 top athletes from worldwide took part in the 2024 China Mermaid 
Open & International Mermaid Competition,  offering a visual spectacular to 
tourists. — Ti Gong

Hu Min

An underwater visual feast by nearly 
100 athletes from home and abroad 
was presented at Shanghai Haichang 
Ocean Park in the Pudong new Area 
last weekend. 

The athletes were competing in the 
2024 China Mermaid Open & Inter-
national Mermaid Competition, with 
the park the site of the first leg of 
the contest. It was the first time an 
international professional “mermaid” 

competition was held in Shanghai. 
It drew nearly 100 top athletes from 

worldwide including countries of 
China, South Korea, and Kazakhstan. 
Among them, several were champi-
ons at previous events. 

The venue of the competition has 
7,500 cubic meters of water and nearly 
50,000 fish of 10 species.

It is an arena of underwater perfor-
mances with scenes of an “underwater 
dragon palace” created.
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Fans of Lewis Hamilton are seen in the stands. — Dong Jun

decisions to do the pit stops, 
I probably won’t have been 
there (in the standing),” said 
Zhou. “We decided to take the 
gamble.”

Putting the results aside, the 
influence and change Zhou has 
brought to the F1 Chinese GP 
is huge.

For the first time, all avail-
able tickets for the race were 
sold out within 45 minutes 
at the beginning of the year. 
Last Friday, a working day, the 
Jiading District circuit also 
welcomed more than 70 per 

cent visitors.
Many new fans have started 

following motor racing because 
of Zhou. 

Tongji University student 
Zhang Zhitong was one of 
them. He even applied to be-
come a volunteer at this year’s 
Chinese GP. “I started watch-
ing F1 from 2022, because of 
Zhou.”

He passed a language test 
and communication training 
before becoming a volunteer 
to provide services for teams 
on race weekend.

Zhou cries tears of relief after China GP

Above: Kick Sauber’s Zhou Guanyu 
greets fans during the F1 Chinese Grand 
Prix in Shanghai. 

Left: Zhou Guanyu in action during the 
Chinese Grand Prix in Shanghai on April 
21. — All photos by Dong Jun

“I myself like driving,” Zhang 
said. “I’m fascinated by how 
the F1 drivers use their skills 
to push the car to the limit. The 
way they use the track and the 
mental battles during the race 
are what attract me.”

Over the past two decades, 
the Chinese GP has cultivated 
a group of veteran motor fans. 
Some have even made impor-
tant life decisions out of their 
passion for the sport.

Jiang Xiaohang, who has a 
PhD in aeronautics and astro-
nautics, attended the inaugural 
Chinese GP back in 2004. He 
has also helped organize local 
motor fan clubs since 2006.

“When I was watching F1 20 
years ago, it was my hobby,” 
he said. “Years later, it became 
a deciding factor when I was 
choosing my university major.

“My parents are in the ship 
building industry, so I was 
interested in hydromechan-
ics and aerodynamic since 
childhood. I picked the same 
major as Adrian Newey (chief 
technology officer of Red Bull 
Racing).”

According to FIA’s prelimi-
nary calendar for 2025, the 
Chinese GP will be held on 
March 21-23.

Ma Yue

L
ocal Formula One driv-
er Zhou Guanyu could 
not hold back his tears 
last Sunday when he 

emerged from his car’s cock-
pit, squatting in front of the 
Grand Stand, releasing his 
emotions.

Zhou finished 14th in his 
maiden F1 Chinese Grand 
Prix. For him, being able to 
finish the race with no major 
mistakes in front of an ex-
pectant home crowd was an 
accomplishment.

“I really tried to treat this as 
a normal weekend, but it’s so 
difficult to do that,” the Kick 
Sauber driver said. “I gave ev-
erything I had today though 
we didn’t get the points.”

As a special honor, Zhou was 
given the privilege of having his 
car parked in front of the podi-
um together with the top three 
finishers. He left the cockpit, 
waved to fans, and then burst 
into tears, overwhelmed by the 
cheers. “All the difficulties and 
hard work I experienced came 
to my mind then. For me it was 
a big release.”

Zhou said he only cried twice 
in the past 10 years: the first 
was when he was informed of 
his entry into F1 three years 
ago, the second on April 21. 
“When I come back next year 
or the year after, I’ll be a lot 
more experienced and more 
prepared. As for this season, 
I’m just doing everything I can 
to make my F1 career longer.”

Red Bull’s Max Verstappen 
put on a dominant perfor-
mance in the race, converting 
pole into victory for this fourth 
win of the season.

McLaren’s Lando Norris and 
Verstappen’s teammate Sergio 
Perez settled for second and 
third. They were followed by 
Ferrari duo Lando Norris and 
Carlos Sainz.

Mercedes’ George Russel was 
sixth, followed by Aston Mar-
tin’s Fernando Alonso, who 
managed many overtakes in 
the latter part of the race.

Zhou’s teammate Valtteri 

Bottas retired on lap 20 due to 
engine issues.

Starting from 16th with a 
new gear box, Zhou dropped 
one place after the start. He 
was then overtaken  by Kevin 
Magnussen of Haas, Mercedes’ 
Lewis Hamilton and RB driver 
Yuki Tsunoda to place 19th by 
lap three.

Zhou was among the first 
few drivers to pit on the ninth 
lap, changing to hard tires on 
a different strategy.

Bottas went off track on the 
21st lap, bringing on the Safety 
Car. Zhou made his second pit 
stop and was 17th after the 
resumption.

The second Safety Car came 
out soon after a series of rear-
end collisions that caused 
Tsunoda’s tire puncture. Zhou 
went to 15th.

With little hope of catching 
Williams’ Alexander Albon, 
Zhou made his third pit stop 
on the 41st lap and changed 
to soft tires.

His left front plate was dam-
aged when overtaking Albon’s 
teammate Logan Sargeant, 
thankfully it didn’t cause too 
much trouble in the closing few 
laps and Zhou finished 14th.

“I knew if I hadn’t made the 
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Hugo Tseng

L
ast Saturday was the United Na-
tions Chinese Language Day, a 
day chosen to honor Cangjie, 
the legendary inventor of the 

Chinese script. In light of this, I propose 
that the term hanzi (汉字) be officially 
adopted as the translation for the sym-
bols of the Chinese script.

For far too long, we’ve relied on the 
term “Chinese character” as the Eng-
lish equivalent of hanzi. However, given 
the evolving nature of language, it is 
imperative to reevaluate this lexical 
equivalence and adopt a more nuanced 
perspective. Particularly during the cel-
ebration of Chinese Language Day, let’s 
spread the use of the Pinyin-transliter-
ated term, hanzi.

The Chinese script stands as one of 
the oldest writing systems in the world. 
It is an invaluable cultural treasure for 
the Chinese people, a symbol of national 

identity and a bridge that connects 
people of diverse ethnic backgrounds. 
But its influence doesn’t stop there. 
The Chinese script has had a profound 
impact on the languages of Japan, the 
Korean Peninsula and Vietnam.

The Japanese writing system, for in-
stance, owes its origins to China. Its kanji 
characters are directly borrowed from 
their Chinese counterparts. Additional-
ly, the hiragana and katakana symbols 
are adapted from different styles of Chi-
nese calligraphy. These terms — kanji, 
hiragana and katakana — have garnered 
widespread acceptance within the Eng-
lish language, featuring prominently in 
major English dictionaries.

Similarly, the Korean alphabet, known 
as Hangul, was created in the 15th 
century with the square form of the 
Chinese script in mind. The term Han-
gul, a native Korean word, has also been 
included in many English dictionaries.

However, it is important to note that 

the English equivalent for the Chinese 
script continues to be “Chinese charac-
ter,” despite its role as the basis for the 
Japanese writing system and the refer-
ence model for Hangul. This translation 
is indirect in expression and lacks pre-
cision in meaning.

So, let’s embrace Chinese Language 
Day and take this opportunity to give 
the Chinese script the recognition it 
deserves. Let’s make hanzi the stan-
dard term in English, reflecting the true 
spirit and significance of this remark-
able writing system.

The term “Chinese character” has 
long been used to refer to those written 
symbols of the Chinese language. How-
ever, it’s not an ideal choice, as it allows 
for different interpretations, deviating 
from the uniqueness it represents.

Let’s consider this. The Sumerians 
had cuneiform, which means “wedge-
shaped.” The ancient Egyptians had 
hieroglyphics, which means “sacred 

carving.” Both, like the Chinese script, 
were among the major writing systems 
of the ancient world. In contrast, the 
Chinese script lacks a proper English 
name. The current standard, “Chinese 
character,” is indirect and vague.

Looking at it from a fresh perspec-
tive, translating the Chinese script 
as “Chinese character” is like calling 
cuneiform “Sumerian letter” or hiero-
glyphics “Egyptian symbol.” It falls 
short of capturing the essence.

So, on this Chinese Language Day, 
I propose giving the Chinese script a 
fitting English name: hanzi. “Chinese 
character” can still be used, but as an 
annotation. Hanzi should be the stan-
dard term, reflecting the true nature of 
this remarkable script.

Hugo Tseng earned a PhD in Linguistics 
from the University of Illinois Urbana-
Champaign. He is a professor of English 
and college dean at Sanda University.

Time to use hanzi as standard 
translation of Chinese script

The Chinese script is one of the most ancient writing systems extant in the world. — Hellorf
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Jiaoying Summers, aka Liang Jiaoying, is now one of the most successful standup comedians in the 
United States. — Dustin McWethy

‘Comedy is tragedy plus time’ for  
top Chinese-American stand-up artist

Lu Feiran

S
tand-up comedian Ji-
aoying Summers never 
has a plan B. She didn’t 
have one when she 

borrowed money to go to the 
United States when she was 
18. She didn’t have one when 
she decided to buy her own 
club to perform in. She didn’t 
have one when she married a 
man 20 years her senior.

Summers, whose Chinese 
name is Liang Jiaoying, looks 
back over her 34 years of life 
and says she never weighed 
decisions as right or wrong. 
Rather, she has just plowed 
ahead with her dreams and 
become one of the most suc-
cessful Asian-Americans in 
US stand-up comedy.

The single mother of two has 
been inducted into the Asian 
Hall of Fame and remains an 
activist in efforts to fight rac-
ism against Asians.

Shanghai Daily talked with 
Summers via a video call to 
the US, where it was 8am. She 
sat in front of the camera in 
full make-up, looking as ener-
getic and vibrant as she does 
on stage.

“Have you ever watched the 
show ‘The Marvelous Mrs Mai-
sel?’” she asked. “That’s pretty 
much my life. I’m a living Mrs 
Maisel.”

Liang does, in some re-
spects, resemble the fictional 
Jewish-American housewife 
who finds she has a talent for 
stand-up comedy after her 
husband abruptly leaves her.

After graduation from 
university with a major in 
finance, Summers studied 
method acting for a few years 
and performed at her first 
open mic night in 2019. Now, 
every week, she flies around 
the US to perform in theaters 
and clubs. She is popular 
with a wide mix of audiences 

— whites, Asians, blacks and 
Hispanics.

Last year, she made history 
as the first Chinese-born co-
median ever to headline at the 
Apollo Theater in New York 
City. She is also founding 
partner and chief executive of 
Summers Media, an interna-
tional production company.

The secret to her success?
“Never be apologetic, be 

yourself and be the best,” she 
told Shanghai Daily. “Many 
people tried to tell me how to 
dress — ‘you can’t be too sexy 
or beautiful because you’re a 
comedian!’ Many told me to 
adjust my speech — ‘You can’t 
be popular with that accent!’ 
But I never listened. I can be 
the best in whatever I am 
wearing and however I talk.”

She added, “In fact, I’m 
proud of my accent because 
it not only represents who 
I am, but it also shows that 
I’m smart enough to speak 
two languages. I don’t need 
to change anything that is 
‘me.’”

The “never apologize” per-
sonality seems to have been 
born with Summers, despite 
the fact that she grew up 
under the influence of a hy-
percritical mother.

Summers was born in the 
city of Linzhou in Henan Prov-
ince, the eldest of the three 
children. The family made a 
living through a congee shop 
run by her mother Li Shuyun, 
whom Summers describes as 
is a “typical Asian mom.”

By “typical,” she means a 
mother who is relentless in 
goading her child to become 
successful. Life was never-
ending maternal admonitions: 
“You are too tan. You’re not 
good-looking, not to mention 
that you have a mouth like 
a piggy. You know you have 
to study harder than others, 
don’t you?”
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“
All my most popular jokes come from my traumas: my mom, my ex-husband 
and other personal experiences. When I verbalize them on stage, they don’t 
have power over me anymore.
Jiaoying Summers
A standup comdedian and owner of two comedy clubs in Los Angeles

Summers and her mother Li Shuyun  — Ti Gong

Under such stress, Sum-
mers always had to prove that 
she was good enough for her 
mother, but her efforts rarely 
earned any praise.

As a teenager Summers often 
watched Hollywood movies at 
her cousin’s DVD shop, enter-
taining dreams of becoming 
an actress and maybe the first 
Chinese actress to win an 
Academy Award. Her mother 
snorted at her aspirations.

“Look at your large mouth 
and square face,” her Mother 
Li told her. “Even if you become 
an actress, you would only be 
able to play buffoons.”

When Summers told her 
mother she wanted to go to the 
US in her junior high school 
year, her mother was equally 
derisive.

“After using all kinds of tac-
tics for four years,” Summers 
told Shanghai Daily, “she fi-
nally said that if I could raise 
100,000 yuan (US$13,815) with-
in three days, she would let me 
go because at least I wouldn’t 
starve to death in the US.”

Summers rushed to a friend 
of her father’s and asked to bor-
row 100,000 yuan. The friend 
agreed. Now that her mother 
had nothing more to block her, 
Summers was on her way to 
making a dream come true.

But before she could tackle 
Hollywood, she knew she 
needed to earn a living, so she 
enrolled in the University of 
Kentucky to study finance, and 
then worked parttime to save 
up money.

The road to realizing dreams 
is always long and twisty. When 
Summers finally reached Los 
Angeles, the comments from 
agents and audition sessions 
echoed her mother’s: “You are 
plain looking. You have an 
accent and no performance 
experience. No, you can’t be 
an actress.”

But along with the rejections 

came suggestion that she 
might improve her chances if 
she enrolled in acting classes. 
So she began studying method 
acting.

Her efforts paid off, if not 
quite in the way she expected. 
When she started again to audi-
tion for roles, she was advised 
that she might try becoming a 
stand-up comedian.

Her acting lessons helped 
her out. She knew how to set up 
a story on stage and the tim-
ing necessary to make punch 
lines land. She wrote her own 
jokes, drawing on her own life 
experience.

“I take down everything that 
touches me, whether it’s a piece 
of news, or my past or even all 
the accusations mom hurled at 
me,” she said. “They all become 
jokes on my stage.”

It’s not easy for a newbie to 
crack the stand-up comedy 
scene in Los Angeles. Summers 

stood in long lines of wannabes 
at open mic nights, waiting for 
a five-minute chance on stage, 
and realized she would never 
make any progress that way.

“One day I thought to myself, 
‘Why not buy a club of your 
own?’” she said. “If I owned 
my own club, I could perform 
whenever I wanted for as long 
as I wanted. So I bought one. 
I’m not afraid of the unknown 
or taking risks.”

As well as perform, Sum-
mers opened her club to other 
hopeful stand-up comedians. 
Some people liked her comedy 
routines; others scorned them. 
But either way, the club began 
to gain fame in Los Angeles, 
and popular Chinese-Ameri-
can comedian Joe Wong, who 
often performed there, became 
a friend.

Summers is now the owner 
of two comedy clubs in Los An-
geles, The Hollywood Comedy 

and The Pasadena Comedy.
As her fame spread and her 

fan base grew both online 
and off, Liang was asked to 
perform at theaters with large 
audiences. But her burgeoning 
success didn’t change her.

“When you’re confident and 
proud of yourself, discrimina-
tion will not harm you but will 
go away,” she said. “But if you 
are always trying to cater to 
the mainstream and lose your-
self, you won’t be happy with 
what you get.”

Mother Li didn’t change ei-
ther. When Summers decided 
to marry a man 20 years older, 
her mother warned: “You will 
be a widow one day.” And when 
Summers and her husband 
finally divorced, her mother 
didn’t hesitate to say, “I told 
you so.”

But when Li came to the US 
to help Summers raise her two 
children, the two managed 

to forge a more sympathetic 
relationship.

“Most Chinese parents are 
tough not because they don’t 
love you, but because they 
are worried about you,” Sum-
mers said. “They worry that 
you won’t be able to support 
yourself, so they want you 
to have a stable career, like a 
lawyer or a doctor. They don’t 
understand the idea of betting 
your life on a dream, but if you 
actually succeed, their attitude 
will soften.”

Li has become a valuable 
source of material for Sum-
mers’ stage routines. Many 
Americans find her mother’s 
personality and pronounce-
ments funny.

“For example, I have a friend 
who is homosexual,” Summers 
said. “My mom’s response was, 
‘You are good-looking; you 
don’t have to be gay.’ I bet most 
Americans have never heard 
comments like that!”

The legacy of her mother’s 
influence still drives Summers 
to push herself harder and 
achieve more. She will soon 
star in a TV show based on her 
own life story, but she admit-
ted that she feels “inadequate” 
at times.

She quotes the old saying 
“comedy is tragedy plus time” 
to explain how her stage per-
formances help her come to 
grips with hurtful memories.

“All my most popular jokes 
come from my traumas: my 
mom, my ex-husband and 
other personal experiences,” 
she said. “When I verbalize 
them on stage, they don’t have 
power over me anymore.

She added, “I believe it’s 
the same for my audiences. 
When they listen to me, peo-
ple who have been in similar 
dark places might relate with 
my experiences and feel that 
they, too, can step out of those 
places and move on.”
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Grisly murder case evokes debate  
on juveniles in the justice system

78,460
According to a white paper issued 
by the Supreme People’s Procurator-
ate, more than 78,460 juveniles were 
prosecuted in 2022, a 43-percent rise 
from 2020.

— Hellorf

The vegetable shed where a 13-year-old’s body was discovered. The boy surnamed 
Wang in Hebei Province was allegedly murdered last month by three of his 
classmates.  — IC

Lu Feiran

C
hinese authorities’ decision 
earlier this month to pros-
ecute three minors in a grisly 
murder case ended weeks of 

nervous speculation amid a public 
shocked by their crime.

The Supreme People’s Procuratorate’s 
decision means that three students 
aged between 12 and 14 years old will 
stand trial for the allegedly premedi-
tated homicide of a classmate and the 
burial of his body in an abandoned 
vegetable shed.

The three defendants stand accused 
of beating a 13-year-old surnamed 
Wang to death in Hebei Province. The 
deceased’s father called for the death 
penalty, though that is not legally per-
mitted for people under 18.

The brutality of the case left a ques-
tion hanging: Would the perpetrators 
escape punishment because of their 
ages?

According to the Criminal Law that 
came into force in 2021, a person be-
tween the ages of 12 and 14 years can be 
held criminally liable for murder or for 
cruel acts that result in death or serious 
injury, subject to the approval of the 
Supreme People’s Procuratorate.

This case is not the only one involv-
ing juvenile offenders to go to court 
recently. Last month, the supreme proc-
uratorate approved the prosecution of 
a 13-year-old from Gansu Province who 
allegedly murdered an 8-year-old girl 
in 2022.

These crimes point to the rising se-
riousness of juvenile crime. According 
to a white paper issued by the Supreme 
People’s Procuratorate, more than 
78,460 juveniles were prosecuted in 
2022, a 43-percent rise from 2020.

The prevailing view once was that 
juvenile offenders should be given a sec-
ond chance with more lenient sentences 
because they are not mature enough to 
take responsibility for their actions. But 
that concept has been eroded in recent 
years by an increase in vicious crimes 
by the young.

In 2020, an amendment of Criminal Law 
lowered the age of criminal responsibility 
to 12 years from the original 14. Netizens 
generally applauded the change.

“They are criminals, and now they 
can’t hide behind their ages” was a com-
monly seen comment on social medial. 
Some online posts even called for juve-
niles to be treated the same as adults 
in criminal cases.

In fact, how to treat juvenile offend-
ers is often debated around the world. 
Gallup’s annual crime survey last 
December found Americans evenly 
divided on whether to treat juvenile of-
fenders as adults or in the more lenient 
remit of juvenile courts.

This whole debate has focused at-
tention on the prevention of juvenile 
crime. Is the rise in violent youth be-
havior rooted in broken family life and 
in the education system?

The recent cases in Gansu and Hebei 
provinces involved “left-behind” chil-
dren — those raised in rural areas by 

family members while parents migrate 
to big cities to work. In Hebei, Wang was 
living with his grandparents while his 
father worked in a coastal city.

The plight of the estimated 67 million 
“left-behind” children in the country-
side has been the subject of discussion 
for years, amid studies of the detrimen-
tal effects on their lives.

Of course, parents should be respon-
sible for their children’s development 
and activities, but the nucleus of family 

life is disrupted when parents are gone 
for long periods of time. Then, too, 
schools need to be sensitive to student 
mental health, providing counseling 
when problems are identified.

The government, for its part, needs to 
increase efforts to create positive social 
environments for minors, with atten-
tion on schooling, mental health care 
and youth employment. Giving children 
opportunities to thrive is a step toward 
setting them on the right path in life.
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Travelers have a good time 
sitting on the lower berths. — IC

Wan Lixin

R
ecently two pieces 
of makeshift curtain 
that hung around two 
beds on a train have 

kept railway authorities and 
opinion makers busy, and ne-
tizens in general divisive.

In a second-class rail car in 
China, a compartment consists 
of six hard berths, with two in 
the upper, middle, and lower 
positions, respectively.

The price for the lower berth 
was slightly more expensive, 
but more sought after, espe-
cially by elderly passengers.

As climbing onto the middle 
and upper berths will involve 
some exertion, and dexterity, 
and the limited space there 
makes it hard for adults to sit 
up, it used to be perfectly ac-
ceptable for passengers who 
had booked the upper and 
the middle berths to sit on 

the lower berths, so long as 
this did not interfere with the 
lower berth users who were 
about to sleep, or lie down.

In the recent incident, two 
young men who had booked 
the lower berths in the same 
compartment had fastened the 
curtains, thus effectively pre-
venting other passengers from 
sitting, incurring the displea-
sure of a septuagenarian.

When a video about the in-
cident was posted, and went 
viral, the railway customer ser-
vice line replied that there are 
no provisions against the use 
of curtains, so long as this does 
not affect other passengers.

Legal experts weighed in 
by asserting that, since the 
purchasers of the lower berth 
tickets have acquired the 
rights to the space assigned to 
the berth, it is perfectly accept-
able for the users to close the 
curtains if they choose, and 

other passengers should ask 
for permission if they desire 
to sit there for a while.

There were even weird com-
ments suggesting that a spate 
of such divisive incidents in 
recent years reflected the 
heightened awareness of “pri-
vacy” on the part of young 
people.

The railway authority and 
the experts are correct, but 
their chilling correctness 
does little in addressing the 
dilemma. For the sad truth 
remains that in extreme con-
ditions, two passengers might 
be left in a lurch, unable to 
find anywhere to sit, after the 
two small collapsible seats at-
tached to the wall in the aisle 
have been taken.

The correct attitude is, for 
the benefit of general interests, 
for each lower berth owner 
to give up some of their nar-
rowly defined “rights,” in favor 

of a widely understood social 
consensus that had come into 
existence for so many decades. 
It’s a small sacrifice as a train 
trip gets steadily shorter.

Some years ago, I used to 
travel for more than 80 hours 
on a train, and considered my-
self lucky for having a hard 
seat by the window, being en-
thused by the changing views 
outside, as the smoke-belching 
locomotive chugged along, and 
regretting that the trip had 
come to an end.

When I traveled from Beijing 
to Shanghai over this weekend, 
it was a 12-hour trip, just right 
for a sleep. 

For a longer trip, as a middle 
berth passenger, if I had to use 
a lower berth for a while, do I 
have to ask for permission?

It would probably be slightly 
embarrassing for both par-
ties, in the wake of the recent 
incident. Because, instead of 

gazing outside to see the shift-
ing views outside — wheat 
fields, rivers, and mountains 
— these young people chose to 
be hemmed in behind a curtain 
in a claustrophobic space.

When I went through a few 
compartments for a check, I 
found no curtains, and a few 
seats on the aisle were not 
taken.

A more serious issue seemed 
to be, as far as I could perceive, 
the ubiquity of noises coming 
from electronic devices.

I reminded two children, a 
couple of compartments away, 
of the noise, politely.

The mother responded with 
alacrity, though she directed 
the kids to lower, rather than 
mute, the voice, as the railway 
authority alerted in the loud-
speaker at the beginning of 
the trip.

I hope they could do more in 
enforcing such injunctions.

Rights to lower sleeper berths should be 
softened by empathy for fellow passengers

The correct attitude 
is, for the benefit of 
general interests, 
for each lower berth 
owner to give up 
some of their narrowly 
defined “rights,” 
in favor of a widely 
understood social 
consensus that had 
come into existence for 
so many decades. 
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